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В России создается единая база данных IP-адРесоВ

В ПниПУ сделали шаг для РазРаботки матеРиала, 
защищающего от электРомагнитного излУчения

Российская система геоло-
кации IP-адресов. Стратегия раз-
вития отрасли связи до 2035 года, 
разработанная Минцифры и утверж-
денная Правительством России, со-
держит ряд инициатив по обеспече-
нию информационной безопасности 
в сфере телекоммуникаций. Документ опублико-
ван на сайте Правительства.

В частности, предполагается создать ин-
формационную систему страновой принадлеж-
ности IP-адресов (гео-IP-локация) с целью фор-
мирования доверенной базы данных, необходи-
мой для организации защиты «цифрового пе-
риметра страны» от внешнего деструктивного  
воздействия.

Защита операторов связи от DDoS-атак. 
Другая инициатива – создание и последующее 
развитие единой централизованной системы за-
щиты от DDoS-атак как одной из наиболее ак-
туальных угроз, способной привести к массо-
вым сбоям в работе ключевой информационной 

инфраструктуры. Созданием системы 
также занимается Роскомнадзор, опе-
раторы смогут присоединяться к ней на 
добровольной основе.

Предполагается развивать отрас-
левой центр ГосСОПКА (Государствен-
ная система обнаружения, предупреж-

дения и ликвидации последствий атак на инфор-
мационные ресурсы России), предназначенный 
для мониторинга и раннего предупреждения об 
угрозах информационной безопасности. За ра-
боту данного центра отвечает Минцифры.

Внедрение отечественной криптогра-
фии и квантового распределения ключей. 
Также предполагается внедрить технологии 
квантового распределения ключей на основе 
российского оборудования параллельно с внед-
рением постквантовых методов криптографиче-
ской защиты информации в сетях связи. Такие 
технологии являются ответом на угрозы инфор-
мационной безопасности от появления кванто-
вого компьютера.

Студенты Аэрокосмического 
факультета ПНИПУ нашли эффек-
тивные компоненты для разработ-
ки маскировочного материала. От-
рабатывается рецептура и техно-
логия стойкого, экологически чи-
стого покрытия на основе термо-
расширенного графита для элек-
тромагнитной маскировки.

Тепловизор и различные оптические при-
боры улавливают инфракрасное (тепловое) из-
лучение от электрических приборов. Разрабо-
танный защитный материал необходим для ма-
скировки таких объектов, в том числе и челове-
ка. Он скрывает местоположение техники и лю-
дей, а также их фактическую температуру. Это 
позволит использовать его в целях военной и 
мирной маскировки или экранирования – сниже-
ния влияния нежелательных электромагнитных 
полей и помех.

Терморасширенный графит, на осно-
ве которого политехники предлагают компо-
зиционное покрытие, это высокопористый по-
рошкообразный материал. Химическая и тер-

мическая стабильность, а также 
физико-механические свойства по-
зволяют прессовать его в изделия 
различной формы и плотности. Бла-
годаря чему такой материал при-
меняется в энергетической, маши-
ностроительной и нефтехимиче-
ской отраслях. Способность графита 
рассеи вать инфракрасное излучение 

обнаружена сравнительно недавно, поэтому ра-
нее его для этих целей не использовали.

Разрабатываемый материал для электро-
магнитной маскировки высокоэффективен, эко-
логичен, устойчив к химии и высоким темпера-
турам. Полученное покрытие рассеивает излу-
чение электронных устройств, в том числе во-
енной технике. С его помощью можно создавать 
защитные чехлы для маскировки их местополо-
жения. Так можно спрятать, например, телефон, 
умные часы и так далее.

https://naked-science.ru/article/column/v-
pnipot-elektromagnitnog

Образец защитного 
материала на ткани. 

Фото пресс-службы ПНИПУ
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В России Усомнились В скоРом Взломе шифРа RSA 
кВантоВыми комПьютеРами

ноВая РазРаботка Ростеха Поможет локомотиВам избегать 
столкноВений с ПРеПятстВиями

Проблемы с информационной безопас-
ностью в сетях связи. Число компьютерных ин-
цидентов в телекоммуникационной отрасли в 
2022 году увеличилось на 15% по сравнению с 
2021 годом. Атакующие использовали вредонос-
ные программы (45% от общего числа успешных 
атак), методы социальной инженерии (38%), уяз-
вимости ПО для компрометации инфраструктуры 
(22%) и компрометацию учетных данных (14%). 
Среди угроз информационной безопасности, на-
правленных на обычных пользователей сетей 
связи, абсолютным лидером является телефон-
ное мошенничество – 67% граждан становились 
объектами этого вида незаконной деятельности. 
Более 30% граждан сталкивались с мошенниче-
скими электронными письмами, фейковыми но-
востями и незаконным использованием персо-
нальных данных. Доля использования шпионско-

го ПО составила: 13% – в атаках на организации 
и 43% – в атаках на частных лиц.

Одним из способов обеспечения инфор-
мационной безопасности в сетях электросвязи 
является применение криптографических мето-
дов защиты информации. Несмотря на достигну-
тые успехи в разработке российских криптогра-
фических механизмов, предназначенных для за-
щиты информации в сетях электросвязи, а так-
же на придание им официального статуса доку-
ментов национальной системы стандартизации,  
их практическое внедрение зачастую ограничи-
вается государственными информационными 
системами.

https://safe.cnews.ru/news/top/2023-12-
21_v_rossii_sozdaetsya_baza_dannyh

Холдинг «Швабе» Госкорпорации «Ростех» 
создал новую систему для железнодорожного 
транспорта, которая поможет избежать столкно-

вения маневровых локомотивов с посторонни-
ми объектами на пути следования. Устройство 
с помощью лазерного луча определяет рассто-

Российские физики изучи-
ли опубликованный учеными из Ки-
тая квантовый алгоритм для взло-
ма шифра RSA, используемого для 
защиты данных в глобальной сети, 
и усомнились в том, что его можно 
реализовать на практике при помощи уже суще-
ствующих или будущих квантовых компьютеров.

Исследователи НИТУ «МИСиС», а также 
ученые из «Сбербанка» и Российского кванто-
вого центра пришли к такому выводу при изу-
чении алгоритма, который опубликовали в де-
кабре 2022 года китайские физики. Как утверж-
дали специалисты, разработанный ими подход, 
построенный на базе математического мето-
да факторизации Шнорра, позволяет разложить 
на множители число, состоящее из 48 бит, при 
помощи квантового компьютера на базе всего 
10-кубитов, квантовых битов.

Если же нарастить число физических ку-
битов до 372 единиц, это позволит разложить на 
простые множители число длиной 2 048 бит. В 

теории это позволит извлекать 
любую информацию из глобаль-
ной сети, защищенную шифром 
RSA, что породило массу опа-
сений в IT-сообществе, так как 
квантовые компьютеры со схо-

жим числом кубитов уже разработали и предста-
вили публике в США.

Российские ученые пришли к выводу, что 
это вряд ли произойдет, что связано как с клас-
сическими, так и с квантовыми причинами. В 
частности, специалисты обратили внимание на 
то, что используемый китайскими физиками ме-
тод Шнорра не позволяет точно оценить вычис-
лительную сложность решаемой задачи, а так-
же при этом он позволяет получить лишь ее при-
ближенное решение, которое можно легко полу-
чить для небольших чисел и небольшого набо-
ра параметров.

https://nauka.tass.ru/nauka/19697779
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яние до препятствия и отличается высо-
кой точностью измерений, устойчивостью 
к перепадам температур, механическим и 
электромагнитным воздействиям.

Разработанная Уральским оптико-
механи ческим заводом им. Э.С. Яла-
мова (УОМЗ) система предотвращения 
столкновений устанавливается на глав-
ной раме локомотива и подключается к борто-
вой сети подвижного состава для электропита-
ния. Принцип ее работы основан на подсчете 
времени прохождения лазерного луча от прибо-
ра до объекта. Диапазон измерения составляет 
от 0,3 до 50 метров. При этом погрешность полу-
ченных данных не превышает 50 миллиметров.

«В настоящее время на российском рын-
ке аналогов у нашей разработки нет, а от за-
рубежных конкурентов ее отличает безот-
казность функционирования в неблагоприят-
ных метеорологических условиях, а также при 
механических и электромагнитных воздей-
ствиях. Система выдерживает температуру 

от –50 до 45 ºС и имеет влагоу-
стойчивый корпус класса защиты 
IP65. Такие характеристики наря-
ду с возможностями лазерного из-
мерения помимо эксплуатации на 
железных дорогах позволяют при-
менять ее в метрополитене для 
конт роля движения поездов или в 

портовом крановом хозяйстве», – отметил ге-
неральный директор «Швабе», член Бюро Сою-
за машиностроителей России Вадим Калюгин.

Система предотвращения столкновений 
прошла испытания на базе Научно-иссле дова-
тельского и конструкторско-техноло гического ин-
ститута подвижного состава. В настоящее вре-
мя ведется опытная эксплуатация устройства на 
Октябрьской железной дороге. Запуск в серий-
ное производство запланирован на 2024 год.

https://rostec.ru/news/novaya-razrabotka-
rostekha-pomozhet-lokomotivam-izbegat-

stolknoveniy-s-prepyatstviyami/

Фото: Diesellokophren, 
wikimedia.org

нейРосеть «тоВаРищ майоР» деанонимизиРУет ВладельцеВ 
TelegRAm-каналоВ

В России создали нейросеть 
под названием «Товарищ майор», 
в задачи которой будет входить 
деа нонимизация владельцев ано-
нимных Telegram-каналов.

Новая нейросеть позволит выявлять не 
только владельца, но и администраторов кана-
лов. Для этого решения она будет анализиро-
вать их описание и информацию, содержащуюся  
в сообщениях и встроенных чатах. Источником 
данных также станут стикерпаки, документы и 
видеоролики.

Пока «Товарищ майор» прохо-
дит тестирование. Полноценную вер-
сию нейросети планируют выпустить в 
2024–2025 годах. Предполагается, что 
использовать ее будут как государ-

ственные структуры, так и частные компании, в 
сферу деятельности которых входит расследо-
вание киберпреступлений.

https://securitymedia.org/news/neyroset-
tovarishch-mayor-deanonimiziruet-

vladeltsev-telegram-kanalov.html

SolAR DozoR 7.11: контРоль демонстРации экРана Во ВРемя Вкс 
и защита от кВишинга

ГК «Солар» выпустила новую версию 
Solar Dozor 7.11. Теперь в DLP-системе реализо-
вана уникальная на рынке возможность контро-
ля информации, передаваемой через средства 
ВКС и мессенджеры, позволяющая предотвра-
щать утечки данных во время их трансляции на 
экране. Также продукт дополнил ряд новых ин-
струментов, среди которых перехват QR-кодов и 
интеграционный модуль.

Одним из самых распространенных ка-
налов утечки информации является получение 
конфиденциальных данных с экрана монитора. 
Например, во время звонка по ВКС или в мес-
сенджерах сотрудники организаций могут откры-
вать на экране конфиденциальные документы 
и демонстрировать их содержимое. Новая вер-
сия Solar Dozor 7.11 позволяет контролировать 
эти каналы передачи данных и выявлять факты 
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неправомерного разглашения конфиден-
циальной информации. Агент в соответ-
ствии с политикой создает снимки демон-
стрируемого контента, распознает их с по-
мощью OCR (технологии автоматическо-
го анализа изображений и преобразова-
ния их в текст) и на основе результата распозна-
вания осуществляет блокировку демонстрации.

Еще одним нововведением версии Solar 
Dozor 7.11 стал интеграционный модуль – Multi-
Connector. Он позволяет осуществлять интегра-
цию с используемыми у заказчика SIEM-, SOAR-, 
XDR-, IRP-системами для удаленного управления 
событиями, инцидентами и сообщениями, а также 
изменения их статуса, типа угрозы; осуществлять 
выгрузку событий или инцидентов и разблокиров-
ку заблокированного сообщения.

Начиная с версии 7.11, Solar Dozor обра-
батывает в два раза больше изображений в се-
кунду благодаря переходу на более эффектив-
ный движок распознавания графических объек-
тов. При этом загрузка оперативной памяти со-
кратилась вдвое, а нагрузка на процессор сни-
зилась на 20%.

В DLP-системе Solar Dozor механизм ра-
боты «в разрыв» является одним из самых со-

вершенных на рынке, и в 
новой версии 7.11 он про-
должил свое развитие. В 
шаблонах реконструкции 
появилась возможность 
добавить текст в нача-

ло сообщения, а также применять профили ре-
конструкции при отправке сообщений из архива. 
Это позволяет сократить число инцидентов, свя-
занных с утечками конфиденциальной инфор-
мации, за счёт уведомления сотрудников, контр-
агентов и случайных получателей о конфиден-
циальном статусе информации, а также гибкой 
реконструкции при отправке сообщений, ранее 
заблокированных DLP-системой.

C точки зрения развития интерфейса – 
переводим на новый современный фреймворк 
Angular. Был усовершенствован раздел «Поли-
тика»: расширены возможности поиска, сорти-
ровки и отображения данных, появились новые 
подсказки, упростили работу с навигационным 
меню, увеличили число настроек по умолчанию.

https://securitymedia.org/news/solar-dozor-
7-11-kontrol-demonstratsii-ekrana-vo-

vremya-vks-i-zashchita-ot-kvishinga.html

ПодтВеРждена РаботосПособность ПРодУктоВ «босс» 
на сУбд JATobA

Российские компании SLSoft и 
«Газинформсервис» завершили тес-
тирование совместимости своих про-
граммных продуктов: полнофункцио-
нальных решений для управления 
персоналом «БОСС» и СУБД Jatoba, 
предназначенной для создания и управления 
реляционными базами данных.

В ходе проведенных испытаний подтверж-
дена работоспособность HRM и HCM-продуктов 
«БОСС» на базе Jatoba – сертифицированной 
ФСТЭК СУБД, обеспечивающей многопользова-
тельский доступ с разным уровнем конфиденци-
альности к расположенным в ней данным.

«БОСС» – это ИТ-системы корпоратив-
ного уровня, автоматизирующие задачи, свя-
занные с учетом кадров, управлением персона-
лом, расчетами и отчислениями в фонды, а так-
же управлением организационным построением 
персонала, профилированием и оценкой сотруд-
ников, их развитием и вовлеченностью, мотива-
цией и эффективностью. Продукты изначаль-
но проектировались для работы с большими и 

сверхбольшими объемами данных: 
мил лио нами лицевых счетов и физиче-
ских записей, а веб-решение рассчита-
но на работу в условиях множествен-
ных одновременных подключений: чис-
ло пользователей может измеряться 

десятками и даже сотнями тысяч человек.
Ядро отечественной СУБД Jatoba построе-

но на основе одной из самых известных и рас-
пространенных в мире баз данных с открытым 
кодом – PostgreSQL. Она используется в реше-
ниях для ИТ-систем крупнейших корпораций 
с размерами массивов данных до десятков те-
рабайт и десятками миллионов транзакций в 
день. Система соответствует принятым в миро-
вой практике промышленным стандартам каче-
ства, надежности, безопасности и сохранности 
информации.

Таким образом, СУБД Jatoba стала одним 
из возможных вариантов для работы продуктов 
линейки «БОСС», способным поддерживать вы-
сокую рабочую нагрузку, быстродействие систе-
мы и обеспечивать защиту персональных данных.
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HRM-система «БОСС» и СУБД Jatoba вклю-
чены в Реестр российских программ для ЭВМ и 
БД, относятся к приоритетным при осуществле-
нии закупок отечественной ИТ-продукции, а еди-
ный стек этих продуктов расширяет возможности 
выбора для госкорпораций, компаний с госуча-

стием и всех субъектов КИИ при решении вопро-
сов импортозамещения.

https://securitymedia.org/news/
podtverzhdena-rabotosposobnost-

produktov-boss-na-subd-jatoba.html

объяВлено о ВыПУске ноВой ВеРсии ПРомышленного 
межсетеВого экРана «иВк кольчУга-к»

заПУщено создание базы геолокации IP-адРесоВ 
для защиты Российских интеРнет-РесУРсоВ

Выпущен новый релиз межсе-
тевого экрана «ИВК КОЛЬЧУГА-К» 
производства АО «ИВК» с расши-
ренной функциональностью для 
обнаружения и предотвращения 
вторжений (IDS/IPS) в локальных 
вычислительных сетях организаций; в первую 
очередь – в сетях, подключенных к внешним се-
тям передачи данных.

В связи с изменениями обновлён дей-
ствующий сертификат ФСТЭК России № 4357. 
В документ включены сведения о соответ-
ствии программно-аппаратного комплекса тре-
бованиям к системам обнаружения вторжений 
уровня сети 4 класса защиты. Используя «ИВК 
КОЛЬЧУГА-К», заказчики смогут создавать защи-
щенные информационные системы, в том чис-
ле на объектах КИИ, отвечающие действующим 
требованиям законодательства Российской Фе-

дерации в области защиты информации, 
об этом говорится в сообщении.

Полученный сертификат ФСТЭК 
России подтверждает, что программно-
аппаратный комплекс «ИВК КОЛЬЧУГА-К» 
полностью соответствует требованиям 

действующих нормативно-правовых актов Рос-
сийской Федерации, а также может использо-
ваться для реализации мер защиты по обнару-
жению (предотвращению) вторжений в инфор-
мационных системах персональных данных, го-
сударственных информационных системах, в 
автоматизированных системах управления тех-
нологическими процессами и на объектах крити-
ческой информационной инфраструктуры.

https://d-russia.ru/objavleno-o-
vypuske-novoj-versii-promyshlennogo-

mezhsetevogo-jekrana-ivk-kolchuga-k.html

Роскомнадзор (РКН) анонсировал свой 
новый проект приказа, направленный на фор-
мирование доверенной базы данных геолока-
ции IP-адресов в России. Эта инициатива при-
звана повысить уровень защиты отечественных 
интернет-ресурсов от массированных DDoS-атак.

Проект приказа, внесший изменения в 
действующий приказ ведомства от 31 июля 
2019 года № 221 о сроках, порядке, составе и 
формате представления сведений, был пред-
ставлен на портале проектов нормативных ак-
тов в начале недели. Общественное обсужде-
ние этой инициативы продолжалось до 2 февра-
ля 2024 года.

«Целью приказа является сбор информа-
ции о страновой (географической) принадлеж-
ности IP-сетей», – отмечено в пояснительной 
записке к проекту.

В рамках уточне-
ния к приказу со сторо-
ны Роскомнадзора так-
же упоминается основ-
ная цель – сбор ин-
формации географиче-
ской принадлежности 

IP-сетей, что позволяет сформировать избыточ-
ный перечень информации, предоставляемый 
операторами связи для обеспечения корректно-
го и контролируемого доступа к отечественным 
ресурсам для граждан России.

На основе вышеизложенной информации 
хотелось бы сразу заверить сторонников тео-
рий заговора – ограничений интернет-зоны до-
мена «.ру» со стороны Роскомнадзора пока не 
планируется. Основными предпосылками для 
введения подобного нормативно-правового до-
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кумента являются периодически возникающие 
проб лемы с отказом пользователю в доступе к 
ресурсу, а также необходимость автоматизиро-
ванного контроля географической принадлежно-
сти IP-адресов входящих соединений.

Соответственно, документ позволит на 
основе официальных данных операторов связи 
сформировать и поддерживать в актуальном со-
стоянии перечень доверенных IP-адресов, что, 
в свою очередь, сократит время реагирования 
на потенциальные деструктивные воздействия 
в отношении отечественных ресурсов со сторо-
ны зарубежных пользователей, а также обеспе-
чит постоянный контролируемый доступ пользо-
вателям внутри страны.

Планируется, что приказ вступит в силу 
с 1 сентября 2024 года и будет действовать до 
1 сентября 2028 года. Он предусматривает созда-
ние централизованной базы данных, которая со-

держит сведения о местоположении IP-адресов, 
что, по замыслу РКН, поможет эффективнее про-
тивостоять распространению DDoS-атак.

Эта инициатива вызвала разносторонние 
реакции в обществе. Защитники конфиденци-
альности выражают опасения относительно по-
тенциального вмешательства в частную жизнь 
пользователей, в то время как сторонники мер 
подчеркивают необходимость более эффектив-
ного противодействия киберугрозам в современ-
ном цифровом мире. Следует отметить, что по-
добные шаги многие государства предпринима-
ют для повышения кибербезопасности и защиты 
национальных интересов в сети.

https://securitymedia.org/news/
roskomnadzor-gotovitsya-k-borbe-s-ddos-

sozdanie-bazy-geolokatsii-ip-adresov-dlya-
zashchity-rossiyski.html

РеестР Воинского Учета меняет ПлатфоРмУ

ПРогРаммы-Вымогатели Под ПРикРытием атакУют комПании

Государственный инфор-
мационный сервис «Единый 
реестр воинского учета» (ГИС 
ЕРВУ), который ранее плани-
ровалось реализовать на плат-
форме «Гостех», теперь будет 
разработан в рамках «Государственной единой 
облачной платформы» («Гособлако»). Причи-
ной замены платформы Forbes, ссылаясь на ап-
парат заместителя председателя правительства 
Дмитрия Чернышенко, называет невозможность 
работы с гостайной, так как Гостех не предназна-
чен для этого.

В единый реестр военнообязанных росси-
ян планируется включать их паспортные сведе-
ния, электронную почту и телефон, ИНН, место 
проживания, семейное положение и количество 

детей, информацию о работода-
теле или учебном заведении, о 
судимостях и текущем состоя-
нии здоровья. Предполагалось, 
что реестр будет запущен к осен-
нему призыву 2024 года.

Источник, знакомый с ситуацией, пояснил 
изданию, что и на «Гособлаке» могут возникнуть 
сложности с разработкой Единого реестра во-
инского учета. Платформа в настоящее время 
проходит стадию доработки, поэтому пока мало 
приспособлена для создания на ней информа-
ционных систем такого масштаба.

https://securitymedia.org/news/gosoblako-
vmesto-gostekha-reestr-voinskogo-ucheta-

menyaet-platformu.html

В недавнем отчете компании Huntress было 
выявлено, что операторы программ-вымогателей 
вернулись к использованию софта для удаленно-
го доступа TeamViewer в атаках на организации. 
О методах выявления вредоносной активности 
через анализ поведения пользователей расска-
зал киберэксперт Дмитрий Овчинников.

Киберпреступники снова используют 
TeamViewer, легитимный инструмент удаленно-

го доступа, для первоначального проникновения 
на корпоративные устройства и попыток развер-
тывания шифровальщиков.

Huntress пишет, что в цепочке атаки злоу-
мышленники проникли в целевую систему с по-
мощью TeamViewer и пытались развернуть вре-
доносную полезную нагрузку с помощью бат-
ника «PP.bat», который запускал вредоносный 
DLL-файл через команду rundll32.exe.
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«Одним из способов проникно-
вения в локальную сеть предприя-
тия является атака на компью-
теры пользователей в сети. Тако-
го рода атаки обычно совершают-
ся при помощи комбинации распространения 
вредоносного кода, фишинговых сообщений и 
методов социальной инженерии. Набор гото-
вых инструментов для совершения атак мож-
но купить в Даркнете, что позволяет совер-
шать подобные атаки киберпреступникам, не 
обладая глубокими знаниями. Однако от это-
го атаки не становятся менее опасными. Од-
ним из основных трендов в защите конечных 
точек в сети в последние годы стали продук-
ты класса UEBA, которые позволяют прово-

дить аналитику поведения действий 
пользователя, выявлять аномалии в 
поведении и детектировать атаки 
на ранних стадиях. Например, отече-
ственная разработка Ankey ASAP по-

зволяет защитить информационные ресурсы 
от злоумышленников, и благодаря использова-
нию модуля поведенческой аналитики, также 
может защищать от уязвимостей нулевого 
дня», – говорит главный специалист отдела ком-
плексных систем защиты информации компании 
«Газинформсервис» Дмитрий Овчинников.

https://securitymedia.org/news/programmy-
vymogateli-pod-prikrytiem-atakuyut-

kompanii.html

«газинфоРмсеРВис» и SecuRITy VISIon объединили Возможности 
сВоих ПРодУктоВ для обесПечения кибеРбезоПасности

гРафическим ПРоцессоРам APPle, AmD и QuAlcomm 
УгРожает ноВая УязВимость

Security Vision и «Газинформсервис» под-
твердили совместимость защищенной системы 
управления базами данных (СУБД) Jatoba и ав-
томатизированной платформы информацион-
ной безопасности Security Vision в ходе всесто-
роннего тестирования.

Успешная интеграция этих продуктов по-
зволит заказчикам повысить эффективность и 
безопасность работы с данными, а также даст 

возможность реализовывать проекты по автома-
тизации процессов информационной безопасно-
сти с использованием отечественной СУБД из 
реестра российских программ для электронно-
вычислительных машин и баз данных, сертифи-
цированной ФСТЭК по 4 уровню доверия.

Защищенная СУБД Jatoba является отече-
ственной разработкой, предоставляющей поль-
зователям возможность защиты данных: обфу-

Некоторые видеопроцессоры мо-
гут использоваться для кражи данных 
владельца. К такому выводу пришли 
аналитики компании Trail of Bits. Для 
получения несанкционированного до-
ступа к значимым данным могут ис-
пользоваться графические процессоры 
Apple, AMD, Qualcomm. В продукции Imagination 
Technologies есть риски для отдельных моделей. 
Графические процессоры Arm, Intel и Nvidia не 
подвержены угрозе.

Для получения доступа к информации 
злоумышленники используют ПО больших язы-
ковых моделей и процессов машинного обуче-
ния. Приложение, которое злоумышленник запу-
скает на устройстве, не требует повышения при-
вилегий. Это могут быть OpenCL, Vulkan, Metal и 
другие решения, использующиеся для вычисле-

ний. С его помощью инициатор ата-
ки может получить доступ к данным, 
которые владелец устройства оста-
вил в локальной памяти графическо-
го процессора.

Уязвимыми процессоры кон-
кретных производителей делает пло-

хая изоляция очистки локальной памяти после 
выполнения процессов. В ходе исследования 
аналитики Trail of Bits проверили устройства от 
семи производителей. Всего проверке были под-
вергнуты одиннадцать различных моделей гра-
фических процессоров.

https://securitymedia.org/news/
graficheskim-protsessoram-apple-amd-i-

qualcomm-ugrozhaet-novaya- 
uyazvimost.html
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хакеРы атакУют ПользоВателей Пк, исПользУя ноВый ВиРУс

аУдит кода ToR ВыяВил 17 УязВимостей

скацию хранимых процедур и функ-
ций, SQL Firewall, а также – возмож-
ность создания кластеров для от-
казоустойчивых, распределенных и 
высоконагруженных систем. Бази-
руется на свободном программном обеспечении 
СУБД PostgreSQL.

Платформа автоматизации и роботизации 
процессов обеспечения информационной без-
опасности Security Vision – ИТ-платформа low 
code/no code, позволяющая роботизировать до 
95% программно-технических ИТ/ИБ функций за 
счёт: создания элементов саморегулирующихся 
программных средств с использованием мате-

матических методов для высвобож-
дения человека от участия в рутин-
ных операциях и процессах получе-
ния, преобразования, передачи и ис-
пользования информации; использо-

вания алгоритмов и методов машинного обуче-
ния; использования алгоритмов предиктивной 
аналитики больших данных и когнитивного поис-
ка информации.

https://securitymedia.org/news/
gazinformservis-i-security-vision-obedinili-

vozmozhnosti-svoikh-produktov-dlya-
obespecheniya-kiberbe.html

Эксперты говорят, что вирус ис-
пользует уязвимости во встроенной 
защите операционной системы от 
Microsoft. Программа обходит алго-
ритмы Windows Defender SmartScreen 
и связанные с ним запросы. Для того чтобы про-
вести атаку на пользователей, хакеры создают 
отдельный сайт в интернете и взаимодействуют 
с вирусной программой через него.

Phemedrone Stealer способен искать кон-
фиденциальную информацию, сохраненную 
в веб-браузерах, мессенджерах Telegram и 
Discord и других источниках. Он также может де-
лать снимки экрана и собирать информацию об 
устройствах, подключенных к компьютеру.

«Важно понимать, что в случае зараже-
ния компьютера внутри локальной сети пред-
приятия под угрозой находятся все корпора-
тивные ресурсы. И следующий логичный шаг 
для злоумышленников, это горизонтальное пе-
ремещение внутри сети и атака на контрол-
лер домена. В ОС Windows есть множество 

лазеек для повышения привилегий 
учетной записи, что позволяет лег-
ко эскалировать угрозу на более вы-
сокий уровень. Ключевая проблема 
состоит в том, что данный вирус 

успешно обходил базовую защиту и о его дей-
ствиях можно догадаться, анализируя пове-
дение пользовательской машины. В ситуации, 
когда угроза не стала общеизвестной и обнов-
ление, закрывающее её, еще не вышло, от ком-
прометации сети предприятия может спасти 
специализированное ПО с функционалом анали-
за поведения пользователей (UEBA). Например, 
отечественный продукт Ankey ASAP, который 
как раз и создан для подобных сценариев защи-
ты», – говорит главный специалист отдела ком-
плексных систем защиты информации компании 
«Газинформсервис» Дмитрий Овчинников.

https://securitymedia.org/news/khakery-
atakuyut-polzovateley-pk-ispolzuya-novyy-

virus.html

Специалисты провели тщатель-
ный анализ нескольких компонентов 
анонимной сети Tor. В результате об-
наружились 17 уязвимостей, включая 
проб лему, получившую высокую степень 
риска. Аудит проводили эксперты неком-
мерческой организации Radically Open 
Security, специализирующиеся на кибербезопас-
ности, в период с апреля по август 2023 года.

Под проверку попали браузер 
Tor, точки выхода (exit relays), инфра-
структура, службы, а также инстру-
менты для тестирования. Результа-
ты появились в блоге Tor на этой не-
деле. Отмечается, что в ходе тести-
рования у специалистов был доступ 

к исходному коду. Анализ помог выявить уязви-
мости, большая часть которых получила средний 
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и низкий уровни опасности. Например, такие бре-
ши могли привести к DoS, снизить степень защи-
ты или полностью обойти её, а также получить 
доступ к закрытой информации. Ряд багов связан 
с устаревшими сторонними компонентами.

Наиболее серьёзная выявленная пробле-
ма – CSRF в Onion Bandwidth Scanner (Onbasca). 
Она одна получила высокую степень риска, по-
скольку позволяет неаутентифицированному 

атакующему внедрить мосты в базу данных. 
Onbasca представляет собой сканер пропускной 
способности, помогающий отслеживать произво-
дительность и равномерно распределять нагруз-
ку по сети Tor.

https://www.anti-malware.ru/news/2024-02-
01-111332/42722

РазРаботают модУль анализа тРафика аВтоматизиРоВанных 
систем УПРаВления технологическими ПРоцессами

для защиты стРатегических объектоВ от бесПилотных атак Ростех 
за год ПРоизВел более 100 комПлексоВ линейки «сеРП»

АО «Русатом автоматизирован-
ные системы управления» (АО «РАСУ», 
интегратор по направлениям «АСУ ТП» 
и «Электротехника» Госкорпорации 
«Росатом») разработает модуль ана-
лиза трафика автоматизированных си-
стем управления технологическими процессами 
(АСУ ТП) для продукта ИТ-компании «Код без-
опасности» – многофункционального межсете-
вого экрана «Континент 4» (устройство для все-
сторонней защиты сети корпоративного уров-
ня). Благодаря добавлению модулей устройство 
можно будет использовать для обеспечения бес-
перебойного и безопасного функционирования 
АСУ ТП объектов ключевой инфраструктуры.

«В составе систем управ-
ления важных промышленных 
объектов особое внимание уде-
ляется синергии встроенных и 
наложенных средств обеспече-
ния кибербезопасности, причем 

межсетевой экран представляет собой «пер-
вую линию обороны» от потенциальных кибер-
угроз. Интеграция модулей анализа промыш-
ленного трафика позволит использовать ком-
плекс в составе АСУ ТП без массивного коли-
чества иных аппаратных средств, в том чис-
ле и на объектах использования атомной энер-
гии», – рассказал управляющий директор по на-
правлениям «Информационная безопасность» и 

За 2023 год более 100 ком-
плексов противодействия беспилот-
ным летательным аппаратам линей-
ки «Серп» произвел и поставил для 
защиты объектов ТЭК и предприя-
тий военно-промышленного комплек-
са России холдинг «Росэлектроника» 
Госкорпорации «Ростех».

Как сообщает пресс-служба холдинга, ком-
плексы подавляют каналы управления беспи-
лотниками и нарушают работу бортового прием-
ника сигналов глобальных навигационных спут-
никовых систем (ГНСС). В результате оператор 
БПЛА теряет возможность управлять полетом, а 
сам дрон не получает информацию о своем по-
ложении в пространстве и не может выполнять 
полетное задание автономно.

Оборудование обеспечивает защиту тер-
ритории от беспилотников в радиусе до 5 км и 

способно эффективно бороться с 
роем дронов. Полоса обзора ком-
плекса разделена на секторы с углом 
90 градусов и независимым режи-
мом работы, что позволяет отключить 
один из секторов и использовать для 
наблюдения собственные беспилот-
ные аппараты.

Отмечается, что возможности линейки 
комплексов постоянно расширяются. Например, 
модернизированный комплекс «Серп-ВС5Д», ко-
торый уже в конце 2023 года успешно прошел ис-
пытания на одном из объектов энергетики, может 
не только подавлять БПЛА, но и обнаруживать их 
с помощью специального детектора.

https://securityexp.ru/tpost/yr5x3lzmr1-dlya-
zaschiti-strategicheskih-obektov-ot

Фото холдинга 
«Росэлектроника»
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У частной охРаны на объектах тэк ПояВится ПРаВо сбиВать 
бесПилотники

Президент РФ В.В. Путин подписал за-
кон, наделяющий частную охрану на объек-
тах топливно-энергетического комплекса (ТЭК) 
правом уничтожать беспилотные аппараты, 
включая летательные аппараты (БПЛА).

Федеральный закон от 25 декабря 2023 г. 
№ 666-ФЗ «О внесении изменений в ст. 12 зако-
на РФ «О частной детективной и охранной дея-
тельности в РФ» и ФЗ «О безопасности объектов 
ТЭК» опубликован на Официальном интернет-
портале правовой информации.

Закон позволит усилить безопасность и 
антитеррористическую защищенность этих объ-

ектов от незаконного вмеша-
тельства с помощью беспилот-
ных аппаратов.

Частная охрана объек-
тов ТЭК получила право пресе-
кать функционирование бес пи-
лотных воздушных, подводных 

и надводных судов и аппаратов, беспилотных 
транспортных средств и иных автоматизирован-
ных беспилотных комплексов.

Делать это можно, в том числе посред-
ством: повреждения или уничтожения беспилот-
ников; подавления или преобразования сигна-

«Доверенные цифровые решения» АО «РАСУ» 
Евгений Дорофеев. Он также подчеркнул важ-
ность обмена экспертизой и кооперации при раз-
работке решений для обеспечения устойчивости 
стратегически важных инфраструктур.

«Практически все современные АСУ ТП 
относятся к объектам ключевой инфраструк-
туры, поэтому требуют соответствую щего 
внимания с точки зрения кибербезопасно-
сти. Большое количество протоколов сис тем 
управления дают экспонентный рост сигна-
тур и комбинаций вероятных атак, поэто-

му необходимо привлечение узкоспециализи-
рованных лабораторий для проведения со-
ответствующего анализа и формализации. 
АО «РАСУ» – безоговорочный лидер в обла-
сти АСУ ТП и внесет огромный вклад в безо-
пасность таких систем», – сказал коммерче-
ский директор компании «Код безопасности»  
Федор Дбар.

https://atommedia.online/2024/01/31/v-
rosatome-razrabotajut-modul-analiz/

системУ ВысокоскоРостного ПаноРамного сканиРоВания на базе 
теПлоВизоРа РазРаботали Ученые ПетеРбУРга

Высокоскоростной тепловизор 
для сканирования пространства созда-
ли ученые Университета ИТМО (Санкт-
Петербург). Как сообщает пресс-служба 
вуза, решение представляет собой те-
пловизор, который подключен к специ-
альной опто-механической системе, позволяю-
щей сканировать все окружающее пространство 
с очень небольшим интервалом.

По словам разработчиков, система напо-
минает перископ: тепловизионный модуль стоит 
внизу на неподвижной платформе, а в верхней 
вращающейся части установлено подвижное 
зеркало, которое отклоняет определенным об-
разом оптическую ось всей системы, тем самым 
компенсируя вращение подвижной части при 
фиксации каждого кадра. Потом последователь-
ность кадров передается на компьютер и объе-

диняется в единую панораму. Скорость 
сканирования составляет до 17 кадров 
в секунду, а панорама без смазывания 
и в высоком разрешении формируется 
за 2 секунды.

Ученые считают, что подобные 
сканеры могут найти применение для решения 
широкого перечня задач, в том числе для охра-
ны инфраструктуры, отслеживания транспорта и 
объектов, а также поиска пропавших людей. В 
настоящее время ведется работа над модулем 
распознавания объектов, а также над возможно-
стью объединения нескольких сканирующих те-
пловизоров в одну сетевую систему.

https://securityexp.ru/tpost/xxv7psixe1-
sistemu-visokoskorostnogo- 

panoramnogo-sk

Фото ГК «Ростех»
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лов дистанционного управления; воздействия 
на пульты их управления. До этого такая возмож-
ность была только у сотрудников силовых струк-
тур, ведомственной охраны и частных охранных 
предприятий (ЧОП), которые охраняют объекты 
с высокими требованиями к антитеррористиче-
ской защищенности.

Новый закон разрешает борьбу с беспи-
лотникам ЧОП, которые охраняют объекты ТЭК.

Тезисы от директора Департамента эконо-
мической безопасности в ТЭК Минэнерго РФ А. 
Семейкина: указанный закон направлен на уси-
ление защищенности объектов ТЭК; напомню, 

что более 80% объектов ТЭК охраняется част-
ными охранными организациями; теперь част-
ным охранным организациям предоставлено 
право противодействовать БПЛА, в том числе 
путем воздействия на их каналы управления; 
кроме того, указанный закон дает право распро-
странять зоны безопасности, которые устанав-
ливаются вокруг объектов ТЭК, в том числе и на 
воздушное пространство.

https://neftegaz.ru/news/aviatehnika/809059-
u-chastnoy-okhrany-na-obektakh-tek-
poyavitsya-pravo-sbivat-bespilotniki/



ИНДУСТРИЯ 
НАНОСИСТЕМ 

В УрФУ синтезировали 
нанокомпозит 
для очистки 
сточных вод
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синтез наночастиц окислением Водой электРоВзРыВного 
наноПоРошка Al/Aln/cu

модификация ПоРистой α-Al2o3 кеРамики нанолистоВыми 
стРУктУРами бемита

ноВые искУсстВенные аналоги феРментоВ

Сотрудники лаборатории нано-
биоинженерии и физикохимии высо-
кодисперсных материалов с исполь-
зованием нанопорошка Al/AlN/Cu 
синтезировали наноструктурные ча-
стицы AlOOH/CuO/Cu с удельной по-
верхностью около 160 м2/г. Было по-
казано, что наличие в составе нано-
порошка AlN способствует более полной конвер-
сии меди и интерметаллидов с образованием 
CuO и Cu2O. Установлено, что такие нанострук-

туры могут быть использованы в качес-
тве антимикробного компонента в соста-
ве гибридных материалов на основе по-
ливинилпиролидона и сплава ПЭГ (400 и 
20000).

Результаты исследования выпол-
нены в рамках государственного задания 
ИФПМ СО РАН.

http://www.ispms.ru/ru/news/1039/

Сотрудники лаборатории 
нанобиоинженерии определили 
условия, позволяющие осущест-
вить объёмную пропитку кера-
мической матрицы наночастица-
ми Al/AlN, которые при последую-
щем окислении водой на поверхности керамики 
превращаются в нанолистовые структуры мел-
кокристаллического бемита. Показано, что такая 
модификация позволяет значительно улучшить 
сорбционные характеристики макропорис той 

Al2O3 керамики по отношению к 
органическим красителям. Таким 
образом, за время защитного дей-
ствия удается адсорбировать до 
2,9 мг/г эозина при линейной ско-
рости потока 0,15 см/с.

Результаты исследования выполнены в 
рамках государственного задания ИФПМ СО РАН.

http://www.ispms.ru/ru/news/1038/

Коллектив исследователей из Института 
общей и неорганической химии им. Н.С. Курна-
кова РАН, Химического факультета Московского 
государственного университета им. М.В. Ломо-
носова, Медико-генетического научного центра и 
Факультета химии Высшей школы экономики по-
лучил новые гибридные органо-неорганические 
материалы на основе оксида церия, свойства ко-
торых имитируют свойства природных фермен-
тов (энзимов). Результаты исследований опу-
бликованы в журналах New Journal of Chemistry 
и ACS Biomaterial Science and Engineering.

Работу прокомментировал ее руководи-
тель, член-корреспондент РАН, директор ИОНХ 
РАН Владимир Константинович Иванов: «В те-
чение последних двух недель были практически 
одновременно приняты к печати в высокорей-
тинговых журналах две статьи нашей группы, 

посвященные проблеме создания новых биоло-
гически активных гибридных наноматериалов 
на основе оксида церия. Оксид церия обладает 
очень необычной для неорганических веществ 
особенностью – он способен выступать в каче-
стве катализатора биохимических процессов 
в живых системах, то есть выполнять функ-
ции природных энзимов (ферментов). Подоб-
ные материалы были открыты сравнитель-
но недавно и получили особое название – нано-
зимы. Анализ свойств таких материалов явля-
ется одной из наиболее горячих тематик в со-
временной науке о материалах.

Очевидно, что наночастицы, попадая в 
живой организм, взаимодействуют с биоген-
ными веществами, которые, сорбируясь на по-
верхности частиц, могут очень существен-
ным образом изменить как свои биохимические 
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ноВУю ПРозРачнУю нанокеРамикУ для сенсоРоВ и лазеРоВ 
создали на УРале

свойства, так и свойства самих частиц. 
Именно анализу данной проблемы и посвя-
щены обе опубликованные нами статьи.

В первой работе мы проанализиро-
вали антиоксидантные и энзимоподоб-
ные свойства нанокристаллического ди-
оксида церия, модифицированного различны-
ми биологически совместимыми и биогенными 
соединениями – цитратом аммония, мальто-
декстрином, декстраном, g-иммуноглобулином 
и фосфатидилхолином. Оказалось, что моди-
фицирование поверхности наночастиц эти-
ми молекулами сильно изменяет их биохимиче-
ские свойства. В частности, способность на-
ночастиц диоксида церия имитировать свой-
ства природного энзима супероксиддисмута-
зы увеличилась примерно в 2 раза после его 
взаимодействия с молекулами полисахари-
дов (мальтодекстрина или декстрана). Кроме 
того, при этом существенно увеличилась и ан-
тиоксидантная активность наночастиц. На-
против, в присутствии фосфатидилхолина 
и g-иммуноглобулина антиоксидантные свой-

ства наночастиц CeO2 стали менее 
выраженными.

Вторая работа посвяще-
на анализу способности альбуми-
на – основного транспортного бел-
ка плазмы крови – связываться с био-

логически активными соединениями в присут-
ствии наночастиц CeO2. Оказалось, что при 
взаимодействии с наночастицами альбумин 
формирует на их поверхности плотную обо-
лочку («белковую корону»), однако при этом он 
не теряет свою транспортную функцию и спо-
собен переносить лекарственные препараты 
(ибупрофен и варфарин) в плазме крови».

Исследования выполнены при поддерж-
ке Министерства науки и высшего образования 
Российской Федерации (соглашение № 075-15-
2020-779) и в рамках Государственного задания 
ИОНХ РАН.

http://www.igic.ras.ru/press_
release_11_12_2023.php

Новая прозрачная нанокерамика, 
которую синтезировали ученые УрФУ и 
УрО РАН, поможет создавать светоизлу-
чающие устройства, датчики, сенсоры, 
устройства связи и лазеры. Она обла-
дает достаточной оптической прозрач-
ностью для пропускания квантов света, 
а также имеет хорошие люминесцентные свой-
ства. Подробную информацию о новой наноке-
рамике и методах ее получения ученые опубли-
ковали в журнале Ceramics international. Работа 
выполнена при поддержке Российского научно-
го фонда (№ 23-72-01024) и программы «Прио-
ритет-2030». Экспериментальные работы про-
водились в Институте химии твердого тела 
УрО РАН в рамках государственного задания 
(АААА-А19-119031890025-9).

«Наша нанокерамика состоит из нано-
частиц алюминиево-магниевой шпинели. Для 
шпинели показатель преломления изотро-
пен, поскольку кристаллическая структура 
сформирована кубической гранецентрирован-
ной кристаллической решеткой. Это позволя-
ет снизить рассеяние в нанокристаллах и до-
биться улучшенных оптических характери-
стик. Также мы добавили металлы группы же-

леза в качестве ионов актива-
торов, а именно ионы хрома, 
чтобы функционализировать 
керамику в красном спектраль-
ном диапазоне», – поясняет заве-
дующий лабораторией радиаци-
онного контроля и твердотельной 

дозиметрии УрФУ Арсений Киряков.
Исследователи обнаружили, что кинетика 

фотолюминесценции составляет 4,74 миллисе-
кунды. Этот показатель выше, чем у аналогич-
ных разработок, и, кроме того, данный параметр 
является чувствительным к режимам синтеза, 
что позволяет управлять фотолюминесцентны-
ми характеристиками. Таким образом, физики 
получили оптически прозрачную нанокерами-
ку, обладающую люминесцентными свойствами, 
которую можно использовать в различных обла-
стях – например, в оптоэлектронике или устрой-
ствах связи.

Прозрачная нанокерамика – это вид опти-
ческих материалов, который обладает способ-
ностью пропускать свет в видимой части спек-
трального диапазона, а также электромагнит-
ные волны в УФ- и ИК-диапазонах. Для дости-
жения оптической прозрачности, достаточной 
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для пропускания света, необходимо избавить-
ся от всевозможных дефектов – пустот, пор, ми-
кротрещин. Если дефекты слишком большо-
го размера, то они ограничивают прозрачность 
керамики, в результате чего свет не проходит  
и рассеивается.

Для создания прозрачной керамики уче-
ные использовали неклассическую технологию. 
Традиционные способы предполагают нагрева-
ние керамики до 1,5 тыс. °C с одновременным 
давлением в 300 МПа, в результате чего наноча-
стицы слипаются друг с другом, формируя круп-
ные зерна. При таком подходе нейтрализуются 
макродефекты, увеличиваются границы зерен, 

вытесняются поры и в совокупности материал 
становится прозрачным. Однако у этого способа 
есть ряд недостатков, таких как сегрегация при-
меси на границе зерен, крайне широкое распре-
деление зерен по размерам, а также он неэф-
фективен с экономической точки зрения.

В будущем физики проведут эксперимен-
тальные работы, которые помогут определить 
новые направления для улучшения эффектив-
ности нанокерамики.

https://scientificrussia.ru/articles/novuu-
prozracnuu-nanokeramiku-dla-sensorov-i-

lazerov-sozdali-na-urale

РазРаботана стРУктУРа идеального Поглотителя сВета

создана сВеРхлегкая и яРкая кРаска на базе кРемниеВых 
наночастиц

Для разработки современных устройств 
солнечной энергетики, датчиков и излучателей, 
фотоприемников и лазеров необходимо проек-
тировать и создавать новые функциональные 
элементы оптических устройств.

Схема структуры для управления светом, состоящая 
из анизотропного зеркала, холестерического жидкого 
кристалла, и метаповерхности – золотых наночастиц 

на подложке. Фото ФИЦ КНЦ СО РАН

Ученые ФИЦ «Красноярский научный 
центр СО РАН» и СФУ предложили новую струк-
туру для управления светом на микроуровне. Ее 
конструкция позволяет поглощать свет на 100%. 

Это открытие может стать важным шагом в раз-
витии солнечной энергетики и других областей, 
где требуется эффективное преобразование 
световой энергии.

Ученые создали оптическую структуру, ко-
торая состоит из анизотропного зеркала, окру-
женного хиральным материалом – холестери-
ческим жидким кристаллом, и метаповерхно-
сти – золотых наночастиц прямоугольной формы.

Исследователи обнаружили, что в точке 
критического взаимодействия между модами по-
глощение света достигает 100%. Разработанная 
оптическая структура может применяться в сол-
нечной энергетике, где важно максимально эф-
фективно преобразовывать солнечный свет в 
электричество.

Результаты исследования опубликованы в 
журнале Photonics.

https://poisknews.ru/physics/ 
razrabotana-struktura-idealnogo-

poglotitelya-sveta/

Японские физики разработали кремние-
вые наночастицы, которые можно использовать 
в качестве основы для производства сверхлег-
ких красителей для печати ярких цветных изо-
бражений, не выцветающих в течение времени, 
сообщила пресс-служба Университета Кобе.

Разработанные физиками наночастицы 
рассеивают свет и порождают яркие цвета бла-

годаря феномену, который физики называют 
«резонансом Ми». Этот эффект позволяет соз-
давать красители на базе суспензий из сфериче-
ских и кристаллических кремниевых наночастиц 
с четко подобранными размерами, об этом гово-
рится в сообщении.

Нанокрасители были разработаны груп-
пой японских физиков и материаловедов под ру-
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моделиРоВание окисления TIAl и TI3Al

Научные сотрудники молодежной лабо-
ратории ИФПМ СО РАН опубликовали статью, в 
которой исследуется динамика начальной ста-
дии окисления интерметаллидов TiAl и Ti3Al. Эти 
сплавы получают методом порошковой метал-
лургии и посредством аддитивных технологий, 
вследствие чего их структура состоит из зерен 
размером от микро до нано. TiAl и Ti3Al исполь-
зуют для изготовления деталей турбин, автомо-
бильных моторов и наносят в качестве защит-
ных покрытий.

Двумерное распределение концентрации кислорода 
и оксидов

При температурах выше 850 °C эти ин-
терметаллиды активно окисляются не только 
из-за химического состава, но и вследствие ак-

тивации диффузии кислорода по границам зе-
рен. В настоящей работе с использованием дву-
мерной математической модели, в которой зер-
на и их тройные стыки выделены явно, получено 
численное решение, проанализирована его точ-
ность. Продемонстрировано сравнение динами-
ки окисления TiAl и Ti3Al с разными диффузион-
ными и кинетическими свойствами зерен. Полу-
ченные зависимости согласуются с данными из 
литературы.

Химические реакции:
TiAl = Ti + Al;
Ti + Al = TiAl;
Ti + O = TiO;
TiO + O = TiO2;
2Al + 3O = Al2O3;
Ti3Al = TiAl + 2Ti;
TiAl + 2Ti = Ti3Al.
Работа выполнена в рамках государ-

ственного задания ИФПМ СО РАН, тема номер 
FWRW-2022-0003.

http://www.ispms.ru/ru/news/1046/

ководством профессора Универ-
ситета Кобе Минору Фуджии. Не-
сколько лет назад им удалось соз-
дать подход, позволяющий мас-
сово производить кремниевые на-
ночастицы определенной формы 
и размеров, которые рассеивают 
свет таким образом, что человеку 
кажется, что эти бесцветные структуры окраше-
ны в тот или иной цвет.

Как объясняют физики, этот необычный 
эффект связан с тем, что наночастицы рассеи-
вают свет и взаимодействуют с его волнами 
и другими типами электромагнитного излуче-
ния совершенно не так, как это делают крупные 
предметы. Схожим образом окрашиваются в яр-
кие цвета многие объекты и явления в природе, 
в том числе синее небо в солнечный день, а так-
же ярко-красные закаты.

Создав наночастицы со схожими свойства-
ми, японские физики задумались о том, можно 
ли их использовать для создания красителей. 
Руководствуясь этими соображениями, исследо-
ватели подготовили суспензии, состоящие из на-
ночастиц и кристаллов кремния, и нанесли их на 
несколько различных типов поверхностей. Эти 

опыты показали, что даже очень тонкие 
слои из наночастиц вырабатывали яркие 
цвета, причем они выглядели одинаково 
при всех возможных углах обзора.

«Одиночный слой из наночастиц 
толщиной в 100–200 нанометров прида-
ет поверхностям очень яркую окраску, 
при этом расходуется очень небольшая 

масса красителя, меньше половины грамма на 
квадратный метр. Это делает наши кремние-
вые наносферы одним из самых легчайших кра-
сителей на Земле», – пояснил доцент Универ-
ситета Кобе Хироси Сугимото, чьи слова при-
водит пресс-служба вуза. Такая особенность 
этих частиц, вкупе с невыцветающим характе-
ром красок на их базе, делает их особенно при-
влекательными для авиационной и автомобиль-
ной отрасли. Как предполагают ученые, их раз-
работка позволит снизить массу авиалайнеров 
на несколько сотен килограммов, что значитель-
но улучшит их летные характеристики, внешний 
вид и снизит расход топлива.

https://www.nanonewsnet.ru/news/2024/
sozdana-sverkhlegkaya-yarkaya-kraska-na-

baze-kremnievykh-nanochastits
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Российские физики создали ноВые наноПоРошки

Ученые лаборатории ресурсоэф-
фективных технологий термической пе-
реработки биомассы Института эколо-
гической и сельскохозяйственной био-
логии (X-BIO) совместно с коллегами из 
Томского политехнического универси-
тета и Института катализа СО РАН раз-
работали подход, позволяющий преоб-
разовывать сельскохозяйственные от-
ходы в нанопорошки карбида кремния, которые 
можно применять в качестве электрокатализато-
ров получения водорода.

Карбид кремния (SiC) – это материал с 
выдающимися свойствами, такими как высо-
кая твердость, низкая плотность, хорошая изно-
состойкость, отличная механическая и химиче-
ская стабильность при высоких температурах. 
По этой причине SiC уже много лет представляет 
большой научный интерес и применяется в раз-
личных областях.

Nano-SiC обладает недостаточной элек-
тропроводностью для промышленных примене-
ний в топливных элементах. Для преодоления 
этих ограничений в катализаторы на основе SiC 
можно добавлять различные углеродные струк-
туры и металлы платиновой группы. В связи с 
этим авторы решали научную задачу, состоя-

щую в разработке новых подходов для 
получения наноструктур SiC и особен-
но композитов на их основе, пригодных 
для применения в качестве электрока-
тализаторов.

Статья «Композитные нанопо-
рошки карбида кремния, полученные из 
сельскохозяйственных отходов, как эф-
фективные электрокатализаторы для 

расщепления воды» ученых Дмитрия Никитина, 
Ивана Шаненкова, Романа Табакаева (X-BIO), 
Петра Елецкого (ИК СО РАН), Артура Нассыр-
баева, Юлии Шаненковой, Дастана Рыскулова, 
Александра Циммермана, Александра Сивко-
ва (ТПУ) вышла в Journal of Cleaner Production 
(импакт-фактор журнала 11.1, Q1).

Существуют методы, направленные на по-
лучение нано-карбида кремния с использовани-
ем отходов различных отраслей промышленно-
сти, включая электронику, сельское хозяйство 
и так далее. Многие подходы основаны на ис-
пользовании различных сельскохозяйственных 
и биологических отходов для синтеза нано-SiC. 
Преимущество растительной биомассы в каче-
стве прекурсора состоит в том, что в нем вы-
сокое содержание углерода и диоксида крем-
ния (в шелухе, соломе злаковых растений), ко-

Получение биоугля. 
Фото пресс-службы 

ТюмГУ

Российскими Учеными создан легкий и ПРочный комПозит 
на осноВе алюминия

Российские ученые из НИТУ 
МИСИС объявили о создании весь-
ма перспективного композитного 
материала, который по своей проч-
ности сравним со сталью, но втрое 
меньше весит, а по пластичности 
значительно обходит другие подобные решения.

Более того, созданный композит, в от-
личие от известных металломатричных ком-
позиционных и высокопрочных материалов,  
не теряет своих механических свойств – даже 
нагреваясь до 500 °C.

В основе российской разработки, которая 
по сути является сложным структурированным 
материалом, лежат два компонента – это зер-
на алюминия в микронных и даже субмикрон-
ных размерах и «каркас», для создания которого 
используется оксид алюминия с металлическим 
алюминием.

Ученые из НИТУ МИСИС уже изу-
чили ряд разных по составу композитов, 
среди которых по термомеханическим 
свойствам наиболее интересен вариант 
с содержанием 3% окиси алюминия. Он 
наиболее похож на сталь по прочности 

после нагрева до больших температур, так как 
имеет необычную «сдвоенную» структуру.

Все особенности данного композита позво-
лят ему решать большой перечень задач как в 
нау ке, так и в промышленности. К примеру, мате-
риал идеально подойдет для автомобильной про-
мышленности и авиастроения для уменьшения 
веса элементов и частей, подвергающихся силь-
ным механическим, а также тепловым нагрузкам.

https://www.techcult.ru/science/ 
13333-legkij-i-prochnyj- 

kompozit
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Ученые Росатома РазРаботали инноВационный сПособ 
УПРочнения металла

Специалисты НПО «ЦНИИТМАШ» 
(входит в машиностроительный дивизион 
Росатома) разработали и запатентовали но-
вый способ получения износостойкого по-
крытия поверхностей стальных деталей на 
основе однофазного квазикристаллическо-
го сплава системы Al–Cu–Fe. Это позволит увели-
чить срок службы деталей, эксплуа тирующихся в 
условиях абразивного изнашивания и знакопере-
менных нагрузок, и приведет к повышению стой-
кости оборудования на 40–45%.

В результате испытаний установлено, что 
неупрочненные детали имели износ поверхно-
стей в два раза выше, чем упрочненные по но-
вой технологии.

«Квазикристаллы и материалы на их 
основе имеют потенциал и уже нашли приме-
нение как упрочняющая фаза в высокопрочной 
мартенситностареющей стали, из которой 
производятся хирургические инструменты, а 
также в особо прочных алюминиевых сплавах. 

В ближайшие годы следует ожи-
дать значительного прогресса в об-
ласти промышленного применения 
этих материалов. Такой способ по-
верхностного легирования позволя-
ет получить износостойкий поверх-

ностный слой толщиной 0,8–1,5 мм, равномер-
но распределенный по поверхности стальной 
заготовки независимо от сложности ее гео-
метрической формы. Внедрение инноваций по-
зволит отечественным производителям зани-
мать новые ниши на рынке, получив конкурент-
ные преимущества, одним из которых станет 
повышение стойкости оборудования примерно 
на 40–45%», – отметил главный научный сотруд-
ник института материаловедения ЦНИИТМАШ и 
соавтор патента Александр Дегтярев.

https://atommedia.online/2024/01/31/
uchenye-rosatoma-razrabotali-innovac-2/

торые после термической обработки обеспечи-
вают почти идеальный исходный материал для 
дальнейшего синтеза с использованием плазмы 
дугового разряда.

Ученые получили углеродистые остат-
ки (биоугли) из отобранных видов отходов пу-
тем окислительной карбонизации в реакторе с 
псевдоожиженным слоем катализатора глубоко-
го окисления при температуре 460 °С. И в даль-
нейшем плазмодинамическим методом они син-
тезировали наноразмерный композитный мате-
риал на основе карбида кремния.

Такой подход позволяет формировать на-
нокомпозит со структурой SiC/C, который можно 
рассматривать в качестве эффективного соката-

лизатора для реакции расщепления воды при по-
следующем незначительном модифицировании 
ионами платины. Показано, что добавление пла-
тины в количестве не более пяти массового про-
цента обеспечивает электрокаталитическую про-
изводительность, сравнимую с коммерческим 
образцом платины, и высокую стабильность 
даже после 1500 рабочих циклов. Помимо это-
го, ученые отмечают, что рассматриваемый под-
ход – практически CO2-нейтральный, благодаря 
преимуществам двух примененных методов.

https://naked-science.ru/article/column/
rossye-nanoporoshki

В РакоВинах фоРаминифеР нашли ПеРсПектиВные 
для медицины наночастицы

Ученые Санкт-Петербургского государ-
ственного университета совместно с исследова-
телями из Санкт-Петербургского государствен-
ного электротехнического университета «ЛЭТИ» 
и Дальневосточного федерального университе-
та извлекли из атлантических раковин древней-
ших протистов магнитные наночастицы, которые 

в будущем могут найти применение в медицине. 
Результаты исследования опубликованы в мате-
риалах конференции Biogenic – Abiogenic Interac-
tions in Natural and Anthropogenic Systems 2022.

Фораминиферы – это простейшие одно-
клеточные организмы сложной формы и струк-
туры, размер которых в диаметре и поперечнике 
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достигает всего 0,1–1 мм. Они представля-
ют одну из древнейших форм жизни на пла-
нете. Осадочные породы, сформированные 
их раковинами за сотни тысяч лет, покрыва-
ют не менее четверти поверхности Земли, 
поэтому они используются для определения 
возраста недр при проведении буровых ра-
бот. Современные фораминиферы обитают 
преимущественно в морях и океанах, ранее уче-
ные находили их на дне Марианской впадины на 
глубине более 10 тысяч метров, а также в соле-
ных подпочвенных водах Центральной Азии.

Раковины фораминифер состоят преиму-
щественно из соединений, содержащих каль-
ций, углерод и кислород. При этом в раковинах 
также образуются наноразмерные включения 
металлов и их оксидов, например, железа. Как 
отмечают ученые СПбГУ, механизмы формиро-
вания таких частиц до конца неизвестны, однако 
в перспективе фораминиферы могут использо-
ваться в качестве потенциального источника для 
получения биосовместимых структур на основе 
магнитных наночастиц. Такие структуры могут 
применяться в персонализированной медицине, 
тканевой инженерии и других областях.

По словам авторов исследования, магнит-
ные наночастицы естественного происхожде-
ния могут превосходить по физическим пара-

метрам и биосовместимости ана-
логи, полученные в лаборатории. 
Для подтверждения этой научной 
гипотезы требуются масштабные 
исследования физико-химических 
и биологических свойств раковин 
фораминифер.

В рамках большого проекта 
по изучению раковин атлантических форамини-
фер научная группа, в состав которой вошли ис-
следователи из Санкт-Петербургского универси-
тета, впервые извлекла несколько образцов, со-
держащих биогенные наночастицы магнетита. 
Как отметил докторант, доцент кафедры микро- и 
наноэлектроники СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Камиль Га-
реев, в найденных образцах удалось обнаружить 
наночастицы, которые обладают суперпарамаг-
нитными свойствами, благодаря чему могут най-
ти применение для решения задач персонализи-
рованной медицины, наноэлектроники и других.

В дальнейшем планируется более подроб-
но изучить полученные наночастицы, их природу 
и возможности применения.

https://scientificrussia.ru/articles/geologi-
izvlekli-iz-glubokovodnyh-odnokletocnyh-
nanocasticy-perspektivnye-dla-adresnoj-

dostavki-lekarstv

Фото: ru.123rf.com

Графен – один из самых легких, 
прочных и тонких материалов, он обла-
дает высокой гибкостью, тепло- и элек-
тропроводностью. Благодаря таким свой-
ствам графен способен заменить многие 
существующие материалы в промышлен-
ности, например, он перспективен для 
производства элементов автомобилей, 
самолетов и космических кораблей. Однако пока 
не существует определенной технологии объем-
ной печати изделий из графена. Но ученые ПНИ-
ПУ нашли способ создавать изделия 3D-печатью 
с использованием жидких углеводородов.

Статья опубликована в сборнике «Иннова-
ционные технологии в материаловедении и ма-
шиностроении».

Наноматериал применяется для неболь-
ших изделий в медицине, оптике, электронике и 
строительстве. Но используемые технологии не 
подходят для изготовления деталей в авиа- и ма-
шиностроении. Для производства габаритных из-
делий с высокими эксплуатационными свойства-

ми, таких как фюзеляжи и крылья 
самолета, необходимо использо-
вать аддитивные технологии.

«Мы разработали техноло-
гию 3D-печати изделий из графе-
на, которая заключается в нагре-
вании места контакта двух гра-
фитовых деталей в жидком угле-

водороде (трансформаторное масло). Пропу-
ская через них электрических ток, детали на-
греваются до высокой температуры, и между 
ними образуется сварочная дуга. При этом про-
исходит разложение трансформаторного мас-
ла на пары, которые улетучиваются, и угле-
род, который осаждается тонкими слоями. Так 
происходит послойное 3D-выращивание изде-
лий из графена», – рассказывает аспирант кафе-
дры «Инновационные технологии машинострое-
ния» Пермского Политеха Владимир Блохин.

Политехники провели эксперимент и выя-
вили зависимости влияния силы тока и времени 
горения дуги на массу образцов. Исследование 

В ПеРмском Политехе наУчились «ВыРащиВать» детали из гРафена

Гранулы графена. 
Фото: Getty images
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В УРфУ синтезиРоВали нанокомПозит для очистки сточных Вод

Ученые УрФУ совместно с коллегами из 
Индии и Саудовской Аравии разработали нано-
композит, который обладает высокой адсорбци-
онной способностью. Новый материал нейтрали-
зует промышленные красители, которые попада-
ют в сточные воды из-за деятельности текстиль-
ных предприятий. Новый сорбент лучше анало-

гов, так как его эффективность составляет 96,4% 
против быстрого зеленого (БЗ) и до 92,7% против 
бромфенолового синего (БС). Ученые утвержда-
ют, что у большинства существующих сегодня 
сорбентов эффективность не превышает 90%.

Особенно востребованным нанокомпозит 
может быть в регионах, где существует дефицит 

показало, что увеличение входных параметров 
приводит к увеличению массы образца, повыша-
ет производительность процесса. При этом рост 
силы тока больше влияет на результат, чем вре-
мя горения дуги.

Разработка ученых ПНИПУ вносит боль-
шой вклад в производство уникального по сво-
им свойствам материала. Технология изготовле-
ния деталей из графена перспективна для соз-
дания ответственных элементов с высокими экс-

плуатационными свойствами. Качественные из-
делия способны заменить многие существующие 
элементы в аэрокосмической, автомобильной и 
энергетической промышленности на более проч-
ные и легкие детали. Отечественное промыш-
ленное производство выходит на новый уровень.

https://naked-science.ru/article/ 
column/v-permsk- 

detali-iz-grafen

Ученые синтезиРоВали ноВые УглеРодные комПозиты 
для электРоники и энеРгетики

Ученые синтезировали металлсодержащие 
углеродные композиты из гидролизного лигнина, 
модифицированного металлами. Новый матери-
ал способен накапливать электрический заряд и 
может применяться в качестве основного компо-
нента суперконденсаторов в электронике и энер-
гетике. Результаты работы опубликованы в Жур-
нале Сибирского федерального университета.

Пористый металл-углеродный материал 
на основе лигнина. Фото Анастасии Тамаровской, 

ФИЦ КНЦ СО РАН

Гидролизный лигнин представляет собой 
трудноутилизируемый отход, который образует-
ся при переработке древесного сырья и приво-
дит к серьезным экологическим проблемам. С 
другой стороны, это перспективный сырьевой 
ресурс из углерода. Уникальная структура де-
лает его потенциальным источником недорого-
го биосырья. Благодаря высокому содержанию 

углерода гидролизный лигнин можно использо-
вать для создания материалов со специальны-
ми свойствами и применять их в качестве ката-
лизаторов, сорбентов и электродов.

Ученые из ФИЦ «Красноярский научный 
центр СО РАН» модифицировали гидролизный 
древесный лигнин и получили пористые металл-
углеродные материалы, которые могут найти при-
менение в разных отраслях промышленности.

Чтобы переработать отходы лигнина в по-
лезные продукты, специалисты дополняли его 
солями переходных металлов – хлоридом цин-
ка, никеля и железа. Полученный материал был 
протестирован на способность накапливать 
электрический заряд. Результаты оказались по-
ложительными. Такой композит можно использо-
вать при создании электродов для суперконден-
саторов – особых типах конденсаторов, которые 
обладают высокой емкостью и способны быстро 
накапливать и отдавать заряд. Суперконденса-
торы применяются в электромобилях, промыш-
ленных системы хранения энергии и телекомму-
никационном оборудовании.

https://scientificrussia.ru/articles/ucenye-
sintezirovali-novye-uglerodnye-kompozity-

dla-elektroniki-i-energetiki
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физики ВыРастили микРоалмазы с олоВом для кВантоВых 
комПьютеРоВ

Ученые впервые в мире вырастили в ми-
кроволновой плазме алмазы с примесью олова 
размером в несколько микрометров. Такие кри-
сталлы способны поглощать и переизлучать ви-
димый свет, что потенциально можно использо-
вать для передачи информации между элемен-
тами квантовых компьютеров.

Результаты исследования, поддержанного 
грантом Президентской программы Российского 
научного фонда (РНФ), опубликованы в журнале 
Philosophical Transactions of the Royal Society A. 
Квантовые компьютеры позволяют решать неко-
торые задачи – например, моделировать моле-
кулярные системы – значительно быстрее, чем 
самые мощные «классические» суперкомпью-
теры. Они работают на основе кубитов – кван-
товых вычислительных элементов, которые 

служат альтернативой битам в обычных ком-
пьютерах и способны совершать более слож-
ные операции, тем самым увеличивая скорость  
вычислений.

Физики вырастили микроалмазы с оловом 
для квантовых компьютеров. 

Фото: Getty images

Роль кубитов могут играть примесные 
цент ры окраски из олова, германия или кремния 

пресной воды – в странах Ближнего Востока, не-
которых районах Индии, Бангладеша и Пакиста-
на. Подробную информацию о новом наноком-
позите и методах синтеза ученые опубликовали 
в журнале Sustainability.

В УрФУ синтезировали нанокомпозит 
для очистки сточных вод. Фото: Getty images

Особенность разработки – фотокаталити-
ческие свойства. Это значит, что под воздействи-
ем света материал запускает химические реак-
ции, которые разлагают загрязнители. Вредные 
вещества накапливаются в порах нанокомпозита, 
а затем окисляются. В результате красители рас-
кладываются на более простые и менее опасные 
вещества – углекислый газ и перекись водорода.

В составе нанокомпозита содержатся нит-
рат церия, ацетат меди и гидроксид натрия. Для 
создания внешней оболочки, которая позволи-
ла сделать вещество многоразовым, ученые ис-
пользовали поливинилпирролидон – специаль-
ный полимер. Соединить эти вещества вместе 
исследователям удалось методом химического 
осаждения – простой технологией синтеза хими-
ческих соединений в специальном растворе.

В будущем ученые проведут дополнитель-
ные исследования нанокомпозита, чтобы изу-
чить его адсорбционную способность по отно-
шению к другим красителям.

Стоит добавить, что по данным World 
resources institute, каждый год текстильная про-
мышленность использует почти пять триллио нов 
литров пресной воды для окрашивания одежды. 
Этого достаточно, чтобы заполнить два милли-
она плавательных бассейнов олимпийского раз-
мера. Всемирная организация здравоохране-
ния утверждает, что в 2022 году чуть больше по-
ловины всех сточных вод в мире подвергалось 
очищению. Однако этот показатель варьируется 
между странами.

По данным Statista, в 2022 году Австра-
лия и Новая Зеландия в совокупности очистили 
92,2% всех сточных вод, которые они произвели. 
На втором месте государства Северной Амери-
ки и Европы – в этих регионах 86,4% сточных вод 
в той или иной мере подверглись очищению. За-
тем идут страны, расположенные на территории 
Западной Азии и Северной Африки – им удалось 
убрать 63% вредных веществ в произведенных 
ими сточных водах. Хуже всего обстоят дела в 
африканских странах южнее Сахары и государ-
ствах Океании – они смогли очистить лишь 20 и 
14,8% сточных вод соответственно.

https://naked-science.ru/article/column/v-u-
dlya-ochistki-stochny
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в алмазах. Включения этих элементов в кристал-
лическую решетку приводят к появлению новых 
спиновых состояний, что может использовать-
ся для кодирования информации. Трудность за-
ключается в том, что такие состояния получа-
ются только при крайне низких температурах. В 
случае кремниевых и германиевых центров речь 
идет о температурах ниже одного Кельвина (или 
–272 градуса), тогда как у оловянных центров 
рабочая температура несколько выше 2–5 Кель-
винов (от –271 до –268 градусов).

Это значит, что разрабатывать квантовые 
устройства на оловянных центрах будет проще 
и дешевле. Однако надежного метода синтеза 
крупных высококачественных алмазов с включе-
ниями олова до сих пор нет. Созданные сегодня 
кристаллы или значительно меньше требуемого 
размера, или обладают недостаточно хорошими 
оптическими свойствами.

Ученые из Института общей физики име-
ни А.М. Прохорова РАН с коллегами впервые в 
мире создали в СВЧ-плазме алмазные микроча-
стицы с одиночными центрами окраски из олова.

Авторы вырастили алмазы в реакторе, за-
полненном метаном и водородом. Исследова-
тели поместили в установку затравочные кри-
сталлы алмаза, а также частицы оксида олова 
и нагрели их СВЧ-излучением (микроволновой 
плазмой) до температур около 1000 °C. Метан 
при этом служил источником атомов углерода – 
«строительных блоков» для растущего алмаза, 
а водород извлекал из частиц отдельные ато-
мы олова, которые сначала поступали в газовую 
среду, а затем оседали на поверхность алмаза и 
включались в его кристаллическую решетку.

В исследовании также принимали уча-
стие сотрудники Физического института имени 
П.Н. Лебедева РАН, МИРЭА – Российского тех-
нологического университета, Московского пе-
дагогического государственного университета и 
Школы физики и астрономии Кардиффского уни-
верситета из Великобритании.

https://naked-science.ru/article/column/
fiovyh-kompyuterov

изУчены особенности самосбоРки металлоРганических 
ПолимеРоВ Различной РазмеРности

Ученые из Института общей и неоргани-
ческой химии им. Н.С. Курнакова РАН и Самар-
ского Государственного Медицинского универ-
ситета изучили влияние растворителя на раз-
мерность и топологию координационных поли-
меров кобальта и никеля, образующихся в про-
цессе самосборки методом медленной диффу-
зии растворов. Данный подход в перспективе 
поможет получать металлорганические полиме-
ры различной размерности для других метал-
лов в мягких условиях для оптимизации процес-
сов химической промышленности. Результаты 
исследования опубликованы в журнале Crystal 
Engineering Communications.

Среди различных перспективных подхо-
дов формирования наноструктур все большее 
значение приобретают нанотехнологии, исполь-
зующие самоорганизацию из отдельных фраг-
ментов, результатом которой является образо-
вание желаемой наноструктуры с заданным на-
бором свойств. Металлорганические каркасы 
координационных полимеров, как следует из 
их названия, построены из органических и не-
органических строительных блоков. Неоргани-
ческие блоки соединяются через органические 
(мостиковые лиганды) с образованием разно-

образных архитектур. Особое внимание иссле-
дователей привлекают пористые координацион-
ные полимеры, в каркасах которых имеются ре-
гулярно расположенные полости или каналы с 
определенным размером, формой и внутренним  
окружением.

Самосборка координационного 3-D полимера никеля, 
кристаллическая структура и полости в нем

Координационные полимеры могут быть 
получены с использованием солей переходных 
металлов и сшивающих лигандов в качестве 
строительных блоков. Сборка координационных 
полимеров часто требует особых условий (на-
пример, сольватотермического синтеза), и, как 
следствие, такую сборку сложно контролировать, 
поскольку на состав и структуру образующихся 
комплексов влияют многочисленные внешние 
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факторы. Химикам из Москвы и Самары удалось 
получить координационные полимеры различ-
ных топологий в «мягких» условиях, просто ва-
рьируя комбинации используемых растворите-
лей, что подтвердили данные рентгеноструктур-
ного анализа полученных монокристаллов.

В результате работы были получены че-
тыре новых полиядерных соединения кобальта 
и никеля с анионами фуранкарбоновой кисло-
ты и изучены их магнитные, сорбционные и тер-
мические свойства. В дальнейшем авторы пла-

нируют исследовать возможность использова-
ния разработанного подхода в других системах 
металлов и органических лигандов для быстро-
го получения металлорганических каркасов с за-
данной размерностью, необходимых для хими-
ческой промышленности в качестве сорбентов, 
катализаторов и производственных мембран.

http://www.igic.ras.ru/press_
release_18_12_2023.php

Ученые нашли сВеРхПРоВодники и ноВые матеРиалы 

Исследователи из Сколтеха и их коллеги 
из МФТИ и китайского Центра передовых иссле-
дований в области науки и технологий высокого 
давления изучили с использованием суперком-
пьютера устойчивость причудливых соединений 
водорода, лантана и магния, которые существу-
ют при высоких давлениях. Работа показывает, 
при каких условиях стабильны образованные 
этими тремя элементами соединения. Некото-
рые из них являются сверхпроводниками, а пять 
гидридов или лантана, или магния – без атомов 
второго металла – описаны учеными впервые.

Кристаллические структуры гидридов лантана-магния. 
Слева направо: LaMgH8, La2MgH12, La3MgH16 
и LaMg3H28. Фото Григория Шутова и других, 

Materials Today Physics

Исследование, которое коллектив опубли-
ковал в журнале Materials Today Physics, продол-
жает поиск сверхпроводников, которые бы рабо-
тали при комнатной температуре. Открытие та-
ких материалов имеет колоссальные послед-
ствия для электроэнергетики, транспорта, ком-
пьютеров и других областей науки и техники.

«В системе магний–лантан–водород, 
которая прежде не исследовалась, самым вы-
сокотемпературным сверхпроводником ока-
зался LaMg3H28. У этого материала элек-
трическое сопротивление становится нуле-
вым при охлаждении до −109 градусов и давле-
нии два миллиона атмосфер. Такая темпера-
тура сверхпроводящего перехода – не рекорд, 
но тоже вполне неплохо, – прокомментировал 

работу научный руководитель исследования, 
профессор Сколтеха Артем Оганов. – Но важ-
но отметить, что мы, помимо прочего, полу-
чили свежее подтверждение одного эмпириче-
ского правила, которое помогает искать но-
вые высокотемпературные сверхпроводники. 
Основное достижение заключается в этом, а 
также в открытии пяти новых бинарных, то 
есть двухэлементных, соединений, в том чис-
ле LaH13 и MgH38. Эти формулы даже для нас 
выглядят весьма экзотически, и еще предсто-
ит найти им теоретическое обоснование».

«Кроме того, мы предложили новый под-
ход для изучения сверхбольших химических про-
странств и показали его эффективность на 
системе La-Mg-H», – добавил сотрудник МФТИ 
Иван Круглов, один из авторов работы.

Что касается упомянутого эмпирического 
правила, которое удалось подтвердить исследо-
вателям, оно связано с переносом электронов: в 
данном случае атомы водорода забирают элек-
троны у атомов обоих металлов. Так вот, счита-
ется, что для максимума сверхпроводимости в 
подобного рода веществах нужны слабые кова-
лентные связи между атомами водорода, образу-
ющие объемную сеть. С другой стороны, атом во-
дорода может забрать целый электрон у лантана 
или магния – получится гидрид-анион, то есть от-
рицательный ион водорода, который уже не стре-
мится образовывать химических связей. Или же, 
не получив электронов от металла, атомы водо-
рода удовлетворят свою потребность в химиче-
ских связях, образуя молекулы H2. Ни в первом, 
ни во втором случае ожидать высокотемператур-
ной сверхпроводимости не приходится.

https://naked-science.ru/article/column/
ucerhprovodniki-i-novye-m
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созданы РадиоактиВные наноРоботы, сПособные Уничтожить 
оПУхоль мочеВого ПУзыРя

Рак мочевого пузыря – один из самых час-
то встречающихся. Он занимает четвертое мес-
то среди наиболее распространенных опухолей 
у мужчин. Несмотря на относительно высокую 
выживаемость, ремиссия у пациентов длится ко-
роткое время. Почти половина форм опухолей 
мочевого пузыря дает рецидивы в течение пяти 
лет после выздоровления.

Нанороботы. Снимок получен с помощью 
просвечивающего электронного микроскопа. 
Фото: Institute for Bioengineering of Catalonia

Современные методы лечения облада-
ют побочными эффектами и не всегда помога-
ют окончательно победить рак мочевого пузы-
ря, о чем говорит статистика по числу случаев 
возвращения болезни. Перспективная альтерна-
тива такого лечения – нанороботы (наночасти-
цы), способные доставлять действующие веще-
ства непосредственно к опухоли. Особый инте-
рес представляют наномашины, которые могут 
самостоятельно передвигаться в организме.

Такие «биологические устройства» соз-
дала группа испанских биохимиков из Институ-
та биоинженерии Каталонии, Института биоме-
дицины Барселоны и Автономного универси-
тета Барселоны. Ученые рассказали об этом в 
статье, опубликованной в журнале Nature Nan-
otechnology.

Нанороботы представляют собой кремние-
вые пористые сферические структуры диамет-
ром 450 нанометров, содержащие искусствен-

ный радиоактивный изотоп йода – йод-131. Этот 
изотоп медики используют для уничтожения ра-
ковых клеток некоторых типов опухолей. Поверх-
ность биомашин покрыта различными компонен-
тами, среди которых есть наночастицы золота и 
молекулы уреазы – фермента, осуществляюще-
го расщепление мочевины с образованием ам-
миака и углекислого газа.

Последний играет роль «двигателя» нано-
машины. Фермент взаимодействует с молекула-
ми мочевины, которые заставляют крошечные 
машины двигаться. Затем нанороботы достав-
ляют свое содержимое прямо в раковые клетки, 
где накапливается лекарство. В результате те-
рапевтический эффект распределяется равно-
мерно по всему мочевому пузырю, тогда как для 
уже существующих противоопухолевых препа-
ратов – это большая проблема.

Свою технологию испанские биохимики 
опробовали на лабораторных мышах, которым в 
организм сперва ввели культуры клеток рака мо-
чевого пузыря, а через некоторое время – нано-
роботов. Наблюдения за грызунами, включавшие 
в себя позитронно-эмиссионную томографию и 
микрофотографии тканей, показали, что наноча-
стицы постоянно двигались по мочевому пузырю 
мышей и активно проникали внутрь опухоли.

Почему наночастицы проникают в раковые 
клетки? По мнению исследователей, это связано 
со структурой новообразований внутри мочевого 
пузыря – губчатой и рыхлой, которая облегчает 
проникновение нанороботов в их толщу.

Следующий шаг испанских ученых – по-
нять, произойдет ли рецидив рака у грызунов 
пос ле лечения наночастицами.

https://naked-science.ru/article/medicine/
biohimiki-sozdali
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китай создал ПеРВый В миРе Rom из жидкого металла

Ученые Помогли нейРосети лУчше оРиентиРоВаться В ПРостРанстВе

Исследователи из Университета Цин-
хуа в Китае представили инновационную 
гибкую оперативную память, созданную на 
основе жидкого галлия и получившую назва-
ние FlexRAM. Это устройство представляет 
собой альтернативу традиционным транзи-
сторам и обладает рядом уникальных характе-
ристик, как сообщает портал Tomshardware.com.

Основной особенностью новой оператив-
ной памяти является способность сохранять 
8 байт данных в одной «капле» ОЗУ. Хотя это 
значение значительно меньше, чем у стандарт-
ной динамической оперативной памяти (DRAM), 
FlexRAM способна удивительно сохранять дан-
ные до 12 часов даже при выключенном состоя-
нии устройства.

Однако следует отметить, 
что данная жидкая оперативная 
память обладает ограничением 
по количеству циклов перезапи-
си, оцененным в 3500. Несмо-
тря на это ограничение, экспер-

ты увидели в FlexRAM значительный потенци-
ал для применения в миниатюрных устройствах, 
таких как гаджеты. Кроме того, такая форма опе-
ративной памяти может стать перспективным 
решением для производителей роботов и других 
футуристических устройств.

https://runews24.ru/technology/24/01/2024/
kitaj-sozdal-pervyij-v-mire-rom-iz-zhidkogo-

metalla

Исследователи из НИУ ВШЭ, НИТУ  
МИСИС и AIRI нашли способ эффективнее про-
водить обучение с подкреплением для нейросе-
тей, заточенных на ориентацию в пространстве.

Дрону, доставляющему посылки, крайне важно уметь 
не врезаться в препятствия (например, в деревья). 

Фото: Getty images

Результаты исследования опубликованы 
в журнале IEEE Access. Человечеству пригоди-
лись бы роботы, которые могут сами перенести 
коробку из точки A в точку B, грузовики, умеющие 
ездить самостоятельно, и дроны-доставщики, 
способные не врезаться в деревья. Для ори-
ентации в трехмерном пространстве таким 
устройствам-агентам обязательно нужны нейро-
сети: окружающая среда требует быстрой реак-
ции и возможности реагировать на изменяющие-
ся условия.

Ориентирование в пространстве – одна из 
самых сложных задач в мире нейросетей. Проб-
лема в том, что в этой задаче у нейросети за-
частую нет полной информации о ее текущем 
окружении, например, глубины или карты мест-

ности. Еще меньше нейросеть знает о перспек-
тивах награды: вознаграждение выдается не  
поэтапно, а один раз в конце, после полного вы-
полнения задания.

Получение награды выражено математи-
чески функцией вознаграждения, и нейросеть 
должна определить ее как можно точнее, что-
бы получить большую награду. Хорошая функ-
ция помогает сети эффективнее решать задачу 
и обучаться.

Авторы исследования предложили новый 
метод формирования функции вознаграждения 
с учетом специфики однократного получения 
вознаграждения после полного решения пробле-
мы. Он основывается на дополнительных вто-
ричных вознаграждениях – шейпинге вознаграж-
дения. Ученые применили два способа улучше-
ния техники, которую в 2020 году предложили ка-
надские ученые из Макгиллского университета.

Первый использует продвинутые агреги-
рующие функции, а второй – механизм внима-
ния. Продвинутые агрегирующие функции учи-
тывают, в каком порядке и что видит нейросеть. 
В статье ученые указывают на важность подбо-
ра агрегирующей функции под архитектуру кон-
кретной нейросети. Механизм внимания позво-
ляет модели сосредоточиться на наиболее важ-
ных входных данных при создании прогнозов. 
Признаки важного, выгодного решения нейро-
сеть находит при сопоставлении последователь-
ных шагов решения задачи.
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В маи нашли заменУ имПоРтного состаВа для ПРоизВодстВа 
Печатных Плат

Исследование показало, что при форми-
ровании функции вознаграждения на основе ме-
ханизма внимания агент обучается сосредотачи-
ваться на ребрах графа, соответствующих важ-
ным переходам в трехмерной среде – тем, при 
которых цель попадает в поле зрения агента. 
Это до 15% повышает эффективность работы 
нейросетей.

В исследовании использовались ресур-
сы Программы фундаментальных исследова-
ний НИУ ВШЭ и вычислительные ресурсы HPC-
кластера НИУ ВШЭ.

https://naked-science.ru/article/column/
uchntirovatsya-v-prostran

В Московском авиаци-
онном институте разработали 
отечественное средство, кото-
рое может использоваться при 
производстве печатных плат 
для электронных устройств 
вместо ушедших с рынка иностранных аналогов. 
Состав необходим на этапе, предшествующем 
нанесению на плату металлических дорожек.

«Чтобы произвести любую печатную 
плату, необходимо её металлизировать, – рас-
сказывает участник проекта, аспирант институ-
та № 3 «Системы управления, информатика и 
электроэнергетика» МАИ Фёдор Бараковский. – 
При этом металлизация невозможна без по-
крытия платы специальным проводящим сло-
ем, на котором будет оседать металл. Этот 
этап называется активацией. В нашем инсти-
туте было разработано средство активации 
печатных плат, которое показало отличные 
выходные характеристики. По некоторым из 
них оно не просто замещает, но и превосходит 
импортные аналоги».

Средство представляет собой аммиачный 
раствор, который наносится на печатную плату 
погружным способом. Новый состав более чем 
в 40 раз дешевле традиционного палладиевого, 
а также проще в изготовлении и обслуживании.

Сейчас коллектив проекта работает над 
альтернативными способами нанесения сред-
ства, а также исследует его старение и пути 
улучшения сцепляемости с поверхностью печат-
ной платы, чтобы довести разработку до конеч-
ного промышленного решения.

На первом этапе внедрения разработка 
будет полезна для мелкосерийного и единично-
го выпуска электронных устройств – такой тип 
производств, включающий учебные лаборато-
рии, совокупно занимает большую часть рынка 
печатных плат. После завершения проекта по-
лученные результаты можно будет внедрять на 
крупных предприятиях.

https://mai.ru/press/news/detail.
php?ID=178298

нейРосети на жиВых мозгоВых оРганоидах оказались 
эффектиВнее цифРоВых аналогоВ

Человечество успело полюбить нейросети 
и даже готово впасть в своего рода зависимость 
от них, но использование этой технологии не-
возможно без гигантских вычислительных мощ-
ностей. Виной тому примитивный «силовой» 
подход по перебору нейросетями миллионов 
ва риа ций в поисках оптимального решения. Ин-
туиция им неведома, поэтому решение одинако-
вой задачи по обучению чему-то новому занима-
ет у человеческого мозга день времени и эквива-
лент 20 Вт энергии, а у нейросетей – до 8 мега-
ватт, с неизвестным временем исполнения.

Выход напрашивается сам собой, нуж-
но делать аппаратную базу для нейросетей не 
на основе микросхем, а из живой мозговой тка-
ни. Прототип такого устройства под названием 
«DishBrain» был представлен компанией Cortical 
Labs в 2023 году. А недавно ученые из Универси-
тета Индианы «вырастили» и обучили пробную 
версию живой нейросети.

Идея в том, что взять набор стволовых 
клеток мозга, которые уже разрослись до уров-
ня органоида в виде сферы диаметром около на-
нометра, и поместить ее в стойку с электрода-
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ми. Часть из них передает сигналы живой 
ткани, другая анализирует ее реакцию. По-
лучилось устройство с рабочим названием 
«Brainoware», в котором живая ткань может 
и должна разрастаться под влиянием из-
вне, формируя экспериментальную струк-
туру нейронов под конкретные задачи.

Ученые адаптировали методы машинно-
го обучения нейросетей для создания «трениро-
вочной программы» для «Brainoware». Они ис-
пользовали как относительно простые тесты с 
распознаванием голосов, так и сложные мате-
матические абстракции с 200-точечными карта-
ми Энона. В первом случае точность распозна-
вания у живой нейросети выросла с 51 до 78% 
за двое суток. Во втором случае точность про-
гнозирования положения точки увеличилась с 
0,356 до 0,812 за такое же время.

Дальнейшие эксперименты будут включать 
использования модулей памяти и новые архитек-

туры расположения электродов. 
Главный вывод – «оно» учится, 
при этом не являясь полноцен-
ным мозгом. Увы, поддержание 
жизнеобеспечения оказалось 
зат ратным, а удобный интер-
фейс для работы с «Brainoware» 

для постановки ему прикладных задач появится 
еще нескоро. Если вообще появится – использо-
вание пусть и фрагментов, но живого мозга под-
нимает много нейроэтических проблем.

Теоретически, человечество уже сейчас по-
лучило возможность вырастить живой суперком-
пьютер произвольного размера и мощности. Но 
как с ним работать, чтобы избежать множества 
проблем и угроз, понимания ни у кого толком нет.

https://www.techcult.ru/hardware/13189-
nejroseti-na-zhivyh-organoidah

«инфРастРУктУРная IoT-ПлатфоРма» Росатома УсПешно ПРошла 
технические исПытания

«Инфраструктурная IoT-плат фор ма», 
разработанная АО «Русатом Инфраструк-
турные решения» (РИР, входит в Госкор-
порацию «Росатом»), успешно прошла ис-
пытания на соответствие требованиям Фе-
деральной службы по техническому и экс-
портному контролю (ФСТЭК России) к объек-
там критической информационной инфраструк-
туры. Программное обеспечение предназначе-
но для автоматизации и диспетчеризации инже-
нерных систем зданий, а реализованные проек-
ты подтверждают сокращение эксплуатационных 
и энергозатрат на 9–16%. Техническое заключе-
ние, выданное по результатам испытаний, позво-
лит применять систему на объектах критической 
инфраструктуры, в том числе обрабатывать и со-
хранять важную информацию.

Эксперты испытательной лаборатории 
проверили и подтвердили соответствие про-
граммного изделия требованиям по обеспече-
нию безопасности информации и технических 
условий пункта 29.3 приказа ФСТЭК России 
№ 39. По итогам проверки было выдано положи-
тельное заключение о соответствии программно-
го продукта «Инфраструктурная IoT-платформа» 
требованиям ФСТЭК, подтверждающее отсут-
ствие уязвимостей, высокий уровень безопасно-
сти и качество разработки. Техническое заклю-
чение, выданное экспертной комиссией, удо-

стоверяет, что платформа удовлет-
воряет всем требованиям по безо-
пасности и может использоваться  
на объектах критический информа-
ционной инфраструктуры.

Напомним, что программный 
комплекс «Инфраструктурная IoT-платформа» 
включен в Единый российский реестр программ 
для электронных вычислительных машин и баз 
данных. Реализованы около 10 пилотных проек-
тов. Платформа имеет встроенную систему инте-
грации с цифровыми двойниками зданий (BIM, от 
англ. Building Information Model, «информацион-
ная модель здания» – трехмерная модель объек-
та или комплекса объектов с учётом всей инже-
нерной инфраструктуры). В ней реализован функ-
ционал предупреждения аварийных ситуаций. 
Отдельный интерес представляет функционал 
SCADA для диспетчеризации и управления инже-
нерным оборудованием в зданиях, для создания 
ситуационного центра и центра контроля инже-
нерных систем предприятия. Решение позволяет 
снижать эксплуатационные затраты, оптимизиро-
вать работу инженерных систем и повышать эф-
фективность работы обслуживающего персонала.

https://atommedia.online/2024/01/18/
infrastrukturnaya-iot-platforma-rosa/
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Российские и заРУбежные физики создали метод быстРого 
изУчения кВантоВых систем

google Включил В chRome 121 сРазУ тРи ноВые ии-фУнкции

Корпорация Google выпустила обнов-
ление своего браузера Chrome до версии 121, 
внедрив в него три инновационные функции, 
основанные на искусственном интеллекте.

Первая функция, взаимодействующая 
с искусственным интеллектом, предоставля-
ет пользователям более эффективные средства 
организации вкладок. Эта технология проанали-
зирует открытые вкладки и предложит пользова-
телю варианты их группировки, что пригодится 
при одновременном выполнении различных за-
дач, таких как планирование путешествий, ис-
следования или покупки.

Вторая функция использует модель преоб-
разования текста в изображение, позволяя поль-
зователям настраивать темы для своего браузера. 
Это достигается путем выбора темы, настрое ния, 
визуального стиля и цветов, делая интерфейс 
Chrome более индивидуализированным.

Третья функция под на-
званием «Help me write» предна-
значена для поддержки пользо-
вателей в написании текстов на 
различных сайтах, таких как фо-
румы. Пользователи могут пра-

вой кнопкой мыши щелкнуть на любом тексто-
вом поле или поле ввода, чтобы получить по-
мощь в создании контента.

Компания Google планирует внедрить в 
Chrome еще более множество подобных функ-
ций в течение 2024 года, включая интегра-
цию новой модели искусственного интеллекта 
Gemini, которая обещает упростить и ускорить 
процесс интернет-серфинга.

https://runews24.ru/internet/24/01/2024/
google-vklyuchil-v-chrome-121-srazu-tri-

novyie-ii-funkczii

Российские и зарубежные 
физики разработали подход, кото-
рый позволяет значительно уско-
рить определение состояния слож-
но устроенных квантовых сис тем, 
используя некоторые догадки об 
их возможном состоянии. Этот прием ускорит 
проведение квантово-химических и физических 
расчетов и опытов, сообщила пресс-служба Рос-
сийского научного фонда (РНФ).

Разработанный метод может помочь пред-
сказывать физические и химические процессы, 
связанные со свойствами квантовых систем. По-
мимо использования в химии и физике, предска-
зание квантовых процессов поможет ученым реа-
лизовать алгоритмы для самых различных отрас-
лей – от дизайна лекарств до моделирования ма-
териалов, об этом говорится в сообщении.

Этот подход был разработан группой рос-
сийских и зарубежных физиков под руковод-
ством профессора Оксфордского университета 
(Великобритания) Александра Львовского. Он 
позволяет ускорить проведение так называемой 
квантовой томографии – сложной многоэтапной 
процедуры, в рамках которой ученые опреде-
ляют состояние всех элементов изучаемой ими 
квантовой системы.

Квантовая томография критически 
важна при разработке квантовых компью-
теров и при изучении квантовых свойств 
и процессов, протекающих в различных 
молекулах и физических системах, од-
нако проводить ее становится все слож-

нее при увеличении числа объектов в системе. 
Профессор Львовский и его коллеги разработа-
ли подход, который позволяет значительно уско-
рить этот процесс, используя небольшое чис-
ло замеров и некоторые догадки о квантовом 
состоя нии системы, полученные при помощи 
нейросетей и статистических алгоритмов.

Использование этого подхода позволи-
ло ученым быстро провести квантовую томогра-
фию в ходе опытов с квантовым симулятором, 
аналоговым квантовым компьютером, который 
был построен на базе 20 ионных кубитов. Для 
изучения квантового состояния этой машины по-
надобилось провести всего 27 тыс. замеров, что 
на несколько порядков меньше, чем требуется 
для проведения «обычной» квантовой томогра-
фии. Этот подход, как надеются физики, значи-
тельно ускорит изучение квантовых систем.

https://nauka.tass.ru/nauka/19783951

Фото: Google
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УтВеРжден единый стандаРт ПРотокола для интеРнета Вещей

Росстандарт официально 
утвердил национальный стандарт 
протокола LoRaWAN для интернета 
вещей (IoT). Этот шаг открывает но-
вые горизонты для умных техноло-
гий и энергосбережения, предостав-
ляя возможности для улучшения управления 
энергетическими ресурсами на всех уровнях.

LoRaWAN – это низкоэнергетический про-
токол для беспроводной связи, который позво-
ляет устройствам интернета вещей обменивать-
ся данными на большие расстояния. Принятие 
стандарта позволит снизить энергопотребле-
ние, оптимизировать использование энергети-
ческих ресурсов при мониторинге и управлении 
за счет более точных данных от смарт-счетчиков 
и датчиков, унифицировать и стандартизиро-
вать устройства и системы для обеспечения их 
совместимости, стимулировать развитие новых 
технологий и инноваций.

Новый стандарт расширяет перспекти-
вы развития «умных» технологий в жилищно-
коммунальном хозяйстве, например, авто-
матическая передача показаний счетчиков 
за воду и свет. Подобные системы уже при-
меняются в некоторых городах России, ко-

торые включают в себя также автоматические 
шлагбаумы, домофоны, камеры безопасности и 
удаленное управление отоплением и светом.

Применение LoRaWAN в России является 
важным шагом к реализации политики энергос-
бережения и повышения энергоэффективности. 
Это также открывает возможности для россий-
ских разработчиков и производителей в области 
экспорта технологий, соответствующих между-
народным стандартам.

https://gisee.ru/news/news/utverzhden-
edinyy-standart-protokola-dlya-interneta-

veshchey/

физики скоРРектиРоВали кРитеРий ПеРехода 
откРытой кВантоВой системы В Режим сильной сВязи

В квантовой динамике есть важный па-
раметр, от которого отталкиваются при выборе 
приближений, – сила связи между подсистемами 
открытой квантовой системы. Грубо говоря, сила 
связи показывает, насколько интенсивно обме-
ниваются энергией между собой части открытой 
квантовой системы. А ее отношение к скорости 
диссипации демонстрирует, какой из процессов 
превалирует: энергия утекает из системы или 
путешествует между ее частями.

Физики скорректировали критерий перехода открытой 
квантовой системы в режим сильной связи. 

Фото: Getty images

Текущие модели хорошо работают в пре-
дельных режимах, когда соотношение силы свя-
зи к диссипации велико или очень мало. Однако 
при переходе между этими двумя режимами мо-
дели плохо описывают, как происходит перенос 

энергии. Но именно в этом диапазоне парамет-
ров проявляются так называемые особые точ-
ки открытой квантовой системы. Их наличие яв-
ляется отличительной особенностью систем с 
диссипацией. Сами особые точки представляют 
промышленный интерес, так как позволяют кон-
струировать чувствительные сенсоры.

С другой стороны, переход через особую 
точку при увеличении силы связи между подси-
стемами означает переход открытой квантовой 
системы в режим сильной связи. Именно в этом 
режиме можно долго поддерживать кубиты кван-
тового компьютера запутанными. Поэтому важ-
но понимать, находится система в режиме силь-
ной или слабой связи. Однако определение пе-
рехода системы в режим сильной связи по ее пе-
реходу через особую точку затруднительно.

Так получается из-за того, что само опре-
деление особой точки, строго сформулирован-
ное на языке линейной алгебры, подразумева-
ет, например, что два кубита с одинаковыми ско-
ростями диссипации будут находиться в режиме 
сильной связи при любом ненулевом значении 
связи между ними. Это не соответствует физи-
ческому представлению о том, что следует назы-
вать сильной связью. Также не во всех подходах 
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откРыт Ранее неизВестный тиП Помех, мешающих 
Работе кВантоВых УстРойстВ

к описанию диссипации квантовых систем осо-
бая точка существует в принципе, хотя режим 
сильной связи имеет место.

Физики из МФТИ нашли способ иначе 
определить переход в режим сильной связи. Они 
построили физическую модель, которая описы-
вает динамику диссипации в системе из двух 
двухуровневых квантовых систем во всех диа-
пазонах соотношений сил связей между подси-
стемами и скоростями диссипации. Всю работу 
можно разделить на три части: построение мо-
дели для описания динамики открытых кванто-
вых систем, которая была бы применима вне за-
висимости от соотношения сил связей и скоро-
стей диссипации, квантовую термодинамику та-
ких систем и приложение к квантовой оптике.

В первой сугубо теоретической части ра-
боты физики построили подход, который сое-
динял области сильной и слабой связи, а также 
описывал поведение данной системы вблизи ее 
особой точки. Затем изучалась термодинамика 
этой системы. Были исследованы зависимости 
потоков энергии от параметров системы и про-
веден сравнительный анализ с более классиче-
скими подходами к описанию диссипации.

Далее ученые показали, что при перехо-
де в режим сильной связи происходит насыще-
ние потока энергии – он выходит на свое мак-

симальное значение и при дальнейшем увели-
чении связи между кубитами практически не ме-
няется. Таким образом, физики получили энерге-
тический критерий для определения перехода в 
режим сильной связи.

Также ученые с помощью разработанного 
теоретического аппарата показали, что сенсоры 
на особой точке имеют фундаментальные огра-
ничения на детектирование частиц по спектру 
матрицы рассеяния: существует некоторая ми-
нимальная энергия, с которой частица должна 
провзаимодействовать с сенсором, чтобы быть 
задетектированной.

Новая теоретическая база практически 
применима, например, для тех же кубитов. В ре-
жиме сильной связи можно строить долгоживу-
щие и более устойчивые к помехам запутанные 
кубиты, что позволит надежно хранить инфор-
мацию и проводить более качественные кванто-
вые вычисления. Более того, с помощью нового 
подхода можно описывать динамику диссипации 
энергии в любой открытой квантовой системе.

Результаты опубликованы в Journal of the 
Optical Society of America B.

https://naked-science.ru/article/column/fiziy-
v-rezhim-silnoj-svy

Профессор Михаэль Кус рассказал о дока-
зательстве того, что интерференция между не-
упорядоченным потоком фотонов и одиночными 
частицами света также ведет к появлению ана-
логичных квантовых взаимодействий между эти-
ми фотонами и фоновым излучением

Фото Hermann J. Knippertz, AP Photo

Европейские физики выяснили, что взаи-
модействия между одиночными фотонами и не-
упорядоченными потоками частиц света способ-
ны вносить значимые помехи в работу фотонных 
квантовых устройств. В прошлом их существова-
ние не учитывалось при проектировке подобных 

приборов, сообщила пресс-служба немецкого 
Ганноверского университета имени Лейбница.

Ученые совершили это открытие при раз-
работке квантовых вычислительных систем, в 
которых расчеты осуществляются при помощи 
одиночных фотонов и большого набора взаимо-
действующих с ними оптических приборов. По-
добные фотонные чипы сейчас считаются одним 
из самых перспективных направлений в разра-
ботке квантовых компьютеров.

Ключевую роль в работе подобных 
устройств играют взаимодействия между дву-
мя фотонами с идентичными физическими свой-
ствами, которые проходят через специальный 
светоделитель, имеющий два входа и выхода. В 
соответствии с законами квантовой физики обе 
частицы должны покинуть делитель через один и 
тот же выход, если они достигли светоделителя в 
одно и то же время. Эта закономерность, так на-
зываемый эффект Хонга-У-Мандела, обеспечи-
вает работу фотонных аналогов транзисторов.
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Исследователи компании «Рек-
софт», крупнейшим акционером кото-
рой является компания «Интеррос» 
Владимира Потанина, выяснили, что 
внедрение единых цифровых платформ 
в горнодобывающей промышленности 
стимулируется трансформацией и пе-
реходом на новый софт. Эти процессы 
вызваны невозможностью полноценного исполь-
зования западного программного обеспечения.

В будущем такой переход решит вопрос 
разрозненности данных, оптимизирует трудоза-
траты, обеспечит возможность проведения об-
щей аналитики. Все это необходимо для разви-
тия отечественных предприятий.

По оценкам «Рексофт», в фокусе россий-
ских горнодобытчиков сейчас находятся задачи 
создания единой цифровой платформы и импор-
тозамещения.

Сейчас в таких сегментах, как интегриро-
ванные системы диспетчеризации и планирова-
ния, предотвращения столкновений и обеспече-

ния активной безопасности движимой 
техники, технологии искусственного ин-
теллекта и продвинутой аналитики, есть 
недостаток подходящих для российско-
го бизнеса решений. Статистика пока-
зывает, что только на 60–70% предприя-
тий соблюдаются планы по направле-
нию ведения горных работ. Внедрение 

систем диспетчеризации и планирования помо-
жет сделать добычу эффективнее.

Заказчики в этой сфере стремятся к внедре-
нию комплексных стратегий развития. Именно по-
этому все популярнее становится концепция Mine 
to Mill (от рудника до фабрики). При этом, чтобы 
реализовать такие стратегии, необходимы сквоз-
ные средства сбора данных и принятия решений, 
а также прозрачность процессов на всех уровнях.

https://indicator.ru/mathematics/rossiiskie-
gornodobytchiki-khotyat-sozdat-edinuyu-

cifrovuyu-platformu-17-01-2024.htm

В процессе разработки подобных 
устройств профессор Кус и его коллеги замети-
ли, что иногда взаимодействия одиночных фото-
нов приводили к тому, что частицы света поки-
дали светоделитель не вместе, а через два раз-
ных выхода этого устройства. Этот невозможный 
с точки зрения квантовой физики исход взаимо-
действий между двумя фотонами заставил уче-
ных всесторонне изучить то, как окружающая 
среда влияет на эффект Хонга-У-Мандела.

Проведенные ими расчеты и последую-
щие опыты показали, что неожиданные кванто-
вые помехи возникали в результате взаимодей-
ствия одного из двух фотонов с фоновым излу-
чением, неупорядоченным потоком частиц све-
та. Оно порождается Солнцем, теплыми предме-

тами и другими природными и искусственными 
источниками электромагнитных волн, которые 
окружают нас и все объекты на Земле.

В прошлом физики считали, что это фоно-
вое излучение просто мешает наблюдениям за 
эффектом, но не искажает результаты расчетов 
и экспериментов, что позволяло ученым просто 
«вычитать» фоновое излучение из полученных 
данных. Проведенные профессором Кусом и его 
коллегами опыты и расчеты показали, что это на 
самом деле не так и необходимо учитывать при 
проектировке фотонных квантовых компьютеров 
и систем связи.

https://nauka.tass.ru/nauka/19794349

Российские гоРнодобытчики хотят создать единУю цифРоВУю 
ПлатфоРмУ

Изображение: 
Freepik

В ПниПУ обУчили нейРосеть Помогать В УПРаВлении 
ПРомышленными газоВыми гоРелками

Как работают газовые горелки? Ученые 
ПНИПУ поясняют, что на вход устройства под 
давлением поступают топливный газ и первич-
ный воздух (он нужен для поддержания факе-

ла горелки). Затем к получившемуся потоку ды-
мовых газов примешивается вторичный воздух, 
он увеличивает его объемный расход и снижа-
ет температуру.
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Для управления работой горе-
лок используют алгоритмы усовершен-
ствованного управления. Это специ-
альные программно-алгоритмические 
средства, которые более точно контро-
лируют работу промышленных аппа-
ратов и повышают качество, произво-
дительность, энергоэффективность их 
функционирования. Для этого им требуется спе-
циальная модель, содержащая данные о состоя-
нии устройства, например, значение коэффици-
ента потерь тепла.

Как выяснили ученые Пермского Полите-
ха, если подставлять в модель данные прош лых 
измерений и стандартизированные значения, 
она будет содержать серьезные ошибки. Так, ис-
следователи использовали справочное значе-
ние коэффициента потерь тепла в топке, и мо-
дель выдала погрешность в 5,9% (примерно 
33 °С). Это значит, что данные некорректны, не 
определены.

Чтобы модель была точной, ее нужно па-
раметризировать, то есть найти адекватные зна-
чения неопределенных коэффициентов. Но все 
основные методы параметризации требуют про-
ведения специальных экспериментов на объек-
те, в данном случае на аппарате с горелками. 
Это не всегда возможно в условиях непрерывно-

го производства. Поэтому для расчета 
неопределенных параметров процесса 
ученые Пермского Политеха предло-
жили использовать нейросеть.

Политехники сгенерировали вы-
борку тренировочных данных и на их 
основе обучили нейросеть, которая бу-
дет уточнять данные для модели и де-

лать ее погрешность незначительной.
Разработка ученых ПНИПУ уникальна. 

Она будет востребована во всех сферах, где ис-
пользуются газовые горелки: при сварке и рез-
ке материалов, в работе котлов и печей. Исполь-
зование нейросети даст возможность оператив-
но определять изменение теплотворной способ-
ности топливного газа, зарастание, забивание 
стенок топочной камеры нагаром, изменение ко-
личества тепла, выделяющегося при сгорании 
газа. Это позволит оптимизировать работу аппа-
рата горелки, чтобы она функционировала мак-
симально эффективно и без перебоев, без оста-
новки производственного процесса.

Исследование опубликовано в журнале 
«Научно-технический вестник Поволжья».

https://naked-science.ru/article/column/v-
pnihlennymi-gazovymi-go

В России создали стРУктУРы для ноВой Подтемы электРоники – 
магноники

Фото: 
Getty images

Учёные Саратовского универси-
тета разработали магнитные гетеро-
структуры для приборов, которые бу-
дут работать на принципах магноники. 
Такие устройства смогут в будущем за-
менить традиционную полупроводни-
ковую электронику.

Как отметили авторы работы, современ-
ная полупроводниковая электроника имеет су-
щественные ограничения: низкую скорость об-
работки информации, высокое энергопотребле-
ние, а кроме того, такие устройства способны пе-
регреваться и выходить из строя из-за высокой 
нагрузки. Поэтому учёные во всём мире ищут 
альтернативные подходы к хранению, обработке 
и передаче информации. Важным направлени-
ем является магноника, или спиновая электро-
ника: здесь данные передаются не электронами, 
а спиновыми волнами.

Спин – квантовая характеристика частиц, 
которая определяет направление вращения 

электронов и меняется под воздей-
ствием магнитного поля. Спиновые 
волны не нагревают приборы – соот-
ветственно, такая техника будет бо-
лее энергоэкономичной и надёжной. 
Так, магноника открывает новые воз-
можности для разработки биомеди-

цинских датчиков с повышенной чувствитель-
ностью, точностью и безопасностью, энергоэф-
фективных беспроводных коммуникационных 
систем и сенсорных сетей, для усовершенство-
вания антенн и так далее. Чтобы реализовать 
всё это на практике, важно подобрать оптималь-
ный волновод, то есть материал, в котором бу-
дет распространяться спиновая волна, а также 
способы управления ею.

Авторы исследования разработали волно-
вод в виде магнитной гетероструктуры, которая 
состоит из двух магнонных кристаллов, разде-
лённых слоем диэлектрика. Магнонные кристал-
лы – это магнитные материалы с периодически 
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изменяемым магнитным параметром, который 
влияет на спиновые волны.

Саратовские физики применили в этом ка-
честве ферритовые плёнки из железо-иттрие-
вого граната толщиной 100 нанометров. На их 
поверхность методом магнетронного распыле-
ния был нанесён слой полупроводникового ма-
териала кремния. Для возбуждения и приё ма 
спиновых волн и для приложения напряжения к 
полупроводнику на поверхности структур были 
сформированы антенны и контактные площад-
ки из золота.

Учёные испытали разработку в лабора-
торных условиях и выяснили, что полученная 
структура позволяет выделять узкие частотные 

диапазоны сигнала и управлять ими с помощью 
как электрического, так и магнитного поля.

Исследование выполнено в рамках проек-
та РНФ № 23-79-30027 по мероприятию «Про-
ведение исследований научными лаборатория-
ми мирового уровня в рамках реализации прио-
ритетов научно-технологического развития РФ».

Коллектив учёных планирует продолжать 
работу в выбранном направлении. Результаты 
исследования опубликованы в журнале Journal 
of Magnetism and Magnetic Materials.

https://www.sgu.ru/news/2023-12-29/
uchyonye-sozdali-struktury-dlya-novoy-

elektronikii

cделан шаг к созданию системы УПРаВления «Умный Регион»

По аналогии с цифровой системой «Умный 
город» команда ученых из Института наук о Зем-
ле ЮФУ создает информационную систему, ко-
торая базируется на больших геоданных и позво-
ляет принимать управленческие решения отно-
сительно того или иного региона. На данном эта-
пе уже создана нейронная сеть «WaterИнсайт», 
которая лишь при помощи спутниковых изобра-
жений может самостоятельно анализировать 
любой водоем и дать информацию о его глуби-
не, площади, тенденции к обмелению, взаимос-
вязи с климатическими показателями и прочие 
показатели. Система уже была протестирована 
на Керченском полуострове и показала хорошие 
результаты: 96% точности, в то время как тради-
ционные походы составляли около 70%.

Исходя из рисунка, очевидно, что по сравнению 
с традиционными подходами к извлечению площадей 
водного зеркала озер (красным, около 70% точности), 
подход команды ЮФУ (желтый) позволил увеличить 
точность до 96%, по сравнению с данными полевых 

исследований (зеленым). 
Изображение пресс-службы ЮФУ

На данном этапе исследователи уже со-
вершили значительный прорыв в понимании 
взаимосвязи между климатическими изменения-
ми и динамикой водных объектов Керченско-

го полуострова. Интегрируя передовые методы 
гео  информатики, компьютерного зрения и глу-
бокого обучения, они предоставили важные дан-
ные, которые способствуют разработке страте-
гий управления водными ресурсами в условиях 
меняющегося климата.

В первом исследовании, опубликован-
ном в журнале Q2 Journal of Marine Science and 
Engineering, была разработана методика, осно-
ванная на использовании глубоких нейронных 
сетей и алгоритмов машинного обучения для из-
влечения данных о площадях водных объектов 
спутниковых изображений. Нейронная сеть по-
зволила проанализировать водную поверхность 
и отделить ее от суши в сложных условиях грязе-
вых и не грязевых озер Керченского полуостро-
ва, существенно увеличив точность до этого су-
ществующих подходов.

Однако на этом команда ученых не оста-
новилась. Используя результаты своих исследо-
ваний, они провели анализ долгосрочных тен-
денций и их взаимосвязи с климатическими по-
казателями, такими как температура, влажность 
и атмосферные осадки, начиная с 1985 года.

Исследователи применили модели обоб-
щенных аддитивных процессов (GAM) для учета 
нелинейных взаимосвязей между климатически-
ми изменениями и динамикой водных ресурсов, 
обеспечивая большую гибкость в моделирова-
нии данных. Результаты указывают на обратную 
корреляцию между температурой и площадью 
озер, особенно заметную летом из-за интенсив-
ного испарения. Дополнительный анализ пока-
зал, что изменения осадков оказывают меньшее 
влияние на площадь водных объектов по срав-
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Госкорпорация «Росатом» объ-
явила о выходе на рынок нового мо-
дуля флагманской CАЕ-системы ин-
женерного анализа и математическо-
го моделирования «Логос» – «Логос 
Электромагнетизм» («Логос ЭМИ»), 
предназначенного для численного мо-
делирования электромагнитных процессов.

Новый модуль предназначен для моде-
лирования воздействия электромагнитного из-
лучения на работу электронного оборудования. 
Он сможет рассчитать параметры электромаг-
нитных лучей, а также интенсивность и частоту 
их воздействия. Это позволяет прогнозировать 
жизнестойкость систем такого рода. В конечном 
счете, моделирование электромагнитных про-
цессов является важным фактором безопасной 
эксплуатации промышленных изделий с элек-
тронным оборудованием, в том числе летатель-
ных аппаратов и морских судов.

«Логос ЭМИ» ориентирован на примене-
ние преимущественно в авиационной промыш-
ленности, но также может использоваться при 
решении инженерных задач в других высоко-
технологичных отраслях: судостроительной, 
ракетно-космической, приборостроительной. К 
соответствующим классам задач относятся ис-

следование электромагнитной стойко-
сти и совместимости радиоэлектронной 
аппаратуры, расчет излучения электро-
магнитных волн антеннами, расчет от-
ражения, поглощения и прохождения 
электромагнитных волн через слоистые 
и диэлектрические материалы, расчет 

эффективной поверхности рассея ния на лета-
тельных аппаратах. Последующие версии бу-
дут дополняться новыми функциональными воз-
можностями для различных отраслей: в планах 
разработчиков реализация возможности расче-
тов электромагнитной стойкости изделий и бло-
ков автоматики, электромагнитной совместимо-
сти электронной аппаратуры и других.

«Логос ЭМИ» является импортонезависи-
мой кросс-платформенной разработкой. Модуль 
поддерживает работу в среде операционных си-
стем Windows, Linux, в том числе на высокопро-
изводительных кластерах. А развитый интер-
фейс на основе платформы «Логос» позволит 
работать с геометрическими моделями из сто-
ронних CAD-систем.

https://atommedia.online/2023/12/22/
rosatom-vypustil-novyj-modul-flagma/

что Вам нУжно знать об этом ноВом стандаРте?

Росатом ВыПУстил ноВый модУль флагманской системы «логос» 
для моделиРоВания электРомагнитных ПРоцессоВ

Вслед за Wi-Fi 6 и Wi-Fi 6E для 
новых электронных устройств теперь 
доступна сертификация Wi-Fi 7. По 
словам участников рынка, эта сертифи-
кация позволит запустить «максималь-
ный онлайн-опыт». Что это значит?

Хотя некоторые бренды уже выпустили 
устройства с Wi-Fi 7 в 2023 году, Wi-Fi Alliance 
(консорциум, владеющий брендом Wi-Fi) упо-
мянул об официальной сертификации в пресс-
релизе от 8 января 2024 года. Как и каждый но-

вый стандарт Wi-Fi, он принесет свою 
долю новых функций и улучшений. 
Wi-Fi Alliance отмечает повышенную 
эффективность, большую надеж-
ность, снижение энергопотребления 
и, прежде всего, более высокую про-

пускную способность.
В марте 2023 года в некоторых СМИ появи-

лись подробности тестов, проведенных амери-
канской компанией Qualcomm с использованием 
платформ Networking Pro Wi-Fi 7 и FastConnect 

нению с температурой. Их роль, однако, стано-
вится более значимой в долгосрочной перспек-
тиве, особенно в весенние месяцы, когда таяние 
снега питает водоемы.

Подобные инновационные разработки 
ученых ЮФУ, безусловно, улучшат понимание 

эволюционных процессов регионов России и в 
перспективе других территорий нашей планеты.

https://naked-science.ru/article/column/v-
yeniya-umnogo-regiona
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7800 Mobile Connectivity System. Согласно ре-
зультатам, Wi-Fi 7 более эффективно использует 
спектр 6 ГГц, обеспечивая скорость до 46 Гбит/с. 
Это почти в пять раз быстрее, чем Wi-Fi 6E, и в 
тринадцать раз быстрее, чем Wi-Fi 5.

По словам Qualcomm, в Wi-Fi 7 реализова-
на многоканальная работа (MLO) – небольшая 
революция, которая позволила добиться такого 
значительного увеличения пропускной способ-
ности. Этот прирост сопровождается стабиль-
но низкой задержкой (в сто раз) даже в очень пе-
регруженных средах. В целом, новый стандарт 
обещает максимальное качество онлайн-опыта.  
Wi-Fi 7 будет иметь иное назначение, чем Wi-Fi 6. 

«Вместе мы движемся вперед, прокла-
дывая путь к обширной экосистеме сетей, 
устройств и сценариев использования Wi-Fi 7, 
которые помогут переосмыслить мир, в кото-
ром мы живем, работаем и общаемся», – ска-
зал Рахул Патель, генеральный менеджер под-
разделения Connectivity, Broadband and Networks 
в Qualcomm.

Есть несколько технических подробностей 
о Wi-Fi 7. Он также называется IEEE 802.11be 
Extremely High Throughput (EHT) и работает не 
только в диапазоне 6 ГГц, но и в 2,4 и 5 ГГц. Бо-
лее того, он обладает сверхширокой полосой про-
пускания в 320 МГц, поддержкой 4096-QAM и ре-
жима Multi-RU, а также Multi-Link. Более того, если 
Wi-Fi 6 был запущен в ответ на растущее число 
устройств по всему миру, то Wi-Fi 7 призван обе-
спечить гораздо более высокие скорости. Этот но-
вый стандарт был разработан, в частности, для 
удовлетворения растущих потребностей в дан-
ных в продуктах, использующих виртуальную и 
дополненную реальность. Наконец, Wi-Fi Alliance 
объявил, что к 2024 году на рынке будет представ-
лено не менее 233 миллионов устройств, серти-
фицированных по стандарту Wi-Fi 7, а к 2028 году 
их число возрастет до 2,1 миллиарда.

https://new-science.ru/wi-fi-7-chto-vam-
nuzhno-znat-ob-etom-novom-standarte/

Российские Ученые откРыли самый эффектиВный алгоРитм 
для обУчения ии

Ученые из лаборатории исследований ис-
кусственного интеллекта Tinkoff Research созда-
ли самый эффективный среди своих аналогов 
алгоритм обучения и адаптации ИИ. Новый ме-
тод, названный ReBRAC, обучает ИИ в четыре 
раза быстрее и на 40% качественнее мировых 
аналогов в области обучения с подкреплением.

Сегодня в мире идет что-то вроде гонки 
систем искусственного интеллекта, периодичес-
ки подхлестываемой известными инфоповода-
ми последних лет – например, об использовании 
нейросетей для диагностики тяжелых болезней 
или об их коммерческих применениях (ChatGPT 
и ему подобные). Вся эта гонка, однако, сталки-
вается с серьезными ограничениями: «железо» 
для ИИ очень требовательное в первую очередь 
к видеокартам. Ведущий производитель микро-
схем, без которых тут не обойтись, тайваньский 
TSMC, не справляется со спросом на рынке, а 
его конкуренты по объему делают еще меньше.

В связи с этим разработка российских уче-
ных в области повышения эффективности ал-
горитмов обучения ИИ может способствовать 
прео долению технологического и цифрового 
разрыва в мире между разными странами: бо-
лее эффективные алгоритмы требуют меньше 
вычислительных ресурсов. Государства с огра-

ниченными вычислительными мощностями смо-
гут создавать и развивать передовые техноло-
гии, адаптировать ИИ под конкретные приклад-
ные задачи, существенно экономя на дорогосто-
ящих экспериментах с ним.

Визуализация качества альтернативных подходов и 
алгоритма ReBRAC: по горизонтальной оси – качество 

алгоритма относительно «эксперта» 
(служит эталоном для обучения ИИ-агентов), 

где 100 – это уровень эксперта; по вертикальной оси – 
процент испытаний, в которых удалось превзойти 
выбранную отсечку качества. Чем выше линия, тем 
лучше. Метод, предложенный Tinkoff Research, стал 
первым, который превзошел эксперта более чем в 

половине испытаний. Изображение Tinkoff Research

В типичных ИИ-агентах есть два компонен-
та: «актор», действующее лицо, генерирующее 
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комПания илона маска neuRAlInk ВПеРВые имПлантиРоВала 
мозгоВой чиП челоВекУ

выдачу программы, и «критик», который оцени-
вает действия актора по определенной шкале. 
Ориентируясь на эти оценки, актор со временем 
меняет свое поведение.

В новой работе ученые применили со-
вместную регуляризацию обоих компонентов, 
чтобы актор избегал нежелательных действий, а 
критик, со своей стороны, точнее оценивал их. По 
отдельности оба улучшения пытались применять 
и раньше, но до сих пор не получалось сочетать 
оба подхода с наибольшей эффективностью.

Помимо этого, авторы нового алгоритма 
увеличили глубину нейронных сетей, используе-
мых в ИИ, что облегчило ей работу с данными 
и поиск сложных закономерностей в них. Также 
они повысили эффективность горизонта плани-
рования, изменив модель обучения так, чтобы 
она учитывала и краткосрочные, и долгосрочные 

задачи. Для стабилизации результатов обучения 
(а они часто и непредсказуемо колеблются, иног-
да даже в зависимости от времени года) иссле-
дователи использовали нормализацию слоев 
нейросети (LayerNorm).

Интегрировав все эти решения в алгоритм-
предшественник BRAC от 2019 года, исследова-
тели затем поочередно варьировали параметры 
каждого нового компонента системы. В итоге им 
удалось найти такой баланс модификаций, при 
которых этот уже довольно старый подход четы-
рехлетней давности смог (в форме ReBRAC) по-
казать самую высокую производительность сре-
ди всех известных на сегодня аналогов.

https://naked-science.ru/article/media/
effektivnyj-algoritm

Технологический миллиардер Илон 
Маск сделал огромный шаг вперед для 
своего спорного проекта Neuralink, объя-
вив, что стартап впервые имплантировал 
чип в мозг человека. Сообщив об этом в 
посте на сайте X (бывший Twitter), Маск 
не привел никаких подробностей, но ска-
зал, что пациент «идет на поправку». «Первые 
результаты показывают многообещающее 
обнаружение спайков в нейронах», – написал 
Маск на своей социальной медиаплатформе, ко-
торую он приобрел в 2022 году.

В данном контексте спайки – это пики 
электрической активности, генерируемые ней-
ронами, хотя на данном этапе неясно, насколь-
ко успешной была процедура и какого результа-
та может ожидать пациент. Компания Neuralink 
разрабатывает имплантат интерфейса мозг–
компьютер, который позволит людям управлять 
устройствами, используя только свое сознание. 
Предположительно, компания намерена помочь 
людям, страдающим от паралича, управлять 
оборудованием, которое позволит им общаться 
и легче передвигаться.

В 2023 году Управление по санитарному 
надзору за качеством пищевых продуктов и меди-
каментов США одобрило проведение так называ-
емого исследования PRIME. По словам предста-
вителей компании Neuralink, исследование пред-
полагает использование робота для хирургиче-
ского подключения сверхтонких нитей импланта-

та к моторной коре головного моз-
га участников. Целью исследова-
ния является оценка безопасности 
процедуры, и объявление об этом 
последовало вскоре после того, 
как компания была оштрафована 
за нарушение правил, регулирую-

щих транспортировку опасных материалов.
Во время проверки предприятий Neuralink 

в начале 2023 года сотрудники Министерства 
транспорта обнаружили, что некоторые опасные 
химические вещества были неправильно упако-
ваны. Кроме того, компанию Neuralink постоян-
но преследуют обвинения в жестоком обраще-
нии с животными во время экспериментов над 
макаками. Согласно жалобам, поданным Коми-
тетом врачей за ответственную медицину, не-
сколько обезьян серьезно пострадали от устрой-
ства: у некоторых из них развились инфекции, 
отек мозга, паралич, судороги и депрессия. В 
обвинениях, направленных в Комиссию по цен-
ным бумагам и биржам, говорится, что многие  
обезьяны были подвергнуты эвтаназии в резуль-
тате повреждений, вызванных чипом мозга. В от-
вет Маск публично заявил, что ни одно животное 
никогда не умирало из-за имплантата Neuralink.

https://new-science.ru/kompaniya-ilona-
maska-neuralink-vpervye- 

implantirovala-mozgovoj-chip-cheloveku/
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Развитие ИИ требует увеличения вычис-
лительных мощностей компьютеров, объема их 
памяти, стоимости, размеров и энергопотреб-
ления. Поэтому ученые пробуют создавать вы-
числительные устройства на новых физических 
принципах.

Одна из ячеек компьютера внутри. 
Фото центра научных коммуникаций СПбГЭТУ «ЛЭТИ»

Прототип компьютера, созданного в ЛЭТИ, 
основан на реакции Белоусова-Жаботинского. В 
состав ее реагентов входят серная кислота, ма-
лоновая кислота, вода и ферроин. Сложность и 
изменчивость динамики химического процесса 
позволяют положить его в основу вычислитель-
ной технологии.

Чтобы разработать уточненную модель 
реакции, эксперты изучили поведение реакти-
вов при постоянном и периодическом переме-
шивании раствора с разной частотой враще-
ния лопатки. Для этого исследователи создали 
установку из восьми пробирок-кювет, в которых 
протекала реакция. К каждой пробирке подклю-
чили электрическую лопатку для перемешива-
ния и оптический датчик, который измерял про-
зрачность раствора. В результате была получе-
на система из связанных друг с другом проби-
рок, представляющая собой искусственную ней-
росеть, где каждая пробирка играет роль отдель-
ного нейрона.

«Химический компьютер может рабо-
тать так: ввод информации осуществляет-
ся перемешиванием в заданных пробирках, за-
тем отслеживаются колебания во всем мас-
сиве пробирок оптическими датчиками, за-
тем производится анализ этой динамики с по-
мощью внешней нейросети. Например, чтобы 
ввести двоичное число «10», мы можем в те-
чение некоторого времени перемешивать про-
бирку № 1 и не перемешивать пробирку № 2. 
Опыты с массивом связанных пробирок, проде-
ланные зарубежными коллегами, показывают, 
что такой резервуар действительно имеет 
память», – уточнила ассистент кафедры САПР, 
старший научный сотрудник молодежного НИИ 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Екатерина Евгеньевна Копец.

Руководитель лаборатории робототехни-
ки и компьютерного творчества МолНИИ, доцент 
кафедры САПР СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Артур Искан-
дарович Каримов отметил: «Создание матема-
тического описания реакции позволит изучать 
технологию «химических» нейросетей и проду-
мывать их разработку в виде компьютерных 
моделей, что важно, поскольку эксперименты 
с реальными реагентами сложны и обладают 
плохой повторяемостью. Исследователи не со-
бираются останавливаться на достигнутом».

В дальнейшем инновация может оказать 
пользу при создании физических нейросетей – 
компьютерных систем, которые одновременно 
хранят и обрабатывают информацию.

Результаты исследования опубликованы 
в научном журнале Chaos, Solitons and Fractals  
(IF = 7.8). Проект выполнен при поддержке гран-
та РНФ (№ 22-19-00573).

https://scientificrussia.ru/articles/v-
leti-pridumali-novuu-model-reakcii-dla-

sozdania-himiceskoj-nejronnoj-seti

технологию для «химического» комПьютеРа для нейРосети 
РазРаботали Ученые лэти

Ученые мгУ создали элементы для нейРомоРфных Вычислений

Человеческий мозг при всей своей сложно-
сти обладает выдающейся энергоэффективно-
стью среди всех существующих интеллектуаль-
ных систем и потребляет, по некоторым оценкам, 
всего 20 Вт. Эффективность человеческого моз-
га достигается, в том числе, за счет импульсного 
режима передачи информации и объединенной 

функциональности обработки информации и хра-
нения памяти в нейронах. Даже частичная реали-
зация его способностей в устройствах обработки 
информации может стать технологическим про-
рывом для систем искусственного интеллекта.

Сотрудники лаборатории нейроморфной 
фотоники МГУ под руководством профессора 
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физического факультета Ан-
дрея Федянина в сотрудниче-
стве с химиками и нейробио-
логами продемонстрировали 
биоподобные свойства оптоэ-
лектрических структур на осно-
ве оксида цинка. Фотопроводи-
мость этих структур демонстрирует импульсный 
тип отклика на сигнал, близко напоминающий по-
ведение биологических синапсов. Это означает, 
что он может эффективно передавать и обраба-
тывать информацию, подобно тому, как нейроны 
общаются друг с другом. Группе ученых удалось 
поставить ряд экспериментов, которые позво-
лили создать оптоэлектронные искусственные  
синапсы и продемонстрировать их нейроморф-
ные свойства.

Это исследование стало возможным во 
многом благодаря налаженным межфакультет-
ским связям в МГУ имени М.В. Ломоносова и со-
действию некоммерческого фонда развития нау-
ки и образования «ИНТЕЛЛЕКТ».

Один из самых интригующих аспектов это-
го искусственного синапса – его способность 
к запоминанию. Он обладает как кратковре-
менной (STM), так и долговременной памятью 
(LTM), что очень важно для решения многих ког-

нитивных задач. LTM сохраняется в те-
чение длительного времени, что дела-
ет ее ценным решением для хранения и 
воспроизведения информации в нейро-
морфных системах.

Еще одно примечательное свой-
ство этого искусственного синапса – 

парно-импульсная фасилитация (PPF). Это яв-
ление, когда второй импульс вызывает более 
сильный ответ, чем первый, является чрезвы-
чайно важной особенностью нейронных систем 
и имеет большое значение для обработки ин-
формации и обучения.

Кроме того, этот искусственный синапс со-
храняет память о предыдущих воздействиях, что 
определяет свойства непрерывного обучения и 
адаптации. Эта способность хранить и воспро-
изводить информацию, полученную в прошлом, 
позволяет ему адаптироваться к изменяющимся 
условиям и повышать свою производительность 
с течением времени.

Результаты работы опубликованы в жур-
нале Opto-Electronic Science.

https://scientificrussia.ru/articles/ucenye-
mgu-sozdali-elementy-dla-nejromorfnyh-

vycislenij

Фото: ru.123rf.com

физики РазРаботали «ПолУслеПой» метод 
оПисания кВантоВых систем

Ученые предложили подход, который по-
зволяет определять состояние квантовой систе-
мы, зная лишь часть данных от общего их числа, 
необходимого для полного описания этой систе-
мы. Разработанный метод может помочь пред-
сказывать физические и химические процессы, 
связанные со свойствами квантовых систем. По-
мимо использования в химии и физике, пред-
сказание квантовых процессов поможет ученым 
реа лизовать алгоритмы для самых различных 
отраслей – от дизайна лекарств до моделирова-
ния материалов. Результаты исследования, под-
держанного грантом Президентской программы 
Российского научного фонда (РНФ), опубликова-
ны в журнале PRX Quantum.

Исследователи из Российского квантово-
го центра и Национального исследовательско-
го технологического университета МИСИС с за-
рубежными коллегами из Канады, Великобрита-
нии, ОАЭ и Австрии разработали метод для опи-
сания квантового состояния, создаваемого си-
стемой из 20 кубитов. Двадцатикубитная систе-

ма насчитывает 2 в 20 степени вариантов состо-
яний квантовых частиц (то есть более миллио-
на). Чтобы не «просчитывать» состояние каждо-
го элемента, авторы предложили метод, восста-
навливающий квантовое состояние системы на 
основе неполных данных о ней.

Результаты томографии квантовой системы. 
Фото Алексея Федорова

В качестве эксперимента исследовате-
ли из Австрии сделали по тысяче измерений с 
27 разных проекций – заведомо меньше, чем не-
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обходимо для полного описания состояния си-
стемы, которое исчисляется миллионами. С ис-
пользованием разработанного метода по такому 
набору данных удалось восстановить состояние 
20-кубитной системы. Это одна из наибольших 
квантовых систем, для которой решена задача 
томографии.

Реконструировать информацию обо всей 
системе, используя лишь небольшой набор дан-
ных от всего объема, – это все равно, что найти 
черную кошку в темной комнате только по сведе-
ниям о том, что она, возможно, в одном из углов. 
Это исследование может помочь в предсказании 

магнетизма, квантовых фазовых перехода жид-
кость–пар и других физических явлений.

В дальнейшем ученые планируют иссле-
довать возможность применения разработанных 
методов реконструкции в сочетании с томогра-
фией для более широкого класса систем. Метод 
будет полезен физикам и химикам, изучающим 
взаимодействие квантовых частиц, например, 
фотонов и атомов.

https://scientificrussia.ru/articles/fiziki-
razrabotali-poluslepoj-metod-opisania-

kvantovyh-sistem

нейРосеть на оПтической осноВе оказалась 
В 100 Раз энеРгоэффектиВнее обычной

Для устойчивого развития искусственно-
го интеллекта в его нынешнем темпе возника-
ет необходимость переосмыслить как сами алго-
ритмы машинного обучения, так и требующееся 
для них вычислительное оборудование. Одним 
из решений может стать оптическая аппарат-
ная реализация архитектуры нейронных сетей, 
то есть переход от опоры на чисто транзистор-
ные вычислительные мощности к системам на 
оптоволоконной основе. В новом исследовании, 
опубликованном в журнале Advanced Photonics, 
группа ученых разработала такую нейросеть.

Предложенная архитектура сочетает в 
себе оптическую составляющую с небольшим 
количеством программируемых в цифровом 
виде параметров. С помощью метода, извест-
ного как формирование волнового фронта, ис-
следователи управляли ультракороткими им-
пульсами в многомодовых волокнах – это волок-
на с большим диаметром сердцевины, проводя-
щие лучи света благодаря эффекту полного вну-
треннего отражения. Такие оптические волокна 
поддерживают несколько поперечных мод для 
заданной оптической частоты и поляризации. С 
их помощью ученые осуществляли нелинейно-
оптические вычисления со средней оптической 
мощностью, измеряемой всего в микроваттах.

В результате производительность для за-
дачи классификации изображений была сопо-
ставима с цифровыми системами на транзи-
сторной основе, имеющими в 100 с лишним раз 
большее количество параметров при одинако-
вом уровне точности. Ученые уменьшили коли-
чество параметров модели на 97%, что приве-
ло к общему сокращению цифровых операций 
на 99% по сравнению с аналогичной цифровой 

многослойной нейронной сетью, основанной на 
чисто транзисторной аппаратной части. Напри-
мер, система приблизительно с двумя тысяча-
ми параметров работала так же хорошо, как ти-
пичная цифровая нейронная сеть более чем с 
400 тысячами параметров.

Схема архитектуры оптической нейросети. 
Пространственный модулятор света преобразует 
ультракороткие лазерные импульсы с помощью 

программируемой выборки данных. Луч идет 
по многомодовым волокнам, шаблон распространения 

записывается камерой. Обучаемый классификатор 
выходных данных вычисляет точность задачи, 

которая передается обратно в алгоритм суррогатной 
оптимизации. Этот алгоритм затем повышает 
производительность задачи за счет изучения 

различных программируемых параметров и уточнения 
потенциальных решений. Фото Ilker Oguz et. al.

Обращает на себя внимание огромный 
разрыв в возможностях нейросетей на оптиче-
ской элементной базе и на классической тран-
зисторной. Если его удастся перенести в серий-
ные коммерческие решения, то именно первые, 
по всей видимости, станут будущим в развитии 
больших языковых моделей, подобных GPT-4.

https://naked-science.ru 
/article/physics/novaya- 

arhitektura-optich
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Работа является частью большо-
го исследования по созданию квантовых 
вычислителей с использованием фото-
нов и интерферометров, которые ведутся 
в Центре квантовых технологий МГУ име-
ни М.В. Ломоносова совместно с Россий-
ским квантовым центром в рамках Дорож-
ной карты по квантовым вычислениям.

Результаты работы опубликованы в жур-
нале Physical Review Applied.

Линейно-оптические квантовые вычисле-
ния используют уникальные свойства интерфе-
ренции одиночных фотонов в многоканальных 
интерферометрах и измерений их состояний, 
получаемых на выходе. До данной работы была 
хорошо изучена линейно-оптическая генерация 
только одного типа состояний – тех, которые об-
ладают максимальной перепутанностью. В то же 
время было понятно, что менее перепутанные 
состояния можно генерировать эффективнее, 
чем более перепутанные, т.е. вероятность полу-
чения нужного состояния в линейно-оптической 
схеме может быть тем выше, чем ниже степень 
перепутанности этого состояния. Но соответ-
ствующего исследования с целью поиска пре-
делов возможностей линейно-оптических мето-
дов и соответствующих оптических схем для бо-
лее широкого класса состояний не проводилось. 
Представленные результаты решают эту задачу.

Поиск линейно-оптических схем с наи-
большими эффективностями генерации пере-

путанных состояний сводится к на-
хождению конкретных параметров 
многоканальных интерферометров, 
где реализуется требуемая интер-
ференция фотонов, поступающих 
на их вход. Однако такое исследо-
вание неподъемно аналитически 

и поэтому применялись методы компьютерной 
оптимизации.

В результате были найдены пределы мак-
симальной вероятности, с которой могут гене-
рироваться двухкубитные состояния при интер-
ференции одиночных фотонов в многоканаль-
ных интерферометрах. Оказалось, что вероят-
ности успешной генерации гораздо выше, чем 
у известных до этого линейно-оптических схем. 
Для практического применения были найдены 
соответствующие компактные оптические схе-
мы, эффективности которых в некоторых слу-
чаях достигают найденных пределов линейно-
оптической генерации. Это означает, что для по-
строения квантового компьютера может понадо-
биться меньше физических ресурсов – источни-
ков фотонов, интерферометров и детекторов, 
что приближает создание полноценного практи-
чески значимого квантового компьютера.

https://scientificrussia.ru/articles/
ucenye-mgu-rassirili-vozmoznosti-linejno-

opticeskoj-generacii-pereputannyh-
sostoanij-fotonov

Ученые мгУ РасшиРили Возможности линейно-оПтической 
генеРации ПеРеПУтанных состояний фотоноВ

Фото Unsplash.com
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ИИ потерпел неудачу 
при попытке оценить 
эффективность 
лечения шизофрении

стр. 55 >>
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сибиРские Ученые осУщестВили синтез ВещестВа, котоРое Поможет 
В теРаПии шизофРении

В Поисках лечения: самый частый Побочный эффект 
РадиотеРаПии изУчили В лабоРатоРии с ПРименением ПРотоноВ

Красноярские биотехнологи при под-
держке специалистов из Саудовской Ара-
вии и индийских коллег, смогли осуще-
ствить синтез кристаллов особого типа, ко-
торые в перспективе помогут в терапии ши-
зофрении и болезни Паркинсона. Результа-
ты данной работы опубликованы авторитетным 
изданием Zeitschrift für Physikalische Chemie.

Как уточняется, специалистами из Красно-
ярска получены кристаллы, в основе которых ле-
жит органическое соединение ряда веществ. Дан-
ный материал имеет характеристики, позволяю-
щие использовать его как ингибитор, замедляю-
щий и в ряде случаев даже подавляющий опреде-
ленные процессы физиологического плана.

Прежде всего в Красноярске уделили вни-
мание фармакологическим параметрам получен-

ных кристаллов, а именно заин-
тересовались их взаимодействи-
ем с различными белками, а так-
же влиянием на ход биохимиче-
ских процессов, проведя соот-
ветствующие эксперименты.

Проведенные исследования рассказали о 
физических, биологических, а также химических 
свойствах полученного вещества и подчеркнули 
реальную возможность применения данных кри-
сталлов при терапии ряда нейродегенеративных 
заболеваний, включая шизофрению и Паркинсо-
на с Альцгеймером.

https://www.techcult.ru/science/13214-
veshestvo-dlya-terapii-shizofrenii

Биологи из Института теоретической и экс-
периментальной биофизики РАН (Пущино) соз-
дали модель для тестирования новых препара-
тов от радиационного дерматита. Они спровоци-
ровали развитие радиационного дерматита у 160 
мышей, воздействуя на их кожу протонным иони-
зирующим излучением. С помощью линзы из ор-
ганического стекла ученые скорректировали по-
ток протонов так, чтобы частицы оказывали мак-
симальное влияние на ткани, лежащие на глу-
бине 1,2 мм под поверхностью кожи – примерно 
между слоями эпидермиса и дермы. Это было не-
обходимо, чтобы сохранить соседние клетки здо-
ровыми. Исследователи облучали спину мышей, 
чтобы они не могли травмировать обработанную 
область, замедляя процессы заживления. Кроме 
того, в тестировании лекарств очень важно, что-
бы животное не могло убрать препарат или сте-
реть нанесенную лекарственную мазь.

Авторы использовали дозы облучения, со-
поставимые с теми, которые получают пациен-
ты в ходе лучевой терапии – 30, 40, 50 Грей. Это 
привело к развитию у животных острого радиа-
ционного дерматита разных степеней тяжести – 
от второй до четвертой. При этом с повышением 
поглощенной дозы радиации увеличивалось ко-
личество животных с более серьезными степе-

нями заболевания и продолжительным време-
нем самозаживления. Чтобы сравнить послед-
ствия лучевых ожогов на коже с волосами и без, 
перед экспериментом половине мышей с помо-
щью триммера и депиляционного крема удали-
ли шерсть. У всех животных на четырнадцатый 
день взяли образец кожной ткани со спины.

Фото Нелли Поповой, Институт теоретической 
и экспериментальной биофизики РАН

Ученые наблюдали за восстановлением 
тканей в течение 70 дней. Для сравнения, у лю-
дей период заживления тяжелых лучевых ожо-
гов дольше, около 90 дней, после чего дерма-
тит переходит в хроническую форму. За иссле-
дованный период полное восстановление кожи и 
возобновление роста волос наблюдались толь-
ко у мышей, которым не удаляли волосы и кото-
рые получили дозу 30 Грей, тогда как в осталь-
ных группах заживление еще продолжалось.
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Стоит отметить, что в разработанном мето-
де облучения используются оптимальные харак-
теристики протонного пучка, фиксации и депи-
ляции животного. Его эффективность подтверж-
дают быстрое появление радиационного дерма-
тита после облучения (спустя 7–11 дней), выра-
женные стадии его формирования, характерные 
гистологические изменения кожи и отсутствие 
влия ния на другие органы и ткани животных. При 
этом метод безопасен для мышей: о хорошем са-
мочувствии животных свидетельствовал набор 

веса, отсутствие изменений в клеточном составе 
крови и массе лимфоидных органов.

Результаты исследования, поддержанно-
го грантом Российского научного фонда (РНФ), 
опубликованы в International Journal of Molecular 
Sciences.

https://scientificrussia.ru/articles/v-
poiskah-lecenia-samyj-castyj-pobocnyj-
effekt-radioterapii-izucili-v-laboratorii-s-

primeneniem-protonov

В Рязанском онкоцентРе искУсстВенный интеллект Помогает 
ВыяВлять злокачестВенные ноВообРазоВания кожи

В Рязанском онкологическом диспан-
сере более 50 человек прошли обследование 
на новом оборудовании для диагностики все-
го тела, которое поступило благодаря Нацио-
нальному проекту «Здравоохранение». В по-
ликлиническом отделении онкоцентра уста-
новлена ультрасовременная автоматизиро-
ванная система, позволяющая провести анализ 
родинок всего тела.

Процедура проходит без предваритель-
ной подготовки, пациенту проводят автоматиче-
ское фотографирование поверхности всего тела 
в различных ракурсах. После чего данные об-
рабатываются компьютером, искусственный ин-
теллект создает карту родинок с четким указа-
нием их расположения. Далее объекты прицель-
но изу чаются с помощью видеокамеры высокого 
разрешения с увеличением до 140 раз.

Главное преимущество 
новации в том, что обнаружи-
вают онкологические заболе-
вания на доклинических стади-
ях, когда изменения кожи еще 
невозможно увидеть невоору-
женным глазом.

«В Рязанском онкоцентре с помощью 
данного оборудования было выявлено 11 подо-
зрений на злокачественное новообразование 
кожи, все пациенты направлены на дообследо-
вание», – резюмировал главный врач онкоцент-
ра Алексей Григорьев.

https://minzdrav.gov.ru/regional_
news/20713-v-ryazanskom-onkotsentre-

iskusstvennyy-intellekt-pomogaet-vyyavlyat-
zlokachestvennye-novoobrazovanie-kozhi

ПеРВУю В миРе оПеРацию с биоПечатью на Пациенте ПРоВели 
с Помощью биоПРинтеРа, созданного В нитУ мисис

В Главном Военном Клиническом 
Госпитале им. академика Н.Н. Бурден-
ко провели первую в мире операцию с 
использованием биопринтера, состоя-
щего из роборуки, системы биопечати 
и компьютерного зрения. Устройство 
разработано учеными НИТУ МИСИС 
и пионерами российской биопечати, компани-
ей 3Д Биопринтинг Солюшенс. Траекторию по-
дачи биополимера in situ, то есть сразу в рану, 
на месте программировал специалист универ-
ситета после сканирования места повреждения. 
Врач забрал клетки пациента из костного моз-
га, чтобы их же «заправить» в биопринтер. Ска-

нирование и биопечать робот провел 
без участия человека. По словам ме-
диков центра, это оборудование от-
крывает абсолютно новые возможно-
сти для лечения сложных травм мяг-
ких тканей.

Основные сложности для хи-
рурга во время операции: перепад высот раны, 
кровотечение, мешающие спицы для фиксации 
костей. Но благодаря разработанной системе 
сканирования раны и печати, биопринтер под 
присмотром хирурга может точно и быстро за-
крыть повреждение полимерными композиция-
ми с клетками самого пациента.
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Ученые создали Панель, ПозВоляющУю ПРоВодить тесты лекаРстВ 
без Участия жиВых сУщестВ

ПеРмские Ученые нашли эффектиВный сПособ для дезинфекции 
ПоВеРхностей В больницах

«Роботизированной рукой мы напечата-
ли пациенту в области предплечья матрицу 
биочернилами для замещения дефекта мягких 
тканей. Композиция состоит из смеси высоко-
очищенного концентрированного стерильного 
раствора коллагена и клеток. Такая методика 
проводилась впервые, она особенно актуаль-
на при множественных ранениях конечностей, 
когда донорский ресурс ограничен. При обшир-
ных ранениях в перспективе мы планируем ска-

нировать тело полностью и замещать все 
раны таким методом. Это ускорит время их 
заживления и позволит сократить время пре-
бывания пациентов в стационаре», – подчер-
кнул травматолог-ортопед 1 квалификационной 
категории, хирург Владимир Беседин, контроли-
ровавший операцию в ГВКГ им. Н.Н. Бурденко.

https://misis.ru/news/8898/

Надеемся, что в скором 
времени надпись «не тестируется 
на животных» будет красоваться 
на всех медицинских препаратах 
и косметических продуктах.

Согласно статистическим 
данным, в настоящее время в Ев-
ропе ежегодное используется при-
близительно 80000 животных для 
испытания лекарств на ранних стадиях разработ-
ки без последующей клинической пользы. Удру-
чающая цифра, согласитесь.

Но, возможно, в будущем она сможет су-
щественно сократиться! А все потому, что шот-
ландские ученые разработали новаторское 
устройство, благодаря которому можно тестиро-
вать препараты без участия живых существ.

Это устройство представляет собой па-
нель с пятью отсеками. Они в точности копируют 
среду человеческого сердца, легких, почек, пе-
чени и мозга. Все отсеки соединены каналами, 
имитирующими кровеносную систему человека. 
По ним ученые могут перекачивать лекарства и 
наблюдать за тем, какую реакцию они вызывают 
в разных органах.

Наблюдение происходит путем позитрон-
но-эмиссионной томографии. ПЭТ-скани ро ва-

ние предполагает введение крошечных ко-
личеств радиоактивных соединений в от-
секи пластины, которые передают сигна-
лы на сверхчувствительную камеру. Это 
позволяет исследователям лучше оцени-
вать действие разработанных лекарств.

Правда, на данном этапе устрой-
ство демонстрирует потенциал, выходя-
щий за рамки испытания лекарств: пока 

что его использовали только для тестирования 
аэрозолей, продуктов питания и предметов до-
машнего обихода. В будущем сфера испытаний 
расширится.

Ученые отмечают, что устройство полно-
стью гибкое, в него можно будет добавить до-
полнительные отсеки для представления сре-
ды других органов, например, желудка или кожи. 
Таким образом, оно может стать ценным инстру-
ментом для исследования самых разных болез-
ней человека, начиная от рака и заканчивая им-
мунными заболеваниями.

https://www.techinsider.ru/news/
news-1626853-nikakih-ispytaniina-

jivotnyh-uchenye-sozdali-panel-
pozvolyayushchuyu-provodit-testy-lekarstv-

bez-uchastiya-jivyh-sushchestv/

Фото Murdo MacLeod, 
The Guardian

В больницах большое значение для пре-
дотвращения появления инфекций имеет сте-
рильность. В основном для дезинфекции в ме-
дицинских учреждениях используют средства, 
которые действуют совсем недолго и поэтому 
недостаточно защищают больничную среду от 

патогенных микроорганизмов. Актуальна раз-
работка новых дезинфицирующих средств дли-
тельного противомикробного действия. В ка-
честве решения ученые Пермского Политеха и 
УрО РАН предлагают использовать уникальные 
пленочные дезинфектанты, представляющие 
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собой композиции из традиционных 
антибактериальных веществ и поли-
мера. Такая разработка обеспечит 
длительную сохранность противоми-
кробного средства на поверхности.

Статья с результатами опубликова-
на в журнале «Анализ риска здоровью» № 1, 
2023 год. Исследование выполнено при финан-
совой поддержке Правительства Пермского края 
в рамках научного проекта № С-26/542 и с ис-
пользованием оборудования ЦКП «Исследова-
ния материалов и веществ» ПФИЦ УрО РАН.

Пермские ученые считают, что для борь-
бы с микробами может быть перспективным на-
несение на атакуемую поверхность тонкой поли-
мерной пленки, которая содержит антибактери-
альные вещества. Известно, что соли металлов, 
в частности, цинк и медь, обладают широким 
спект ром антибактериальной активности. А та-
кой полимер, как полиакриламид (ПАА), высту-
пает хорошей основой для металлических нано-
частиц, он используется для гелеобразования 
жидкостей и формирования пленочных покры-
тий. Исследователи изучили противомикробную 
активность металлополимерных композиций с 
цинком и медью на основе полиакриламидов.

Для исследования ученые использовали 
несколько культур штаммов патогенных микроор-
ганизмов, различные типы ПАА в концентрации 
0,075% и 5% растворы сульфатов цинка и меди. 
Сначала проверили, питаются ли бактерии этим 

видом полимера. Для этого сравнили 
их развитие на разных поверхностях с 
добавлением ПАА и без него. Видимый 
рост микроорганизмов в среде с поли-
мером отсутствовал, то есть они не ис-

пользуют его в качестве источника питания. Это 
значит, что полиакриламид можно применять для 
создания антибактериального вещества.

Чтобы проверить, могут растворы цинка 
и меди уничтожать микробов или нет, исследо-
ватели вырастили бактерии до 1000000 клеток/
мл, сверху нанесли растворы и оставили на сут-
ки при температуре 37 °С. По зоне подавления 
активности микроорганизмов оценивали анти-
микробный эффект.

Исследование, проведенное учеными 
Пермского Политеха и УрО РАН, подтвержда-
ет антибактериальный эффект солей металлов 
в комбинации с полимерной основой. Получен-
ные композитные растворы могут быть исполь-
зованы для дезинфекции объектов внутриболь-
ничной среды и существенно снижать риски воз-
никновения инфекции, связанной с оказанием 
медицинской помощи. Противомикробное сред-
ство на основе полимеров, сульфатов цинка и 
меди обеспечит длительную сохранность сте-
рильности поверхностей. Стоит отметить, что 
ранее такие технологии не применялись.

https://pstu.ru/news/2024/01/15/14890/

Ученые Выяснили, что болезнью альцгеймеРа можно заРазиться

Ученые выявили несколько случаев 
заражения болезнью Альцгеймера. Как со-
общает Daily Mail, речь о пяти пациентах, 
которые приобрели болезнь после лечения 
гормоном роста в детстве.

Гормон роста был взят из мозга умер-
ших пациентов. В последующем выяснилось, 
что у нескольких доноров гормон роста был 
заражен прионами, которые приводили к смертель-
ному и неизлечимому заболеванию мозга.

Когда это выяснилось, лечение гормоном 
роста, взятого у умершего человека, запретили 
и заменили его синтетическим аналогом. Одна-
ко у пяти детей, которым ввели гормон, заражен-
ный амилоидным белком, в последующем обна-
ружили болезнь Альцгеймера.

Теперь ученые считают, что и другие меди-
цинские и хирургические процедуры могут нес-
ти риск распространения болезни Альцгеймера, 

поскольку прионы, накапливающи-
еся в мозге и убивающие нейроны, 
могут пережить больничные мето-
ды стерилизации.

Напомним, одно из основных 
причин возникновения болезни Аль-
цгеймера – это накопление патоген-
ной формы бета-амилоидного бел-

ка в головном мозге.
Ранее врачи рассказали о пользе дыха-

тельной гимнастики для профилактики болезни 
Альцгеймера, а мутация гена APOE4, которая 
связана с прогрессированием болезни Альцгей-
мера, также провоцирует раннее развитие ате-
росклероза.

https://runews24.ru/science/30/01/2024/
uchenyie-vyiyasnili-chto-boleznyu-

alczgejmera-mozhno-zarazitsya

Фото: из открытых 
источников
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В сПбгУ нашли РецеПтоРы антиПсихотикоВ и обонятельных 
РецеПтоРоВ В ПоджелУдочной железе

Ученые создали искУсстВеннУю ткань глаза, 
котоРая ВыРабатыВает слезы

Исследователи из Нидерландов соз-
дали в лаборатории первую органоидную 
3D-модель человеческой конъюнктивы – 
эта ткань участвует в производстве слез.

Конъюнктива – это прозрачная обо-
лочка, покрывающая всю заднюю поверх-
ность век и глазное яблоко, которая защи-
щает и увлажняет глаза. Эта оболочка может 
страдать от различных заболеваний, начиная 
конъюнктивитом и заканчивая раком.

Новая модель может быть использована 
для изучения этих заболеваний и для разработ-
ки эффективных способов их лечения.

В новом исследовании, опубликованном в 
журнале Cell Stem Cell, ученые из Института Хю-
брехта в Нидерландах использовали клетки ре-
альной конъюнктивы человека и вырастили их в 
трехмерные структуры, которые могли бы функ-
ционировать как настоящие органоиды в чашке.

Полученные органоиды включали все 
клетки, встречающиеся в конъюнктиве, в том 
числе бокаловидные клетки и кератиноциты, ко-
торые позволяют ткани производить слезы.

Исследователи также обнаружили, что 
конъюнктива вырабатывает противомикробные 

компоненты. Они изменили усло-
вия в блюде, чтобы имитировать 
аллергию, и заметили, что кера-
тиноциты начали вырабатывать 
больше слизи и больше антими-
кробных компонентов.

Помимо этого, модель по-
зволила исследователям выявить в конъюнкти-
ве пучковые клетки – тип клеток, которые ра-
нее не были замечены в этой ткани. Количество 
пучковых клеток в органоидах возрастало, когда 
ученые имитировали аллергию. Авторы считают, 
что клетки могут играть роль в том, как глаз реа-
гирует на аллергены.

Исследователи надеются, что их модель 
позволит более подробно изучить конъюнктиву 
и болезни, которые на нее влияют. В долгосроч-
ной перспективе ткань, выращенную в чашке, 
возможно, можно будет использовать для заме-
ны конъюнктивы людям с поврежденными гла-
зами или даже с генетическими заболеваниями.

https://www.techinsider.ru/news/news-
1628581-uchenye-sozdali-iskusstvennuyu-

tkan-glaza-kotoraya-vyrabatyvaet-slezy/

Фото Unsplash

Исследования ученых показывают, что ан-
типсихотические (нейролептические) препара-
ты нового поколения, мишенью которых являет-
ся рецептор следовых аминов TAAR1 и которые 
призваны улучшать ментальное состояние лю-
дей, способны оказывать благотворное воздей-
ствие на энергетический метаболизм. Это свой-
ство выгодно отличает их от многих применяе-
мых в настоящее время антипсихотиков, кото-
рые, напротив, способствуют набору веса.

Ассоциации между сигналом, опосредованным 
TAAR, и механизмами, участвующими в развитии 

метаболического синдрома. 
Изображение: www.mdpi.com

Рецепторы следовых аминов, к которым 
относится TAAR1, способны влиять на работу 
других более изученных сигнальных путей, ле-
жащих в основе работы нервной системы, в том 
числе дофаминового, серотонинового и нора-
дреналинового. Следовые амины известны бла-
годаря своей роли в работе нервной системы, 
однако они участвуют и в регуляции работы дру-
гих органов. В эту группу соединений входят, на-
пример, производное гормонов щитовидной же-
лезы 3-йодотиронамин и октопамин, применяе-
мый в качестве биоактивной добавки.

Так, ранее ученые Санкт-Петербургского 
университета обнаружили, что активация TAAR1 
может частично улучшать память и предотвра-
щать развитие психозов у людей.

Следует отметить, что следовые амины 
участвуют и в процессе регуляции выделения 
инсулина в поджелудочной железе. Это проис-
ходит благодаря клеткам поджелудочной желе-
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зы, называемым островки Лангерганса. Остров-
ки Лангеранса включают более 300 различных 
рецепторов, в том числе TAAR1. Воздействуя на 
TAAR1 в клетках поджелудочной железы, можно 
влиять на секрецию инсулина. Таким образом, 
можно не только повлиять на выделение инсули-
на и поддержание нормального функционирова-
ния клеток островков Лангерганса, но также нор-
мализовать пищевое поведение и коррекцию пе-
реедания на уровне нервной системы, поскольку 
TAAR1 отвечает за дофаминовую систему.

При этом оказалось, что взаимосвязи с 
экспрессией других генов для наиболее изучен-
ного TAAR1 теряются, когда у человека развива-
ется метаболический синдром или, тем более, 
диабет. То есть сигнальные пути, в работе ко-
торых участвует TAAR1, перестают нормально 
работать. Кроме того, Рауль Гайнетдинов отме-

тил, что набор рецепторов на поверхности кле-
ток островков Лангерганса непостоянен и бы-
стро изменяется в зависимости от времени су-
ток и иных воздействий.

Экспрессия генов рецепторов следовых 
аминов в этих структурах, таким образом, свя-
зана с состоянием, в котором для нормального 
функционирования клеток важно собирать ин-
формацию о поступающих во внутреннюю среду 
организма соединениях. Следующие исследова-
ния ученых СПбГУ будут посвящены изучению 
особенностей этого процесса.

Результаты исследования опубликованы в 
международном научном журнале Biomolecules.

https://naked-science.ru/article/column/v-
ptorov-v-podzheludoc

ноВые комПлексы иттеРбия с УПРаВляемыми сВойстВами 
для медицины и электРоники

Ученые из Института общей и неоргани-
ческой химии им. Н.С. Курнакова РАН и Физи-
ческого Института им. П.Н. Лебедева РАН син-
тезировали и исследовали новые устойчивые 
комплексы редкоземельного металла иттербия, 
обладающие свойствами молекулярных маг-
нетиков, эффективно люминесцирующие в ин-
фракрасной области спектра. Разработка пер-
спективна для создания новых материалов: ме-
дицины (например, люминесцентных марке-
ров) и высокоточной электротехники (светодио-
дов, материалов для записи, обработки и хра-
нения информации). Результаты работы опу-
бликованы в международном журнале Dalton  
Transactions.

Одним из наиболее перспективных под-
ходов к улучшению магнитных и люминесцент-
ных свойств комплексов иттербия является на-
правленное варьирование качественного и коли-
чественного состава органических лигандов. Ис-
пользование такого подхода при разработке мо-
лекулярных магнетиков позволяет подобрать ко-
ординационное окружение, геометрия и состав 
которого будут способствовать усилению маг-
нитной анизотропии иттербия. Важными зада-
чами при разработке эффективных инфракрас-
ных люминофоров является поиск подходящих 
антенных лигандов, способствующих усилению 
собственной люминесценции Yb3+.

Именно такой подход был использован 
российскими учеными при разработке нового се-

мейства комплексов иттербия, полученных кон-
тролируемым замещением ацетилацетона на 
анионы хинолин-карбоновой кислоты.

Строение полученных комплексных соединений 
иттербия и координационное окружение Yb3+:

1 – полиядерный комплекс с хорошими магнитными 
свойствами; 2 – моноядерный комплекс 

с эффективной люминесценцией

Исследование прокомментировал стар-
ший научный сотрудник Лаборатории магнит-
ных материалов ИОНХ РАН кандидат химиче-
ских наук Андрей Гавриков: «Нам удалось раз-
работать методики получения новых поли-
функ цио нальных комплексных соединений ит-
тербия с высокими (порядка 70–80%) выхода-
ми. Важным достижением стало установле-
ние влияния состава и строение комплексов на 
их «целевые» магнитные и люминесцентные 
свойства. В результате синтеза мы получили 
два комплекса – полиядерный и моноядерный, 
для каждого изучили магнитные свойства и 
люминесценцию. Оказалось, что свойства мо-
лекулярных магнетиков лучше выражены для 
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РазРаботан оПтический метод оценки гидРатации оРганизма

полиядерного комплекса, а моноядерный ком-
плекс является лучшим люминофором. Стоит 
отдельно отметить, что высокие, по сравне-
нию с полиядерным комплексом, люминесцент-
ные характеристики моноядерного комплекса 
особенно важны с учетом высокой химической 
и термической стабильности этого соедине-
ния, а также его растворимости в органиче-
ских растворителях. Эти свойства позволяют 
говорить о реальных перспективах практиче-
ского использования этого соединения для соз-
дания люминесцентных материалов – напри-
мер, для органических светоизлучающих дио-
дов, биолюминесцентных меток и т.д.».

В дальнейшем ученые планируют продол-
жать разработку комплексов с контролируемым 
замещением ацетилацетонат-анионов на анио-
ны различных карбоновых кислот. Сравнитель-
ное изучение люминесценции и магнитного по-
ведения таких соединений позволит развить 
подходы к получению эффективных фото- и маг-
нитных материалов нового поколения.

Работа поддержана Российским научным 
фондом (грант № 22-73-10189).

http://www.igic.ras.ru/ 
press_release_ 

22_12_2023.php

Сотрудниками физического фа-
культета и МНОЦ МГУ – участниками 
Научно-образовательной школы «Фо-
тонные и квантовые технологии. Циф-
ровая медицина» – разработан оптиче-
ский метод для оценки уровня гидрата-
ции организма. Результаты опубликова-
ны в Journal of Biophotonics.

Работа была выполнена в рамках Меж-
дисциплинарной научно-образовательной шко-
лы МГУ «Фотонные и квантовые технологии. 
Цифровая медицина».

Уровень гидратации организма челове-
ка является ключевым фактором, определяю-
щим его здоровье и функционирование. Вода 
выполняет множество жизненно важных функ-
ций: от регуляции температуры тела и транспор-
та питательных веществ до поддержания мета-
болических процессов в клетках. Недостаточ-
ное пот ребление жидкости может привести к 
обезвоживанию, что негативно сказывается на 
работе всех систем организма, а одним из по-
следствий может явиться летальный исход. Су-
ществующие методы определения содержания 
воды в организме, такие как взвешивание и ана-
лиз биожидкостей (кровь, слюна и др.), не подхо-
дят для быстрого и точного анализа состояния  
гидратации.

Ученые с физического факультета в со-
трудничестве с коллегами из МНОЦ МГУ про-
вели исследование, направленное на изучение 
процесса дегидратации организма человека с 
использованием пространственно-разрешенной 
спектроскопии диффузного отражения. В рам-
ках этого исследования были проведены экспе-
рименты, включающие тепловые и физические 

нагрузки, а также диуретическую тера-
пию. Используя разработанный оптиче-
ский метод, ученые смогли измерить из-
менения в уровне гидратации до и во 
время данных воздействий.

Оценка уровня гидратации ве-
лась в основном по величине оптиче-
ского поглощения воды в коже. Была 

обнаружена корреляция между уменьшением 
массы тела и уровнем гидратации кожи: потеря 
массы тела на 1% соответствует снижению ги-
дратации кожи на 10%. Тепловые нагрузки вле-
кут за собой монотонное снижение относитель-
ной концентрации воды без восстановления, 
что указывает на продолжительное обезвожива-
ние кожи после прекращения воздействия высо-
ких температур. Физическая активность приво-
дит к более заметным изменениям содержания 
воды: после первых 20 минут бега уровень со-
держания воды понижается на 10%, после чего 
фиксируется его восстановление до контроль-
ного уровня. Таким образом, организм спосо-
бен компенсировать потерю жидкости во время 
кратковременных физических нагрузок. Наибо-
лее существенное снижение уровня гидратации 
(до 30%) наблюдалось при диуретической тера-
пии добровольцев с диагностированным отеч-
ным синдромом.

Полученные результаты доказывают, что 
оптическая спектроскопия является удобным 
неинвазивным инструментом для оценки уровня 
гидратации организма.

https://scientificrussia.ru/articles/ucenye-
mgu-razrabotali-opticeskij- 

metod-ocenki-gidratacii-organizma

Фото: ru.123rf.com
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В юфУ ВыяВили общие особенности УстРойстВа Всех малых 
и сРедних ВиРУсных оболочек

Более 50 лет назад советский физик-
теоретик Л.Д. Ландау высказал идею о том, что 
кристаллизацию и фазовые переходы в вещест-
ве можно рассматривать как появления или ис-
чезновения некоторых волн плотности, которые 
называются критическими. Эти волны порожда-
ют интерференционные картины, которые в ко-
нечном счете и определяют структуру вещества. 
В повседневной жизни мы тоже можем видеть 
интерференцию, например, в мыльных пузы-
рях или в пленке бензина, растекшегося на по-
верхности воды – это именно то яркое радужное 
окрашивание поверхности, которое изумитель-
но переливается на свету. Как выяснили ученые 
Физического факультета ЮФУ, в природе реали-
зуются лишь те вирусные оболочки, которые со-
ответствуют простейшим интерференционным 
картинам, возможным на сфере.

Сборка белковых вирусных оболочек из от-
дельных белков или заранее собранных в раст-
воре их комплексов во многом подобна процес-
су кристаллизации. Пользуясь подходом Лан-
дау, ученые объяснили, почему маленькие ви-
русные оболочки собираются из отдельных бел-
ков, а оболочки среднего размера – из их симме-
тричных групп (пентамеров и гексамеров). Также 
стало понятно, почему размеры белковых обо-
лочек, собирающихся из пентамеров и гексаме-
ров, являются ограниченными.

Таким образом, предложенная теория по-
зволила выявить общие особенности устройства 

всех известных существующих вирусных оболо-
чек малого и среднего размера.

Организация капсидов и интерференционные картины. 
Устройство капсида пикобирнавируса (a) и критическая 

волна плотности (b), похожая на его структуру. 
Устройство капсида фага микроцистиса Mic1 (c) 

и соответствующая ему интерференционная картина (d), 
образованная двумя критическими волнами. 

Фото пресс-службы ЮФУ

Авторы исследования утверждают, что 
изу чение структурной организации вирусных 
капсидов важно для разработки новых противо-
вирусных стратегий. Более того, капсиды, не со-
держащие вирусный геном, имеют множество 
перспективных применений в качестве нанокон-
тейнеров и, в частности, могут использоваться в 
адресной доставке лекарств и для других био-
нанотехнологий. Результаты исследования, под-
держанные грантом Российского научного фон-
да (РНФ), опубликованы в журнале Physical 
Chemistry Chemical Physics.

https://naked-science.ru/article/column/v-
yuolochek

РазРаботана электРоПРоВодящая «ПочВа», 
котоРая В дВа Раза УскоРяет Рост сельскохозяйстВенных кУльтУР

В исследовании, опубликованном 
в журнале PNAS, ученые из Универси-
тета Линчепинга в Швеции разработа-
ли электропроводящую «почву» для 
беспоч венного выращивания, известно-
го как гидропоника, сообщает научный 
журнал EurekAlert!.

Исследовательская группа разработа-
ла электропроводящий субстрат для гидропон-
ного выращивания, который был назван eSoil. 
Ученые показали, что проростки ячменя в та-
кой «почве» выросли на 50% больше за 15 дней,  
когда их корни были стимулированы электриче-
ским током.

Гидропонное выращивание 
означает, что растения живут без поч-
вы, насыщаясь только водой, пита-
тельными веществами и тем, к чему 
могут прикрепиться их корни – суб-
стратом. Это закрытая система, обе-
спечивающая рециркуляцию воды, 

чтобы каждый саженец получал именно те ве-
щества, которые ему необходимы. Таким обра-
зом, требуется очень мало воды, а все питатель-
ные вещества остаются в системе, что невоз-
можно при традиционном выращивании.

Гидропоника также позволяет выращивать 
в вертикальном положении, чтобы максимально 

Фото: Thor Balkhed
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создали батаРею на осноВе глаВного белка челоВеческой кРоВи

эффективно использовать пространство. К куль-
турам, которые уже получают таким образом, от-
носятся салат-латук, зелень и некоторые овощи. 
Зерновые обычно не выращиваются в гидропо-
нике, за исключением использования их в каче-
стве корма. В данном исследовании ученые по-
казали, что проростки ячменя также можно по-
лучать таким способом, а благодаря электрости-
муляции они лучше растут. Также было замече-
но, что растения эффективнее перерабатыва-
ют азот, но пока неясно, как электростимуляция 
влияет на этот процесс.

Минеральная вата часто используется в 
качестве субстрата для выращивания в гидропо-
нике. Она не только не поддается биологическо-
му разложению, но и производится с помощью 
очень энергоемкого процесса. Электронный суб-
страт для выращивания eSoil изготовлен из цел-

люлозы, самого распространенного биополи-
мера, смешанного с проводящим полимером 
PEDOT. Эта комбинация не нова, но впервые 
она используется для выращивания растений 
подобным образом.

Данное исследование откроет путь к но-
вым направлениям для дальнейшего развития 
гидропонного выращивания. Нельзя сказать, что 
гидропоника решит проблему продовольствен-
ной безопасности, но она определенно может 
помочь в районах с небольшим количеством па-
хотных земель и суровыми условиями окружаю-
щей среды.

https://scientificrussia.ru/material/details?al
ias=+Ehlektroprovodyashchaya+»pochvA»+
uluchshaet+rost+sel%27skokhozyajstvenny

kh+kul%27tur

Гемоглобин – белок, который содержит-
ся в клетках крови (эритроцитах) и выполняет в 
организме важную функцию: доставляет кисло-
род от легких к тканям, а обратно в легкие уно-
сит углекислый газ. Многие ученые давно счи-
тают, что из-за своих свойств гемоглобин можно 
использовать в разработке электрохимических 
элементов питания, в которых кислород играет 
ключевую роль.

В 2017 году исследователи из Оксфорд-
ского университета (Великобритания) провели 
серию экспериментов с гемоглобином и выясни-
ли, что он хорошо подходит для окислительно-
восстановительных процессов (или редокс-
реакций), посредством которых химическая 
энергия трансформируется в электрическую.

Тогда же некоторые специалисты предпо-
ложили, что этот жизненно важный белок может 
подойти для создания воздушно-цинковых бата-
рей. Во время работы такие элементы питания 
используют в качестве катода кислород, погло-
щаемый из воздуха, а в качестве анода – поро-
шок цинка.

Группа ученых из Национального универ-
ситета Кордовы (Аргентина) и Политехническо-
го университета Картахены (Испания) попыта-
лась воплотить эту идею в жизнь. И у них полу-
чилось. Химики разработали первую биосовме-
стимую воздушно-цинковую батарею, где в элек-
трохимической реакции, преобразующей хими-
ческую энергию в электрическую, участвует ге-
моглобин. Важно отметить, что устройство не 

причиняет вреда здоровью. Результаты работы 
опубликованы в журнале Energy & Fuels.

Команда химиков из Национального университета 
Кордовы, которая создала батарею. 

Фото University of Cordoba

В такой батарее белок крови играет роль 
катализатора, он отвечает за реакцию восста-
новления кислорода, которая выступает клю-
чевым процессом в электрохимических устрой-
ствах для преобразования и хранения энергии. 
Во время этой реакции после попадания воздуха 
в батарею кислород участвует в реакции, в итоге 
которой образуется вода. После чего высвобож-
даются электроны, которые затем «переходят» к 
цинковому аноду, где происходит реакция окис-
ления цинка.

«Чтобы катализатор хорошо работал, 
он должен обладать двумя свойствами: быст-
ро поглощать молекулы кислорода и относи-
тельно легко образовывать молекулы воды. 
Гемоглобин полностью отвечает этим требо-
ваниям», – пояснил Мануэль Луна, один из авто-
ров исследования.
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По словам ученого, прототип батареи, соз-
данный его командой, работал с 0,165 милли-
грамма гемоглобина в течение 20–30 дней. Та-
кие элементы питания более устойчивы к небла-
гоприятным условиям окружающей среды, в от-
личие от остальных аккумуляторов, что позволит 
безопасно использовать их в кардиостимулято-
рах и других вживляемых в организм приборах.

Исследователи отметили, что главный ми-
нус разработки – ее невозможно перезарядить. 

Чтобы устранить этот недостаток, необходимо 
подобрать еще один биологический белок, кото-
рый будет преобразовывать воду обратно в кис-
лород, над чем сейчас и трудятся ученые. Новое 
устройство можно использовать только в кисло-
родной среде, в космосе оно работать не будет.

https://naked-science.ru/article/chemistry/
himiki-sozdali

ии ПотеРПел неУдачУ ПРи ПоПытке оценить эффектиВность 
лечения шизофРении

Модели ИИ для выявления закономерно-
стей в больших наборах данных и прогнозирова-
ния того, как люди будут реагировать на конкрет-
ное лечение, занимают центральное место в 
точной медицине. В новой работе ученые Йель-

ского университета показали, что модели ИИ мо-
гут с высокой точностью предсказывать резуль-
таты лечения людей из выборки, на которой они 
обучались. Но их эффективность резко падает 
при применении к другим наборам данных.

Ученые академгоРодка РазРабатыВают инноВационное сРедстВо 
для зажиВления диабетических язВ

Ученые Института цитоло-
гии и генетики (ИЦиГ) СО РАН по-
лучили грант Российского научно-
го фонда на исследования раноза-
живляющих свойств биоактивных 
молекул, выделяемых кошачьей 
двуусткой Opisthorchis felineus. Ре-
зультаты первых экспериментов обнадеживают.

Этот паразит известен как возбудитель 
распространенного в Западной Сибири заболе-
вания – описторхоза. На протяжении ряда лет 
его изучают исследователи ИЦиГ СО РАН, их ра-
бота помогла лучше понять, к каким осложнени-
ям может приводить заболевание описторхозом, 
а недавно результаты этой работы позволили 
взглянуть на червя-паразита с новой стороны.

Известно, что описторхоз – хроническое 
заболевание гепатобилиарной системы рыбо-
ядных млекопитающих и человека в частности, 
которое может годами протекать бессимптом-
но. Opisthorchis felineus обладает способностью 
как уменьшать острое воспаление, так и вызы-
вать не только повреждение, но и стимулиро-
вать пролиферацию желчного эпителия пече-
ни. «В ходе проведенных нами экспериментов 
мы доказали, что нанесение как лизата парази-
та (полностью измельченный червь), так и его 
секретируемого продукта, достоверно снижа-

ли площадь раны у лабораторных живот-
ных», – рассказала научный сотрудник ИЦиГ 
СО РАН Анна Ковнер.

По ее словам, к схожим результатам 
приходили и некоторые зарубежные ученые, 
но их исследования ограничивались поверх-
ностными ранами, а новосибирцы пошли 

дальше – решили проверить, как обработка се-
креторным продуктом кошачьей двуустки спра-
вится с незаживающими ранами на фоне сахар-
ного диабета. «Это очень актуальная пробле-
ма, так как во всем мире неуклонно растет ко-
личество больных сахарным диабетом. Одним 
из наиболее серьезных и распространенных 
осложнений данного заболевания являются 
хронически незаживающие раны или диабети-
ческие язвы, что серьезно снижает качество 
жизни таких пациентов и может привести к 
ампутации конечностей. В медицине пробуют 
разные подходы к лечению, надеемся наша раз-
работка тоже внесет вклад в решение этой 
задачи», – пояснила Анна Ковнер.

https://www.icgbio.ru/blog/2024/01/17/
uchenye-akademgorodka- 

razrabatyvajut-innovacionnoe- 
sredstvo-dlja-zazhivlenija- 

diabeticheskih-jazv/
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синтезиРоВана Важная молекУла для ПРоизВодстВа 
ПРотиВоВиРУсных лекаРстВ и антибиотикоВ

Энантиомеры – это изомеры 
(химические соединения одного мо-
лекулярного состава, но отличающие-
ся взаимным расположением отдель-
ных атомов в молекулах), являющие-
ся структурным отражением друг дру-
га, как левая и правая рука. Несмотря на это ка-
жущееся несущественным различие, разница в 
биологических свойствах таких молекул огромна 
– энантиомеры многих соединений, являющих-
ся действующими веществами эффективных ле-
карственных средств, либо обладают существен-
но более низкой активностью, либо, напротив, 
могут оказать большой вред организму. История 
помнит трагедию с широким распространением 
препарата Талидомид в 1950–1960 годах, число 
пострадавших от токсического эффекта одного 
из энантиомеров которого, по разным оценкам, 

достигает 50 тысяч человек (по боль-
шей части – новорожденных детей, ро-
дившихся с различными дефектами раз-
вития вследствие употребления их мате-
рями препарата в период беременности). 
По этой причине чрезвычайно важно нау-

читься эффективно и направленно получать чи-
стый требуемый энантиомер целевой молекулы.

Учеными и сотрудниками Менделеевско-
го инжинирингового центра была решена зада-
ча получения одной из таких молекул – чисто-
го S-эпихлоргидрина. Данный продукт является 
представителем так называемых ключевых исход-
ных реагентов (КСР, от KSM – Key Starting Mate-
rial) – продуктов малотоннажной химии, востребо-
ванных сразу в нескольких смежных областях.

«S-эпихлоргидрин является важнейшей 
молекулой для получения целого ряда совре-

Карта дефицита нервной ткани в головном мозге 
пациента с шизофренией. Наиболее дефицитные 

участки выделены пурпурным цветом, а наименее 
дефицитные – синим. Википедия

Точность алгоритма. Исследователи оце-
нили алгоритм, который обычно используется в 
моделях психиатрического прогнозирования. 
Они использовали данные пяти клинических ис-
пытаний антипсихотических препаратов, в кото-
рых приняли участие 1513 участников из Север-
ной Америки, Азии, Европы и Африки, у которых 
была диагностирована шизофрения.

В испытаниях, проводившихся в период с 
2004 по 2009 год, измерялись симптомы участ-
ников до и через четыре недели после прие-
ма одного из трех антипсихотических препара-
тов (или сравнивались эффекты различных доз 
одного и того же препарата).

Команда обучила алгоритм прогнозиро-
вать улучшение симптомов в течение четырех 
недель лечения антипсихотиками. Во-первых, 
исследователи проверили точность алгоритма 
на данных, на которых он был разработан, срав-

нив его прогнозы с фактическими результатами, 
и обнаружили, что точность была высокой.

Затем они оценили, насколько хорошо мо-
дель обобщается на новые данные. Исследова-
тели обучили ИИ на подмножестве данных одно-
го клинического исследования, а затем примени-
ли его к другому подмножеству того же исследо-
вания. Они также обучили алгоритм на всех дан-
ных одного исследования, а затем измерили его 
эффективность на данных другого.

Модель показала плохие результаты в этих 
тестах, генерируя, казалось бы, почти случайные 
прогнозы при применении к набору данных, на ко-
тором она не обучалась. Команда повторила экс-
перимент, используя другой алгоритм прогнози-
рования, но получила аналогичные результаты.

Лучшее тестирование. Авторы иссле-
дования говорят, что их результаты показыва-
ют, что модели клинического прогнозирования 
следует тщательно тестировать на больших на-
борах данных, чтобы гарантировать их надеж-
ность. Систематический обзор 308 моделей кли-
нического прогнозирования психиатрических ис-
ходов показал, что только около 20% моделей 
прошли проверку на выборках, отличных от тех, 
на которых они были разработаны.

https://www.techinsider.ru/news/news-
1628281-ii-poterpel-neudachu-pri-popytke-

diagnostirovat-effektivnost-lecheniya-
shizofrenii/
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менных препаратов (Ривароксабан – антикоа-
гулянт нового поколения, известный под ком-
мерческим наименованием Ксарелто® компа-
нии Байер, Тенофовир – противовирусный пре-
парат для терапии ВИЧ/СПИД и гепатита Б, 
впервые выпущенный на рынок под торговой 
маркой Виреад® компанией Гилеад, Левофлок-
сацин – антибиотик фторхинолонового ряда, 
эффективно применяемый с 1990-х годов и не 
утративший свою эффективность и по сей 
день), а также для ряда продуктов других от-
раслей, таких как Галаксолид, применяемый в 
парфюмерной промышленности», – отметил 
директор Менделеевского инжинирингового цен-
тра Ратмир Дашкин.

Особая сложность перед специалистами 
центра состояла в том, что технология получе-

ния целевого продукта предполагает использо-
вание сложного и труднодоступного катализато-
ра, синтез которого ученым пришлось осущест-
влять с нуля. Ратмир Дашкин подчеркнул важ-
ность этого достижения для отечественной хи-
мической отрасли. По его словам, предстоит 
выполнить еще много работы – масштабирова-
ние процессов получения катализатора и самого 
продукта на промышленный объем с последую-
щим запуском опытно-промышленного произ-
водства – сама по себе нетривиальная задача, 
но работы в данном направлении уже ведутся.

https://scientificrussia.ru/articles/
sintezirovana-vaznaa-molekula-dla-

polucenia-celogo-rada-sovremennyh-
preparatov

Ученые ПРедложили ноВый сПособ безыгольных инъекций

Ученые Центра фотоники и двумерных ма-
териалов МФТИ с коллегами представили инно-
вационный способ безыгольных инъекций. Про-
веденные исследования показали эффектив-
ность предложенной схемы и возможность к ши-
рокому применению.

Безыгольное введение медицинских пре-
паратов в живые ткани позволяет снизить воз-
можное заражение и возникновение боли у па-
циентов. Хотя известно о довольно большом 
количест ве различных предложений, включая 
решения на основе лазеров, контролируемое 
введение лекарств без игл остается проблемой. 
Поэтому исследователи из МФТИ изучили воз-
можности световых инструментов для решения 
этой задачи.

Со времени своего появления в 1970-х го-
дах оптомеханические инструменты были значи-
тельно усовершенствованы и нашли примене-
ние в практических приложениях, где использу-
ются движение, ускорение и захват наночастиц 
светом. Оптические пинцеты оказались полез-
ными в биологических исследованиях, поскольку 
они позволяют контролировать движение объек-
тов микро- и наномасштаба, разворачивать бел-
ки и молекулы, измерять силы в масштабе пико-
ньютонов и могут предоставлять многие другие 
возможности.

Эксперимент проводился с микрочасти-
цами ватерита радиусом 2 мкм. Ватерит пред-
ставляет собой модификацию карбоната каль-
ция (CaCO3). Благодаря их высокой несущей 
способности, биоразлагаемости, биосовмести-

мости, простоте и низкой стоимости изготовле-
ния микрочастицы ватерита являются чрезвы-
чайно многообещающей неорганической плат-
формой для доставки лекарств. Кроме того, эти 
микрочастицы могут быть спроектированы в раз-
личных формах, что влияет на их оптические и 
биологические функции. Пористые частицы так-
же могут быть нагружены контрастными вклю-
чениями, например, металлическими нанозер-
нами, что серьезно влияет на силу взаимодей-
ствия света и вещества в композите. Это пер-
спективно для будущих схем оптомеханических  
манипуляций.

Концепция безыгольной инъекции наночастиц: 
наноматериалы на подложке ускоряются коротким 

фемтосекундным лазерным импульсом в направлении 
целевой ткани

Исследователи нанесли микрокапсулы ва-
теритана на покровное стекло, которое разме-
стили на инвертированном микроскопе. Частицы 
облучались фемтосекундными лазерными им-
пульсами. Изображение ватерита, полученное 
с помощью сканирующего электронного микро-
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Ученые мгУ наУчились УПРаВлять адгезией бактеРий 
к имПлантатам

скопа высокого разрешения, на котором выделе-
ны шероховатости поверхности сфер размером 
2 мкм. Частицы таких размеров были изготовле-
ны для лучшей визуализации: для доставки ле-
карств благоприятны меньшие размеры, ниже 
≈0,5 мкм, из-за аспектов клеточного поглощения.

Таким образом, была продемонстирова-
на оптотермическая лазерная безыгольная инъ-
екция в биологический материал. Дальнейшие 
исследования поспособствуют разработке све-
точувствительных нанокапсул, которые могут 
быть оснащены дополнительными оптически-
ми и биомедицинскими функциями для достав-

ки, мониторинга и контролируемой биомедицин-
ской дозировки.

В исследовании, кроме ученых из МФТИ, 
принимали участие их коллеги из Университета 
Тель-Авива, Технического университета Риги и 
МГУ им. М.В. Ломоносова.

Работа выполнена при поддержке Мини-
стерства науки и высшего образования Россий-
ской Федерации.

https://poisknews.ru/physics/uchenye-
predlozhili-novyj-sposob-bezygolnyh-

inekczij/

Биоинженеры и биохимики био-
логического факультета МГУ совмест-
но с химиками и физиками Томского 
политехнического университета раз-
работали пьезоактивные биомате-
риалы, адгезия бактерий к которым 
управляется внешним магнитным по-
лем. Исследование опубликовано в International 
Journal of Molecular Sciences.

Соединительные ткани человеческого ор-
ганизма, такие как костная, хрящевая, ткани су-
хожилий, кожи и связок, обладают пьезоэлектри-
ческими свойствами. Это способность некоторых 
материалов генерировать электрический заряд 
на их поверхности в ответ на механическую де-
формацию. Возникающее таким образом элек-
трическое поле, например, при ритмической ме-
ханической нагрузке на кости, хрящи и связки, во 
время ходьбы регулирует нормальное функцио-
нирование клеток этих тканей, в том числе реге-
нерацию тканей при их повреждении. Удивитель-
но, но и некоторые полимеры бактериального 
происхождения, такие как поли-3-оксибутират и 
его сополимеры, также обладают пьезоэлектри-
ческими свойствами. И если исследования вли-
яния пьезоэффекта на клетки животных прово-
дятся, то его роль для бактерий остается практи-
чес ки неизученной. Кроме того, эти бактериаль-
ные полимеры обладают высокой биосовмести-
мостью и способностью к биоразложению, что 
делает их высоко перспективными для констру-
ирования тканеинженерных скаффолдов и им-
плантатов для регенеративной медицины.

В связи с этим ученые использовали 
поли-3-оксибутират, чтобы создать новый искус-
ственный биоматериал с комплексной имита-

цией не только структуры и физико-
химических свойств соединительной 
ткани, но и ее пьезо электрических 
свойств. Прежде всего был полу-
чен поли-3-оксибутират с заданной 
химической структурой путем кон-
тролируемого бактериального био-

синтеза. Затем для имитации структуры сое-
динительной ткани, которая состоит из пере-
плетения полимерных волокон, был использо-
ван метод электроформования для создания 
из поли-3-оксибутрата волокнистых скаффол-
дов. Для многократного усиления пьезоэлектри-
ческого эффекта в полимерную основу поли-3-
оксибутирата ученые добавили магнитоактив-
ные наноматериалы – наночастицы магнетита и 
их комплексы с оксидом графена, что позволило 
включать и выключать генерацию электрическо-
го поля на поверхности такого материала при по-
мощи внешнего переменного магнитного поля. 
Для этой же цели они сконструировали уникаль-
ную установку по генерации внешнего магнитно-
го поля низкой частоты (около 1 Гц).

Учитывая, что исследуемый биоматери-
ал имеет бактериальное происхождение, его 
способность управлять поведением живых кле-
ток была исследована на бактериях при воздей-
ствии на них внешнего магнитного поля.

Полученные результаты очень важны сра-
зу для нескольких перспективных направлений 
в биоинженерии: разработки новых импланти-
руемых пьезоактивных биоматериалов с внеш-
не управляемым магнитным полем воздействи-
ем на клетки и ткани; создания пьезоактивных 
имплантатов, устойчивых к бактериальному ин-
фицированию и образованию на их поверхности 
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биопленок; создания биореакторов со стимули-
руемым магнитным полем выращиванием бакте-
рий и клеток животных на биополимерных носи-
телях; создания управляемых магнитным полем 
биосенсоров для диагностики адгезионной спо-
собности различных бактерий и других областях. 
Расширение наших знаний о таких новых явле-
ниях на стыке биологии, химии, физики и меди-

цины, как влияние пьезоэлектрического эффек-
та биоматериалов на поведение клеток, возмож-
но только при проведении подобных комплекс-
ных междисциплинарных исследований.

https://www.msu.ru/science/main_themes/
uchenye-mgu-nauchilis-upravlyat-adgeziey-

bakteriy-k-implantatam.html

Исследователи из Массачусет-
ского университета в Амхерсте созда-
ли новый класс зондов для управле-
ния активностью мозга. Зонд исполь-
зуется в новой науке оптогенетике. 
С помощью крошечных светодиодов 
на конце зонда можно управлять ак-
тивностью нейронов, затормаживая 
или возбуждая сигналы в нервных тканях мозга. 
Этот инструмент позволяет точно привязать ре-
акцию к тому или иному участку мозга и, тем са-
мым, внести больше ясности в его работу.

Оптогенетике чуть меньше 20 лет. Она 
строится на том, что гены нейронов изменяются 
таким образом, что у них появляется новый ка-
нал для возбуждения и торможения. Это оптиче-
ский канал. С помощью света нужной длины вол-
ны активность нейрона может тормозиться, а с 
помощью света с другой длины волны – возбуж-
даться. Помимо этого, остаётся работать обыч-
ный канал передачи активности мозга – синапти-
ческий. Мозг работает, как обычно, но в нейрон-
ной сети как бы появляются светофоры, которые 
по команде оператора регулируют распростра-
нение сигналов и, следовательно, нервные ре-
акции мозга и организма в целом.

Большинство современных зондов в опто-
генетике работают на одной волне, иначе гово-

ря – светятся одним цветом. Каж-
дый из них либо тормозит актив-
ность нейронов, либо возбуждает. 
Заслугой коллектива Массачусет-
ского университета в Амхерсте ста-
ла разработка предельно малого 
двухцветного зонда шириной 0,2 мм 
и толщиной 0,05 мм. На этом конце 

поместился один красный MicroLED и один си-
ний. Один тормозит нейрон в зоне своего воз-
действия, а другой возбуждает. Это позволя-
ет учёным быстрее определять, за что отвечает 
зондируемая группа нейронов.

В современной медицине торможение 
нейронов часто используется для подавления 
приступов эпилепсии. Изучая эти механизмы 
на мозге мышей, для которых эти зонды созда-
ны, можно помочь в лечении этой болезни и дру-
гих расстройств. Наконец, более точный зонд с 
расширенной функциональностью углубит наши 
знания о строении мозга и о работе его отделов, 
где пресловутых белых пятен осталось больше, 
чем неизведанных мест на нашей планете.

https://3dnews.ru/1098085/uchyonie-
sozdali-visokotochniy-opticheskiy-zond-
dlya-upravleniya-aktivnostyu-mozga-on-

pomoget-bolshe-uznat-o-ego-rabote

Изображение University 
of Massachusetts

создан Высокоточный оПтический зонд для УПРаВления 
актиВностью мозга

Российские Ученые РазРаботали ноВый ПРеПаРат для безоПасной 
тРансПлантации костной ткани

Пересадка костной ткани – вторая по рас-
пространенности процедура трансплантации, 
уступающая место только переливанию кро-
ви. Ежегодно проводится более двух миллио-
нов операций по частичной замене костной тка-
ни, которая может требоваться при серьезных 
травмах и некоторых заболеваниях. В качестве 

имплантатов могут использоваться как костная 
ткань от различных доноров, так и синтетиче-
ские материалы.

В рамках исследования новых методов 
адресной доставки антибактериальных препара-
тов при трансплантации костной ткани коллекти-
вом ученых РХТУ имени Менделеева совмест-
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В Стэнфордском университе-
те установили, что ускоренное старе-
ние одного из органов повышает риск 
преж девременной смерти. Ученые 
разработали методику, с помощью ко-
торой по уровню белков в плазме кро-
ви можно определить биологический 
возраст отдельных частей организма, 
а значит, и оценить угрозы для здоровья.

Созданную методику стэнфордские уче-
ные использовали для обработки анализов крови 
5676 человек, участвовавших в пяти медицинских 
исследованиях. В ходе некоторых из них за людь-
ми наблюдали долгие годы, поэтому удалось про-
верить сделанные машиной предсказания.

Согласно полученным результатам, при-
мерно у каждого пятого человека в возрасте бо-
лее 50 лет один из органов стареет с аномаль-
но высокой скоростью, а у каждого шестидесято-
го – таких органов два. При этом ускоренное ста-
рение одного органа повышает риск смерти в те-

чение следующих 15 лет на 20–50%, 
а сразу двух – в 6,5 раза больше.

Определение по маркерным 
белкам возраста отдельных органов 
позволяет точнее оценить индивиду-
альные темпы старения человека и 
определить слабое звено организ-
ма, с которым связаны риски разви-

тия заболеваний и смерти в будущем.
Ученые подсчитали, что при увеличении 

возраста сердца на четыре условных года ве-
роятность развития сердечной недостаточности 
вырастает в 2,5 раза, а более высокие темпы 
старения мозга почти вдвое повышают риск де-
менции и снижения когнитивных функций. Одно-
временное присутствие в плазме крови белков, 
специфических для мозга и сосудистой системы, 
указывает на высокий риск болезни Альцгейме-
ра с не меньшей точностью, чем используемые 
сейчас клинические биомаркеры, такие как фос-
форилированный тау-белок.

Иллюстрация 
РИА Новости

стаРение По частям. создан тест на биологический ВозРаст 
отдельных оРганоВ

но с коллегами из НИИ биомедицинской химии 
имени В.Н. Ореховича и Национального меди-
цинского исследовательского центра травма-
тологии и ортопедии имени Н.Н. Приорова был 
разработан композитный препарат, состоящий 
из амикацина, антибиотика широкого спектра 
действия, и геля на основе гидроксиэтилкрахма-
ла, компонента плазмозамещающего препарата. 
При этом сам гель находится непосредственно 
внутри матрицы на основе костного импланта-
та и, как следствие, попадает в организм в ходе 
трансплантации.

Фотография секций изначальной кости (А) 
и биокомпозитного материала из костного импланта 

и лекарственного препарата (В). 
Фото пресс-службы РХТУ

Исследование эффективности получен-
ного биокомпозитного материала проводилось 
на крысах с поврежденной большеберцовой ко-
стью, которая также была инфицирована бакте-

риями золотистого стафилококка, что создавало 
условия, аналогичные остеомиелиту. После од-
нозначного определения симптомов, на 45 сут-
ки эксперимента всем подопытным животным 
была проведена трансплантация костной ткани, 
содержащей лекарственный препарат. Экспери-
мент проводился на протяжении 75 дней.

Спустя 30 дней была проведена оцен-
ка эффективности антибактериальных свойств 
препарата. Ученые пришли к выводу, что высво-
бождение препарата происходит за счет разру-
шения геля-носителя, состоящего из крахмала, 
ферментами бактерий, что гарантирует активи-
зацию антибиотика только при «атаке» бакте-
риями. Было также установлено, что высвобож-
дение препарата приводит не только к воздей-
ствию на бактерии в месте трансплантации, но и 
в окружающих тканях.

Авторы работы также рассказали, что та-
кой лекарственный препарат может использо-
ваться не только для костных имплантов и за-
полнения трещин в костях, но и для других ви-
дов имплантов, что значительно расширяет 
спектр его возможного применения.

https://naked-science.ru/article/column/
rossijskie-uch-bezopasnoj
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Также существует сильная связь увели-
ченного возраста почек (более чем в два раза 
выше нормы) с гипертонией и диабетом, а экс-
тремального возрастного показателя сердца – с 
риском инфаркта.

Авторы надеются, что разработанный ими 
простой метод определения биологического воз-
раста органов, основанный на анализе крови, 
позволит выявлять заболевания на самых ран-

них стадиях, а в дальнейшем – и создавать ле-
карства от определенных видов старения. Также 
тесты на органоспецифические белки в будущем 
могут стать мощным инструментом персонали-
зированной медицины. Но для этого потребуют-
ся более масштабные исследования.

https://ria.ru/20231225/starenie-1917306523.html

В ПниПУ наУчили искУсстВенный интеллект 
диагностиРоВать сколиоз

Более 40% населения планеты стра-
дает сколиозом. Он приводит к серьезным 
последствиям для здоровья. Диагностика 
заболевания обычным врачебным осмо-
тром или лучевыми методами не всегда 
эффективна и безопасна.

Статья с результатами исследования 
опубликована в журнале «Вестник ПНИПУ. 
Прикладная математика и вопросы управ-
ления». Работа выполнена при финансовой под-
держке Пермского научно-обра зова тельного 
центра мирового уровня «Рациональное недро-
пользование».

Сколиоз особенно характерен для детей, 
часто он формируется в период активного роста, 
начиная с пяти лет. Здоровый позвоночник – это 
кривая с физиологическими изгибами в шейном, 
грудном и поясничном отделах. У ребенка он до-
вольно пластичный, и неправильное распреде-
ление нагрузки и другие факторы провоцируют 
отклонение отдельных позвонков от основной 
кривой, тем самым формируя сколиоз.

Своевременное выявление заболевания 
позволит избежать хромоты, плоскостопия, на-
рушения кровообращения, дыхания, ущемления 
нервов и других осложнений у ребенка в буду-
щем. Диагностировать сколиоз на начальной ста-
дии сложно. В настоящее время его определяют 
с помощью физического наблюдения у врача и 
лучевым методом (рентген или МРТ), который 
имеет ряд ограничений при частом повторении.

Сейчас в медицине популярны биометри-
ческие технологии. Они используют физические 
и поведенческие характеристики человека и че-
рез компьютерное зрение бесконтактно распо-
знают заболевание. Ученые Пермского Полите-
ха разработали проект, который по фотографии 
спины человека определяет ключевые точки на 
ее поверхности с помощью созданного нейросе-
тевого алгоритма.

Политехники уже несколь-
ко лет исследуют новые техно-
логии обнаружения сколио за. 
Ранее они разработали мате-
матический алгоритм, который 
по трехмерной модели позво-
ночника диагностирует искрив-
ление. Уже готовы интерфейс 
приложения для телефона и его 

web-версия. Сейчас ученые ПНИПУ внед рили в 
технологию искусственный интеллект. В совокуп-
ности это позволяет комплексно оценить наруше-
ния осанки и деформации опорно-двигательного 
аппарата.

Для обучения и тестирования нейросети 
исследователи использовали 3000 фотографий 
спины взрослых людей (18–40 лет) и школьни-
ков младших классов. Ключевые точки на всех 
фотографиях определялись с помощью оптиче-
ских технологий, которые анализируют изобра-
жение поверхности тела человека. Так можно 
дистанционно и бесконтактно определить фор-
му туловища пациента с нарушениями опорно-
двигательного аппарата.

Исследователи отмечают, что после про-
ведения клинических испытаний и доработки 
программы, приложение будет готово к запуску 
на компьютерах и телефонах. Его сможет ис-
пользовать как врач, так и обычный человек для 
определения сколиоза.

Разработка ученых ПНИПУ достигает 85% 
точности. Обученная нейросеть может исполь-
зоваться в клинической медицине, специали-
сты которой заинтересованы в появлении новых 
и валидных инструментов для диагностики де-
формации позвоночника.

https://naked-science.ru/article/column/v-
pnt-diagnostirovat-skol

Фото Getty images
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Уникальный метод визуализа-
ции легких на магнитно-резонансной 
томографии (МРТ) разработали уче-
ные Международного томографиче-
ского центра (МТЦ) СО РАН. Метод 
проходит этап тестирования на ла-
бораторных животных, об этом сооб-
щил журналистам руководитель на-
учного направления центра Игорь Коптюг.

«Мы занимаемся созданием гиперполяри-
зованных газообразных агентов, которые мож-
но вдыхать. В частности, диэтиловый эфир – 
его можно гиперполяризовать, и затем, если 
его впустить в легкие лабораторного живот-
ного, а в перспективе – человека, то можно по-
лучать качественное МРТ-изображение. Эта 
методика многократно проще, дешевле и по-
зволяет получать гиперполяризованные сое-
динения за минуту, в отличие от других мето-
дов», – сказал Коптюг.

Он пояснил, что методы спиновой гипер-
поляризации позволяют усиливать сигнал ве-
ществ на много порядков величин – более чем 
в 100 тыс. раз.

Коптюг рассказал, что эффективность 
МРТ-диагностики объясняется тем, что тело че-
ловека состоит преимущественно из воды, кото-
рая дает хороший сигнал в магнитном резонан-
се. Однако в легких мало воды и много воздуха, 
поэтому их значительно хуже видно на снимках. 
В мире используются методы применения гипер-
поляризованных газов для визуализации легких, 
однако методика, разработанная в МТЦ СО РАН 
на основе гиперполяризованного диэтилового 
эфира – разрешенного для применения в меди-

цине газа, отличается большей эф-
фективностью, скоростью получения 
и более низкой ценой. «Наш метод 
получения гиперполяризации, кото-
рый принципиально отличается от 
других газов, – и здесь мы, безуслов-
но, лидеры», – добавил ученый.

Метод проходит испытание как 
на легких, извлеченных из организма, так и на 
лабораторных животных.

Метод спиновой гиперполяризации может 
применяться также для усиления сигнала малых 
молекул – метаборлитов. «Практически все па-
тологии начинаются с изменения нормального 
метаболизма в клетках живого организма, по-
этому развитие этих методов принципиально 
позволяет создавать методы диагностики за-
болеваний на самых ранних стадиях, а также 
методы наблюдения за эффективностью ле-
чения», – сказал Коптюг.

Ученые также работают над созданием ги-
перполяризованных лекарственных препаратов, 
которые можно вводить в организм для того, что-
бы наблюдать, как они работают – какие химиче-
ские процессы они блокируют, а какие запускают.

В частности, в центре получены и прохо-
дят тестирование на клеточных культурах мо-
дельные соединения для подавления симпто-
мов рассеянного склероза – хронического ауто-
иммунного заболевания, которым страдают пре-
имущественно молодые люди.

https://nauka.tass.ru/nauka/19853033?utm_
source=yxnews&utm_medium=desktop

В ноВосибиРске РазРаботали метод ВизУализации легких на мРт

Фото из открытых 
источников
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В России создали бикалибеРный комПлекс Рсзо «ВозРождение»

тУРецкий малозаметный РеактиВный бПла AnkA III 
соВеРшил сВой ПеРВый Полет

ноВый бесПилотник для Военных «сУПеРкам» Пойдёт 
В Войска В дВУх ВаРиантах

Как заявил глава Ростеха 
Сергей Чемезов, в скором време-
ни российская армия начнет полу-
чать новейший бикалиберный уни-
версальный комплекс РСЗО, кото-
рый получил имя «Возрождение».

Новую российскую разработ-
ку, созданную на базе проверенной 
в ходе СВО системы дистанционного минирова-
ния, известной под шифром «Земледелие», на-
делили унифицированной транспортно-пусковой 
установкой (контейнером), за счет чего ком-
плекс может осуществлять минирование указан-
ных районов реактивными снарядами калибра 
140 мм и также выступать в виде РСЗО, нанося 
удары боеприпасами калибра 220 мм.

При этом «Возрождение» может 
применять снаряды от РСЗО «Ураган», 
тяжелых огнеметных систем типа «Бура-
тино» и «Солнцепек» и ряда других ис-
пользуемых российскими военными ком-
плексов. Другие подробности по «Возрож-
дению» пока Ростехом не уточняются.

Разработка «Возрождения» идет 
уже не первый месяц и находится на финальном 
этапе – испытания комплекса уже проведены, а 
к серийному производству новой системы плани-
руют приступить в первом полугодии 2024 года.

https://www.techcult.ru/weapon/13246-rszo-
vozrozhdenie

ИСДМ 
«Земледелие»

Российские войска в зоне СВО в скором 
времени получат новый барражирующий бое-
припас, способный действовать в условиях ра-
боты системы РЭБ противника. На данный мо-
мент он находится на этапе испытаний. Об этом 
рассказал генеральный директор Ростеха Сер-
гей Чемезов.

Специалисты госкорпорации разработали 
новый беспилотник, получивший название «Су-
перкам». Дрон разрабатывается сразу в двух ва-
риантах, в войска будет поставляться в версии 
разведывательного и дрона-камикадзе. Подроб-
ности разработки не раскрываются, но подчер-
кивается, что данный БПЛА способен работать в 

Турецкий малозаметный беспилот-
ник Anka III от компании Turkish Aerospace 
Industries совершил свой первый полет. 
Об этом сообщает турецкое агентство 
Anadolu со ссылкой на разработчика.

Стоит отметить, что первые фото 
«Феникса» появились в марте 2023 года. До это-
го разработка аппарата велась в режиме стро-
гой секретности.

Anka III является тяжелым разведы ва тель-
но-ударным дроном и сильно отличается от дру-
гих БПЛА турецкого производства, что указывает 
на разработку аппарата «с нуля». Беспилотник 
построен по схеме «летающее крыло» и внешне 
сильно напоминает нашего «Охотника».

Согласно заявлениям разработчика, 
Anka III сможет нести бомбы Mark 83 (вероят-

но, во внутреннем отсеке). Между 
тем на опубликованных ранее фото 
можно заметить также и четыре 
подкрыльевых пилона, куда можно 
подвешивать управляемые ракеты.

В материале со ссылкой на 
представителей TAI говорится, что новый БПЛА 
сможет подниматься на высоту до 13 км, разви-
вать скорость до 857 км/ч и наносить ракетно-
бомбовые удары, оказывать поддержку пилоти-
руемым боевым самолетам. Кроме того, вероят-
но, благодаря стелс-технологии аппарат сможет 
осуществлять прорыв ПВО противника.

https://topwar.ru/233340-tureckij-
malozametnyj-reaktivnyj-bpla-anka-iii-

sovershil-svoj-pervyj-polet.html
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условиях радиоэлектронного подавления, 
поскольку имеет высокую степень защи-
ты от РЭБ. Как заявил Чемезов, подавить 
«Суперкам» очень сложно.

На сегодняшний день новый дрон в 
версии барражирующего боеприпаса на-
ходится на этапе испытаний, по разве-
дывательной версии информации нет, но 
можно предположить, что разработка идет па-
раллельно.

На текущей момент Ростех создает еще 
один беспилотный летательный аппарат серии 
«Суперкам». Он есть как и в разведывательной 
версии, так и в версии камикадзе. «Суперкам»-
камикадзе уже проходят испытания, демонстри-

руют заложенные технические харак-
теристики.

Хотя пока никакой информа-
ции нет, с большой долей вероятно-
сти разработкой нового беспилотни-
ка занимается ГК «Беспилотные си-
стемы», уже выпускающие линейку 
беспилотников как самолетного, так 

и квадрокоптерного вида под наименованием 
Supercam для гражданских организаций.

https://topwar.ru/233207-glava-rosteha-
chemezov-novyj-bespilotnik-dlja-voennyh-

superkam-pojdet-v-vojska-v- 
dvuh-variantah.html

на ВооРУжение аРмии сша ПостУПает 
тРи ноВых Вида боеВых машин

С 2024 года на вооружение 
армии США поступает три новых 
вида боевых машин, в том числе 
роботизированных. Это легкий танк 
M10 Booker, боевая машина пехоты 
XM30 и наземный роботизирован-
ный комплекс RCV-L.

Об этом сообщает американский журнал 
Defense News.

Как сообщил исполнительный директор 
программы наземных боевых систем генерал-
майор Гленн Дин, что легкий танк M10 Booker – 
это бронированная машина, предназначенная 
для поддержки боевых групп путем огневого по-
давления и разрушения укреплений, артилле-
рийского вооружения, а также для защиты лич-
ного состава от бронетехники противника.

Первые такие машины уже поступили в 
войска для прохождения испытаний в ноябре, а 
с 2024 года они уже поступят на вооружение ар-
мии США. Было заказано 26 танков, но на на-
чальном этапе производства заказ планируется 
увеличить еще на 70 единиц.

Прототипы боевой машины пе-
хоты XM30, которая должна заменить 
устаревшую Bradley, создают одно-
временно две конкурирующие компа-
нии – Rheinmetall и General Dynamics 
Land Systems. Их поставка запланиро-
вана на конец 2024 года. После этого 

к 2027 году армия должна выбрать победителя.
Новые танк и БМП помогут сухопутным 

подразделениям увеличить огневую мощь и по-
высить мобильность.

Помимо этого, армия США планирует ис-
пользовать роботизированные наземные маши-
ны RCV-L в качестве «ведомых», которые будут 
выполнять функции разведки и сопровождения. 
Их прототипы создают одновременно четыре 
компании-производителя. Окончание работ над 
ними и передача военным для ознакомления за-
планированы на август 2024 года.

https://topwar.ru/233350-na-vooruzhenie-
armii-ssha-postupaet-tri-novyh-vida-boevyh-

mashin.html

geneRAl elecTRIc РазРабатыВает дВигатель для гиПеРзВУкоВой Ракеты

Подразделение General Electric – GE 
Aerospace (один из ведущих производителей 
авиационных реактивных двигателей) сообщи-
ла об испытании первого в мире гиперзвукового 
двухрежимного прямоточного реактивного дви-
гателя (DMRJ) с использованием вращающего-

ся детонационного сгорания (RDC) в сверхзву-
ковом потоке, что, по мнению разработчиков, 
должно увеличить дальность полета будущей ги-
перзвуковой ракеты.

США так до сих пор не преодолели гиперз-
вуковой барьер (более 5 Махов), а если точнее, 
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бесПилотник-бомбаРдиРоВщик «инфеРно»

не решили до конца целый комплекс 
технических проблем, связанных с по-
иском новых материалов, способных 
выдерживать сверхвысокие темпера-
туры, с разработкой систем управле-
ния и качественно новых двигателей. 
Пока гиперзвуковой скорости достига-
ют только американские МБР на финальном эта-
пе полета – пикировании.

И все же главная проблема – двигатель. 
Ее решением мог бы стать прямоточный реак-
тивный двигатель (ПРД), но он, к сожалению, ма-
лоэффективен при малых значениях Маха. Для 
его «разгона» до гиперзвуковых показателей 
требуется ракета-носитель.

В GE Aerospace решили обойтись без нее 
с помощью двигателя DMRJ, приводимого в дей-
ствие за счет вращающегося детонационного го-
рения, когда смесь топлива и воздуха подается 

в пространство между цилиндра-
ми, расположенными один вну-
три другого. Там топливо вос-
пламеняется, формируя круго-
вые сверхзвуковые импульсы, 
которые генерируют реактивную 
сверхзвуковую струю, выбрасы-

ваемую через сопло, что создает необходимую, 
уже «гиперзвуковую» тягу.

Одно из главных достоинств DMRJ – про-
стота схемы и отсутствие движущих частей, что 
очень важно при полете на гиперзвуке. Работа 
прототипа двигателя была представлена на ис-
пытательном стенде завода GE Aerospace в Ни-
скаюне, штат Нью-Йорк.

https://www.techcult.ru/technics/13215-ge-
giperzvukovoj-dvigatel

Новинка для армии. Перспективный 
ударный БПЛА «Инферно» был разработан в 
ООО «Рустехдрон» из Московской области. Эта 
организация была создана группой энтузиастов 
и официально начала деятельность осенью 
2022 года. Прошедшее с тех пор время потрати-
ли с пользой, и теперь компания может отчитать-
ся о первых серьезных успехах.

Сообщается, что к настоящему времени 
компания завершила разработку изделия «Ин-
ферно», провела необходимые испытания и до-
вела проект до стадии серийного производства. 
Первые партии новых БПЛА уже отправлены в 
войска и попали в зону проведения Спецопера-
ции по защите Донбасса. Речь уже идет о сотнях 
беспилотников, но их точное количество, по оче-
видным причинам, не называют.

БПЛА «Инферно» создавался в качестве 
сверхлегкого бомбардировщика, способного 
атаковать цели на тактической глубине. Для это-
го он получил особое устройство сброса, несу-
щее несколько миниатюрных «авиабомб», вы-
полненных на основе доступных боеприпасов. 
Предусматривается одновременный сброс не-
скольких бомб, что положительно сказывает-
ся на ударном потенциале беспилотника. Также 
были приняты меры, направленные на повыше-
ние точности бомбометания и живучести в бое-
вой обстановке.

Любопытно, что облик нового беспилот ни-
ка-бомбардировщика еще не раскрыт. Примене-

ние такой техники тоже пока не демонстрирова-
лось. Тем не менее можно ожидать, что фото и 
видеоматериалы такого рода появятся в самое 
ближайшее время, а продолжение производ-
ства и поставок БПЛА поспособствуют их скорой  
публикации.

Легкие и средние БПЛА приобрели особое значение. 
Фото Минобороны России

По известным данным. Судя по заявлен-
ным характеристикам, «Инферно» может иметь 
поперечник до метра с соответствующими раз-
мерами несущих винтов и т.д. Силовая установ-
ка, вероятно, построена самым простым обра-
зом – на основе электрических компонентов. Со-
ответственно, на борту присутствуют батарея 
достаточной емкости и контроллер для управ-
ления несколькими моторами. Полезная нагруз-
ка «Инферно», как сообщается, достигает 4 кг. 
Исходя из этого, полную массу аппарата можно 
оценить в 10–12 кг.

Летно-технические характеристики БПЛА 
не уточняются. Открыто упоминается только ра-
диус действия беспилотного комплекса – 5 км. 
После решения боевой задачи или выработки 
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заряда аккумулятора беспилотник должен воз-
вращаться к оператору для подготовки к следую-
щему вылету.

«Инферно» имеет дистанционное управ-
ление по принципу FPV. На борту беспилотника 
присутствует курсовая камера, передающая ви-
деосигнал на очки оператора и обеспечивающая 
полет. Интересным нововведением является от-
дельная камера, направленная в нижнюю полу-
сферу. С ее помощью оператор должен искать 
цели и выполнять бомбометание.

БПЛА оснащен устройством сброса бое-
припасов любопытной конструкции. В нем имеет-
ся девять ячеек для миниатюрных бомб, а также 
механизм управления сбросом. По команде опе-

ратора одновременно сбрасываются три боепри-
паса. Размеры боекомплекта позволяют после-
довательно выполнить три таких бомбометания.

Конструкция устройства сброса позволя-
ет использовать боеприпасы разных типов. Это 
могут быть гранаты серии ВОГ в исходном виде 
или с добавленным хвостовиком, а также специ-
ализированные средства поражения заводского 
производства для БПЛА. Воздействие на цель и 
его эффект прямо зависят от класса и типа при-
меняемого боеприпаса.

https://topwar.ru/234479-bespilotnik-
bombardirovschik-inferno.html

агентстВо DARPA одобРило стРоительстВо самолета х-65 
с инноВационной системой УПРаВления

оак начинает РазРаботкУ ноВого Учебно-тРениРоВочного 
самолета миг-Утс

ОКБ им. А.И. Микояна Объединенной ави-
астроительной корпорации (ПАО «ОАК», входит 
в Госкорпорацию «Ростех») работает над созда-
нием нового учебно-тренировочного комплекса 
для подготовки летчиков. Его главным элемен-
том станет однодвигательный самолет МиГ-УТС.

Основная подготовка летчиков – серьез-
ный и длительный этап, в ходе которого опре-
деляется пригодность к конкретному типу авиа-
ции, проводится отработка техники пилотиро-

вания. На учебных самолетах начинается ре-
шение и таких серьезных задач, как маневриро-
вание с большими перегрузками, подготовка к  
боевым вылетам и так далее. С 1970-х годов для 
этой цели применялся реактивный самолет L-39.

«Поддержка эксплуатации самолета, на 
котором сегодня проводится основная под-
готовка летчиков, вызывает у нас большие 
сомнения. Поэтому требуется новое учеб-
ное средство, которое позволит эффектив-

В соответствии с только что за-
ключенным контрактом компания Aurora 
Flight Sciences (дочерняя компания 
Boeing, специализирующаяся на разра-
ботке БПЛА) построит для DARPA само-
лет Х-65. На нем будет протестирована 
технология Active Flow Control (AFC), заменяю-
щая традиционные механизмы управления при-
водами, которые используют воздушные струи.

С помощью AFC DARPA намерена за-
менить сложные и дорогостоящие механиче-
ские системы управления летательными аппа-
ратами более простыми, способными использо-
вать естественные потоки воздуха. Система AFC 
предполагает использование множества сопел 
на кромках профилей, с помощью которых мож-
но изменять давление воздуха над аэродинами-
ческой поверхностью, что позволяет влиять на 

изменение крена, тангажа и рыска-
ния летательного аппарата.

Как сообщают в DARPA, 
Х-65 для большей прочности будет 
иметь ромбовидную форму, и это не 
исключает, что систему управления 

AFC будет все же дублировать обычная механи-
ческая система управления. Такая схема навер-
няка гарантирует безопасность прототипа лета-
тельного аппарата и имеет возможность срав-
нить способности двух систем.

В DARPA сообщили, что Aurora Flight Sci-
ences уже приступила к созданию Х-65, который 
совершит свой первый полет в начале 2025 года.

https://www.techcult.ru/technics/13266-
darpa-odobrilo-stroitelstvo-h-65
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lgm-35A SenTInel – ноВая Ракета, стаРые ПРоблемы

но готовить летные и технические ка-
дры», – отметил генеральный конструк-
тор – заместитель генерального директо-
ра ПАО «ОАК» Сергей Коротков.

Новый учебно-тренировочный са-
молет будет создан в однодвигательном 
варианте для того, чтобы он был более 
доступным по цене и недорогим в эксплуатации.

«Мы создаем максимально дешевый, мак-
симально простой в эксплуатации – и в пи-
лотировании, и в обслуживании – однодвига-
тельный самолет, который полностью со-
ответствует требованиям, предъявляе-
мым к этапу основной подготовки», – расска-
зал заместитель управляющего директора ОКБ 
оперативно-тактической авиации – директор 
ОКБ им. А.И. Микояна – главный конструктор 
ОКБ Андрей Недосекин.

По словам главного конструктора учебно-
тренировочного комплекса МиГ-УТС Алексея 
Шукайло, изучив различные варианты мото-
ров, которые доступны сегодня в России, кон-

структоры ОКБ им. А.И. Микояна 
сделали выбор в пользу двигате-
ля АИ-222-25. Сегодня этот дви-
гатель используется на самолете 
Як-130 и серийно изготавливает-
ся на производственном комплек-
се «Салют» Объединенной двига-

телестроительной корпорации (входит в Госкор-
порацию «Ростех»).

Для ускорения работ и сокращения расхо-
дов конструкторы максимально используют в про-
екте МиГ-УТС имеющийся в ОКБ им. А.И. Микоя-
на задел, в том числе – ранее созданный про-
ект учебно-тренировочного самолета повышен-
ной подготовки МиГ-АТ. В частности, основой для 
кабины нового самолета послужила хорошо себя 
показавшая при испытаниях кабина МиГ-АТ.

https://www.uacrussia.ru/ru/press-
center/news/project-news/oak-

nachinaet-razrabotku-novogo-uchebno-
trenirovochnogo-samoleta-mig-uts

«Одна из ракетно-ядерных про-
грамм ВВС США находится в трудном по-
ложении и может столкнуться с ростом 
затрат», – заявил Фрэнк Кендалл, министр 
военно-воздушных сил США, выступая на 
онлайн-мероприятии, организованном ана-
литическим «Центром новой американской без-
опасности», а также сообщил, что он больше 
нервничает по поводу межконтинентальной бал-
листической ракеты LGM-35A Sentinel, чем по 
поводу стелс-бомбардировщика B-21 Raider.

Двойные усилия по модернизации состав-
ляющих ядерной триады ВВС – обоими проек-
тами управляет компания Northrop Grumman – 
программами, которые не могут потерпеть не-
удачу. Кендалл отказался вдаваться в подроб-
ности о проблемах, стоящих перед Sentinel, со-
славшись на свой отказ от принятия решений по 
программе. Кендалл отказался от лоббирования 
программ Sentinel и B-21, когда стал министром 
из-за своей предыдущей консультационной ра-
боты в Northrop.

Но обширный масштаб программы Sen-
tinel, которая включает в себя развитие назем-
ной инфраструктуры, строительство граждан-
ских объектов, создание инфраструктуры связи 
и управления и производство самой ракеты, ока-
зались сложной задачей, пояснил министр.

В 2020 году ВВС заключи-
ли с Northrop контракт на сум-
му 13,3 миллиарда долларов на 
разработку программы Sentinel, 
которая тогда имела наимено-
вание GBSD (Средство страте-

гического сдерживания наземного базирования), 
которая придет на смену LGM-30G Minuteman III, 
развернутую более полувека назад. Ожидается, 
что общая стоимость программы Sentinel соста-
вит около 100 миллиардов долларов.

Программа Minuteman III, которую заменит 
Sentinel, включает сегодня 400 ракет и 450 ШПУ, 
развернутых на площади более 32 000 квадрат-
ных миль.

В декабре 2019 года было объявлено, что 
Northrop Grumman выиграла конкурс на созда-
ние будущей МБР. Northrop выиграла по умол-
чанию, поскольку их заявка была единствен-
ной, оставшейся для рассмотрения в програм-
ме GBSD. Военно-воздушные силы заявили, что 
они продолжат агрессивные и эффективные пе-
реговоры с единственным подрядчиком с пред-
ложением Northrop.

https://topwar.ru/232823-lgm-35a-sentinel-
novaya-raketa-starye-problemy.html
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аРмия ВеликобРитании исПытала ноВУю многоцелеВУю 
машинУ-амфибию

В России РазРабатыВают маскиРоВочный «костюм-неВидимкУ», 
РазмыВающий силУэт

В Великобритании представи-
тели вооруженных сил страны испы-
тывают гибридную машину-амфибию 
HAWC. Об этом пишет информаци-
онный ресурс Army Recognition.

Испытания новой машины на-
чались в ноябре 2023 года. Учения 
под названием Blunting Strike представляют со-
бой часть более широких испытаний различных 
типов вооружений, ставящих своей целью адап-
тацию британских сухопутных войск и других ви-
дов вооруженных сил к боевым действиям в со-
временных условиях.

Главная особенность машины-амфибии – 
она может управляться как водителем, так и дис-
танционно. Эксперты называют эту возможность 
значительным прорывом в военных технологи-
ях. Кроме того, машина может использоваться 
практически на любой местности.

В испытаниях, помимо британских военнос-
лужащих, принимают участие военные из США, 
Франции, Германии, Италии и Испании. Партне-
ры британских вооруженных сил предлагают ин-
новационные решения в целях улучшения бое-
вых и технических характеристик машины.

Еще одна ключевая особенность маши-
ны HIPPO HAWC – впечатляющая грузоподъем-
ность. Небольшая машина может нести нагруз-

ку до 1000 кг. Эта особенность позво-
ляет солдатам двигаться более сво-
бодно и сосредоточиться непосред-
ственно на ведении боевых действий. 
Машина может быть адаптирована к 
разным целям – от тактической пере-
возки грузов до эвакуации раненых, и 

даже до выполнения специальных задач в рам-
ках пожарно-спасательных операций.

Машины данного типа могут транспорти-
роваться вертолетами поддержки, сбрасывать-
ся с помощью парашютов, что делает их идеаль-
ными для задействования в аэромобильных и 
воздушно-десантных операциях. Такие машины 
можно использовать в джунглях, горной местнос-
ти, встроенный в эти автомобили дизельный ге-
нератор обеспечивает увеличенный запас хода, 
позволяя преодолевать расстояние более 150 км.

Наконец, не стоит забывать и об автома-
тизации управления данной машиной. Британ-
ские военные характеризуют амфибию как пе-
редовое решение в сфере военной логистики и 
поддержки.

https://topwar.ru/233313-distancionnoe-
upravlenie-i-vysokaja-gruzopodemnost-

armija-velikobritanii-ispytala-novuju-
mnogocelevuju-mashinu-amfibiju.html

В компании HiderX подчеркну-
ли, что в настоящее время в зоне 
СВО применяются различные техно-
логии защиты от тепловизоров, одна-
ко, все они отличаются недостаточ-
ной эффективностью.

Российские специалисты осу-
ществляют разработку маскировочного костюма, 
размывающего силуэт и обеспечивающего со-
вершенную защиту от тепловизионных средств 
Вооруженных сил Украины.

«Мы ведем разработки принципиально 
нового изделия – маскировочный костюм, ко-
торый ломает, размывает силуэт. Это пол-
ностью российская технология, основанная на 
покрытии тканей определенным составом – 
наше ноу-хау, его детали не раскрываются. 

Принцип действия заключается в экрани-
ровании температуры окружающей сре-
ды от объекта. Костюм позволит эф-
фективно маскировать российских воен-
нослужащих от тепловизионных средств 
противника», – заявили в организации.

Все известные модели маскировоч-
ной спецодежды не позволяют полностью скрыть 
объект. «Мы научились маскировать объект от 
тепловизора, скрывая его тепловую сигнату-
ру, наши изделия успешно применяются в спец-
подразделениях. При этом, когда боец надева-
ет маскировочный костюм, плащ и так далее, 
он в любом случае виден как неестественный 
объект. Тепловизоры видят, как его силуэт пе-
реливается, экранирует. Мы долго мучились с 
этим явлением и работали над изделием, ко-

Фото: HiderX
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торое как бы размыло силуэт. В настоящее 
время испытания новейшего костюма продол-
жаются, работу над изделием планируется за-
вершить до конца января», – отметили в HiderX.

В организации также пояснили, что одной 
из сложностей является борьба за каждый лиш-
ний грамм. «Материал и технология, приме-
няющаяся к ткани, позволяют достичь мини-
мального веса изделия в 350 г. Габариты ко-
стюма таковы, что он помещается в карман. 
Мы не можем жертвовать массой ткани, это 

недопустимо. Боец и так несет на себе от 40 
до 70 кг снаряжения. Чем больше вес, тем че-
ловек менее мобилен. В конструкции изделия 
предусмотрена возможность использования 
сторонних типов маскировки в зависимости 
от типа местности – это может быть хвой-
ный лес, пески, городская застройка и так да-
лее», – добавили в компании.

https://tass.ru/armiya-i-opk/19766259

В России РазРаботали оПтическУю системУ ВыяВления снайПеРоВ 
и диВеРсантоВ

бРонеаВтомобили «сПаРтак»

Российские специалисты создали 
оптическую систему выявления снайпе-
ров и диверсантов «Ронин», способную 
вычислять географические координаты 
наблюдаемого объекта при отсутствии 
привязки к местности. Об этом сообщи-
ли в конструкторском бюро (КБ) «Талламхо».

«Нами разработана система «Ронин» – 
многофункциональное изделие, собранное из 
гражданских запчастей. Выполняет три функ-
ции – разведка, охрана, наведение. Разведка 
предполагает вычисление географических ко-
ординат наблюдаемого объекта при отсут-
ствии привязки к местности. Охрана предпо-
лагает выявление любой оптики, включая пас-
сивную, направленную со стороны противника 
в нашу сторону. Что касается наведения – это 
та же охрана, но с привязкой к автоматиче-
ской оружейной платформе. То есть, после об-
наружения цели наше орудие автоматически 
прицеливается и ведет огонь», – заявили в ор-
ганизации.

Специалисты КБ рассчитывают завер-
шить работу над изделием в феврале 2024 года, 

в дальнейшем прибор будет направ-
лен для испытаний в зону СВО. «Си-
стема «Ронин» работает в инфра-
красном диапазоне. Изделие уже ис-
пытывалось, но не применялось в 
боевых условиях. В настоящее вре-

мя проходит заключительный этап разработ-
ки, рассчитываем, что в феврале система бу-
дет полностью готова. В дальнейшем плани-
руется провести испытания аппарата в зоне 
спецоперации», – сообщили в «Талламхо».

Габариты изделия составляют порядка 
25 см. «Система выглядит как десятидюймо-
вый планшет, с обратной стороны прикрепле-
ны блок питания и плата, обрабатывающая 
сигналы. Помимо небольшого размера систе-
ма отличается невысокой стоимостью. Наше 
бюро создано под эгидой команды главы регио-
на (Чечни) Рамзана Кадырова, испытания изде-
лия проводились в Российском университете 
спецназа», – уточнили в КБ.

https://tass.ru/armiya-i-opk/19801081

Российская оборонная промышленность 
предлагает вооруженным силам и другим госу-
дарственным структурам целый ряд различных 
бронеавтомобилей с теми или иными особенно-
стями. Одной из последних новинок в этой обла-
сти является броневик «Спартак», разработан-
ный «Военно-промышленной компанией». Он 
построен на основе доступных комплектующих и 
показывает высокие тактико-технические харак-

теристики. Кроме того, конструкция имеет потен-
циал для развития и модернизации.

Новая линейка. К форуму «Армия-2023» 
компания-разработчик подготовила еще одну 
новинку, также получившую имя «Спартак» и ин-
декс АМН-59097. Это был трехосный автомо-
биль с грузовой площадкой, выполненный на 
агрегатах существующего броневика. В качестве 
полезной нагрузки выставочный образец полу-
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чил артиллерийскую установку с 57-мм автома-
тической пушкой. При этом возможен монтаж 
иного оснащения.

Двухосный «Спартак» на форуме «Армия-2022». 
Фото Wikimedia Commons

На готовых агрегатах. Броневики серии 
«ВПК-Урал»/«Спартак» существенно отличают-
ся друг от друга внешне и по конструкции, но 
имеют массу общих черт и максимально унифи-
цированы. При этом они построены с широким 
применением комплектующих от коммерческих 
автомобилей марки «Урал», что должно снизить 
стоимость и трудоемкость производства, а также 
упростить эксплуатацию серийной техники.

Показанный в 2023 году вариант «Спар-
така» с индексом АМН-59097 отличается уд-
линенным шасси и наличием третьей ведущей 
оси. Сохранены передние отсеки корпуса с мо-

торным отделением и четырехместной двухряд-
ной кабиной. Вместо заднего объема с кресла-
ми установили платформу для размещения над-
строек или грузов. Двигатель и коробка передач 
осталась прежней, но в трансмиссии появился 
привод третьей оси.

Трехосный АМН-59097 потяжелел до 
22,5 т. Рост массы при сохранении 312-сильного 
двигателя привел к некоторому ухудшению под-
вижности. Тем не менее подвижность и проходи-
мость на бездорожье и пересеченной местности 
остались на приемлемом уровне.

«Спартак» на удлиненном шасси может 
выполнять функции грузовика или носителя 
во оружений. Так, прототип для «Армии-2023» 
оснастили артиллерийской установкой АЗП-57 
с автоматической пушкой С-60 калибра 57 мм. 
Орудие обслуживается расчетом из 3–4 человек, 
работающем на грузовой платформе. От обстре-
ла с передних углов их защищает штатное щи-
товое прикрытие установки. Боекомплект – 144 
снаряда в 36 обоймах для быстрой загрузки.

https://topwar.ru/234028-broneavtomobili-
spartak.html

госПитальные сУда emS для Вмс сша

Военно-морские силы США собираются 
построить и принять в строй три новых госпи-
тальных судна. Их выполнят по новому проекту 
Expeditionary Medical Ship (EMS), разработку ко-
торого сейчас завершает компания Austal USA. 
С целью ускорения проектирования, упрощения 
строительства и получения максимальных экс-
плуатационных характеристик, плавучий госпи-
таль основывается на проекте скоростного экс-
педиционного транспорта-катамарана EPF.

Проект EMS создается на базе существую-
щего EPF, но заметно отличается от него. По тре-
бованию заказчика, увеличили и переработали 
корпус, изменили его внутреннее оснащение и т.д. 
При этом общая архитектура и расчетные харак-
теристики в целом остались прежними. Вероятно, 
облик судна, представленный осенью 2023 года, 
является окончательным, хотя нельзя исключать 
те или иные незначительные изменения.

Суда типа EMS будут представлять со-
бой катамараны общей длиной 110 м и шири-
ной 30,5 м; осадка – 4,6 м. Сохраняется общая 
архитектура с широким мостом, фактически вы-
полняющим функции надстройки и вмещающим 

все основные объемы и помещения. При этом 
в сравнении с EPF изменена форма носа. Для 
улучшения гидродинамических характеристик 
форштевни двух корпусов завалены назад.

Проектный облик судна EMS в версии 2023 года. 
Графика: Austal USA

Компания-разработчик пока не называет 
водоизмещение перспективного судна. Судя по 
увеличению габаритов, госпиталь EMS будет тя-
желее транспорта EPF, водоизмещение которого 
превышает 1500 т.

Суда EPF имеют энергетическую уста-
новку на основе четырех дизелей MTU 20V8000 
M71L и редукторов ZF 60000NR2H. Вероятно, в 
проекте EMS используются схожие решения и 
компоненты. С их помощью судно сможет раз-
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эксПеРиментальный самолет X-59 QueSST После ПРезентации 
и ПеРед исПытаниями

вивать скорость более 30 узлов. Экономическая 
скорость будет вдвое меньше и обеспечит даль-
ность плавания 5 тыс. морских миль.

Корпус и надстройка судна построены с по-
лучением максимально возможного объема, ко-
торый используется для размещения экипажа 
и больных. Так, в каютах и кубриках предусмот-
рено 185 мест для собственного экипажа суд-
на, летного состава и медицинского персона-
ла. Размещение личного состава отвечает всем  
требованиям.

Плавучий госпиталь будет иметь 124 койко- 
места для размещения больных с различны-
ми травмами, заболеваниями и т.д. Предусма-
тривается четыре операционных, отделение ин-

тенсивной терапии на 20 мест, в том числе 6 в 
изоляторе, отделение неотложной помощи на 
40 коек с 6-местным изолятором и т.д.

Использование платформы в виде транс-
порта EPF позволит упростить погрузку и до-
ставку больных. Люди и техника смогут попасть 
на борт судна через лацпорты в бортах. В кормо-
вой части, как и в базовом проекте, предусмот-
рен раскладной трап высокой грузоподъемно-
сти. Также в корме судна имеется площадка для 
вертолета или конвертоплана.

https://topwar.ru/234737- 
gospitalnye-suda-ems-dlja- 

vms-ssha.html

Представлен официально. 
Экспериментальный самолет X-59 
строился специалистами Lockheed 
Martin на заводе ВВС США № 42 в 
г. Палмдейл (шт. Калифорния). Там 
же 12 января 2024 года прошла 
официальная презентация машины. На про-
грамму QueSST возлагаются большие надежды, 
и поэтому летающую лабораторию представили 
в торжественной обстановке – с речами офици-
альных лиц и эффектно падающим занавесом.

Сборка самолета и установка всех агрега-
тов завершились еще несколько месяцев назад. 
В дальнейшем проводились оставшиеся работы 
разного рода. В частности, самолет покрасили в 
бело-синие тона с красными акцентами. Как со-
общается, теперь он полностью готов к началу 
наземных и летных испытаний.

Перспективные технологии. Главной за-
дачей проекта X-59 QueSST является уменьше-
ние шума при полете на сверхзвуковой скоро-
сти. В качестве ее решения предлагаются осо-
бый аэродинамический облик самолета и не-
сколько идей в области авионики. Сейчас они 
реализованы в виде летающей лаборатории, а  
в будущем планируют создавать схожие пасса-
жирские самолеты.

Экспериментальный X-59 получил планер 
характерного облика, построенный на основе 
вытянутого фюзеляжа. Его отличительной чер-
той является заостренный носовой обтекатель, 
на который приходится почти треть длины маши-
ны. На фюзеляже последовательно установле-
ны зафиксированное переднее горизонтальное 

оперение, треугольное крыло и хвосто-
вое оперение со стреловидными пло-
скостями. Позади носового обтекателя 
помещена одноместная кабина. Двига-
тель разместили в хвосте с размещени-
ем воздухозаборника над фюзеляжем.

Общая длина самолета достигает 29 м при 
размахе крыла 9 м. Взлетная масса – 14,7 т. Тур-
бореактивный двигатель F414-GE-100 обеспе-
чит максимальную скорость 1,5 М или крейсер-
скую 1,42 М. На борту имеются все необходимые 
приборы для пилотирования, связи, навигации и 
т.д. Интересной особенностью X-59 является от-
каз от традиционного фонаря с козырьком. Для 
обзора передней полусферы используется си-
стема eXternal Vision System с видеокамерами, 
над обтекателем и под ним, а также с широко-
форматным монитором в кабине.

Необычная конструкция планера долж-
на решить проблему ударных волн, образуе-
мых при сверхзвуковом полете. Обводы само-
лета определены таким образом, чтобы созда-
вать минимальные скачки уплотнения. Удлинен-
ный обтекатель разносит носовую и хвостовую 
волны в пространстве и не позволяет им усили-
вать друг друга. Прочие агрегаты, создавая вол-
ны, будут отводить их только вверх. Предполага-
ется, что все это в разы ослабит звуковой удар, 
доходящий до земли при высотном сверхзвуко-
вом полете.

https://topwar.ru/234262-posle-prezentacii-i-
do-ispytanij-jeksperimentalnyj-samolet-x-59-

quesst.html
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Вмс сша ПолУчили ПеРВУю бесПилотнУю ПодлодкУ oRcA

Военно-морские силы (ВМС) США 
получили первый из шести беспилот-
ных подводных плавательных аппаратов 
Orca («Косатка»). Об этом пишет журнал 
Popular Mechanics.

Первая мини-субмарина Orca, 
официально известная как XLE0, была 
принята на вооружение ВМС США 20 декабря 
2023 года в Хантингтон-Бич (штат Калифорния). 
Издание допускает, что XLE0 является тестовым 
изделием, за которым последуют XLE с номера-
ми от 1 до 5.

Журнал пишет, что подлодки Orca созда-
ны на основе прототипа беспилотного подводно-
го аппарата Boeing Echo Voyager, разработанно-
го в рамках программы Extra Large Unmanned 
Undersea Vehicle (XLUUV). Первый от второго от-

личается, в частности, большими 
габаритами.

Издание отмечает, что бес-
пилотные подлодки-лодки пред-
назначены для выполнения опас-
ных миссий на расстоянии тыся-
чи миль от дружественных портов 

без риска для жизни моряков, одновременно с 
этим делая поведение ВМС США непредсказуе-
мым для противников. В частности, Orca может 
находиться впереди авианосной ударной груп-
пы, передавая ей необходимые разведыватель-
ные данные.

https://lenta.ru/news/2024/01/19/ 
vms-ssha-poluchili-pervuyu-bespilotnuyu-

podlodku-orca/

Boeing Echo Voyager

Российский «ПанциРь-см» ПолУчил сПециальные 
антидРоноВые Ракеты

Для обновленных российских 
зенитных комплексов «Панцирь-СМ» 
предприятиями ВПК совместно с во-
енными специалистами подготовлены 
специальные антидроновые ракеты, 
которые находятся на заключительном 
этапе испытаний.

Данные ракеты способны уничто-
жать любые типы беспилотников и FPV-дронов, 
а за счет того, что они гораздо меньше по разме-
рам в сравнении со стандартными боеприпаса-
ми, один комплекс может нести 48 противодро-
новых ракет, вместо 12 обычных зарядов, да и 
значительно ниже по стоимости производства.

Напомним, недавно российская армия 
начала получать модернизированный вариант 

«Панцирь-СМ», где был ис-
правлен ряд недостатков и 
проблем базовой модифика-
ции, который может обнаружи-
вать и уничтожать все извест-
ные виды БПЛА.

Кроме того, обновлен-
ный «Панцирь-СМ» надели-

ли многофункциональной прицельной системой 
нового поколения, имеющей активную ФАР, что 
позволяет комплексу работать на расстояниях 
вплоть до 75 километров.

https://www.techcult.ru/ 
weapon/13338- 

antidronovye-rakety

Панцирь-СМ

ВеликобРитания исПытала лазеРное оРУжие дальнего дейстВия

Великобритания провела новые испытания 
лазерного направленного энергетического ору-
жия дальнего действия DragonFire, в этот раз ком-
плекс успешно поразил несколько воздушных це-
лей, сообщило британское Минобороны.

«В ходе испытаний на ракетном полиго-
не минобороны на Гебридских островах систе-
ма лазерного направленного энергетическо-

го оружия DragonFire успешно провела первую 
в Великобритании мощную стрельбу лазерным 
оружием по воздушным целям», – говорится в 
заявлении ведомства, опубликованном на сайте 
правительства страны.

Как сообщает газета Times, система с раз-
ных позиций и с расстояния в несколько километ-
ров уничтожила приближающиеся дроны.
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Армия США хорошо знакома 
с беспилотными летательными ап-
паратами класса «барражирующий 
бое припас» и собирается увеличить 
закупки такой техники для более мас-
сового внедрения. Сейчас она изу-
чает ситуацию на рынке и испытывает доступ-
ные образцы существующих моделей. В буду-
щем она планирует сделать выбор и разместить 
соответствующие заказы. Все эти работы прово-
дятся в рамках исследовательской программы и 
конкурса под обозначением LASSO.

На раннем этапе. С учетом наработанно-
го опыта в мае 2023 года в интересах сухопут-
ных войск и спецподразделений армии США за-
пустили программу LASSO (Low Altitude Stalking 
and Strike Ordnance – «Маловысотный пресле-
дующий и ударный боеприпас»). В ней заня-
то несколько структур и организаций Пентаго-
на, связанных с выработкой новых концепций 
и испытанием готовых образцов. Также к рабо-
там будут привлечены коммерческие компании-
производители БПЛА.

Перед программой LASSO ставится не-
сколько целей. Пентагон планирует изучить по-
требности армии в барражирующих боеприпа-
сах и составить требования к такому оружию. 
Также рассматривается ситуация на рынке и су-
ществующие предложения. Наилучшие образ-
цы должны пройти испытания, по результатам 

которых армия выберет систему для 
дальнейшей закупки и развертыва-
ния в войсках.

К настоящему времени Пента-
гон раскрыл часть требований к же-
лаемому ББ. Армии нужна ударная 

система, включающая собственно беспилотник-
боеприпас, пусковую установку на основе трубы-
контейнера и пульт управления. Все компоненты 
системы должны быть компактными и легкими, 
что позволит переносить их силами расчета.

БПЛА должен иметь возможность полета 
за пределы прямой видимости и нести оптико-
электронную систему с дневным и ночным кана-
лом. Также на нем должна быть боевая часть, 
способная поражать разные цели, в т.ч. броне-
технику. При этом точный уровень желаемых ха-
рактеристик официально не оглашался. Вероят-
но, его определят по итогам исследовательской 
части программы.

Отдельно отмечается, что беспилотная 
система должна быть простой в производстве 
и освоении, а также иметь минимально возмож-
ную стоимость. За счет этого планируют увели-
чить возможные объемы закупок без роста за-
трат, и вместе с этим упростить процесс развер-
тывания и применения.

Первые испытания. В октябре 2023 года 
Пентагон объявил, что первым испытания в рам-
ках LASSO пройдет изделие Switchblade 600, 

Дальность действия DragonFire 
засекречена, однако в министерстве со-
общили, что комплекс представляет со-
бой средство поражения целей в преде-
лах прямой видимости, способное нано-
сить удар «по любой видимой цели».

Отмечается, что этот этап испыта-
ний продемонстрировал способность DragonFire 
поражать воздушные цели на соответствующих 
дальностях, что является важным шагом на пути 
к принятию этой технологии на вооружение. Су-
хопутные войска и ВМС Британии рассматривают 
использование этого оружия в рамках своих воз-
можностей ПВО, об этом говорится в заявлении.

По словам главы британского миноборо-
ны Гранта Шаппса, такое передовое вооруже-
ние может «коренным образом изменить боевое 
пространство» за счет снижения зависимости от 
дорогостоящих боеприпасов и уменьшения со-
путствующего ущерба.

Как указывает оборонное 
ведомство, стоимость произведе-
ния одного выстрела из лазерно-
го оружия обычно составляет ме-
нее 10 фунтов, при этом за 10 се-
кунд выделяется столько же теп-
ла, сколько за час использования 

обычного обогревателя.
Для сравнения Times приводит стоимость 

ракеты Sea Viper, которой британские силы ра-
нее поразили беспилотники в Красном море, она 
составляет около одного миллиона фунтов.

Создание системы вооружения DragonFire 
стало возможным благодаря совместному паке-
ту инвестиций минобороны и промышленности 
в размере 100 миллионов фунтов, отмечается в 
заявлении.

https://ria.ru/20240119/oruzhie-1922360937.html

Пентагон ВыбиРает баРРажиРУющие боеПРиПасы

Фото dstlmod/X

Switchblade 600
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разработанное и выпускаемое компанией 
AeroVironment. Этот барражирующий боеприпас 
был представлен несколько лет назад и уже ис-
пытывался армией США. Кроме того, с 2022 года 
такие аппараты поставляются на Украину в по-
рядке военной помощи. Утверждается, что к на-
стоящему времени накоплен большой опыт их 
эффективного применения, но это не подтверж-
дается объективными данными и оценками.

В ближайшем будущем. На текущем эта-
пе программа LASSO охватывает только суще-

ствующие образцы барражирующих боеприпа-
сов, уже доведенные до производства. Это по-
зволяет не тратить время на доводку и совер-
шенствование конструкции, сосредоточившись 
на запланированных исследованиях. Кроме 
того, появляется возможность максимально по-
лучить главный результат всей программы.

https://topwar.ru/234552-programma-lasso-
pentagon-vybiraet-barrazhirujuschie-

boepripasy.html

В России создана высокоманев-
ренная вездеходная платформа «Са-
рацин», предназначенная для рабо-
ты мобильных боевых групп и сопро-
вождения колонн бронетехники в зоне 
СВО, в разработке учтен опыт приме-
нения мобильных групп и «кочующих 
огневых позиций», сообщил гендирек-
тор предприятия-разработчика данной машины 
ООО «Арго» Константин Багдасаров.

По словам Багдасарова, специалиста-
ми «Арго» разработаны три версии «Сараци-
на»: легкая, средняя и тяжелая. Тяжелый «Са-
рацин» – трехосная машина 6х6 на платформе 
УАЗ, в основе легкого «Сарацина» – компонен-
ты шасси Niva Legend в форм-факторе «багги».

Легкий вариант платформы планируется 
продемонстрировать в 2024 году на выставках 
«Экспотехностраж» (Санкт-Петербург) и форуме 
«Армия» (Кубинка, парк «Патриот»).

По словам гендиректора «Арго», в зоне 
СВО находятся два экспериментальных образ-
ца «Сарацина», оснащенных противотанковы-
ми управляемыми ракетами, одна из этих машин 
выполняет боевые задачи с декабря 2022 года.

По его словам, машины типа «Сарацин» 
могут стать эффективной платформой для так 

называемых кочующих огневых 
точек, способных быстро при-
быть на линию боевого соприкос-
новения, совершить развертыва-
ние и огневое поражение против-
ника, после чего сразу же пере-
меститься в безопасное место.

«На этих машинах можно 
разместить минометный дивизион из трех-
четырех 120-миллиметровых минометов. При 
наличии таких групп время на развертывание 
и стрельбу – минимальное. Возьмем три маши-
ны: скорострельность миномета при правиль-
ной стрельбе – до десяти выстрелов в минуту, 
то есть за минуту выстреливается до 30 мин, 
площадь поражения от такого залпа больше 
гектара, после чего машины тут же снялись и 
уехали», – пояснил разработчик.

Багдасаров подчеркнул, что бойцы на та-
ких легких багги защищены от стрелкового ору-
жия бронежилетами, а в случае попадания в ма-
шину или подрыва поблизости снарядов у них бу-
дет шанс оперативно эвакуироваться и спастись.

https://ria.ru/ 
20240124/saratsin- 

1923111344.html

В России создали Вездеходы «саРацин» 
для мобильных гРУПП В зоне сВо

Фото Кирилла Каллиникова, 
РИА Новости

Ростех начнет сеРийно ВыПУскать 
ПланиРУющУю бомбУ «дРель»

Все необходимые испытания новейшей 
планирующей авиабомбы «Дрель», также из-
вестной под шифром ПБК-500У СПБЭ-К, завер-
шены и в 2024 году на одном из предприятий Ро-
стеха начнется ее серийное производство. Впер-

вые о ее создании в НПО «Базальт» заговорили 
еще в 2016 году.

Как уточнили представители госкорпора-
ции, изделие «Дрель» успешно прошло все испы-
тания, которые были определены российским во-
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енным ведомством, и первая партия данных 
авиабомб будет изготовлена в 2024 году. 
При этом параллельно идет разработка раз-
ных боевых частей для «Дрели».

Никаких технических подробностей 
по новой авиабомбе по понятным причинам 
не приводится, но известно, что она пред-
назначена для поражения бронированной 
техники, а также способна точно поражать на-
земные радиолокационные станции и зенитно-
ракетные комплексы.

«Дрель» может применяться в любое вре-
мя суток и в любую погоду, а самолету-носителю 
не нужно заходить в зону работы ПВО противни-
ка. Поскольку одна бомба несет 15 самоприце-
ливающихся боевых элементов, она может оста-
новить танковую колонну или уничтожить рабо-
тающую артиллерийскую батарею.

Также открытые ис-
точники говорят о том, что 
«Дрель» проблематично 
распознать с помощью ра-
даров – в автоматическом 
режиме бомба долетает на 
требуемое расстояние до 
указанной цели, где в нуж-

ный момент «раскрывается» и поражает объект.
Если же по заданной цели поражающий 

блок не сработал, спустя определенное время 
происходит его самоликвидация, что обеспе-
чивает безопасность населения после того, как 
бое вые действия будут прекращены.

https://www.techcult.ru/weapon/13286-
bomba-drel

Авиационная бомба «Дрель»

снайПеРские ВинтоВки сеРии beSPokegun RAPToR

Винтовки серии «Рэптор» строятся по тра-
диционной схеме. Используется стальная труб-
чатая ствольная коробка ограниченной длины, 
в которой закреплен ствол и движется затвор. 
Вместе эти детали монтируются на алюминие-
вой ложе особой конструкции с интегрирован-
ными прикладом и рукояткой управления, а так-
же с посадочными местами для дополнительных 
устройств. Длина такого оружия в боевом поло-
жении в зависимости от использованного ствола 
может превышать 1 м, масса – 7,165 кг.

Винтовка Raptor Tactical .338 LM 
и кейс с патронами

Три изделия комплектуются стволами дли-
ной от 26 до 28 дюймов (660–711 мм). На внеш-
ней поверхности стволов имеются выраженные 
долы. В дульной части предусмотрена резьба для 
установки тормозов-компенсаторов или приборов 
малошумной стрельбы. Ствол калибра 8,6 мм 
(.338 LM) имеет нарезы с шагом 9; 9,5 или 10 дюй-
мов (228, 241 или 254 мм). 6,5-мм ствол получает 
нарезку с «твистом» 7,5 дюйма (190,5 мм). Пред-
усматривается три варианта исполнения патрон-
ника для работы с разными боеприпасами.

Винтовки имеют продольно-скользящий 
затвор для ручной перезарядки. Запирание осу-
ществляется поворотом, на три боевых упо-
ра. При этом затвор поворачивается на 60° от-
носительно продольной оси. Это меньше, чем 
у других винтовок, и в некоторой мере ускоря-
ет процесс перезарядки. В связи с использова-
нием довольно мощного патрона «Лапуа Маг-
нум» запирающий узел отличается повышенным  
запасом прочности. В модификациях под другие  
бое припасы применены схожие затворы с соот-
ветствующей геометрией, также сохраняющие  
запас прочности.

Все варианты Raptor Tactical используют 
отъемный коробчатый магазин на 5 патронов. 
Предлагаются магазины из привычной пласт-
массы и из углепластика. Карбоновый магазин 
легче пластмассового, а также отличается пло-
хой теплопроводностью и защищает боеприпа-
сы от перепадов внешних температур.

На ствольной коробке и на цевье преду-
смотрены верхние планки Пикатинни для мон-
тажа совместимых прицелов. Под цевьем раз-
мещается сошка желаемой модели. На бор-
тах цевья предусмотрены интерфейсы KeyMod 
для соответствующих устройств. Штатный при-
клад винтовки тоже обеспечивает некоторую 
адаптацию под нужды стрелка. Он выполнен  
складным и оснащен регулируемыми затыльни-
ком и щекой.

Винтовки BespokeGun Raptor облада-
ют высокими огневыми характеристиками. Са-
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мый мощный образец серии, использующий 
патрон 8,5х70 мм, имеет эффективную даль-
ность стрельбы до 2 км. Дальность новой Raptor 
Tactical .300 NM немного меньше, а Raptor Sport 
бьет на 1700 м. Заявлена высокая точность и 
кучность огня на всех расчетных дистанциях. 
Огневые показатели всех трех представленных 
винтовок соответствуют требованиям спортив-

ного и боевого применения. Так, во всем диапа-
зоне дальностей стрельбы пуля сохраняет энер-
гию, достаточную для поражения живой силы и 
незащищенной матчасти.

https://topwar.ru/234590-snajperskie-
vintovki-serii-bespokegun-raptor.html

ноВый бРитанский танк Показали на фото

Немецко-британская компания Rhein-
metall BAE Systems Land (RBSL) показала 
фотографии первого прототипа нового тан-
ка Challenger 3. Снимки опубликовали в ходе 
конференции IQPC International Armoured 
Vehicles в Лондоне, пишет Breaking Defense.

Танк, который показали на фото, со-
брали на предприятии RBSL в Телфорде. 
Отмечается, что испытания модернизиро-
ванной машины начнутся в ближайшее время. 
Всего планируют выпустить восемь прототи-
пов, которые будут испытывать на протяжении  
18 месяцев.

По словам коммерческого директора 
RBSL по стратегии и перспективному бизнесу 
Рори Брина, программа Challenger 3 «предоста-
вит лучший танк в НАТО». Он подчеркнул, что в 
машину заложат потенциал для модернизации, 
который позволит улучшать танк вплоть до вы-
вода из эксплуатации в 2040 году. Представи-
тель компании отметил, что испытания прототи-
па начнут «в ближайшие недели».

В основе модернизированной версии ле-
жит шасси строевых танков Challenger 2. Брин 

рассказал, что конструкторы меняют 
около 50% сменных элементов на ба-
зовом шасси. «А все остальное, за 
исключением погона башни, совер-
шенно новое», – сказал он.

Challenger 3 получил гладко-
ствольную пушку Rheinmetall калиб-
ра 120 мм, новые прицелы, комплекс 
активной защиты Trophy и модуль-

ное бронирование. Также машина отличается 
от Challenger 2 более мощным двигателем и ги-
дропневматической подвеской. Всего планиру-
ют модернизировать 148 машин, которые начнут 
эксплуатировать в 2027 году.

Недавно стало известно, что Британия 
завершила серию огневых испытаний гладко-
ствольной пушки L55A1CR3, предназначенной 
для Challenger 3. Контракт на модернизацию 
танков на сумму 800 миллионов фунтов стер-
лингов заключили в 2021 году.

https://lenta.ru/news/2024/01/24/novyy-
britanskiy-tank-pokazali-na-foto/

Изображение: 
RBSL
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Ученые нгУ РазРаботали самоочищающиеся ткани

Российские Ученые УлУчшили мембРаны для очистки 
и обессолиВания Воды

Ученые НГУ запатентовали 
композицию для создания фотоак-
тивного покрытия на поверхности 
тканевых материалов путем пропит-
ки специальным составом. Такое по-
крытие позволяет разрушать химиче-
ские вещества, а также макромолеку-
лы, включая ДНК и РНК, и инактивировать виру-
сы и бактерии, попадающие на поверхность тка-
ни. Такую ткань можно будет использовать для 
пошива рабочей одежды медицинских работни-
ков, сотрудников лабораторий, пищевых произ-
водств. Самоочищающиеся ткани будут обла-
дать более высокой сохранностью и функцио-
нальностью в условиях влажного теплого клима-
та, поскольку они в меньшей степени подверже-
ны воздействию сырости, вредоносных грибков 
и бактерий.

Разработкой ученых Института химиче-
ских технологий НГУ заинтересовалось москов-
ское предприятие – ООО «Завод «Аэролайф». 
Их заинтересовало именно производство само-
очищающихся тканей. Потому что пропиточный 
состав с фотокатализатором наносится на ткань 
равномерно и в оптимальной концентрации, а 

технология пошива одежды из са-
моочищающейся ткани проще и де-
шевле, чем пошив и последующая 
обработка готового изделия.

Состав фотокатализатора ва-
рьируется в зависимости от постав-
ленных задач. Учитывается ме-

сто применения (в помещении или на откры-
том воздухе, при нормальной или повышенной 
влажнос ти) и специфика условий работы (ме-
дицинское учреждение, лаборатория, пищевое 
производство и др.).

Высокий уровень обеззараживающих 
свойств самоочищающихся тканей был под-
твержден многочисленными испытаниями в ла-
бораторных условиях. Помимо этого, пропит-
ки испытывали на устойчивость. Обработанные 
ими ткани подвергли многократной стирке, и по-
сле этого самоочищающаяся способность ткани 
сохранялась.

https://www.nsu.ru/n/media/news/
nauka/uchenye-ngu-razrabotali-

samoochishchayushchiesya-tkani/#_
i47c9596r

С каждым годом доступность 
прес ной воды снижается из-за ее ин-
тенсивного использования, загрязнений 
и слабого развития систем водоочист-
ки в промышленности и бытовом секто-
ре. За последние 20 лет объем пресной 
воды в расчете на человека сократился 
на 20%, и в 2023 году, по данным ООН, 
2,4 миллиарда людей живут в странах с нехват-
кой пресной воды.

Один из путей получения питьевой воды – 
опреснение морской. Для этого применяют раз-
ные устройства, в том числе ионообменные мем-
браны – тонкие селективные пленки, в структу-
ре которых специфические химические груп-
пы определяют, какие ионы пропустить, а какие 
блокировать. При опреснении используют метод 
электродиализа: под действием электрического 
поля ионы с одинаковым зарядом переносятся 
через полимерную мембрану и концентрируются 
в специальной камере.

При этом ионы с разной вели-
чиной заряда мембрана пропуска-
ет избирательно, например, хлорид-
ионы (Cl-) – эффективнее, чем суль-
фаты (SO42-). Это свойство называ-
ют селективностью. Ученым важно 
правильно оценивать селективность 
мембран с учетом влияния внешних 

факторов, чтобы сделать будущие устройства 
для очистки эффективнее.

Химики из НИУ ВШЭ, Института общей 
и неорганической химии имени Н.С. Курнакова 
и Китайского университета науки и технологий 
провели эксперименты по обессоливанию с ис-
пользованием двух мембран – коммерческой и 
экспериментальной, которую они послойно мо-
дифицировали полиэлектролитами с разными 
ионными группами. Также они создали компью-
терную модель, позволяющую оценить селек-
тивность мембран к однозарядным ионам с уче-
том влияния экспериментальных факторов. Ис-

Фото: Getty images
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следователи изучили влияние перемешивания, 
концентрации растворов, наличия предобессо-
ливания, величины тока, а также различия меж-
ду симметричной и асимметричной системами.

Модифицированная учеными мембрана 
оказалась эффективнее коммерческой в экспе-
риментах по обессоливанию растворов солей. 
Причем эффективность разделения возрастала 
с ростом концентрации растворов. 

В дальнейшем исследователи планиру-
ют разработать новые мембраны с улучшенной 

селективностью для различных электрохимиче-
ских приложений, например, для извлечения по-
лезных компонентов из стоков промышленных 
производств. Работа выполнена при поддержке 
гранта РНФ.

Результаты исследования опубликованы в 
журнале Desalination.

https://naked-science.ru/ 
article/column/rosslya- 

ochistki-i-obesso

Российские Ученые откРыли неожиданные Показатели 
теРмодинамической стабильности неПтУния

В ннгУ ПРоВели эксПеРименты По Разложению Углекислого газа 
с Помощью ПлазмотРона

Российские ученые из Московского го-
сударственного университета им. М.В. Ломо-
носова и Курчатовского института провели ис-
следование свойств нептуния, присутствую-
щего в отработанном ядерном топливе, чтобы 
улучшить методы хранения радиоактивных от-
ходов. Они расшифровали структуры и описа-
ли свойства карбонатов пятивалентного непту-
ния, что имеет важное значение для создания 
безопасных хранилищ радиоактивных отходов.

Нептуний составляет менее 1% ядерного 
топлива и имеет долгий период полураспада.

Ученые хотят прогнозировать процессы 
его полураспада для обеспечения безопасности 
хранилищ на долгосрочной основе.

Первые исследования химии смешан-
ных карбонатов нептуния проводились в 1950–
1960 годах. Несмотря на это, до настоящего вре-
мени не было получено качественных кристал-
лографических данных для этих слоистых сое-
динений.

Благодаря усилиям радиохимиков, хими-
ков-неоргаников и специалистов в области син-
хротронных исследований удалось впервые пол-
ностью расшифровать структуры гексагонально-
го калиевого карбоната нептуния и триклинного 
натриевого карбоната.

Было обнаружено, что струк-
тура анионного слоя в этих соедине-
ниях сильно зависит от радиуса ка-
тиона в межслоевом пространстве.

Авторы также выявили меха-
низм, указывающий на более высо-
кую термодинамическую стабиль-

ность элемента.
Исследователи использовали синхротрон-

ное излучение для получения данных о струк-
туре и свойствах образцов, т.к. синтез и изуче-
ние радиоактивных элементов, таких как непту-
ний, сложны из-за крайне низких концентраций 
радио нуклидов.

Они также планируют изучить смешанные 
карбонаты плутония, чтобы расширить знания о 
твердых фазах актинидов и разработать новые 
технологические решения в области обработки 
реакторных отходов.

Результаты исследования опубликованы в 
журнале Inorganic Chemistry и поддержаны гран-
том Российского научного фонда.

https://neftegaz.ru/news/nuclear/808337-
rossiyskie-uchenye-otkryli-neozhidannye-

pokazateli-termodinamicheskoy-stabilnosti-
neptuniya/

Новая экспериментальная установка по-
зволит исследовать перспективные подходы к 
достижению углеродной нейтральности. Экспе-
риментальный стенд плазмохимического син-
теза на основе мощного СВЧ-излучения, разра-

ботанный в Институте прикладной физики РАН, 
установлен на радиофизическом факультете 
ННГУ имени Н.И. Лобачевского.

С помощью установки ученые лаборато-
рии источников интенсивного излучения мил-
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лиметрового диапазона исследуют разложение 
углекислого газа – основу парникового эффекта 
планеты. Это одна из главных целей в борьбе 
с глобальным потеплением и достижении угле-
родной нейтральности.

«Уже произведены первые успешные за-
пуски плазмотрона, мы наблюдали устойчи-
вый плазменный факел с температурой до 
8000 градусов. В этих условиях большинство 
молекул распадаются на атомы и происходят 
химические реакции, которые в других услови-
ях невозможны», – сообщил руководитель работ 
доктор физико-математических наук Александр 
Водопьянов.

Он отметил, что в 2020 году нижегород-
ские ученые поставили мировой рекорд по сте-
пени конверсии углекислого газа в плазменных 
разрядах, которая определяется долей прореа-
гировавших молекул CO2 в потоке излучения. На 
новом экспериментальном стенде предполага-
ется еще больше нарастить эффективность про-
цесса. Также плазменный способ открывает путь 
к экологичному получению азотной кислоты на-
прямую из воздуха и воды.

«Ежегодно в мире производятся миллио-
ны тонн азотной кислоты, при этом в атмос-

феру выбрасывается огромное количество 
парниковых газов. При помощи плазмы можно 
фиксировать азот из воздуха и воды, исключив 
из синтеза кислоты вредное производство ам-
миака», – сообщил Александр Водопьянов.

Экспериментальный стенд 
плазмохимического синтеза. Фото: Getty images

По словам ученых, использование возоб-
новляемых источников электроэнергии для пи-
тания плазмотрона сделает производство азот-
ной кислоты полностью экологичным. Проект 
реализуется в рамках федеральной программы 
«Приоритет 2030».

https://naked-science.ru/article/column/v-
nn-gaza-s-pomoshhyu-p

быстРый метод анализа магнитных отходоВ для их ПеРеРаботки 
ПРедложили В ионх Ран

Возможность повторного использования 
отходов производства и потребления крайне ак-
туальна при утилизации отработанных самарий-
кобальтовых магнитов. Самарий-кобальтовые 
магниты широко используются в автомобиль-
ной, аэрокосмической, оборонной и промыш-
ленной сфере, в том числе в электродвигателях, 
электрогенераторах, электромагнитных муф-
тах, микрофонах, динамиках, устройствах для 
вакуумного нанесения покрытий, датчиках Хол-
ла, ускорителях частиц и многих других устрой-
ствах. Этот вид магнитов обладает высокими 
магнитными характеристиками, устойчив к кор-
розии, но при этом хрупок, на нем нередко оста-
ются трещины и образуются сколы, что выводит 
их из обращения.

Чтобы переработка отходов была макси-
мально эффективной, необходимо предвари-
тельно проводить точное исследование химиче-
ского состава материалов. Однако состав пар-
тий отработанных самарий-кобальтовых магни-
тов настолько разнообразен, что их анализ ока-
зывается чрезвычайно сложным.

Схема анализа образцов самарий-кобальтовых 
магнитов. Фото Александра Архипенко, 

Институт общей и неорганической химии 
им. Н.С. Курнакова РАН

Чтобы решить поставленную задачу, 
химики-аналитики предложили определять сос-
тав отходов производства магнитов при помощи 
рентгенофлуоресцентной спектрометрии.

Экспресс-анализ магнитных отходов, 
предложенный учеными, состоит из двух этапов. 
Первый – первичная идентификация химическо-
го состава материалов с использованием «без-
эталонного» метода фундаментальных парамет-
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В ифхэ Ран Выяснили, что УглеРодный ксеРогель сПособен 
адсоРбиРоВать бесПРецедентное количестВо метана

ров. Второй – количественный анализ на основе 
внешней калибровки с использованием образцов 
сравнения, позволяющий точно определить глав-
ные компоненты (самарий и кобальт) и основные 
примеси магнита (железо, медь, цирконий, гаф-
ний, титан, никель, марганец, хром).

В дальнейшем ученые планируют расши-
рить перечень аналитических методов, исполь-
зуемых для определения состава магнитных ма-

териалов и отходов на их основе. Это поможет 
вернуть в производственный и научный цикл 
ценные элементы из отходов производства.

Результаты исследования опубликованы в 
журнале Recycling.

https://scientificrussia.ru/articles/bystryj-
metod-analiza-magnitnyh-othodov-dla-ih-

pererabotki-predlozili-v-ionh-ran

Ученые лаборатории сорбци-
онных процессов ИФХЭ РАН иссле-
довали способность углеродного ксе-
рогеля адсорбировать природный газ 
метан при докритических температу-
рах. Использование дополнительных 
адсорбирующих модулей для сбо-
ра избыточных паров повысит безо-
пасность, экологичность и эффектив-
ность хранения сжиженного газа.

На большие расстояния природный газ ча-
сто перевозят в криогенных резервуарах в сжи-
женном состоянии при температуре –161 °С. 
Хранить газ в сжиженном состоянии выгодно. 
Сжиженный природный газ по энергоемкости 
приближается к бензину и дизелю. Плотность 
энергии (количество тепла, выделяющегося при 
полном сгорании единицы объема) сжиженного 
газа в 600 раз выше его плотности энергии при 
нормальных условиях (при 20 °С и давлении в 
одну атмосферу).

Проблема заключается в том, что даже в 
самом эффективном криогенном сосуде проис-
ходит теплообмен с окружающей средой. Жид-
кий газ нагревается, часть его испаряется, и рез-
кое увеличение давления в резервуаре может 
привести к катастрофе. Для предотвращения 
такой ситуации резервуары для хранения сжи-
женного газа оснащены системами для сбро-
са избыточного давления. Часть ценного газо-
вого топлива выбрасывается в атмосферу и, 
вместо того чтобы стать источником энергии, 
становится причиной увеличения количества  
парниковых газов.

При использовании адсорбентов, улавли-
вающих пары метана, они не выбрасываются в 
окружающую среду и не сжигаются, а накапли-
ваются в резервуаре. При докритических темпе-
ратурах метан большей частью адсорбируется в 
мезопорах по механизму капиллярной конден-

сации. При сверхкритических темпера-
турах работают микропоры. Представ-
ляется разумным выбрать монолитный 
адсорбент, в объеме которого присут-
ствуют как микро, так и мезопоры.

Углеродный ксерогель получен 
путем пиролиза органического ксеро-
геля, который, в свою очередь, полу-
чают путем реакции поликонденсации 

резорцинола и формальдегидной смолы. Ме-
няя условия синтеза и исходные реагенты, мож-
но регулировать его пористую структуру под кон-
кретную задачу.

Эксперименты показали, что объемная 
емкость внутри микропор сравнительно неве-
лика – 75 кубометров НТД/м3. Однако при до-
критических температурах в мезопорах проис-
ходит капиллярная конденсация, благодаря ко-
торой полная объемная емкость системы акку-
мулирования на основе ксерогеля при темпера-
туре –161 °С достигает беспрецедентных зна-
чений в 540 кубометров НТД/м3. Адсорбцион-
ная и термическая деформация материала мо-
жет препятствовать его промышленному приме-
нению. Например, в установках осушки газа при 
разрушении лобового слоя силикагеля эффек-
тивность осушки резко падает. Для углеродного 
ксерогеля этой проблемы не возникает.

При температуре ниже критической –83 °С 
по механизму капиллярной конденсации в мезо-
порах адсорбируется до 80% от общего запасен-
ного объема метана. Для выдачи газа потребите-
лю достаточно незначительно снизить давление 
или повысить температуру в резервуаре.

Работа поддержана Российским Научным 
Фондом.

https://naked-science.ru/ 
article/column/v- 

ifbespretsedentnoe-koli

Ксерогель. 
Фото: Getty images
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Рэо настРоит экологический монитоРинг с Помощью снимкоВ 
дистанционного зондиРоВания земли

искУсстВенный интеллект обУчили оПРеделять динамикУ 
гоРодского остРоВа теПла

Ученые МФТИ, Института океанологии 
РАН и НИВЦ МГУ обучили искусственный интел-
лект моделированию динамики разности темпе-
ратуры между Москвой и Подмосковьем, что по-
зволило исследовать закономерности и причины 
изменения.

Результат исследования был опублико-
ван в журнале Climate. Исследование выполне-
но при поддержке Некоммерческого фонда раз-
вития науки и образования «Интеллект». Повы-
шение температуры в загруженных районах го-
рода увеличивает тепловой стресс для жителей, 
а также может приводить к усилению процессов 
конвекции (теплопередачи) и связанных с ними 
опасных погодных явлений, включая интенсив-
ные осадки и грозы. Таким образом, точные дан-

ные об острове тепла важны для различных 
практических приложений: от прогнозирования 
погоды до управления городской окружающей 
средой и адаптации к изменению климата.

Современные гидродинамические моде-
ли атмосферы в сочетании с параметризаци-
ей городской поверхности способны воспроиз-
вести большинство метеорологических эффек-
тов и регулярно используются в численном про-
гнозировании погоды для региональных оценок 
теплового стресса и уточнения сценариев из-
менения климата. Однако такие модели требу-
ют больших вычислительных ресурсов и слож-
ной программно-аппаратной инфраструктуры и 
обычно запускаются на суперкомпьютерах, что 
весьма энергозатратно.

Российский экологический опе-
ратор подписал с акционерным обще-
ством «СИТРОНИКС» соглашение, в 
рамках которого стороны планируют 
развивать экологический мониторинг 
за счет применения снимков дистанци-
онного зондирования Земли.

Основное направление сотрудничества – 
выявлять нелегальные свалки при помощи спут-
ников и искусственного интеллекта, а также на-
рушения в природных заповедниках.

«Цифровые технологии в наше время 
применяются в различных отраслях и секто-
рах экономики. Отрасль по обращению с от-
ходами активно внедряет технологии и ищет 
оптимальные пути решения проблем. Сотруд-
ничество с компанией «СИТРОНИКС» включа-
ет в себя развитие и применение систем дис-
танционного спутникового мониторинга эко-
логической обстановки в России. Например, 
это поиск несанкционированных мест разме-
щения отходов, в том числе при помощи тех-
нологий искусственного интеллекта, нейрон-
ных сетей, а также мониторинг ликвидации 
нелегальных свалок», – сообщил генеральный 
директор РЭО Денис Буцаев.

Также будет осуществляться мониторинг 
хозяйственной деятельности объектов обраще-
ния с отходами, особо охраняемых природных 

территорий России (ООПТ), био-
разнообразия объектов животно-
го мира и их миграции на землях 
ООПТ, детектирования очагов воз-
гораний и пожаров, а также мони-
торинг незаконной деятельности на 
землях ООПТ.

«Компания «СИТРОНИКС» будет переда-
вать нам высокоточные, качественные спут-
никовые снимки, основываясь на которые мы 
сможем обучить нейросеть поиску несанкцио-
нированных свалок и иных нарушений, а также 
получать более точное представление об объ-
ектах инфраструктуры, связанных с ТКО», – 
отметил заместитель генерального директора 
по цифровизации РЭО Алексей Буров.

Напомним, что ранее РЭО подписал со-
глашение с компанией «Сбер Бизнес Софт», в 
рамках которого разрабатываются алгоритмы 
поиска несанкционированных свалок при помо-
щи нейронной сети на спутниковых снимках и 
составлены карты местности с отмеченными на 
них местами складирования отходов.

Партнерство с «СИТРОНИКС» будет спо-
собствовать повышению качества этой работы.

https://reo.ru/tpost/2dgbxpp321-reo-nastroit-
ekologicheskii-monitoring-s
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Расположение фоновых метеостанций (синие точки) 
и городской метеостанции Балчуг (красная точка), 
использованных в исследовании (а). На фото (б) 

показана метеостанция Балчуг зимой, а на фрагменте 
спутникового снимка из Google Maps (в) красной точкой 

показаны положение этой станции и ее окрестности. 
Фото пресс-службы МФТИ

Альтернативой для прогнозирования мо-
гут стать более простые в использовании стати-
стические модели, но они не имеют явной фи-
зической основы и требуют перенастройки для 
каждого города. Новый этап развития статисти-
ческого моделирования метеорологических пе-
ременных связан с быстрым распространением 
методов машинного обучения, которые набира-
ют все большую популярность в науках о Земле. 
Машинное обучение уже нашло свое примене-
ние в городской метеорологии в первую очередь 

в задачах детального картирования температу-
ры. Однако гораздо меньше исследований сфо-
кусировано на временной изменчивости город-
ских аномалий температуры и других метеове-
личин. Кроме того, вопросы сравнения различ-
ных моделей и выбора лучших из них остаются 
неизученными.

В ходе работы группа ученых использова-
ла долгосрочные метеорологические наблюде-
ния московского региона и применила несколь-
ко статистических моделей машинного обуче-
ния, начиная от классической линейной регрес-
сии и до разработанного в «Яндексе» алгорит-
ма CatBoost, который показал лучшие резуль-
таты. Модели обучались на наборе данных за 
21 год (2001–2021) и научились успешно воспро-
изводить суточные, синоптические и сезонные 
вариации острова тепла. Однако за более дли-
тельный период (1977–2023) модели не способ-
ны полностью воспроизвести наблюдаемую тен-
денцию увеличения разницы температур между 
Москвой и Подмосковьем, подтверждая, что эта 
тенденция в значительной степени (на 60–70%) 
обусловлена ростом мегаполиса.

https://naked-science.ru/article/column/
iskudskogo-ostrova-tepla

отходы ВПеРВые начали Разделять ПРи Помощи Воды В России

В новом комплексе переработки 
отходов, который ввели в Тульской об-
ласти в конце декабря 2023 года, ста-
ли применять гидросепарацию твер-
дых коммунальных отходов (ТКО). Как 
сообщили в Российском экологическом 
операторе, это первый завод в отрасли 
по обращению с отходами, где применяется тех-
нология разделения отходов с помощью воды.

«Разрешение на ввод объекта под Ту-
лой получено в конце декабря 2023 года. На 
нем будут использоваться передовые техно-
логии переработки несортированных смешан-
ных коммунальных отходов, а также раздельно 
собранных коммунальных отходов. Благодаря 
этим технологиям отбирается и утилизиру-
ется более 60% полезных фракций от общего 
количества. Одной из таких технологий явля-
ется гидросепарация ТКО, которая позволяет 
разделить ТКО в зависимости от плотности 
на фракции в водной среде. Гидросепарация 
широко распространена в горнодобывающей 

промышленности, но в отрас-
ли по обращению с ТКО это пер-
вый такой опыт. Подчеркну, что 
на объекте установлено преиму-
щественно отечественное обору-
дование», – сообщил генеральный 
директор РЭО Денис Буцаев.

Преимуществом гидросепарации в срав-
нении с традиционной сортировкой ТКО являет-
ся более высокая доля отбора полезных фрак-
ций, которые возможно вовлечь во вторичный 
оборот. Кроме того, вода является природным 
нейтрализатором запахов.

«Также применена технология утилиза-
ции полимерных и других органических отхо-
дов методом термического разложения орга-
нического сырья в процессе низкотемператур-
ного пиролиза. В результате получается то-
пливо, которое используется при работе обо-
рудования комплекса, а также зольноуглероди-
стый остаток, применимый для создания тех-
ногрунта», – добавил заместитель генерально-
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Загрязнение окружающей среды токсич-
ными продуктами сгорания – это одна из важ-
нейших проблем современной теплоэнергети-
ки. Сейчас в атмосферу в год выбрасывается 

140 тысяч тонн оксидов азота, который негатив-
но влияет на здоровье живых организмов. Со-
гласно экологической политике России его кон-
центрация в выхлопных газах не должна пре-

Ученые ПниПУ ПРедложили метод эффектиВного снижения 
ВыбРосоВ оксидоВ азота от газотУРбинных УстаноВок

го директора по региональному развитию и ин-
фраструктуре РЭО Евгений Карелов.

Стоимость создания объекта составила 
около 5,8 млрд рублей. Финансирование осу-
ществлялось за счет средств инвестора с под-
держкой РЭО на сумму около 1,5 млрд рублей.

Разрешение на ввод в промышленную экс-
плуатацию комплексного объекта по переработ-

ке отходов в городе Тула получено 27 декабря 
2023 года. Мощность объекта по обработке ТКО 
составляет 480 тысяч тонн в год, по утилизации 
208,8 тысячи тонн в год.

https://reo.ru/tpost/f101iagn01-reo-othodi-
vpervie-nachali-razdelyat-pri

ПеРмские Ученые РазРаботали Уникальный сПособ 
изготоВления соРбента

Уникальная технология позволит 
создавать качественный сорбент для бы-
строго реагирования при разливе нефте-
продуктов. Статья опубликована в Вест-
нике Самарского государственного тех-
нического университета «Взрывчатые 
вещества, пороха и твердые ракетные 
топ лива. Синтез, свойства, технология». 
Исследование проведено при финансовой под-
держке Минобрнауки России.

Есть широкий спектр сорбентов, подходя-
щих для устранения нефти при аварии, но их по-
глощающая способность очень низкая. Тогда как 
терморасширенный графит поглощает загрязни-
тель сильнее, при этом он дешевый, доступный 
и экологичный. Это высокопористый порошко-
образный материал, всего один его грамм погло-
щает до 50–100 граммов нефтепродукта как на 
почве, так и на воде.

В России такой материал изготавливается 
в специальных печах. Производится он из интер-
калированного графита, который под действием 
высокой температуры в десятки раз увеличива-
ется в объеме, образуя червеобразные элемен-
ты с низкой теплопроводностью и высокой тер-
мической стойкостью. Однако производство тер-
морасширенного графита на предприятиях не 
позволяет оперативно доставлять его на удален-
ные места аварий, связанных с разливом нефти.

Именно эту проблему решили ученые 
Пермского Политеха совместно с коллегами из 

ООО «Силур». Они предлагают по-
лучать такой сорбент непосред-
ственно на месте аварии с помо-
щью разработанного компактного 
генератора. Для этого важно подо-
брать подходящий рецепт состава 
и разработать новую конструкцию 
для его изготовления.

Генератор содержит графит и нагреватель-
ную смесь, которая активирует процесс термо-
расширения. От этого этапа зависит эффект по-
глощения нефти. Нагревательная смесь состоит 
из металлического горючего и окислителя – фто-
ропласта. Такая система дает при горении боль-
шую температуру до 3800 К, под действием кото-
рой генерируется необходимый материал.

Так ученые разработали эффективный со-
став на основе магния, фторопласта и интерка-
лированного графита в соотношении 1:1:3. Бла-
годаря этому можно легко и быстро изготовить 
необходимый материал прямо на месте аварии 
и устранить разлив нефти.

Разработанный учеными ПНИПУ совмест-
но с коллегами из ООО «Силур» компактный ге-
нератор и состав к нему – это уникальный, удоб-
ный и перспективный способ доставки термо-
расширенного графита к месту аварии.

https://naked-science.ru/article/column/
persob-izgotovleniya-sorb

Разлив нефти. 
Фото: Getty images
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ноВая технология Поможет изВлекать В дВа Раза больше меди

Новую экологически безопасную и эконо-
мически эффективную технологию переработ-
ки сложных медно-цинковых руд предложили 
специалисты Уральского федерального универ-
ситета. Технология может быть интересна про-
мышленным предприятиям, добывающим медь 
и другие благородные металлы, так как не толь-
ко повышает объем извлеченных цветных ме-
таллов, но и упрощает процесс переработки 
руды, соответственно, снижает издержки. Соз-
дание технологии поддержало государство – ра-
бота выполнена в рамках госзадания РФ (грант 
№ 075-03-2021-051/5 (FEUZ-2021-0017)). Описа-
ние метода, показатели эффективности и совре-
менное состояние медной сырьевой базы пред-
ставлены в диссертации одного из соавторов 
технологии, младшего научного сотрудника на-
учной лаборатории перспективных технологий 
комплексной переработки минерального и тех-
ногенного сырья цветных и черных металлов 
УрФУ Максима Третьяка.

«Наша технология 
позволяет эффективно 
перерабатывать слож-
ные медно-цинковые кол-
лективные концентра-
ты. Обычно их дальней-
шее обогащение на мо-
нокомпонентные соста-

вы достаточно длительно и многостадийно, 
а с помощью нашей технологии эту многоста-
дийность можно избежать, что также упро-
щает технологический процесс и снижает из-
держки. При традиционной переработке слож-
ных руд потери благородных металлов состав-
ляют от 4 до 30%. Лабораторные испытания 
показали, что с помощью нашей технологии 
можно снизить эти потери, а также извлекать 
из медно-цинкового сырья до 63,75% железа и 
99% цинка в отдельные продукты. Содержание 
меди в конечном продукте увеличилось более 
чем в два раза по сравнению с исходным коллек-

вышать 30 мг. Однако ни одна газо-
турбинная установка отечественно-
го производства не может обеспечить 
соблюдение таких норм. Чтобы значи-
тельно снизить концентрацию окси-
дов азота в продуктах сгорания, уче-
ные Пермского Политеха спроектиро-
вали систему очистки, эффективность примене-
ния которой более 90%.

Статья с результатами опубликована в жур-
нале «Вестник ПНИПУ. Электротехника, инфор-
мационные технологии, системы управления».

В России для очистки выбросов газотур-
бинных установок применяют метод сухого по-
давления оксидов азота с помощью специаль-
ных встроенных камер сгорания. Но этот спо-
соб возможен только в установках нового поко-
ления, где наличие таких камер предусмотрено 
сразу при производстве. В другом методе – до-
бавлении реагентов в выхлопные газы – появля-
ется сложность в получении однородной смеси 
для качественной очистки.

Ученые ПНИПУ предлагают систему се-
лективного каталитического восстановления. 
Метод заключается в том, что помимо реаген-
тов в газы добавляют еще и катализаторы. Они 
многократно усиливают эффект очистки, снижа-
ют расходы реагентов и температуру, повышают 
стабильность процесса. Это подходит для уже 

действующих и для газотурбинных 
двигателей нового поколения.

При таком способе идет хими-
ческое восстановление газов с помо-
щью реагентов (мочевина, аммиак) 
до простейших составляющих – па-
ров воды, углекислого газа, азота. 

Реагент вводится в поток дымовых газов до ка-
тализатора, на поверхности которого происхо-
дит очищение.

Политехники отмечают, что чем выше рас-
ход реагента, тем лучше эффективность. Так-
же при увеличении частоты вращения турбины 
улучшается результат, если использовать в ка-
честве реагента «аммиачную воду», и ухудшает-
ся – при использовании «мочевины».

Проведенные учеными ПНИПУ расчеты 
доказали, что применение системы селективно-
го каталитического восстановления благоприят-
но сказывается на очистке продуктов сгорания 
от оксидов азота. Так как концентрация выхло-
пов от отечественных газотурбинных установок 
превышает допустимые нормы, грамотная реа-
лизация технологии и учет всех необходимых 
параметров работы уменьшит степень загрязне-
ния окружающей среды токсичными отходами.

https://pstu.ru/news/2024/01/11/14882/

Фото Ильи Питалева, 
РИА Новости
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тивным концентратом – с 11,03 до 23,1%», – 
поясняет Максим Третьяк.

Суть технологии специалистов УрФУ за-
ключается в применении двухэтапной схемы – 
автоклавное окислительное выщелачивание и 
гидротермальная обработка. При этом выще-
лачивание происходит при низких температу-
рах (менее 105 °С), что позволяет селективно 
растворять, к примеру, пирит. На стадии гидро-
термальной обработки при повышенных темпе-
ратурах (более 180 °С) применяют поверхностно-
активные вещества, что позволяет увеличить ко-
личество осаждаемой меди в пять раз.

Специалисты полагают, что технология 
может быть полезна как российским, так и зару-
бежным промышленным компаниям.

В планах исследователей провести испы-
тания на российских обрабатывающих предприя-
тиях, что позволит уточнить производственные 
показатели новой технологии. Однако по пред-
варительным подсчетам технология может оку-
питься за пять лет.

https://scientificrussia.ru/articles/novaa-
tehnologia-pomozet-promyslennikam-

izvlekat-v-dva-raza-bolse-medi

Росатом и томский Политех создали УстаноВкУ для дезактиВации 
Радиационно загРязненного бетона электРоРазРядом

Ученые Томского политехниче-
ского университета создали лабора-
торную установку для проведения де-
зактивации загрязненного радиоак-
тивными веществами бетона по за-
казу Топ ливной компании Росатома 
«ТВЭЛ», которая также является интегратором 
российской атомной отрасли по выводу из экс-
плуатации ядерно и радиационно опасных объ-
ектов (ЯРОО) и обращению с сопутствующими 
радиоактивными отходами (РАО).

При проведении работ по выводу из экс-
плуатации ЯРОО радиационно загрязненные бе-
тонные конструкции демонтируются. Для умень-
шения объема радиоактивных отходов, требую-
щих обращения, кондиционирования и дальней-
шей финальной изоляции, необходимо преду-
смотреть дезактивацию бетона от радиоактив-
ного загрязнения. При использовании данно-
го метода очистка бетона происходит за счет 
импульсных электрических разрядов, которые  
скалывают поверхностный слой бетона на нуж-
ную глубину.

Технология электроразрядной дезактива-
ции бетонных конструкций имеет ряд преиму-
ществ перед механическими методами – это от-
сутствие радиоактивной пыли и экологическая 
чистота процесса, отсутствие износа режущих и 
других абразивных инструментов, сравнительно 
низкий расход энергии, кроме того, при разруше-
нии железобетонных изделий арматурный каркас 
не деформируется, закладные детали и бетон-
ный щебень могут быть использованы повторно.

«Применение технологии электрораз-
рядной дезактивации бетона перспективно, в 

том числе при выводе из эксплуата-
ции атомных электростанций. Это 
обусловлено наличием на АЭС строи-
тельных конструкций зданий и соо-
ружений из железобетона, бетона, 
кирпича, схожих с теми, что на объ-

ектах ядерного топливного цикла. Результа-
ты работ будут использованы организациями 
и предприятиями отрасли на этапе вывода из 
эксплуатации ядерно и радиационно опасных 
объектов в России и за рубежом», – отметил ди-
ректор по выводу из эксплуатации ЯРОО и обра-
щению с РАО АО «ТВЭЛ» Эдуард Никитин.

«В ходе экспериментов мы продемон-
стрировали работоспособность лаборатор-
ной установки и возможность удалять слой 
бетона на заданную глубину. Основное преиму-
щество электроразрядной технологии перед 
механической – низкий износ рабочего инстру-
мента, электродов: они изнашиваются значи-
тельно медленнее, чем режущие кромки меха-
нического инструмента. Кроме того, возможно 
достичь высокой скорости снятия слоя мате-
риала. Электрический импульс – это букваль-
но микросекунды. Мы продолжаем серию экспе-
риментов с имитаторами радиоактивных ве-
ществ, чтобы доказать применимость мето-
да в промышленном масштабе», – отметил ру-
ководитель проекта, научный сотрудник лабора-
тории импульсно-пучковых электроразрядных и 
плазменных технологий ТПУ Артем Юдин.

https://atommedia.online/2024/01/23/
rosatom-i-tomskij-politeh- 

sozdali-ust/
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Инженеры РТУ МИРЭА изобрели робота-
альпиниста, которого можно использовать для 
обследования аварийных зданий. Это устройст-
во весом 2,75 кг, способное карабкаться по сте-
нам на высоту до 100 м. При этом робот может 
развивать скорость до 1 км/ч.

Управлять роботом будет человек через 
Wi-Fi-соединение. Поскольку «альпинист» осна-
щен камерой, он сможет фиксировать все по-
вреждения на стенах зданий.

Как отметили инжене-
ры, использование такого ро-
бота при обследовании домов 
позволит узнать все об их со-
стоянии, не подвергая опас-
ности жизни людей.

https://runews24.ru/science/22/12/2023/v-
rtu-mirea-izobreli-robota-alpinista-dlya-

issledovaniya-avarijnyix-zdanij

В маи РазРаботали бесПилотник для Поиска ПоВРеждений 
Подземных линий электРоПеРедачи

В РтУ миРэа изобРели Робота-альПиниста для исследоВания 
аВаРийных зданий

ПРогРаммная Роботизация на ПлатфоРме атом.Рита

В Московском авиационном ин-
ституте совместно со специалиста-
ми Военной академии Ракетных войск 
стратегического назначения разрабо-
тали беспилотное устройство для по-
иска повреждений подземных элек-
трических кабелей.

Дрон уже прошёл экспериментальную от-
работку на одном из объектов в Ивановской 
области.

Принцип технологии обнаружения утечек 
основан на фиксации значений индукционного 
поля. Для этого на линию под землёй подаётся 
ток повышенной частоты – 1 024 кГц. Далее за-
пускается на определённую высоту БПЛА, кото-

рый, следуя вдоль кабеля, снимает дан-
ные частоты. В месте повреждения линии 
электропередачи значение будет превы-
шено в десятки раз.

Дрон подаст в таком случае сигнал 
оператору и сбросит GPS-маячок на то 

мес то, где обнаружена утечка электричества.
Разработанная технология отлично подхо-

дит для выявления дефектов на ранней стадии, 
например, когда произошло короткое замыкание 
или же нарушена изоляция кабеля.

https://runews24.ru/science/27/12/2023/v-
mai-razrabotali-bespilotnik-dlya-

poiska-povrezhdenij-podzemnyix-linij-
elektroperedachi

Фото: «Школа 
для электрика»

Фото из открытых 
источников

Одна из ступеней эволюции 
бизнеса, в том числе для нефтега-
зовых компаний – это роботизация 
рабочих процессов. Импортонеза-
висимые цифровые решения для 
российской нефтегазовой отрасли 
разрабатывает госкорпорация «Росатом», с це-
лью суверенизации информационной структу-
ры ТЭК. В частности, компания фокусируется на 
прогрессивной технологии RPA (Robotic Process 
Automation).

Технологии RPA основаны на использова-
нии программных роботов. Эти роботы помога-
ют освободить сотрудников от выполнения ру-
тинных и повторяющихся задач, а также снижа-

ют риск ошибок, связанных с чело-
веческим фактором. Программные 
роботы имитируют действия чело-
века, взаимодействуя с различны-
ми приложениями, базами данных, 
веб-сайтами и другими информа-

ционными системами. Одним из цифровых про-
дуктов Росатома в этой области является Атом.
РИТА (Роботизированный Интеллектуальный 
Технологичный Ассистент).

Атом.РИТА – это полностью импортоне-
зависимая low-code RPA-платформа, разра-
ботанная ИТ-интегратором атомной отрасли – 
АО «Гринатом». Она зарегистрирована в Роспа-
тенте и включена в реестр отечественного ПО.



ДАЙДЖЕСТ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ № 1 (137) 2024 г.90

РОБОТОТЕХНИЧЕСКИЕ КОМПЛЕКСЫ (СИСТЕМЫ) ВОЕННОГО... НАЗНАЧЕНИЯ

миллиРоботы смогУт РазРУшать тРомбы и ПРобиВать себе ПУть 
чеРез кРоВеносные сосУды

В основе продукта лежит облачная архи-
тектура, что обеспечивает высокую управляе-
мость и масштабируемость. Модули для раз-
работки и управления роботами, реализован-
ные в виде веб-приложений, позволяют рабо-
тать на Linux, а также поддерживают встроенное 
версио нирование проектов роботов и их хране-
ние в единой базе.

На что способна Атом.РИТА. Платфор-
ма Атом.РИТА предназначена для создания 
и применения программных роботов на раз-
личных участках бизнеса, включая бухгалте-
рию и налоговый учет, управление персоналом, 
документо оборот, финансы, логистику, закупки и 
информационные технологии. Внедрение плат-
формы позволяет оперативно оптимизировать 
процессы и повысить экономический эффект  
от автоматизации.

Атом.РИТА позволяет не только автома-
тизировать рутинные операции, но и решать 
интеллектуальные задачи. Традиционно в RPA-
платформах используются два элемента: AI/
ML-классификация неструктурированных тек-
стовых данных и OCR (распознавание текста). 
В платформе Росатома используется также мо-
дуль распознавания/преобразования голоса, ко-
торый позволяет расширить каналы коммуника-
ции с роботами.

Также важным преимуществом платфор-
мы является использование сниппетов. Наи-
большую эффективность можно увидеть в слу-
чаях, когда роботизируется большой ряд про-

цессов, в алгоритме которых есть повторяющие-
ся действия. В этом случае достаточно один раз 
прописать такие шаги (например, авторизацию 
в системе или получение данных сотрудника) и 
сохранить их как сниппет. Во всех последующих 
роботах будет производиться только вставка 
этого сниппета как специальной активности, что 
позволит как сократить время разработки, так и 
упростить техническую поддержку роботов – до-
статочно будет внести правки в сниппет и запу-
стить его обновление по всем проектам вместо 
ручной правки каждого робота.

Кроме того, платформу отличают совре-
менный дизайн и удобный интерфейс.

Платформа Атом.РИТА успешно прошла 
технические испытания и сейчас востребована 
не только на предприятиях атомной отрасли, но 
и на внешнем рынке.

Вопрос безопасности. Информационная 
безопасность в ходе использования платформы 
обеспечивается за счет соблюдения соответству-
ющих нормативных требований для каждого ком-
понента платформы, что подразумевает полный 
аудит действий пользователя и системы на двух 
уровнях (СУБД и приложения), надежное шифро-
вание, в том числе паролей, строгое разграниче-
ние прав доступа на основе ролевой модели.

https://neftegaz.ru/news/
tsifrovizatsiya/809050-programmnaya-

robotizatsiya-na-platforme-atom-
rita/?erid=LdtCKP1FG

Ученые из Нидерландского университе-
та Твенте и Медицинского центра Университета 
Радбауд провели успешное тестирование новой 
технологии по разрушению тромбов внутри кро-
веносных сосудов. Для этого они сконструирова-
ли специальных миниатюрных роботов, которые 
прокладывают себе путь через артерии. Меха-
низмы получили название «миллироботы».

На самом деле это частный случай приме-
нения более обширной технологии, транспорт-
ной системы внутри кровеносных сосудов. Кро-
шечные роботы напечатаны на 3D-принтере и 
имеют внутри постоянный магнит 1х1 мм. При 
воздействии внешнего магнита, который вра-
щается в разных направлениях, робот также на-
чинает двигаться, что и позволяет ему переме-
щаться внутри сосудов.

Изображение: рендер миллиробота 
для разрушения тромбов

Такой робот может быть контейнером для 
доставки лекарственных препаратов в нужную 
часть организма. В варианте разрушителя тром-
бов он снабжен выступающими частями в фор-
ме штопора. Это позволяет роботу перемещать-
ся против кровотока и «сверлить» сгустки крови, 
уничтожая их. Процедура сложная и деликатная, 
она требует точного управления внешним магни-
том, чтобы провести миллиробота через сосуды, 
не повредив их.
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Важное преимущество технологии в том, 
что после выполнения задачи миллироботы мо-
гут быть безопасно удалены из тела пациента. 
Варьируя параметры магнитного поля, можно 
проводить их через различные участки крове-
носной системы, преодолевая значительное со-

противление. Это открывает новые возможности 
для точечного воздействия на живые организмы.

https://www.techcult.ru/robots/13226-
milliroboty

ноВейший Российский ПодВодный дРон готоВится к исПытаниям

Ученые создали для РоботоВ «магнитнУю кожУ», 
сПособнУю к осязанию

Специалистами российского ОПК 
практически завершена разработка но-
вейшего подводного дрона многофунк-
ционального назначения с четырьмя 
двигателями, который способен нести 
полезную нагрузку массой до 5 кг на 
расстояние до 1 километра.

Помимо ударных задач и доставки грузов 
новая разработка может применяться для об-
следования объектов на предмет минирования – 
в качестве примера приводятся опоры мостов.

Сейчас дрон дорабатывается, а его полно-
ценные испытания запланированы на февраль 
2024 года. Причем часть тестов на функцио-

нальность по нанесению ударов, обна-
ружению мин и транспортировке грузов 
будет проводиться в зоне проведения 
СВО – в районе Херсона, где увеличи-
лась активность подразделений ВСУ на 
Днепре.

Других технических подробно-
стей по универсальному дрону на сегодняшний 
день, к сожалению, нет, также как и не называет-
ся предприятие, ведущее его разработку.

https://www.techcult.ru/technics/13193-
novejshij-podvodnyj-dron

Фото 
иллюстрационное

Примерно 70% поверхности Земли покры-
то водой – в основном океанами, которые игра-
ют важнейшую роль в регулировании глобально-
го климата.

Для освоения ресурсов океанов необхо-
димы передовые технологии, а именно – «ин-
теллектуальные» автономные подводные ро-
боты, способные работать на уровне человека. 
Причем такие машины должны быть оснащены 
специальными приборами, позволяющими ве-
сти тактильное зондирование – исследовать дно 
с помощью «прикосновений», и таким образом 
определять объекты, находящиеся перед ними.

Инженеры разработали целую серию так-
тильных датчиков, которые применяют в распо-
знавании объектов и текстур в различных отрас-
лях промышленности, в робототехнике (в адап-
тивном захвате) и человеко-машинном интерфей-
се. Но почти все они плохо работают в воде, осо-
бенно в условиях гидростатического давления.

Группа ученых из Калифорнийского уни-
верситета (США) под руководством Цзюнь 
Чена нашла способ, позволяющий решить 
эту проблему. Исследователи разработали 

водонепроницае мую искусственную кожу для 
подводных роботов, благодаря которой машины 
смогут распознавать морские объекты по одно-
му «прикосновению». Работа опубликована в 
журнале Science Advances.

Роботизированная рука с «магнитной кожей» во время 
лабораторных испытаний. Фото Xun Zhao

В природе некоторые магнитные мате-
риалы под действием механических деформа-
ций могут изменять свою намагниченность. Это 
свойство в основном наблюдалось у ферромаг-
нитных металлов и сплавов, а само оно извест-
но под названием «магнитоупругий эффект», 
или «эффект Виллари». Эксперименты показа-
ли, что на это свойство не влияет вода и оно со-
храняется даже после погружения магнитного 
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«Роббо» сообщила о создании ВиРтУального тРенажёРа 
для изУчения дРоноВ

Российский производитель образова-
тельной робототехники «РОББО» усовер-
шенствовал платформу VR-моделирования 
робототехнических устройств Varwin Robot-
ics на средства гранта Российского фон-
да развития информационных технологий 
(РФРИТ) – теперь продукт позволяет про-
граммировать и управлять прототипами беспи-
лотников в виртуальном пространстве, сообщи-
ла компания.

Платформу виртуальной реальности Var-
win robotics для симулирования в трехмерном 
пространстве оборудования компании, в том 
числе «РОББО Платформы» и «РОББО Лабора-
тории», «РОББО» выпустила в 2021 году. Сей-
час возможности продукта расширились: поль-
зователи также могут создавать в ней аналог 
еще одного продукта компании – «РОББО Ква-
дрокоптера».

Платформа позволяет конструировать 
сцены из трех- или двумерных объектов и обе-
спечивать им различные свойства, например, 
гравитацию и инерцию. В качестве таких объ-

ектов выступает оборудование 
«РОББО» и элементы окруже-
ния, такие как школьный класс 
или полигон для беспилотников. 
Также эти объекты можно про-
граммировать с помощью визу-
ального языка Blockly, то есть 

давать им команды.
Таким образом, на созданной пользовате-

лем сцене при воспроизведении кода появляет-
ся виртуальный объект, наделенный свойствами 
его реального прототипа. Симуляция позволяет 
школьникам тренироваться в виртуальной реаль-
ности, а после освоения симулятора более успеш-
но работать с настоящими квадрокоптерами.

Платформа существенно расширяет воз-
можности и доступность дистанционного обуче-
ния информационным технологиям и робототех-
нике для детей.

В дополнение к платформе компания соз-
дает специальный курс по изучению беспилот-
ников в виртуальном пространстве. Его разра-
ботка уже близка к завершению.

материала на несколько недель в соленую сре-
ду, похожую на морскую.

Именно на этот эффект обратили внима-
ние Чен и его коллеги. Исследователи выясни-
ли, что магнитоупругий эффект может прояв-
ляться и в «мягких» полимерах – веществах, ко-
торые применяют в биомедицине и робототех-
нике, например, для изготовления мягких мышц. 
Эти знания ученые использовали при разработ-
ке искусственной кожи, которая по большей ча-
сти состоит из эластичного полимера и масси-
ва крошечных мощных магнитов, преобразую-
щих любое физическое прикосновение в изме-
нение магнитного поля, а также двух слоев из 
датчиков магнитной индукции, которые превра-
щают изменения магнитного поля в электриче-
ские сигналы.

Затем Чен и его команда «натянули» кожу 
на роботизированную руку и испытали ее в лабо-
ратории. Рука должна была случайным образом 
захватывать как «живые цели» (моллюск, мор-
ская улитка, морской гребешок, морская звезда), 
так и «неживые» – морской мусор (крышка от бу-
тылки, бумажный стакан, пластиковая бутылка). 
Модель искусственного интеллекта, обученная 
расшифровывать сигналы датчиков, поступаю-

щие с кожи во время упражнений по захвату, по-
казала 95%-ю точность в распознавании различ-
ных объектов.

По словам разработчиков, созданная ими 
сенсорная система на базе искусственного ин-
теллекта не требует больших вычислительных 
мощностей и может дополнить зрение подвод-
ных роботов. Кроме того, с помощью такой си-
стемы автономные аппараты смогут достаточ-
но быстро выполнять задачи в океане, в которых 
нужно делать захваты предметов, что сэкономит 
время и деньги в процессе дорогостоящих под-
водных миссий.

Ученые считают, что в будущем их разра-
ботку смогут использовать глубоководные робо-
ты, проводящие разведку месторождений полез-
ных ископаемых на океанском дне, а также ап-
параты, задействованные в очистке океанов или 
морей от мусора. Если манипулятор, на который 
будет «натянута» кожа, сможет различать «жи-
вое» и «мертвое», он не причинит вред обитате-
лям подводного мира.

https://naked-science.ru/article/hi-tech/
uchenye-sozdali-2
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Курс состоит из шести полноценных уро-
ков и начинается с изучения возможностей ин-
терфейса и особенностей работы в VR-среде. 
За ним следует практика управления квадрокоп-
терами в виртуальной реальности с параллель-
ным объяснением физических свойств беспи-
лотников и освоением программирования. Курс 

подразумевает теоретические и практические 
занятия с участием педагога и задания для са-
мостоятельного выполнения учениками.

https://d-russia.ru/robbo-soobshhila-o-
sozdanii-virtualnogo-trenazhjora-dlja-

izuchenija-dronov.html

Компания Guard From Upper из Нидер-
ландов показала новый беспилотник Evolution 
Eagle, который имеет размер, форму и окраску, 
имитирующие настоящего орла. Дрон можно 
использовать в разведывательных целях.

Evolution Eagle приводится в движение 
двумя пропеллерами, расположенными в пе-
редней части крыльев, а управляется закрыл-
ками – они находятся вдоль задней части кры-
льев и хвоста.

Беспилотник может парить на восходящих 
потоках теплого воздуха, словно орел. Это не 

только экономит заряд батареи, 
но и позволяет оператору вре-
менно отключать двигатели для 
устранения шума пропеллеров.

Evolution Eagle представ-
ляет собой разборную модель, 
которая легко собирается (за 
три минуты) и разбирается для 

переноски в кейсе, а запускается вручную.

https://naked-science.ru/community/921142

нидеРландская комПания Показала РазВедыВательный дРон, 
Похожий на оРла

ПРедстаВлены многоцелеВые бесПилотные гУсеничные ПлатфоРмы 
на электРическом ходУ

Дрон Evolution 
Eagle. Фото Guard 

From Above

Работа над беспилотны-
ми гусеничными платформа-
ми началась с двух проектов – 
«Братишка» и «Младший».

Гусеничный беспилотник 
«Братишка» изначально разра-
батывался для экстренной эвакуации раненых 
бойцов во время боя с простреливаемой терри-
тории. Исходя из этих задач, были подобранны 
массогабаритные и мощностные характеристики 
беспилотника. В ходе демонстрации военным на 
полигоне созданного нами образца, были полу-
чены различные пожелания по альтернативному 
использованию данной платформы.

Беспилотник «Младший» будет представ-
лять диверсионно-разведывательный аппарат.

Всего планируется выпускать эти беспи-
лотники в трех модификациях: камикадзе – не-
дорогой, с малым запасом хода, несущий заряд 
для подрыва цели; сапёр – со средним запасом 
хода, несущий мину для сброса под технику про-
тивника и дистанционного подрыва. Беспилот-
ник незаметно подъезжает под технику, сбрасы-
вает мину, оперативно ретируется, мина дистан-

ционно подрывается. Враг уничтожен, беспи-
лотник сохранён; разведчик – с большим за-
пасом хода. Предназначен для размещения 
на борту различного разведывательного обо-
рудования и проведения разведки.

На сегодняшний день созданы тесто-
вые модели «Братишки» и «Младшего» для про-
ведения испытаний, настройки системы управ-
ления и выявления недостатков узлов и агрега-
тов, требующих доработок или замены.

Ведутся разработки, направленные на за-
мену некоторых покупных комплектующих им-
портного производства.

Управление беспилотной платформой 
«Братишка» осуществляется оператором по-
средством пульта дистанционного управления и 
VR-системы.

Частоты управления и протоколы шифро-
вания могут быть различные в зависимости от 
назначения и функциональности. На данный мо-
мент реализована система управления пультом 
напрямую по протоколу ERLS без шифрования 
на частотах 2,4 ГГц либо 860–915 МГц. Систе-
ма имеет резервный канал связи, на который 
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Проектированием полноразмерного авто-
номного воздушного судна занималась компа-
ния Rotor Technologies.

Известно, что разработчики хотят наде-
лить вертолет (R550X) 100% автономностью в 
управлении. Предполагается, что машина будет 
использоваться в аграрном секторе и развлека-
тельной индустрии.

Летательный аппарат может выполнять 
широкий спектр задач, от сельского хозяйства до 
развлечений, и при этом отличается высокой эф-
фективностью и безопасностью. Особо подчер-
кивается, что винтокрылая машина создана не 
для военных целей.

Пока перевозка людей на борту R550X за-
прещена, он находится в формате эксперимен-
тального воздушного судна.

Датчики навигации и нейросети должны 
сделать вертолет на 70% надежнее, чем при пи-

лотировании людьми. ПО 
цифрового пилота сохра-
нит машину от последствий 
управления в плохих мете-
оусловиях, столк новений с 
препятствиями и в состоя-
нии вихревого кольца.

Ориентация в про-
странстве происходит при помощи GPS, инерци-
альной навигации и навигации на основе оптиче-
ского контроля.

В настоящее время идет сборка двух се-
рийных образцов.

https://runews24.ru/science/24/12/2023/
razrabotan-vertolet-r550x-kotoryim-na-

100-upravlyaet-avtopilot-proizvoditel-
zaveryaet-chto-mashina-na-70-nadezhnee-

sushhestvuyushhix

Робот для Ремонта ям Работает на 70% быстРее челоВека

РазРаботан ВеРтолет R550X, котоРым на 100% УПРаВляет аВтоПилот

Фото: Rotor 
Technologies

возможно переключение по команде оператора, 
либо автоматически в случае потери сигнала.

Реализован вариант управление посред-
ством ретранслятора по зашифрованному про-
токолу на частотах 860–915 МГц, что позволя-
ет надежно скрыть местонахождение оператора 
и существенно увеличить дальность действия 
и защиту от средств подавления и перех вата 
управления противником. Ретрансляторы могут 
располагаться на высотных точках, высотных 

зданиях, квадрокоптерах, метеорологических 
зондах, деревьях.

Возможна реализация работы на других 
частотных диапазонах. VR-система позволяет бо-
лее точно управлять платформой и производить 
визуальный контроль окружающей обстановки.

https://robotunion.ru/glavnaya/tpost/
olt9tyhh71-predstavleni-mnogotselevie-

bespilotnie-g

Ученые Ливерпульского Университе-
та в сотрудничестве с инженерами шоссей-
ных дорог Совета графства Хартфордшир 
(HCC) разработали первого робота для ре-
монта дорог, который должен появиться 
совсем скоро на улицах Хартфордшира.

Робот под названием ARRES (автономная 
система ремонта дорог) PREVENT использует 
искусственный интеллект для автоматического 
обнаружения, классификации и заполнения ям.

Если тест пройдет успешно, робот смо-
жет обнаружить и устранить трещины на доро-
гах, прежде чем они станут слишком большими.

Это позволит сделать дорожные работы 
дешевле, эффективнее и быстрее по сравнению 
с работой людей.

Разработка робота нача-
лась еще в 2020 году, и на дан-
ный момент он является един-
ственным автономным транс-
портным средством для ремон-
та дорог в мире.

Робот автономно патрулирует дороги и 
сканирует поверхность с помощью камер.

Используя искусственный интеллект, ро-
бот может обнаруживать углубления на дорож-
ном покрытии и классифицировать их как выбои-
ны или трещины.

Как только робот обнаружит дефект по-
верхности, он решит, отремонтировать его сразу 
или добавить повреждение в список для после-
дующей проверки. Если робот решит произвести 
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ремонт, он введет в трещину наполнитель, что-
бы не допустить попадания воды, которая может 
нанести еще больший ущерб.

Хотя робот не может заполнять большие 
ямы, Robotiz3d утверждает, что цель состоит в 
том, чтобы в первую очередь предотвратить об-
разование этих выбоин.

Выбоины образуются из небольших тре-
щин на дорожном покрытии из-за возраста, пло-
хой погоды или других обычных форм износа. 
Как только трещина образуется, вода просачи-
вается внутрь и начинает ее расширять. Зимой 
вода замерзает в лед и расширяется, раскалы-
вая дыру еще больше.

Куски асфальта при этом постоянно выби-
ваются проезжающими машинами. Из-за сырой 
и холодной погоды выбоина углубляется, пока 
не станет настолько большой, чтобы наносить 
вред проезжающим мимо автомобилям.

По данным Robotiz3d, автономное решение 
будет на 90% дешевле, чем использование людей.

По оценкам компании, перейдя на услу-
ги роботов, она сможет производить ремонт на 
70% быстрее, чем люди.

https://robotunion.ru/glavnaya/tpost/
play9xju81-dorozhnie-raboti-ne-budut-

prezhnimi-robo

Исследователи Массачусетского тех-
нологического института объединили настоя-
щую сердечную ткань со сложной мягкой ро-
ботизированной технологией, чтобы создать 
биороботизированное сердце. Искусствен-
ный орган может имитировать работу как здо-
рового, так и больного органа.

Это сердце должно помочь в тести-
ровании новых методов лечения сердечных 
заболеваний. Новые методы лечения сердеч-
ных заболеваний всегда тщательно тестируют-
ся на предмет эффективности и безопасности. 
Обычно для этого используются животные мо-

дели, а также различные ла-
бораторные симуляторы, соз-
данные с использованием 
мертвой ткани сердца.

Нынешние симуляторы 
имеют короткий срок хране-
ния (всего два–четыре часа) и 
не способны полностью ими-

тировать все аспекты и сложности настоящего 
человеческого сердца.

С другой стороны, исследования на живот-
ных дорогостоящие, трудоемкие и противоречи-
вые с точки зрения этики. Помимо этого, резуль-

тяжелый бесПилотник kAwASAkI k-RAceR сПособен ПеРеВозить 
гРУзы Весом 200 кг

исследоВатели создали биоРоботизиРоВанное сеРдце, котоРое 
бьется как настоящее

Название всемирно известной 
японской компании Kawasaki Heavy 
Industies для многих ассоциируется с 
производством мотоциклов. Однако 
это уже давно далеко не так – компа-
ния производит учебно-тренировочные самоле-
ты, вертолеты для ВВС Японии, участвует в про-
граммах по развитию гражданской авиации и в 
аэрокосмических проектах.

Развитием воздушного направления 
Kawasaki стал грузовой вертолет-беспилотник 
K-Racer, оснащенный уникальным мотоциклет-
ным ДВС с принудительным впрыском, который 
способен разгоняться до 400 км/ч.

Дебют рекордсмена состоялся в 2020– 
2021 годах, когда Kawasaki протестировала вер-

толет одновременно с автономной коман-
дой, занимающейся разработкой роботизи-
рованных погрузочно-разгру зочных систем.

В новой модели вертолета-беспи лот-
ника Х-2 диаметр несущего винта увеличен 

с 5 до 7 м. Это позволило увеличить грузоподъ-
емность до 200 кг, которые могут быть доставле-
ны в течение часа на расстояние почти 100 км.

Как сообщают в компании, в перспективе 
подобные беспилотники будут доставлять гру-
зы в труднодоступные горные районы и в случае 
стихийных бедствий.

https://www.techcult.ru/ 
technics/13343- 

kawasaki-k-racer

Изображение: 
Шедеврум
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SIlenT ARRow РазРабатыВает одноРазоВый тяжелый тРансПоРтный 
дРон-ПланеР

В яПонии создали шагающего Робота 
с настоящей мышечной тканью

Специалисты из Токийского 
университета представили двуного-
го биогибридного робота, который из-
готовлен с применением технологии 
3D-печати и полосок из мышечной 
ткани крыс.

Шагоход под действием элек-
тростимуляции способен передви-
гаться со средней скоростью 5,4 мил-
лиметра в секунду и разворачивать-
ся на одном месте, совершая поворот 
на 90 градусов за минуту. Робот эф-

фективно уравновешивает силу со-
кращения мышц, силу гибкости, силу 
тяжести и плавучесть.

По словам исследователей, их 
разработка – важный шаг в созда-
нии биогибридных роботов, в состав 
конструкции которых будут включены 
ткани животных и искусственные ма-
териалы.

https://naked-science.ru/community/925432

таты не всегда могут быть полностью примени-
мы к биологии человека. Теперь исследователи 
создали альтернативу.

Роботизированное сердце. В новом иссле-
довании, опубликованном в журнале Device, уче-
ные из Массачусетского технологического инсти-
тута описали новое биороботизированное сердце. 
Это устройство сочетает в себе ткань сердца сви-
ньи и мягкие роботизированные мышцы.

По словам исследователей, это менее до-
рогая альтернатива животным моделям, которая 
при этом является более точной и полной копией 
человеческого сердца. В отличие от лаборатор-
ных симуляторов, устройство имеет более дли-
тельный срок хранения – несколько месяцев.

В исследовании команда использова-
ла роботизированное сердце для изучения ми-
тральной регургитации – заболевания, при ко-
тором митральный клапан между левым пред-
сердием и желудочком сердца не закрывает-

ся должным образом, приводя к обратному току 
крови из левой камеры.

Ученые повредили митральный клапан 
искусственного сердца и проверили на нем три 
различных хирургических метода лечения: фик-
сацию тканей клапана, полный протез клапана 
и вживление устройства, помогающего клапа-
ну закрываться. Все три процедуры сработали 
должны образом.

В настоящее время исследователи рабо-
тают над усовершенствованием устройства. Они 
хотят найти способ продления срока службы и 
упрощения его производства. Команда также на-
деется заменить ткани свиного сердца на син-
тетические, созданные с помощью 3D-принтера.

https://www.techinsider.ru/news/
news-1627813-issledovateli-sozdali-

biorobotizirovannoe-serdce-kotoroe-betsya-
kak-nastoyashchee/

Биогибридный робот. 
Фото Ryuki Kinjo et al.

Исследовательская лабо-
ратория AFWERX (ВВС США) за-
ключила контракт с аэрокосми-
ческой компанией Silent Arrow на 
разработку моторизованной вер-
сии дрона, способного достав-
лять грузы на расстояние не менее 560 км. У ком-
пании есть блестящая возможность выполнить 
заказ после того, как она «сделала себе имя», 
выпустив целое семейство дронов-планеров 
для гражданских и военных задач.

Беспилотники уже существующей ли-
нейки имеют грузоподъемность до 680 кг. 
Они сбрасываются с самолетов, расправля-
ют крылья и скользят к месту назначения. 
Их дальность полета сравнительно невели-
ка и ограничена десятками километров, но 

они дешевы и просты в сборке. Кроме того, до-
пускается их повторное использование. В Silent 
Arrow, приступая к работе, планируют увеличить 
их дальность как минимум в 10 раз за счет осна-
щения мотором и винтом.
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Кроме того, дрон получит возможность 
самостоятельного взлета с наземных взлетно-
посадочных полос и кораблей без необходимо-
сти их дополнительной подготовки. Как и ори-
гинал, новый дрон останется недорогим. Ген-
директор Silent Arrow Чип Йейтс выразил бла-
годарность партнерам за оказанное доверие и 
зая вил, что уже в первой половине 2024 года го-
тов вывести двигатели на испытания, чтобы на-

чать летные испытания уже во второй его по-
ловине. Новинка адресована не только воен-
ным, но и спасателям, и гуманитарным органи-
зациям для оказания помощи при стихийных  
бедствиях.

https://www.techcult.ru/ 
technics/13253- 

silent-arrow

Компания Doosan Robotics 
представила свой Mixmaster Mo-
o dy, который использует резино-
вые искусственные мышцы для 
подачи посетителям коктейля. 
Однако рецепт коктейля выби-
рает не человек! Он генерирует-
ся искусственным интеллектом, который считы-
вает выражение лица посетителей через специ-
альный экран.

Посетители стенда Doosan также должны 
были сообщить, что именно они сейчас испыты-
вают: радость, грусть, гнев, раздражение, страх, 
удивление или остаются нейтральны.

После этого, нажав кнопку «Создать рецепт 
коктейля», Moodie предлагал смешать один из 24 
запрограммированных коктейлей, разработан-
ных ChatGPT с учетом человеческих ощущений.

Робот выбирает ингредиенты для приго-
товления идеального алкогольного или безалко-

гольного напитка и аккуратно взбалтыва-
ет его, прежде чем вылить смесь в чаш-
ку, где второй робот украшает ее и пода-
ет посетителю.

Компания добавила, что роботы, 
подобные Moodie, решат такие пробле-
мы, как минимизация рисков травматизма 

и повышение безопасности на рабочем мес те, а 
также помогут повысить эффективность.

Doosan стремится преобразовать работу и 
повседневную жизнь с помощью своих роботов 
с искусственным интеллектом. Компания наме-
рена произвести революцию в таких отраслях, 
как производство, логистика, продукты питания 
и напитки, архитектура, кинопроизводство, сфе-
ра услуг и медицина.

https://www.techinsider.ru/news/news-1627797-
posmotrite-na-robota-kotoryi-schityvaet-

emocii-i-gotovit-na-ih-osnove-kokteili/

Робот, котоРый считыВает эмоции и готоВит 
на их осноВе коктейли

В ПниПУ модеРнизиРоВали системУ УПРаВления синхРонным 
дВигателем В бесПилотниках

Фото: Doosan Robotics

Ученые ПНИПУ разработали стартер-
генератор без датчиков, сделав его более устой-
чивым к поломкам.

Исследование опубликовано в журнале 
«Электротехника». Разработка проведена в рам-
ках программы стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030».

Ученые ПНИПУ реализовали стартер-
генератор на базе синхронного двигателя с по-
стоянными магнитами. Такой тип двигателей 
почти полностью вытесняет асинхронные, пото-
му что уровень коэффициента полезного дей-
ствия значительно выше, то есть они более 
мощные и менее чувствительные к скачкам на-

пряжения. Синхронные двигатели используются 
буквально везде – от самолетов, электрических 
и гибридных автомобилей и автобусов до скуте-
ров, самокатов и квадрокоптеров.

Политехники поясняют, что основные эле-
менты разработанного ими стартер-генератора – 
это драйвер двигателя, переключатель и стаби-
лизатор. Для запуска двигателя используется 
драйвер, в это время все электричество посту-
пает от аккумулятора. Затем переключатель от-
ключает аккумулятор и драйвер, начинает рабо-
тать генератор. Он преобразует механическую 
энергию вращающегося двигателя в электриче-
скую. Объединив оба режима в одном устройст-
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В Челябинске завершились испы-
тания беспилотного мини-бульдозера 
на гусеничном ходу, который в качестве 
тестов расчищал завалы из снега на го-
родских улицах и успешно с ними спра-
вился. Его достаточно компактные раз-
меры с высокой маневренностью по-
зволяют работать даже на труднодо-
ступных участках.

На уральский мини-бульдозер, созданный 
совместными усилиями ЮУрГУ и завода «ДСТ 
УРАЛ», есть возможность установки различно-
го навесного оборудования, а использовать его 
можно не только в коммунальных целях. К при-
меру, данную технику вполне можно применять 
для разминирования территорий, наделив ее 
минными тралами.

Управляется челябинский мини-бульдозер 
с помощью пульта, включающего пару джойсти-

ков – левым контролируется движе-
ние, а правым происходит управле-
ние установленным навесным обору-
дованием. Также управление можно 
осуществлять с помощью специаль-
ного приложения на смартфоне.

Работу компактного бульдозе-
ра обеспечивает дизельный ДВС от 

ярославского моторного завода, а грузоподъем-
ность техники достигает двух тонн. При этом ги-
дростатическая трансмиссия наделяет бульдо-
зер высокой маневренностью.

Сейчас бульдозер проходит ресурсные ис-
пытания и после выполнения контрольных тест-
ов стартует его массовое производство.

https://www.techcult.ru/technics/13303-
upravlyaemyj-s-telefona-buldozer

ПетеРбУРгский стУдент создал лоВУшкУ для бесПилотникоВ

УПРаВляемый с телефона мини-бУльдозеР РазРаботали на УРале

Фото пресс-службы 
«ДСТ УРАЛ»

ве, достигается высокая энергетическая эффек-
тивность и компактность.

В ПНИПУ модернизировали систему управления 
синхронным двигателем в беспилотниках.

Фото: Getty images

Ученые Пермского Политеха уделили осо-
бое внимание двум деталям. Во-первых, их ста-
билизатор работает в широком диапазоне вход-
ных напряжений и токов. Это важно, потому что 
нестабильное напряжение может привести к по-
ломке двигателя и в целом электроники самоле-
та. Во-вторых, политехники предложили управ-

лять стартер-генератором без использования 
датчиков, с применением нечеткого регулято-
ра. Такая технология имеет явные преимущест-
ва. Она более выгодна, так как больше не тре-
буются установка и обслуживание датчиков,  
а также повышает надежность и энергоэффек-
тивность устройств.

Конструкторская и программная докумен-
тация изобретения уже разработана и плани-
руется к внедрению в системах автоматическо-
го управления двигателями в 2024 году на пред-
приятии АО «ОДК-СТАР», оно входит в АО «Объ-
единенная двигателестроительная корпорация» 
Государственной корпорации «Ростех».

https://naked-science.ru/article/column/v-
pbespilotnikah

Студент 5-го курса БГТУ «Военмех» имени 
Д.Ф. Устинова Максим Созинов создал компакт-
ное и эффективное устройство поражения бес-
пилотников, которое можно будет применять как 
для военных, так и для гражданских целей. При-
чем устройство станет ловушкой для дрона. Пой-
манный беспилотник не взорвется, благополучно 
упадет на землю, где его можно поднять – для 

изу чения конструкции и дальнейшего использо-
вания. Разработка прошла первые испытания.

«До этого проекта я занимался в соста-
ве группы по проектированию и запуску люби-
тельских ракет. Но хотелось что-то более ак-
туальное и перспективное. Тема бесконтроль-
ного полета дронов уже несколько лет как на 
слуху. Выбор был сделан. Я предложил свой ва-
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риант борьбы с беспилотниками: устройство, 
которое под давлением сжатого газа выстре-
ливает сетью. В ней запутываются роторы – 
вращающиеся элементы дрона», – поясняет 
Максим Созинов.

Максим Созинов: «Использование сети в качестве 
ловушки для дронов – на мой взгляд – лучший 

вариант». Фото БГТУ «Военмех» имени Д.Ф. Устинова

Сама конструкция довольно проста: ем-
кость с газом, пусковой контейнер для сети 
(сеть похожа на рыболовную, оснащена грузика-
ми, каждый весом 50 граммов). Она крепится к 
«свое му беспилотнику», который поднимается в 
воздух и выстреливает за 30 метров до чужого 

дрона. Дрон запутывается в сети и падает вниз, 
не разбиваясь. Взрыва и возгорания при этом не 
происходит, что очень важно.

Созинов подчеркивает, что использовать 
ловушку можно и с земли, но только при этом 
расстояние до чужого беспилотника должно 
быть меньше – около 20 метров. Такой вариант 
более подходит для гражданских нужд и окажет-
ся значительно более простым в использовании. 
С технической точки зрения вполне можно стре-
лять сетью и с крыши.

«На мой взгляд, именно сеть – лучший 
способ решения проблемы эффективной ловли 
беспилотников», – подчеркнул студент.

Пластиковые детали ловушки делались в 
вузе на 3D-принтере. Применение пластика сде-
лало устройство легким и компактным. Весит 
оно менее килограмма. Впереди – получение па-
тента на изобретение.

https://rg.ru/2024/01/16/reg-szfo/set-dlia-
dronov.html?utm_source=yxnews&utm_

medium=desktop

Робот-змея и Робот-лиана

Робот, который должен проникнуть в 
какую-нибудь узкую щель между камнями, сам 
должен быть узким, гибким, желательно без вы-
ступающих частей – то есть похожим на червя 
или змею. Одного из таких роботов описывают в 
журнале Device Бурджу Сейидоглу и Ахмад Раф-
санджани из Университета Южной Дании. Их ро-
бот ползёт, как змея, но только как змея, попав-
шая в узкий тоннель. Обычно змеи перемеща-
ются, широко изгибаясь всем телом, но в узком 
туннеле не поизгибаешься. Тогда они использу-
ют другой механизм, который в чём-то напоми-
нает движения мехов гармони: тело собирается 
в небольшие складки, затем змея упирается хво-
стом о поверхность и складка за складкой рас-
прямляется вперёд. Затем к поверхности при-
жимается голова (точнее, передняя часть тела), 
и к ней уже складка за складкой подтягивает-
ся хвост. (Стоит уточнить, что это не гусенице-
образное движение, тело не поднимается вол-
ной над поверхностью, все складки змеи гори-
зонтальны и лежат на земле.) Быстро ползать 
таким способом нельзя, и энергии уходит много, 
но в некоторых ситуациях иначе не получается.

Получившийся робот действительно похож 
на гармошку. В каждом его сегменте есть карман 
для нагнетания воздуха: воздух поступает в кар-

ман, сегмент расширяется и упирается в поверх-
ность, потом воздух уходит, сегмент сжимает-
ся и подтягивает вперёд соседний участок тела. 
Робот вполне может ползать по почве, по глад-
кой пластмассовой поверхности и по пеномате-
риалу. Правда, скорость его невелика, максимум 
18 сантиметров в минуту, и он, естественно, дол-
жен быть соединён с воздушным насосом.

Филобот – робот-лиана. 
Фото Del Dottore et al., Science Robotics 

Другого робота описали в Science Robotics 
сотрудники Итальянского технологического ин-
ститута и Университета Монпелье. Их робот не 
столько ползёт, сколько растёт. На переднем 
конце у него расположена «голова» – особое 
устройство, выпускающее из себя расплавлен-
ную пластмассу, которая затвердевает и нара-
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щивает тело позади «головы». Естественно, что-
бы робот мог расти, ему нужно поставлять сы-
рьё для роста – полимерную нить, которую он 
расплавляет внутри «головы».

Направление роста задаётся внешними 
стимулами: светом, тенью, силой тяжести, дав-
лением, он способен адаптировать парамет ры 
собственного роста под меняющиеся условия. 
Аналогия с растениями-лианами тут на ред-
кость полная. Робот-лиана, названный Филобо-
том, способен обвить вертикальный столб, спо-
собен перебросить себя между двумя опорами, 

и при этом он избегает опасных ситуаций, когда 
ему может повредить слишком сильное механи-
ческое давление. Растёт робот медленно, все-
го на несколько миллиметров за минуту, но та-
кой неторопливый рост может быть даже кста-
ти: если ему придётся расти в сложном и не-
стабильном окружении, можно не бояться, что 
слишком сильной активностью он что-нибудь об-
рушит или разобьёт.

https://www.nkj.ru/news/49795/
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Уже сейчас добраться от Моск-
вы до Казани на автомобиле мож-
но вдвое быстрее – за шесть с по-
ловиной часов вместо обычных две-
надцати. Новая скоростная трасса 
М-12 «Восток» – часть перспективно-
го маршрута «Россия» – строится по 
нацпроекту «Модернизация транс-
портной инфраструктуры», который реализуется 
по решению Президента. М-12 свяжет сразу пять 
регионов страны: Московскую, Владимирскую и 
Нижегородскую области, республики Чувашию и 
Татарстан. К концу 2024 года дорога дойдет до 
Екатеринбурга, а затем и до Тюмени.

Движение на участке трассы Москва – Ар-
замас (415 км) открылось в сентябре 2023 года. 
Теперь Дивеевский монастырь, а также села 
Большое Болдино, которое на протяжении четы-
рех веков принадлежало роду Пушкиных, и Ка-
рачарово, где можно набрать воды из святого ис-
точника Ильи Муромца, стали еще ближе. В но-
ябре введен в эксплуатацию 154-километровый 
участок трассы в Чувашской Республике, от го-
рода Шумерля до автодороги Р-241.

На автомагистрали нет одноуровневых 
пересечений с другими дорогами: везде устрое-

ны транспортные развязки, что обе-
спечивает равномерность движения 
потока автомобилей. Всего на М-12 
запланировано более 300 искус-
ственных сооружений: мосты, раз-
вязки, переходы для животных и т.д. 
Строительство одного из самых мас-
штабных – 1,4-километрового ванто-

вого моста через Оку – уже завершено. Его пи-
лон впервые в России возвели с помощью тех-
нологии скользящей опалубки. Такой подход со-
стоит в том, что опалубочная конструкция посте-
пенно смещается, позволяя вести бетонирова-
ние непрерывно и создавая бесшовные моно-
литные конструкции повышенной прочности, что 
значительно экономит время и деньги.

«Это такая методика, при которой про-
исходит одновременное устройство арматур-
ного каркаса, прием бетона и подъем опалуб-
ки. По сути, это такой «3D-принтер», который 
«печатает» пилон из железобетона», – расска-
зал Виталий Шмаров, руководитель проекта стро-
ительства четвертого этапа М-12 ГК «Автодор».

На стройке использовалось немало и дру-
гих перспективных технологий. Например, на-
весное уравновешенное бетонирование, при ко-

астРонаВты nASA исПытали концеПт лифта SPAceX для коРабля 
STARShIP hlS

доРога В бУдУщее: ноВая скоРостная тРасса м-12 «Восток» сВязала 
Регионы стРаны

Астронавты Николь Манн и Даг Уилок поу-
частвовали в испытаниях макета лифта, которым 
будет оснащена транспортная система Starship 
HLS компании SpaceX. Ее разрабатывают для 
лунных миссий «Артемида III» и «Артемида IV».

Астронавты Николь Манн 
и Даг Уилок в корзине лифта. Фото NASA

Концепт лифта имеет полномасштабную 
секцию корзины с функционирующими механи-
ческими узлами и управлением. Он будет транс-
портировать оборудование и команду между 

обитаемой зоной Starship HLS, расположенной в 
верхней части посадочного модуля, и поверхно-
стью Луны, когда астронавты отправятся на лун-
ную «прогулку».

Недавнее испытание позволило астронав-
там взаимодействовать с конструкцией лифта, 
напоминающей летную. Они оценили доступное 
пространство для груза во время движения кор-
зины по вертикальной рельсовой системе кораб-
ля Starship HLS.

«Функциональная демонстрация позволи-
ла получить ценную обратную связь от астро-
навтов, которые были облачены в скафандры, 
имитирующие те, что разрабатывает компа-
ния Axiom Space для выходов на поверхность 
Луны», – отметили в NASA.

https://naked-science.ru/community/915144

М-12
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тором строительство пролетов ведется попар-
но: увеличиваясь в размерах, они удержива-
ют друг друга, как балансиры. Вантовая систе-
ма более чем наполовину состоит из российских 
компонентов. А с учетом технологий, оборудова-
ния для монтажа и программных продуктов объ-
ем импортозамещения превышает 70%. Импор-
тировать пришлось только канат, однако сейчас 
и он уже запущен в разработку, так что следую-
щий вантовый мост в стране должен стать оте-
чественным полностью.

Кроме того, М-12 оснащена элемента-
ми интеллектуальной транспортной системы, 
которые способствуют повышению безопас-
ности и комфорта езды. Всего здесь устано-
вят более 670 видеокамер с функциями машин-
ного зрения, чтобы в режиме реального вре-
мени обнаруживать опасные инциденты: вы-

ход человека на проезжую часть, движение за-
дним ходом или остановку транспортного сред-
ства. Помимо камер появятся 29 метеостанций, 
которые будут вести круглосуточный монито-
ринг качества воздуха и состояния дорожно-
го полотна. При возникновении подозритель-
ной ситуа ции на место автоматически вызывает-
ся аварийный комиссар, а другие участники дви-
жения информируются через электронные таб-
ло. Для отдыха через каждые 50–80 км преду-
смотрены многофункциональные зоны с заправ-
ками, станциями шиномонтажа, закусочными  
и мини-отелями.

https://www.techinsider.ru/
technologies/1625521-doroga-v-

budushchee-novaya-skorostnaya-trassa-m-
12-vostok-svyazala-regionystrany/

как Работают гибРидные самолеты

Автомобили с гибридны-
ми силовыми установками появи-
лись довольно давно. Применить 
ту же технологию в самолетостро-
ении оказалось труднее, хотя она 
постепенно набирает силу.

По большому счету, гиб-
ридный самолет имеет те же 
преимущества, что и гибридный автомобиль. 
По разным параметрам они оказываются посе-
редине между традиционными турбореактив-
ными и турбовинтовыми самолетами и новыми 
электрическими.

Если сравнивать с «классикой», то гибри-
ды оказываются экономичнее и образуют мень-
ше выхлопных газов. Но при этом сами машины 
стоят дороже.

В сравнении с электросамолетами даль-
ность полета и грузоподъемность у гибридов в 
разы больше, а цена на сам самолет меньше. 
При этом чисто электрические модели более 
экологичны, а электроэнергия, которую они по-
требляют, стоит дешевле авиатоплива.

Так что все три типа сейчас имеют право 
на существование, каждый в своей нише.

Как устроен гибридный самолет. В боль-
шую авиацию такие силовые установки пока не 
пришли – те же Boeing и Airbus по-прежнему вы-
пускают авиалайнеры, грузовые самолеты и вер-
толеты с двигателями типов ТРД и ТВД.

Одной из первых ласточек стал регио-
нальный авиалайнер Maeve M80, представлен-

ный молодой авиастроительной фирмой 
Maeve Aerospace из Нидерландов. Са-
молет предназначен перевозить от 76 до 
84 пассажиров, работая на линиях дли-
ной до 1500 км.

В гондоле на каждом крыле вмес-
то традиционного турбовинтового мотора 
стоит комбинация из турбины и электро-

мотора. Электромоторы работают на взлете и при 
наборе высоты, питаясь от 10 аккумуляторов. Ког-
да лайнер набирает крейсерскую высоту – около 
10 км – электродвигатели отключаются.

Такая силовая установка позволяет обой-
тись турбовинтовыми двигателями меньшей 
мощности. В режиме горизонтального полета 
ТВД меньшего размера работают на мощности, 
приближенной к максимальной, а в таком режиме 
их топливная эффективность оказывается выше.

Maeve M80 расходует всего 2 литра топли-
ва на пассажира на 100 км – это меньше, чем ав-
томобиль с двумя людьми в салоне.

По скоростным характеристикам M80 впи-
сывается аккурат посередине между турбовин-
товыми и турбореактивными машинами, с крей-
серской скоростью 740 км/ч.

Кроме гибридной установки, конструкторы 
в очередной раз оптимизировали аэродинамику 
фюзеляжа, крыльев и оперения, чтобы добавить 
еще несколько процентов к эффективности.

В целом, Maeve Aerospace обещает, что 
стоимость полетов на гибридном авиалайнере 
будет на 25% меньше, чем на турбореактивных 

Фото: Maeve Aerospace
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nASA исПытало Ротационный детонационный дВигатель

асПиРант маи РазРабатыВает бесПилотник для изУчения ВенеРы

NASA сообщило о проведении но-
вых испытаний перспективного ракет-
ного двигателя, построенного на прин-
ципах ротационной (вращающейся) де-
тонации. Агрегат отработал 251 с и соз-
дал тягу до 2,63 тс (тонна-сила). Значи-
тельная часть деталей двигателя была 
напечатана на 3D-принтере, что обещает удеше-
вить производство. Ротационные детонацион-
ные ракетные двигатели обещают стать эффек-
тивной заменой реактивным двигателям для по-
лётов на Марс и дальше по Солнечной системе.

В последние годы поступает достаточ-
но много новостей о разработке детонационных 
двигателей. Впервые над ними всерьёз начали 
работать в СССР в разгар Холодной войны. До 
практического применения дело не дошло, а ин-
терес к ним надолго угас. Сегодня космонавтике 
и гиперзвуковым летательным аппаратам нужны 
новые типы двигателей. Это требуется как для 
достижения нового уровня скоростей, так и для 
более экономного расходования топлива. Дето-
национное сгорание топлива переводит в энер-
гию движения до 80% энергии взрыва, тогда как 
обычное сгорание редко доходит по этому пока-
зателю до 30%.

Первые огневые испытания детонацион-
ного ротационного двигателя нового поколения 
NASA провело летом 2022 года. Тогда прото-

тип проработал на стенде в общем 
около 10 мин примерно по 1 мин на 
запуск. Максимальная тяга состав-
ляла 1,8 тс. Часть деталей была 
изготовлена методом аддитивного 
производства с порошковым напы-
лением. Испытания проводились 

в Центре космических полётов им. Маршалла в 
Хантсвилле, штат Алабама.

В новом пресс-релизе агентства сказано, 
что осенью 2023 года прошли новые испытания 
детонационного ротационного двигателя. За-
дача испытаний заключалась в проверке рабо-
ты на повышенных мощностях. В NASA намере-
ны продумать систему масштабирования камер 
сгорания ротационных детонационных ракетных 
двигателей для целого спектра работ – от ис-
пользования в ускорителях до посадочных моду-
лей и космических кораблей. Повышенный КПД 
позволит брать с собой меньше топлива и боль-
ше полезной нагрузки.

Испытания прошли успешно. Двигатель 
работал больше 4 мин и создал тягу до 2,63 тс.

https://3dnews.ru/1098078/
nasa-provelo-ognevie-ispitaniya-

raketnogo-detonatsionnogo-
rotatsionnogo-dvigatelya-on-rabotal-na-

povishennoy-moshchnosti-bolshe-4-minut

Фото NASA

региональных лайнерах сравнимого размера и 
дальности. По сравнению с турбовинтовыми ма-
шинами, полет будет занимать меньше времени, 
а стоимость место-километра будет на 20% ниже.

Когда гибридные самолеты появят-
ся в аэропортах. Сейчас Maeve Aerospace, ис-
ходно голландская компания, строит завод и но-
вый инжиниринговый центр в Германии, что-
быпостроить опытные образцы нового авиа-

лайнера. Если все пойдет как планируется, то 
на авиалиниях они начнут летать только через 
8 лет – традиционно в авиации много времени 
уходит на испытания, проверку безопасности  
и сертификацию.

https://www.techinsider.ru/
technologies/1625429-aviaciya-chistogo-
veka-kak-rabotayut-gibridnye-samolety/

Аспирант института № 6 «Аэрокосмиче-
ский» МАИ Алексей Шеремет проектирует бес-
пилотный летательный аппарат для изучения 
Венеры. БЛА будет способен перемещаться над 
поверхностью планеты и садиться на неё.

«Особенность разрабатываемого аппа-
рата – роторная система, как у вертолёта. 

Это позволит проводить научные исследования 
как в режиме полёта, так и на поверхности Ве-
неры, – рассказывает Алексей Шеремет. – Кроме 
того, роторная система обеспечит маневрен-
ность и возможность обходить препятствия».

Аппарат сможет делать высококачествен-
ные снимки поверхности планеты, составлять 
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карты рельефа для дальнейшего анали-
за геологических особенностей. Также 
БЛА предполагается оснастить датчи-
ками для измерения температуры, дав-
ления и других параметров атмосферы. 
Это поможет исследовать её газовый 
состав и климатические условия на Венере.

По словам Алексея Шеремета, изучение 
Венеры поможет лучше понять и смоделиро-
вать процессы, связанные с изменением клима-
та Земли, парниковым эффектом и эволюцией 
атмосферы планет.

«Спроектировать аппарат с роторной си-
стемой для изучения Венеры меня вдохновил вер-
толёт Ingenuity, разработанный NASA. Он был 
отправлен на Марс в составе миссии Mars 2020 

Perseverance Rover и успешно провёл 
ряд экспериментов с полётами в атмос-
фере. Это был первый опыт использо-
вания средства такого типа на другой 
планете», – говорит аспирант МАИ.

Исследовательская работа, ко-
торую Шеремет начал в 2020 году, отмечена на 
международной конференции «Авиация и кос-
монавтика», научной конференции «Системный 
анализ, управление и навигация», Научных чте-
ниях памяти К.Э. Циолковского, Гагаринских и 
Королёвских чтениях.

https://mai.ru/press/news/detail.
php?ID=178285

В ПниПУ изУчили соВместнУю РаботУ аккУмУлятоРа 
и ВодоРодного тоПлиВного элемента для электРомобилей

ПРедПРиятие Роскосмоса исПытыВает ноВый дВигатель 
для ПеРсПектиВного ПилотиРУемого коРабля

Уменьшить экологический ущерб мож-
но с помощью перехода на электромобили. В 
большинстве своем они аккумуляторные. Реже 
встречаются гибридные – те, которые работают 
на нефтепродуктах и могут при необходимости 
переключаться на электротягу. Но такие авто ма-
лоэффективны и редки.

Модель болида на водородном элементе: 
1 – водородный картридж; 2 – регулятор давления; 

3 – блок водородных топливных элементов; 
4 – контроллер двигателя; 5 – электродвигатель

Отдельно можно выделить электромо-
били на водородных топливных элементах. Их 
главные преимущества – сокращенное время 
заправки, увеличенная дальность хода и более 
экологичное производство. Изучать работу тако-
го транспорта сложно, но ученые ПНИПУ иссле-
довали модель электромобиля на водородных 
топливных элементах и выяснили особенности 
функционирования его энергосиловой установки.

Исследование опубликовано в 116-м выпу-
ске Вестника ВСГУТУ и апробировано на научно-
технической конференции Ассоциации автомо-
бильных инженеров «Безопасность колесных 
транспортных средств в условиях эксплуатации».

https://naked-science.ru/article/column/v-
pn-elementa-dlya-elektr

В Научно-исследовательском 
институте машиностроения (входит в 
интегрированную структуру ракетно-
го двигателестроения под управлени-
ем Научно-производственного объе-
динения Энергомаш Госкорпорации 
«Роскосмос») испытывается новый ракетный 
двигатель на перекиси водорода для перспек-
тивного пилотируемого космического корабля.

С 2020 года НИИМаш зани-
мается работой по изготовлению 
и испытанию управляющих ракет-
ных двигателей, а также испыта-
нию системы исполнительных ор-
ганов спуска, рабочим телом кото-

рых является 85% перекись водорода.
Новый перекисный ракетный двигатель 

предназначен для применения в возвращаемом 
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Инженеры Университета Глазго 
построили и запустили первый ракет-
ный двигатель, который в качестве то-
плива использует часть собственной 
конструкции. Главное преимущество 
самосжигающего двигателя (или ау-
тофага – это название происходит от 
греческого слова, означающего «са-
мопоедание») – экономия топлива и 
снижение стоимости вывода грузов на орбиту.

Двигатель работает, используя тепло от 
сгорания пластика, из которого сделан его фю-
зеляж. Расплавленный пластик подается в каме-
ру сгорания двигателя в качестве дополнитель-
ного топлива, которое горит вместе с обычным 
жидким топливом.

Это означает, что транспортному средству 
с аутофаговым двигателем потребуется меньше 
топлива в бортовых баках, и вместо этого высво-
бодившуюся массу можно будет использовать 

для полезной нагрузки. Сгорание 
фюзеляжа может помочь и реше-
нию проблемы космического мусо-
ра – остатков неработающих спут-
ников и ракет, которые вращаются 
вокруг Земли и могут помешать бу-
дущим миссиям.

Ученые называют такое воз-
можное применение аутофаговым 

ракетам: они могли бы выводить на орбиту со-
всем маленькие спутники («наноспутники»). Се-
годня такие спутники выводят большие ракеты, 
работающие на традиционном топливе. Каждо-
му пакету таких исследовательских спутников 
приходится ждать достаточно редких стартов и 
стоит такой выход на орбиту довольно дорого.

В своей работе команда описывает ауто-
фаговый двигатель Ouroborous-3, которому уда-
лось достичь тяги в 100 ньютонов в серии кон-
тролируемых экспериментов.

амеРиканский стаРтаП ПРедстаВил оРбитальный бУксиР helIoS

создан Ракетный дВигатель, котоРый сжигает себя как тоПлиВо

аппарате перспективного пилотируемого косми-
ческого корабля. Перекись – абсолютно новый 
вид топлива для НИИМаш, поэтому работа про-
ходит с особыми предосторожностями. Предъяв-
ляются серьезные требования к чистоте, техно-
логическим приспособлениям и инструментам. 

С этим успешно справляется коллек-
тив предприятия. Новый двигатель разработан 
Ракетно-космической корпорацией «Энергия» 
имени С.П. Королева (входит в ГК «Роскосмос»). 
Электрогидроклапан, который входит в состав 
данного двигателя, разработан в НИИМаш.

Уральским предприятием изготавливают-
ся детали и сборочные единицы, а также осу-

ществляется сборка и испытание самих перекис-
ных ракетных двигателей. Для этого были созда-
ны новые специальные рабочие места. Первые 
двигатели успешно прошли конструкторские ис-
пытания в мае 2023 года.

Сейчас проводятся доводочные испыта-
ния и одновременно изготавливаются двигатели 
для комплектации огневого макета системы ис-
полнительных органов спуска и других макетов. 
Испытания огневого макета планируется прове-
сти в НИИМаш в ближайшее время.

https://www.roscosmos.ru/40095/

Калифорнийская компания 
Impulse Space анонсировала раз-
работку орбитального буксира 
Helios. Он предназначен для до-
ставки более пяти тонн полезной 
нагрузки с низкой околоземной ор-
биты на геостационарную.

Helios создали для использо-
вания с ракетами-носителями системы Starship, 
Falcon 9, Falcon Heavy, Terran R, New Glenn и 
Vulcan. Буксир сможет поднимать телекоммуни-

кационные спутники на геостационар-
ную орбиту, выводить спутники GPS на 
среднюю околоземную орбиту и пере-
мещать космические аппараты на дру-
гую орбиту.

Первый демонстрационный за-
пуск Helios могут провести в начале 
2026 года.

https://naked-science.ru/community/922324

Рендер Helios. 
Изображение: Impulse 

Space

Аутофаговый двигатель. 
Фото: University 

of Glasgow
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Инженеры пишут: «Ouroborous-3 исполь-
зует пластиковые трубки из полиэтилена вы-
сокой плотности в качестве аутофагового ис-
точника топлива, сжигая его вместе с основ-
ным топливом ракеты – смесью газообразного 
кислорода и жидкого пропана. Испытания пока-
зали, что Ourobourous-3 способен равномерно 
гореть – это ключевое требование для любого 
ракетного двигателя. При этом пластиковый 
фюзеляж поставляет до одной пятой всего ис-
пользуемого топлива».

Горением ракеты можно управлять: коман-
да продемонстрировала возможность запуска и 
перезапуска двигателя, подачи импульсов по 

схеме включения/выключения. Все эти возмож-
ности помогут будущим ракетам-аутофагам кон-
тролировать их подъем со стартовой площадки 
на орбиту.

Аутофаговый двигатель – один из 23 про-
ектов космических технологий, победивших в 
конкурсе Космического агентства Великобрита-
нии. Команда из Глазго получила 290000 фунтов 
стерлингов на проведение дальнейших пилот-
ных испытаний прототипа двигателя.

https://www.techinsider.ru/news/news-
1627901-sozdan-raketnyi-dvigatel-kotoryi-

sjigaet-sebya-kak-toplivo/

SPAce PeRSPecTIVe ПРедстаВила ПРототиП каПсУлы 
для космических тУРистоВ

УниВеРсальный лУноход стУдента маи ПоВысит достУПность 
Планетных исследоВаний

Идея доставки туристов к гра-
ницам космоса на воздушном шаре 
по-прежнему остается нереализо-
ванной. Три года назад базирую-
щаяся во Флориде компания Space 
Perspective объявила о намерении 
наладить таким способом шестича-
совые полеты групп из восьми пас-
сажиров (плюс пилот) на высоту 30,5 км, откуда 
открывается совсем иная панорама Земли и кос-
моса. Компания подтвердила серьезность своих 
намерений и представила тестовую версию кос-
мической капсулы.

К услугам космических туристов – герме-
тичная капсула Spaceship Neptune, прикреплен-
ная к заполненному водородом гигантскому воз-
душному шару размером с футбольный стадион. 
График полета рассчитан на шесть часов – два 
из них уйдут на набор высоты, два часа – на 
осмотр космических достопримечательностей и 
два часа – на спуск за счет постепенного страв-
ливания газа.

Внутри капсулы будет создан мак-
симальный комфорт для путешествен-
ников – мягкие кресла, бар с напитка-
ми, туалет под палубой, система связи 
с Wi-Fi, предоставляющая возможность 
прямой трансляции и панорамные окна 
с круговым обзором. Билет в ближний 
космос обойдется в 125 тыс.долларов, 

и их продажа уже началась.
Опытный прототип Spaceship Neptune 

пока лишен всей этой роскоши, поскольку ему 
предстоят многочисленные испытательные по-
леты. В соответствии с планом испытаний, са-
мый первый пройдет в беспилотном режиме, за-
тем последует серия полетов с экипажем.

Шар с капсулой (это будет морской старт) 
стартует с корабля Marine Spaceport Voyager. Он 
же и подберет его после приводнения.

https://www.techcult.ru/space/ 
13235-space- 

perspective

Студент института № 6 «Аэ-
рокосмический» МАИ Матвей Пяты-
го проектирует луноход с универсаль-
ной платформой. Разработка позволит 
устранить основные недостатки пла-
нетоходов, или роверов: упростить их 
конструкцию, сделать проектирование 

дешевле и ускорить производство, что 
даст возможность чаще использовать 
такие аппараты для исследований.

«Главная идея проекта – разра-
ботать стандартизированную плат-
форму и общую документацию луно-
хода, на основе которой любая орга-
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nASA отПРаВит В космос аППаРат для сбоРа частиц и Пыли

кРиоВодоРод УВеличит дальность Полета самолетоВ на 40%

низация сможет создать свой аппарат. Также 
я планирую построить пример такого плане-
тохода как ориентир для разработчиков, – по-
ясняет третьекурсник. – Меня вдохновил опыт 
CubeSat и его цель – сократить стоимость 
и время разработки спутников, повысить до-
ступность запусков. Насколько мне извест-
но, ещё никто не пытался спроецировать 
эту идею на планетоходы, чтобы провести их 
стандартизацию».

Стандартизированная платформа будет 
включать в себя унифицированные блоки с элек-
тронными системами, исследовательской аппара-
турой и другой полезной нагрузкой. Все они будут 
иметь утверждённые массогабаритные характе-
ристики, варианты конфигураций и креплений. Ко-
личество блоков определяется целями и задача-
ми миссии. Соединяясь друг с другом, блоки об-
разуют корпус ровера. Также корпус может быть 
собран монолитно по утвержденным параметрам.

Конфигурацию остальных частей ровера – 
мачты, подвески, колёс, механизма раскрытия 
солнечных панелей, системы энергоснабжения 
и прочих – разработчики смогут менять под свои 
задачи, в том числе под условия разных планет.

Студент также разрабатывает специаль-
ный спускаемый аппарат, в котором могут одно-
временно разместиться несколько роверов. Он 
сможет доставить планетоходы с Земли на Луну.

«Проект может утвердить в отрасли но-
вую концепцию планетных исследований. Изуче-
ние Луны или Марса с использованием плането-
ходов очень дорогое, если реализовывать его в 
одиночку. Я предлагаю вместо одного большо-
го ровера, например, такого как Perseverance, 
отправлять несколько планетоходов меньших 
размеров. Каждый ровер производит своя орга-
низация, габариты согласуются между собой. 
Затем готовые роверы доставляются тре-
тьей стороне, которая отвечает за доставку 
на исследуемую планету. Таким образом, через 
упрощение конструкции аппарата и распреде-
ление затрат между несколькими компаниями 
планетные исследования с использованием ро-
веров могут стать доступнее и дешевле», – 
объясняет Матвей Пятыго.

https://mai.ru/press/news/detail.
php?ID=178318

Национальное управление по 
аэронавтике и исследованию космиче-
ского пространства США в 2025 году 
собирается запустить в космос зонд 
Interstellar Mapping and Acceleration 
Probe (IMAP), который будет изучать 
частицы космической пыли. Старт 
миссии запланирован на май.

Зонд IMAP, на борту которого будут де-
сять научных приборов, расположится в точке 
Лагранжа L1 системы Земля – Солнце. Его глав-
ной задачей станет изучение гелиосферы, а так-

же захват и анализ крошечных частиц 
пыли из космоса, которые преодолева-
ют сопротивление солнечного ветра и 
проникают сквозь гелиосферу в Солнеч-
ную систему.

Исследователи считают, что IMAP 
поможет изучить химический состав ран-
ней Солнечной системы и уловить части-

цы пыли, которые родились вблизи других звезд.

https://naked-science.ru/community/923501

Зонд IMAP. 
Фото NASA

Компания ZeroAvia совместно со стар-
тапом Verne приступила к разработке техноло-
гии применения криоводорода в авиационных 
двигателях. В 2023 году Verne совместно с Ли-
верморской национальной лабораторией Ло-
уренса удалось получить криовещество, кото-
рое содержит на 27% больше водорода в том же  
объе ме, который занимает обычный сжиженный 

водород. Теперь они надеются использовать 
этот фактор для создания топлива с большей 
удельной емкостью энергии для развития идеи 
декарбонизации авиации. Также криоводород 
позволит увеличить дальность полета на 40%.

Криоводород, он же CcH2, был создан 
Сальвадором Асевесом из Ливерморской наци-
ональной лаборатории Лоуренса 25 лет назад. 
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После разными структурами были 
разработаны экспериментальные 
силовые установки, работающие на 
этом веществе. Считается, что крио-
водород может использоваться как 
топливо с запасом энергии на уров-
не 3000 Вт·ч/кг, но при его сжигании не создают-
ся выбросы в атмосферу.

Для получения криоводорода его нужно 
дополнительно сжать во время охлаждения, но 
точные параметры процесса как раз и являются 
предметом исследований. Вещество в таком со-
стоянии стабилизируется, оно не склонно к вы-

кипанию, создает меньшие нагруз-
ки на емкости для хранения, поэто-
му можно существенно сэкономить 
на оборудовании для его транспор-
тировки и перекачки. Однако все это 
только в теории, рентабельность 

технологии еще предстоит изучить при ее си-
стемном применении и больших масштабах экс-
плуатации.

https://www.techcult.ru/technology/13314-
kriovodorod-uvelichivaet- 

dalnost-poleta

nASA эксПеРиментиРУет с Роботами 
для создания космической инфРастРУктУРы

NASA тестирует возможности 
системы, включающей простых ро-
ботов, структурные строительные 
блоки и интеллектуальные алгорит-
мы для создания функциональных, 
крупномасштабных структур, что в 
конечном итоге позволит автономно создавать 
инфраструктуру в космосе.

Будущие длительные космические экспе-
диции на Луну, Марс и другие планеты потребу-
ют создания крупномасштабной инфраструкту-
ры, такой как солнечные электростанции, башни 
связи, жилые пространства и т.д. Чтобы обеспе-
чить долгосрочное присутствие в дальнем кос-
мосе, необходимо иметь возможность строить 
и обслуживать такую инфраструктуру на месте, 
а не отправлять с Земли громоздкие предвари-
тельно собранные конструкции.

Команда NASA запустила проект 
Automated Reconfigurable Mission Adaptive Digital 
Assembly Systems (ARMADAS) для удовлетворе-
ния этой потребности. В системе используются 
различные типы червеобразных роботов, кото-
рые могут собирать, ремонтировать и изменять 
конфигурацию конструкционных материалов. 
Роботы могут выполнять свою работу на орби-
те, на поверхности Луны или на других плане-
тах – еще до прибытия людей.

Исследователи провели лабораторную 
демонстрацию технологии ARMADAS и проана-
лизировали работу системы. В ходе испытаний 
три робота автономно работали в команде, что-
бы построить конструкцию убежища, используя 
сотни строительных блоков. Результаты иссле-
дования были опубликованы в журнале Science 
Robotics.

Система ARMADAS может ис-
пользовать небольшой набор трехмер-
ных строительных блоков, так называе-
мых вокселей, для формирования прак-
тически любой структуры. Воксели, ис-
пользованные в демонстрации, были 

изготовлены из прочных и легких композитных 
материалов, сформированных в кубооктаэдр.

Для демонстрации команда ARMADAS 
предоставила планы структуры, но не управля-
ла работой роботов. Планированием задач ро-
ботов занимались программные алгоритмы. Пе-
ред началом работы система отработала после-
довательность сборки в симуляции.

Во время работы два робота перемеща-
лись по внешней стороне конструкции, переме-
щая по одному вокселю. Один робот забирал 
воксели со станции снабжения и передавал их 
второму роботу, который, в свою очередь, раз-
мещал каждый его на целевом месте. Третий ро-
бот перемещается по внутреннему простран-
ству вокселей и крепит каждый новый воксель к 
остальной конструкции.

В будущем планируется расширить 
библио теку элементов, с которыми работают ро-
боты, включив в нее солнечные панели, электри-
ческие соединения и многое другое. Каждый но-
вый тип модуля значительно расширит возмож-
ности применения, потому что роботы смогут 
комбинировать и сочетать их для удовлетворе-
ния конкретных потребностей и мест.

https://robogeek.ru/kosmicheskie-roboty/
nasa-eksperimentiruet-s-robotami-dlya-

sozdaniya-kosmicheskoi- 
infrastruktury
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Гамма-обсерватория TAIGA 
(Tunka Advanced Instrument for 
cosmic ray and Gamma Astrono-
my) – проект разряда мега сайенс 
по строительству на территории 
Тункинского астрофизическо-
го центра коллективного поль-
зования ИГУ крупнейшей гамма-обсерватории. 
Ее задача – регистрация частиц сверхвысоких 
энергий, приходящих из Вселенной. Полученные 
результаты позволят решить ряд фундаменталь-
ных задач астрофизики элементарных частиц и 
гамма-астрономии. Кроме того, сам процесс соз-
дания гамма-обсерватории дает возможность 
отработки новых технологий и решения задач 
наносекундной электроники, многопроцессор-
ных систем сбора данных и так далее. Проект 
реализуется международной коллаборацией, го-
ловной организацией в которой выступает НИИ 
прикладной физики ИГУ. В 2023 году Томский по-
литех присоединился к исследованиям по про-
екту TAIGA.

В Тункинской долине создается но-
вая установка TAIGA-Muon, с помощью кото-
рой можно будет проводить исследования мас-
сового состава космических лучей (КЛ) с энер-
гиями выше 1016 эВ и подавления адронного 
фона при регистрации высокоэнергетического 
гамма-излучения. Глобально эта установка смо-
жет приблизить человечество к ответу о природе 
происхождения космических лучей таких огром-
ных энергий и пониманию механизмов их рас-
пространения во Вселенной. Сегодня это одна 
из важнейших задач современной астрофизики. 
Предполагается, что площадь нового детектора 
составит порядка двух тысяч квадратных метров.

На данный момент развернуто все-
го три кластера установки TAIGA-Muon. 
Каждый кластер в своем составе имеет 
восемь наземных сцинтилляционных де-
текторов для регистрации всех заряжен-
ных частиц широкого атмосферного лив-
ня и восемь подземных на глубине 1,7 м 

для регистрации мюонной компоненты. Счетчи-
ки геометрически расположены парами: назем-
ные строго над подземными.

Ученые Томского политеха в проекте ра-
ботают над созданием новой конструкции сцин-
тилляционного детектора с использованием 
спектросмещающих волокон (WLS) и кремние-
вых светоприемников (SiPM). Устройства долж-
ны обеспечивать неоднородность амплитудной 
зависимости сигнала по площади детектора не 
хуже 10% и динамический диапазон линейности 
амплитуд сигналов не менее 100.

Толщина сцинтилляционных детекто-
ров, разработанных учеными ТПУ, может варьи-
роваться от 27 до 30 мм, а размеры от 500 до 
1000 мм. Общий вес сцинтилляционной пласти-
ны, может достигать 36 кг, а самого детектора – 
до 52 килограммов. В перспективе в Томском по-
литехе запустится мелкосерийное производство 
таких детекторов.

Кроме того, политехники разработали стенд 
для паспортизации характеристик детекторов. Он 
позволяет измерять однородность амплитудного 
отклика и диапазон линейности амплитуд.

https://poisknews.ru/tehno/v-tomskom-
politehe-naladyat-maloserijnoe-

proizvodstvo-detektorov-dlya-gamma-
observatorii-taiga/

В томском Политехе наладят малосеРийное ПРоизВодстВо 
детектоРоВ для гамма-обсеРВатоРии TAIgA

Китайская компания Land-
Space впервые вертикально поса-
дила прототип ступени многоразо-
вой ракеты Zhuque-3. Об этом со-
общает издание SpaceNews.

Испытания изделия состоя-
лись 19 января в Центре запуска 
спутников Цзюцюань (Китай). Про-
тотип достиг высоты 350 метров, после чего со 
скоростью 0,75 метра в секунду приземлился. 

Точность посадки составила 2,4 метра, про-
должительность полета – около минуты.

Ранее издание Financial Times сооб-
щило, что китайская компания LandSpace 
планирует в 2025 году запустить многора-
зовые ракеты.

https://lenta.ru/news/2024/01/22/kitayskaya-
kompaniya-landspace-vpervye-posadila-

stupen-rakety/

китайская комПания lAnDSPAce ВПеРВые Посадила стУПень Ракеты

Фото: Wang Jiangbo, 
Globallookpress.com

Фото пресс-службы ТПУ
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яПония ВПеРВые соВеРшила ПосадкУ наУчного модУля на лУнУ

Ркс модеРнизиРУют системы наземных станций 
для оРганизации их сеРийного ПРоизВодстВа

Первый японский научный модуль 
SLIM (Smart Lander for Investigating Moon – 
пер. «Умный посадочный модуль для ис-
следования Луны») совершил успешную 
посадку на поверхность Луны 19 января 
2024 года. В результате Япония стала пя-
той страной после Советского Союза, США, 
Индии и Китая, успешно посадившей кос-
мический аппарат на естественный спутник 
Земли. Прямую трансляцию события и пресс-
конференцию по теме миссии провело Японское 
агентство аэрокосмических исследований JAXA.

Запуск модуля SLIM состоялся 7 сентября 
2023 года. В середине января 2024 года аппарат 
вышел на окололунную орбиту.

Одна из уникальных особенностей моду-
ля – технология высокоточной посадки, разрабо-
танная JAXA совместно с компанией Mitsubishi 
Heavy Industries. Планируется, что разработка 
позволит снизить погрешность при посадке кос-
мических модулей с прежних 10 км до 100 м. Та-
кая технология прилунения исследовательских 
аппаратов используется впервые. В настоящее 
время ученым предстоит проверить передавае-
мые модулем данные, чтобы убедиться в точно-
сти прилунения.

Как сообщил представитель JAXA Хитоси 
Кунинака, основная часть оборудования модуля 
функционирует нормально. После посадки у ап-
парата обнаружилась неисправность солнечных 
элементов, поэтому модуль подпитывают энер-
гией погруженные батареи.

Главная задача SLIM – изуче-
ние кратеров и рельефа естественно-
го спутника Земли. Для этого модуль 
высотой 2,4 м и массой 200 кг исполь-
зует технологии, по принципам рабо-
ты аналогичные системам распозна-
вания лиц. В аппарат также встрое-
на специальная камера, измеряющая 
количество железа и иных химиче-

ских элементов, содержащихся в лунной породе.
Помимо этого, вместе с модулем на Луну 

прибыли два небольших робота с широкоуголь-
ными камерами для съемки. Первый, LEV-1 
(Lunar Excursion Vehicle – пер. «Лунное экскур-
сионное устройство»), высотой 30 см, «прыгает» 
на пружинах и выполняет функцию записи и пе-
редачи информации на Землю. Второй, LEV-2, 
напоминает бейсбольный мяч с диаметром око-
ло 8 см, весит 250 г и, приняв вытянутую форму, 
будет перекатываться по поверхности Луны для 
спектрометрических исследований.

Данные, полученные в результате рабо-
ты SLIM, планируется использовать в том числе 
для подготовки лунной программы NASA Artemis 
(«Артемида»). Еще один важный аспект пуска – 
попытка уменьшить массу модуля, что является 
критически важным при планировании космиче-
ских миссий.

https://scientificrussia.ru/articles/aponia-
vpervye-soversila-posadku-naucnogo-

modula-na-lunu

Фото: Reuters, 
JAXA

Холдинг «Российские космиче-
ские системы» (РКС, входит в Госкор-
порацию «Роскосмос») ведет модер-
низацию командно-измерительных 
систем наземного автоматизиро-
ванного комплекса управления кос-
мическими аппаратами научного, 
социально-экономического назначения и изме-
рений. Новые системы придут на замену вырабо-
тавшему свой технический ресурс и устареваю-
щему оборудованию.

Специалистами РКС создаются новые оте-
чественные универсальные наземные станции 
командно-измерительных систем. Их основная 

функция – управление космическими 
аппаратами на низкой околоземной, 
геостационарной и высокоэллиптиче-
ской орбитах, а также прием на Зем-
ле информации от их целевых систем.

В РКС завершена разработ-
ка рабочей конструкторской докумен-

тации, ведется комплектование и изготовление 
опытных образцов, их испытания и подготовка к 
интеграции в уже существующую структуру. Се-
рийное производство универсальных наземных 
станций командно-измерительных систем для 
замены выработавших свой ресурс комплексов 
планируется запустить к концу 2025 года.
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Стало известно о том, что специалис-
ты корпорации «Энергия», которая входит 
в структуру Роскосмоса, разрабатывают 
грузопассажирский вариант перспективно-
го пилотируемого космического корабля, 
известного под именем «Орел».

Как уточняется, «Орел» в новой мо-
дификации сможет брать на борт до четырех 
космонавтов и до трех тонн грузов, для которых 
будет предусмотрен дополнительный грузовой 
отсек. При этом базовый вариант «Орла» рас-
считан на полезную нагрузку не более 750 кг.

В итоге грузопассажирская вариация 
«Орла» будет иметь массу порядка 19,5 тонн, а 
масса обычного варианта не превысит 13 тонн.

Напомним, многоразовый КК 
«Орел», создаваемый Роскосмосом, 
предназначен для выполнения пило-
тируемых полетов к будущей россий-
ской орбитальной станции, но первый 
его полет уже не раз откладывался.

Позднее, осенью 2023 года, 
появилась информация, что первый запуск 
КГ «Орел» ранее 2028 года ожидать не стоит, а 
в период до 2033 года корабли типа «Орел» сле-
тают к РОС около 10 раз. 

https://www.techcult.ru/space/13339-
gruzopassazhirskiy-variant- 

korablya-orel

Наземный автоматизированный комплекс 
управления космическими аппаратами науч-
ного, социально-экономического назначения 
и измерений включает в себя ряд командно-
измерительных пунктов, расположенных по всей 
территории Российской Федерации – от Кали-
нинграда до Сахалина, а также на территории 
космодромов Восточный и Байконур.

В задачи наземной космической инфра-
структуры входит получение информации о тех-
ническом состоянии ракеты-носителя, разгонно-

го блока, космического аппарата, прием и обра-
ботка информации от целевых систем, форми-
рование и выдача команд управления на косми-
ческий аппарат на всех этапах полета, начиная с 
подготовки запуска и выведения на орбиту до за-
вершения работ с аппаратом.

https://russianspacesystems.ru/ 
2024/01/30/rks-moderniziruyut- 

sistemy-nazemnykh- 
stancii/

яПонский стаРтаП намеРен очистить оРбитУ от космического 
мУсоРа мощным наземным лазеРом

коРПоРация «энеРгия» Ведет РазРаботкУ гРУзоПассажиРского 
ВаРианта коРабля «оРел»

Суть предлагаемой идеи состоит в вытал-
кивании космических обломков с помощью ла-
зерных лучей в безопасную зону, откуда они нач-
нут снижаться к Земле и затем сгорят в плотных 
слоях атмосферы. При создании космического 
лазера EX-Fusion намерена использовать свой 
опыт, накопленный в изучении ядерного синтеза.

Японский стартап EX-Fusion предложил необычный 
план по уничтожению космического мусора лучами 

мощного наземного лазера с диодной накачкой

На первом этапе лазер будет смонтиро-
ван в обсерватории в Канберре (Австралия) 
компанией EOS Space. В рамках подписанного 
в октяб ре 2023 года совместного меморандума 
компании договорились о создании небольшого 
лазера для отслеживания фрагментов космиче-
ского мусора размером не более 10 см – слиш-
ком мелких для других наземных лазеров.

Второй этап – уничтожение конкретных 
фрагментов космического мусора. «Стрельба» 
будет вестись по ним на встречных курсах, из-
за чего скорость обломков резко снизится, и они 
начнут «проваливаться» в атмосферу.

https://www.techcult.ru/technology/13317-
yaponskij-startap-nameren- 

ochishat-orbitu

«Орел» в базовом 
варианте
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РоссийскУю оРбитальнУю станцию оснастят сУПеРкомПьютеРом

фУтУРистичное ВоздУшное такси с ВеРтикальным Взлетом может 
ПояВиться на Рынке к 2028 годУ

Согласно заявлению Владимира Ко-
жевникова, который является заместите-
лем главного конструктора входящей в Ро-
скосмос космической корпорации «Энер-
гия», российскую орбитальную станцию 
оснастят суперкомпьютером. На него будут 
возложены задачи по обработке данных.

В частности, высокопроизводитель-
ный компьютер, который разместят на 
РОС, станет получать предварительные данные 
от спутников, обрабатывать их и передавать на 
наземные пункты. Данный подход обеспечит по-
вышение эффективности работы отечественных 
спутников за счет увеличенных объемов обраба-
тываемой информации.

Также суперкомпьютер, расположенный на 
РОС, поделится своей избыточной производи-
тельностью с ЭВМ на российских спутниках. Ко-

жевников уточнил, что для полно-
ценной реализации данной идеи 
требуется усиленно развивать со-
ответствующие технологии, имея 
ввиду квантовую передачу дан-
ных, а также лазерную связь.

Напомним, проектная доку-
ментация по РОС пока рассмат-
ривается в Роскосмосе и ожида-

ется его утверждение. До 2032 года на реали-
зацию проекта станции планируется направить 
свыше 600 млрд рублей. При этом к участию в 
проекте приглашены страны Африки и некото-
рые члены БРИКС. 

https://www.techcult.ru/space/13332-
superkompyuter-dlya-orbitalnoy-stancii

Российская 
орбитальная 

станция, рендер

Концептуальное четырехмест-
ное воздушное такси, способное взле-
тать и садиться вертикально, должно 
появиться на рынке к 2028 году.

Известный как электрический 
автомобиль вертикального взлета и 
посадки (eVTOL) SA-2 производится дочерней 
компанией Hyundai Supernal и начнет тестовые 
полеты в конце 2024 года, сообщили представи-
тели компании 9 января на выставке CES 2024.

«За последние годы несколько производи-
телей построили работающие eVTOL, в том 
числе NeXt от Boeing, CityAirbus NextGen от 
Airbus и eVTOL vol.2 от Honda. Эти транспорт-
ные средства полагаются на распределенную 
электрическую тягу (DEP) для полета, кото-
рая определяется как распределение несколь-
ких электродвигателей и пропеллеров по пла-
ну самолета, – сказал Live Science Симай Акар, 
старший член Института инженеров по электро-
технике и электронике, генеральный директор и 
основатель AK Energy Consulting. – Подобным 
образом воздушное такси Supernal взлетает 
с помощью восьми роторов, распределенных 
по всему корпусу, что создает достаточную 
тягу, необходимую для полета».

«Хотя, вероятно, пройдет некоторое 
время, прежде чем эВТОЛы с двигателем DEP 

станут обычным явлением, они, не-
сомненно, сыграют важную роль в 
будущем городской воздушной мо-
бильности, – добавил он. – Но пре-
жде чем это произойдет, необходи-
мо создать несколько условий, вклю-

чая правовую базу и более совершенные техно-
логии. SA-2 рассчитан на скорость 120 миль в 
час (193 км/ч) на высоте до 1500 футов (457 м) 
и должен преодолевать расстояние от 25 до 
40 миль (от 40 до 64 км)».

При взлете и посадке уровень шума бу-
дет составлять 65 децибел, а в середине поле-
та – 45 децибел, что делает его тише вертоле-
та, который производит от 93 до 108 децибел 
шума, согласно данным Федерального управле-
ния гражданской авиации США (FAA).

Hyundai по-прежнему планирует начать 
производство воздушных такси в 2028 году, но 
будет ли этот вид общественного транспорта вос-
требован, зависит от правового статуса eVTOLs. 
Акар также рассказал Live Science, что широкое 
распространение eVTOL зависит от нескольких 
технологий, включая плотность энергии батареи, 
эффективность двигателя и силовой электрони-
ки, терморегулирование и управление весом.

Законодательные органы по всему миру в 
настоящее время рассматривают проблемы без-
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оРбитальные зеРкала SolSPAce 
УВеличат ВыРаботкУ энеРгии на земле

Серийные запуски многоразовых ра-
кет Falcon 9 от SpaceX позволили сни-
зить стоимость вывода груза на орбиту до 
1500 долларов за 1 кг. Когда начнет летать 
большая ракета Starship, цена снизится еще 
на треть, а когда эти ракеты смогут исполь-
зоваться на постоянной основе, цена упадет до 
232 долларов за 1 кг. Это пороговый уровень, ко-
торый делает рентабельными различные сме-
лые эксперименты в космосе, а сами запуски – 
доступными небольшим частным структурам.

Проект Solspace от ученых из Университе-
та Глазго ориентирован именно на данный цено-
вой фактор. Они намерены построить полноцен-
ную орбитальную группировку отражателей сол-
нечного света для передачи его на Землю. Здесь 
этот свет будут принимать типовые поля солнеч-
ных панелей и вырабатывать из него дополни-
тельную энергию. На световом загрязнении ра-
бота системы никак не скажется, яркость отра-
женного света не превышает фонового освеще-
ния в пасмурный день.

Идея проекта в том, чтобы использовать 
стандартные солнечные электростанции в не-

предназначенное для них вре-
мя – на рассвете и закате, когда 
естественное освещение мини-
мально. Однако именно в эти пе-
риоды наблюдается максималь-
ное потребление энергии, поэто-

му ее добавление будет на пользу. Отражатели 
на орбите настроены так, что во время пролета 
над Землей меняют направление света и прице-
ливаются в выбранные электростанции, не соз-
давая проблем всем остальным.

По проекту требуется развернуть в космосе 
шестиугольные отражатели из алюминизирован-
ного каптона с длиной грани 250 м. Их суммарная 
площадь составит 162 380 м2, а пятно отраженно-
го света на земле достигнет площади – 10 км2, но 
будет существовать только 17 минут за один про-
ход. Это поможет выработать до 36 МВт энергии 
за каждый проход, что позволит сгладить пики по-
требления электричества на поверхности. 

https://www.techcult.ru/space/ 
13305-orbitalnye- 
zerkala-solspace

опасности и воздушного движения. Однако в авгу-
сте 2023 года Агентство авиационной безопаснос-
ти Европейского союза выпустило свод предла-
гаемых правил безопасной эксплуатации eVTOL 
в Европе – отрасль пытается запустить услуги 
eVTOL к Олимпийским играм 2024 года в Париже.

В июне 2023 года FAA окончательно утвер-
дило новые правила, которые помогут проло-
жить путь для коммерческих авиатакси в бли-
жайшие годы. Эти правила касаются квалифи-
кации пилотов, эксплуатационных требований 

к самолетам, процесса получения сертификата 
типа и других аспектов. В июле 2023 года FAA 
также опубликовало план внедрения услуг воз-
душного такси по всей территории США – в со-
ответствии с инициативой Innovate28 коммерче-
ские полеты начнутся в 2028 году.

https://poisknews.ru/tehnologii/
futuristicheskoe-vozdushnoe-taksi-s-

vertikalnym-vzletom-mozhet-poyavitsya-na-
rynke-k-2028-godu/

ПеРВый В миРе жидкоВодоРодный eVTol SIRIuS JeT обещает 
дальность Полета до 2000 км

Швейцарский стартап Sirius Aviation AG 
анонсировал сертификацию своего летающе-
го аппарата с одноименным названием. Демон-
страция его работы назначена на следующий 
год, коммерческие версии появятся не ранее 
2028 года. Sirius Jet позиционируется как первый 
в мире eVTOL с силовой установкой на жидком, 
а не газообразном водороде.

Использование жидкого водорода суще-
ственно усложняет устройство аппарата, зато 
обеспечивает ему значительный объем энергии 
в сравнении с электрическими батареями. Бла-
годаря этому удалось достичь рекордной даль-
ности полета в 1850 км для трехместной вер-
сии. И 1000 км для пятиместной модели, кото-
рая должна стать основным продуктом компа-
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нии. Полет происходит на скорости 
520 км/ч, так что данный вид транспор-
та может стать одним из самых удоб-
ных и востребованных среди eVTOL.

Для обеспечения большей даль-
ности и скорости полета разработчи-
ки Sirius Jet отказались от крупных пропелле-
ров. Машина летает за счет работы 28 неболь-
ших 30-сантиметровых моторов, размещенных 
на крыльях спереди и сзади. Для вертикального 
взлета используется механизм регуляции векто-
ра тяги. Он не экономичен, однако использова-
ние жидкого водорода компенсирует повышен-
ный расход энергии.

В данный момент создатели 
Sirius Jet заняты поисками инвесто-
ров. Их силовая установка на жидком 
водороде может стать прорывной тех-
нологией для eVTOL-аппаратов, но на 
сегодня в мире не существует подхо-

дящей инфраструктуры для их заправки и обслу-
живания. Ее создание – не менее сложная и ам-
бициозная задача, чем постройка самого летаю-
щего аппарата.

https://www.techcult.ru/technics/13289-
evtol-sirius-jet

nASA Вложится В РазРаботкУ ядеРной УстаноВки, 
котоРая ПозВолит собиРать обРазцы с межзВездных объектоВ

У NASA грандиозные планы по освоению 
космоса на ближайшее десятилетие. Агентство 
планирует отправить несколько астробиологиче-
ских миссий на Венеру и Марс для поиска сле-
дов внеземной жизни. Это произойдет одновре-
менно с пилотируемыми полетами на Луну (впер-
вые со времен «Аполлона»). Еще есть планы по 
отправке роботизированных миссий к спутникам 
Юпитера и Сатурна – на Европу и Титан, а также 
к другим похожим мирам, где может существо-
вать подледный океан, а значит и экзотические 
формы жизни.

Для достижения этих и других целей NASA 
запустило программу NASA Innovative Advanced 
Concepts (NIAC). Агентство ежегодно выбирает 
революционные концепции в области аэронав-
тики и космонавтики, а после финансирует их 
разработку.

Например, в 2024 году выбор пал на бес-
пилотники на солнечных батареях, биореакто-
ры, световые паруса, астробиологические экспе-
рименты и концепцию тонколистового изотопно-
го ядерного двигателя (TFINER), предложенную 
Джеймсом Бикфордом (James Bickford) – стар-
шим научным сотрудником американской неком-
мерческой научно-исследовательской организа-
ции Charles Stark Draper Laboratory.

В документах NASA отмечается, что такая 
установка необходима для реализации несколь-
ких миссий следующего поколения, для которых 
требуются высокие скорости; с помощью обыч-
ной современной ракетной техники такие ско-
рости получить невозможно. Речь идет о запу-
ске солнечно-гравитационного телескопа, кото-
рый будет использовать гравитационную линзу 

Солнца (как усилитель) для наблюдения объек-
тов на поверхности далеких экзопланет, а также 
о миссии по исследованию межзвездных объек-
тов (каких именно – не говорится).

Графическое изображение тонколистового изотопного 
ядерного двигателя (TWISTER). Фото James Bickford

В последние десятки лет более всего на 
слуху два типа атомных установок для космо-
са: ядерно-тепловые двигатели (NTP) и электро-
ядерные установки (NEP), которые могут обе-
спечить нужную тягу и необходимую маневрен-
ность. Однако, по словам Бикфорда, такие уста-
новки громоздкие, тяжелые и дорогие.

В основе концепции тонколистового изо-
топного ядерного двигателя лежит техноло-
гия светового паруса, только в установке будут 
применять тонкие листы радиоактивного изото-
па торий-228 толщиной около 10 микрометров 
(0,01 миллиметра). Для создания тяги будет ис-
пользоваться импульс продуктов распада изото-
па. Торию-228 свойственен альфа-распад, пери-
од его полураспада равен 1,9 года.

Тонколистовой изотопный ядерный дви-
гатель Джеймса Бикфорда не первая подобная 
установка, на которую обратило внимание NASA. 
В 2023 году в рамках программы NASA Innovative 
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Advanced Concepts агентство выбрало двухре-
жимную ядерную силовую установку с роторно-
волновым двигателем, предложенную профессо-
ром Райаном Госсе (Ryan Goss) из Университе-
та Флориды (США). Эта конструкция, в теории, 
должна будет поднять тягу до уровня проекта 
NERVA, при более высоком удельном импульсе. 
Такие параметры много выше, чем у современ-
ных химических ракетных двигателей, однако ре-
ализуемость схемы Госсе все еще под вопросом.

По мнению Госсе, его разработка потенци-
ально позволит долететь до Марса за 45 дней. 
Это сократит общее время миссий до несколь-
ких месяцев и снизит основные риски, связанные 
с полетами на Красную планету, включающие не-
весомость, и, в меньше степени, солнечную бурю.

https://naked-science.ru/article/
cosmonautics/nasa-vlozhitsya
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китай заПУстил ПеРВУю интеллектУальнУю цифРоВУю 
электРоэнеРгетическУю сеть

Роснефть на 10% УВеличит точность ПРогнозиРоВания добычи 
за счет РазРаботки ноВой технологии

на калининской аэс УсПешно заВеРшилось оПРобоВание 
отечестВенных маРок ионообменных смол

В южном китайском регионе Цзян-
су запущена интеллектуальная цифро-
вая электроэнергетическая сеть. Были 
использованы такие передовые техно-
логии, как спутниковая навигационная 
система и искусственный интеллект.

Сеть предоставляет информацию о рабо-
чем состоянии энергосистемы в режиме реаль-
ного времени. Она призвана повысить эффек-
тивность ее работы. Об этом сообщает Prensa 
Latina, партнер сети TV BRICS.

Кроме того, сеть обеспечивает точный мо-
ниторинг состояния ветровой и фотоэлектриче-
ской генерации, нагрузочных элементов и сис-
тем хранения энергии.

Цифровая интеллектуаль-
ная сеть может автоматически 
определять местоположение не-
исправности, анализируя откло-
нения в данных о потреблении.

Китай стремится повысить 
эффективность, надежность и интеграцию чис-
тых источников энергии.

По мнению экспертов, данная реформа 
соответствует экологическим целям страны и 
необходимости обеспечить устойчивое энергос-
набжение для поддержания экономики.

https://eenergy.media/news/28309

В 2023 году в этом направлении был вы-
полнен важный этап – проведены опытно-
промышленные испытания новых марок ионо-
обменных смол отечественного производства на 
установке с противоточной технологией иониро-

вания UP.CO.RE. По итогам испытаний три из 
четырех марок смол удовлетворяют требовани-
ям нормативной документации и рекомендова-
ны для промышленного использования на атом-
ных станциях.

НК «Роснефть» разработала и 
запатентовала технологию, которая 
дает возможность в среднем на 10% 
точнее спрогнозировать объём добычи 
нефти. Специалисты научного инсти-
тута Компании в Уфе изобрели новый 
способ определения скорости звука в простран-
стве между стенками насосно-компрессорной 
трубы и обсадной колонной. Инновация позво-
ляет повысить достоверность расчёта динами-
ческого уровня жидкости (глубина, на которой 
находится граница контакта газа и нефти в за-
трубном пространстве скважины) в процессе 
эксплуатации скважины. Более точное опреде-
ление этого показателя, в свою очередь, даёт 
возможность повысить эффективность добычи.

Технология используется в составе корпо-
ративного наукоемкого программного комплек-
са «РН-ВЕГА» и позволяет при расчете скорости 

звука учитывать изменение по глубине 
компонентного состава газа на разных 
глубинах в затрубном пространстве.

Технология уже применяется на 
ключевом нефтяном активе Компании 
«РН-Юганскнефтегаз», ее тиражирова-

ние планируется и на других добывающих пред-
приятиях Роснефти.

Развитие технологического потенциала – 
один из ключевых элементов стратегии «Рос-
нефть-2030». Компания уделяет приоритетное 
внимание инновационной деятельности, опре-
деляя технологическое лидерство как ключе-
вой фактор конкурентоспособности на нефтя-
ном рынке.

https://www.rosneft.ru/press/news/
item/217463/
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Соответствующее заключение 
выдал по результатам испытаний Все-
российский научно-исследовательский 
институт по эксплуатации атомных 
электростанций (АО «ВНИИАЭС»).

Испытания смол отечественного 
производства на установке UP.CO.RE на Кали-
нинской АЭС велись в течение пяти месяцев. На 
основании полученных эксплуатационных дан-
ных был проведен сравнительный анализ рабо-
ты и регенерации фильтров, загруженных ионо-
обменными смолами отечественного и зарубеж-
ного производства.

В итоге эксперты АО «ВНИИАЭС» приш-
ли к заключению, что характеристики трех из че-
тырех марок смол, прошедших испытания, со-
поставимы с иностранными аналогами по та-
ким основным параметрам, как продолжитель-

ность фильтроциклов, качество реге-
нерации и очищенной воды на выходе 
фильтров.

Российские производители за 
пос ледний год добились существенных 
успехов в достижении технологического 

суверенитета во всех отраслях экономики, что яв-
ляется определяющим вектором развития. Ком-
пании непрерывно вкладываются в новые про-
екты и технологии, находят решения существую-
щих проблем. Внедрение на АЭС ионообменных 
смол отечественного производства – значимый 
пример успешного импортозамещения и вклад в 
технологический суверенитет РФ.

https://www.rosenergoatom.ru/zhurnalistam/
news/45443/

ПРимесь УглеРода Резко УлУчшила электРоПРоВодность меди

Из-за уникальных свойств металлы ис-
пользуют в самых разных сферах и областях: 
в энергетике, военно-промышленном комплек-
се, электротехнике, электротранспорте. Прав-
да, у них есть и недостатки: дороговизна, хруп-
кость при изгибе, износостойкость. Поэтому чи-
стые металлы часто заменяют сплавами – мате-
риалом, состоящим из смеси двух или больше-
го числа химических элементов, один из которых 
обязательно металл.

Материаловед Сяо Ли держит 
в руках образцы медно-графеновой проволоки. 

Фото Pacific Northwest National Laboratory

Огромное преимущество сплавов в том, что 
они превосходят чистые металлы по прочности, 
твердости, износостойкости и жаропрочности. Но 
и у сплавов есть один большой минус: они уступа-
ют чистым металлам по электропроводности.

Когда в состав металла добавляют раз-
личные примеси, чтобы улучшить физические и 
химические свойства основного материала, на-
чинает расти его температурный коэффициент 
электрического сопротивления. То есть он бы-
стрее нагревается при тех же уровнях тока по 

сравнению с чистыми металлами. Известно, что 
при увеличении температуры электропровод-
ность металла снижается.

Исследователи давно пытаются найти 
способ, позволяющий уменьшить температур-
ный коэффициент электрического сопротивле-
ния сплавов и одновременно повысить их элек-
трическую проводимость, особенно при высоких 
температурах.

Похоже, к решению этой проблемы при-
близились материаловеды из Тихоокеанской 
северо-западной национальной лаборатории 
Министерства энергетики США.

В статье, опубликованной в журнале 
Materials & Design, ученые рассказали, что им 
удалось уменьшить температурный коэффици-
ент электрического сопротивления сплава меди 
C11000 почти на 11%, добавив к нему графен в 
количестве 18 частей на миллион. При этом сни-
жения электропроводности сплава при повыше-
нии температуры не наблюдалось.

Ученые отметили, что разработанные ими 
медно-графеновые композиты можно будет ис-
пользовать во многих сферах.

Например, медную обмотку применяют в 
сердечниках электродвигателей и генераторов. 
Современные двигатели рассчитаны на работу 
в ограниченном температурном диапазоне, по-
скольку при перегреве электропроводность резко 
падает. С новым медно-графеновым композитом 
двигатели могут работать при более высоких тем-
пературах без уменьшения электропроводности.
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Компания Yamaha Motor разрабо-
тала прототип подвесного двигателя, ра-
ботающего на водороде и предназначен-
ного для установки на малогабаритные 
плавсредства. Ожидается, что он будет 
продемонстрирован на международном 
лодочном шоу в Майами в 2024 году. Эта 
разработка является частью фирменной 
программы повышения углеродной нейтрально-
сти, последовательно реализуемой Yamaha. Она 
обеспечит более чистое будущее для яхтсменов 
и любителей морских развлечений.

Компания не озвучивает специфи-
каций подвесного мотора H2 и справочной 
информации о нем. Вероятно, эти сведе-
ния появятся во время презентации, ко-
торую планируется провести на выставке 
с 14 по 18 февраля 2024 года. На стенде 
Yamaha будут продемонстрированы и дру-
гие достижения бренда – устройство для 

автономной стыковки лодок и сценарии исполь-
зования биотоплива.

В Yamaha хорошо понимают, что к исполь-
зованию экологически чистой энергии могут 

Исследование ученых из Нацио-
нальной лаборатории Ок-Риджа и Наци-
ональной лаборатории возобновляемой 
энергетики (NREL) показало, что установ-
ка геотермальных тепловых насосов в жи-
лых и коммерческих зданиях в США может 
снизить спрос на электроэнергию на почти 10%.

Моделирование показало, что установка 
таких насосов на 68% существующих и новых 
зданий в США позволит сэкономить до 401 ТВт-ч 
электроэнергии ежегодно до 2050 года.

Также это поможет уменьшить потребле-
ние ископаемого топлива.

В 2022 году спрос на электроэнергию в 
США достиг 4328 ТВт-ч, а использование угля 
составило 9,87 ЭДж.

Установка геотермальных насосов также 
приведет к сокращению необходимости строи-
тельства электрических сетей на 39,4 тыс. км.

США являются лидером по установленной 
мощности геотермальных ТЭС- 2,65 ГВт.

Они опережают по этому показателю:
Индонезию (2,34 ГВт);

Филиппины (1,93 ГВт);
Турцию (1,69 ГВт).
Однако доля геотермальной 

энергии в общем объеме произ-
водства электроэнергии в США в 
2022 году составила всего 0,4%.

Развитию этой отрасли способствуют тех-
нологии нефтегазовой индустрии, такие как го-
ризонтальное бурение и распределенное опто-
волоконное зондирование, позволяющие нахо-
дить и осваивать геотермальные ресурсы на глу-
боких глубинах.

Эксплуатация геотермальных ресурсов 
включает разработку двух скважин: одна для за-
качки холодной воды в пласт, а другая для из-
влечения нагретой жидкости.

Горячая вода используется для производ-
ства электроэнергии, после чего проходит процесс 
охлаждения, очистки и вновь подается в пласт.

https://neftegaz.ru/news/energy/807905-
ssha-mogut-snizit-spros-na-elektroenergiyu-

s-pomoshchyu-geotermalnoy-energetiki/

сша могУт снизить сПРос на электРоэнеРгию с Помощью 
геотеРмальной энеРгетики

yAmAhA ПРедстаВила ВодоРодный дВигатель для мотоРных лодок

Проводку, используемую в домах и на пред-
приятиях, обычно изготавливают из меди. С ро-
стом плотности населения городов спрос на элек-
троэнергию только увеличивается. Новый компо-
зитный провод, обладающий большей электри-
ческой проводимостью, позволит удовлетворить 
этот спрос за счет экономии электроэнергии.

Американские ученые подали заявку на 
патент медно-графенового материала. Но пре-

жде, чем приступить к производству в коммер-
ческих масштабах, исследователи собираются 
проверить его на прочность, коррозию и износо-
стойкость. Эти свойства важны для промышлен-
ного применения.

https://naked-science.ru/ 
article/chemistry/ 
primes-ugleroda
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предъявляться разные требования в зависимо-
сти от рынка, местных тенденций и законов. На 
этом фоне аккумуляторные системы с невысо-
кой удельной мощностью батарей не могут счи-
таться лучшим решением для использования в 
условиях моря. Бренд планирует развивать мно-
госторонний подход, не отказываясь полностью 
от использования электрических решений. Наи-

больший акцент компания будет делать на таких 
направлениях, как углеродно-нейтральное син-
тетическое топливо, топливные элементы и во-
дородные двигатели.

https://www.techcult.ru/technics/13197-
vodorodnyj- 

dvigatel-yamaha

В России ПРедстаВили батаРею для электРокаРоВ с лУчшими 
Показателями В миРе

физики ПРоВели исПытания Потенциального ПокРытия для стенок 
теРмоядеРного РеактоРа

Компания «Системы Ав-
тономной Энергии», являющая-
ся производителем в том чис-
ле тяговой батареи для Lada 
e-Largus и низкопольного элек-
тробуса «ГАЗель e-City», пред-
ставила новые аккумулятор-
ные батареи для обществен-
ного электротранспорта «Дзе-
та». В компании отметили, что по характеристи-
кам «Дзета» превосходит большинство образ-
цов иностранного производства в своём классе.

В производстве применены новые техно-
логии и композитные материалы, что позволило 
снизить массу блока, но при этом сохранена вы-
сокая плотность энергии. И это главное отличие 
от моделей конкурентов, в основном из Китая. 
Вес батареи «Дзета» – 390 кг, плотность энер-
гии составила свыше 190 Вт·ч/кг, энергия бло-
ка – 73,5 кВт·ч.

«Так, например, «Дзета» позволит сни-
зить массу электробуса Москвы на 300–400 кг, 

что увеличит пассажировместимость либо 
позволит разместить больше энергии. Это, в 
свою очередь, продлит пробег на 40–50% при 
сопоставимой массе. Одного такого блока мо-
жет быть достаточно для работы транс-
портного средства на электрической тяге 
с небольшим автономным ходом (например, 
троллейбуса). Тогда как 2–3 блока «Дзеты» 
обеспечат оптимальную работу в электробу-
сах с быстрым зарядом – например, отвечаю-
щих московским требованиям», – сообщили 
«Российской газете» в пресс-службе компании.

В «САЭ» также отметили, что компания 
в ходе работ над проектом большое внимание 
уделяет пожаробезопасности (на уровне систе-
мы управления и используемых материалов).

Первыми новые батареи начнут применять 
на опытных образцах электробусов е-CityMax 9.

https://rg.ru/2024/01/18/v-rossii-predstavili-
batareiu-dlia-elektrokarov-s-luchshimi-

pokazateliami-v-mire.html

Фото Бориса 
Захарова, РГ

Термоядерная реакция – это процесс, во 
время которого лёгкие атомные ядра объединя-
ются в более тяжёлые. Такой процесс происхо-
дит в плазме во время её горения. Термоядер-
ный синтез протекает в условиях очень высо-
кой температуры, так как для горения плазмы 
её нужно разогреть до 10–100 миллионов граду-
сов. В термоядерном реакторе плазма находит-
ся в вакуумной камере токамака – специально-
го устройства, которое удерживает плазму с по-
мощью магнитных полей. Таким образом, плаз-
ма почти не касается стенок камеры, а основное 
движение частиц горячей плазмы происходит в 

центре, что позволяет плазме дольше сохранять 
температуру.

Система на основе токамака будет исполь-
зована в большом экспериментальном термоя-
дерном реакторе – ИТЭР. Это международный 
проект, в котором помимо учёных из России при-
нимают участие специалисты из Японии, Китая, 
Кореи, Индии, США и стран Европы. Основная за-
дача команды ИТЭР – создать реактор, в котором 
плазма будет поддерживать своё горение сама.

ИТЭР – необходимый шаг к термоядер-
ным электростанциям. В реакторе сначала не-
обходимо получить зажигание плазмы, а затем 
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ВоПлощению мечты о безгРаничной энеРгии

дос тичь высокого КПД. Эта техноло-
гия позволит из вложенных 50 МВт 
получать в 10 раз больше энергии, 
то есть 500 МВт.

Плазма в токамаке находится в 
тороидальной вакуумной камере. Не-
смотря на то что она мало контакти-
рует со стенками благодаря удержа-
нию магнитным полем, нагрузка на 
них всё равно большая. Это и нагрев, и поток из-
лучения, исходящий от плазмы, то есть нейтрон-
ное и гамма-излучение. Материал стенки в таких 
условиях может разрушаться. Частицы покрытия 
стенки в любом случае будут попадать в плазму, 
но тяжёлые примеси особенно опасны. Такие ве-
щества в плазме приводят к её быстрому остыва-
нию. Найти материал для первой стенки, который 
отвечал бы всем требованиям, очень сложно.

В исследовании принимают участие также 
Институт гидродинамики имени М.А. Лаврентье-
ва СО РАН, Институт теоретической и приклад-
ной механики им. С.А. Христиановича СО РАН, 
Томский государственный университет систем 
управления и радиоэлектроники. Они наносят 
покрытие из специального материала толщиной 
всего в десятки микрон. Испытания проводятся 
на установке ВЕТА в ИЯФ СО РАН, где материал 

подвергают термоядерным импульс-
ным нагрузкам. ВЕТА (комплекс для 
испытания материалов) – это уни-
кальная установка, где можно наблю-
дать за параметрами вещества непо-
средственно во время эксперимента.

Карбид бора аналогично берил-
лию – лёгкий, и при попадании в плаз-
му не вызывает её быстрого остыва-

ния, а также это доступный материал. Есть два 
варианта использования карбида бора: им мож-
но полностью заменить вольфрам или нанести 
на вольфрамовые стенки в качестве защитного 
покрытия.

Проблема выбора покрытия для стенок то-
камака общая для всех учёных, работающих с 
плазмой, и в её решении заинтересованы мно-
гие организации. Результаты испытаний, прове-
денных в ИЯФ СО РАН, показали конкурентоспо-
собность покрытий из карбида бора вольфраму 
и бериллию, которые часто рассматриваются 
при выборе защитного материала первой стенки 
и дивертора современных токамаков.

https://inp.nsk.su/press/novosti/25579-fiziki-
proveli-ispytaniya-potentsialnogo-pokrytiya-

dlya-stenok-termoyadernogo-reaktora

Установка BETA. 
Фото Е. Койнова

В 2023 году американская лаборатория 
National Ignition Facility (NIF) добилась четы-
рех зажиганий. Зажигание – это термоядерная 
реакция, в результате которой создается боль-
ше энергии, чем расходуется. Этот успех вы-
звал большой шум на конференции по климату 
COP28. На дальнейшие эксперименты уже вы-
делено 42 миллиона долларов для трех новых 
исследовательских центров США, которые по-
пытаются воплотить мечту человечества о прак-
тически безграничной чистой энергии.

Прорыв в термоядерном синтезе. Ла-
зерная установка размером со стадион, распо-
ложенная в Ливерморской национальной лабо-
ратории имени Лоуренса (LLNL) в Калифорнии, 
однозначно достигла своей цели – воспламене-
ние произошло в четырех из последних шести 
попыток, создав реакцию, при которой давление 
и температура превышают те, что происходят 
внутри Солнца.

NIF была спроектирована не как электро-
станция, а как установка для воссоздания и изу-
чения реакций, происходящих во время термо-

ядерных взрывов после того, как Соединенные 
Штаты прекратили подземные испытания ору-
жия в 1992 году. Эксперименты по термоядерно-
му синтезу уже используются для исследований 
ядерного оружия, но они еще и «зажгли» обще-
ственный энтузиазм по поводу мирного термоя-
да как безграничного источника чистой энергии.

Установка NIF в Ливерморе, штат Калифорния, 
192 лазера направляются в камеру-мишень (выделена 
синим цветом) и фокусируются на капсуле с изотопами 

водорода. Фото Damien Jemison/NIF/LLNL

Горячие выстрелы. Главная установ-
ка NIF работает, направляя 192 лазерных луча 
на замороженную таблетку изотопов водорода – 
дейтерия и трития, которая находится в алмазной 
капсуле, подвешенной внутри золотого цилиндра. 
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В результате внутреннего взрыва (импло-
зии) изотопы сливаются, образуя гелий и выде-
ляя энергию. Так и происходит термоядерный 
синтез на Солнце. 5 декабря 2022 года эти ре-
акции впервые произвели больше энергии (при-
мерно на 54% больше), чем потратили лазерные 
лучи, направленные на цель.

Установка определила новый рекорд 
30 июля 2023 года, когда ее лучи доставили к цели 
такое же количество энергии – 2,05 мегаджоу-
ля, – но на этот раз взрыв произвел 3,88 мегад-
жоуля термоядерной энергии, что на 89% боль-
ше, чем входная энергия. Ученые лаборатории 
добились зажигания во время еще двух попыток 
в октябре. А расчеты лаборатории показывают, 
что два других эксперимента в июне и сентяб-
ре генерировали немного больше энергии, чем  

обеспечивали лазеры, но недостаточно для под-
тверждения зажигания.

Лаборатория теперь работает в новом ре-
жиме: исследователи могут раз за разом дости-
гать цели, к которой они стремились более де-
сяти лет. Небольшие изменения в лазерных им-
пульсах или незначительные дефекты в алмаз-
ной капсуле все еще могут привести к утечке 
энергии, но теперь ученые лучше понимают, как 
работают основные параметры и как ими мани-
пулировать.

https://www.techinsider.ru/news/
news-1625777-karta-svyazei-

manhettenskogo-proekta-pokazala-kto-byl-
glavnym-v-sozdanii-atomnoi-bomby-i-eto-

ne-oppengeimer/

Ученые ПниПУ нашли сПособ УлУчшить дВигатели

На производстве в машинострое-
нии, энергетике, строительстве и ме-
таллургии используют синхронные 
двигатели. Они преобразуют электри-
чество в механическую энергию. Их 
применяют, например, в угольных и це-
ментных мельницах, насосных и вентиляцион-
ных установках, подъемно-транспортных маши-
нах и конвейерах. Существующие регуляторы не 
обладают достаточным быстродействием. Уче-
ные ПНИПУ предлагают заменить их на финит-
ные, которые позволяют добиться более высо-
ких показателей качества и оптимизировать про-
изводственные процессы.

Исследование опубликовано в журнале 
«Электротехника», № 11 за 2023 год. Разработка 
проведена в рамках программы стратегическо-
го академического лидерства «Приоритет 2030».

Электродвигатели состоят из двух главных 
элементов – ротора, вращающейся части двига-
теля, и неподвижного статора. Ротор находится 
внутри статора. При подаче напряжения возника-
ет электромагнитное поле, которое приводит его 
в движение, запускает процесс преобразования 
энергии в действие. По принципу работы выделя-
ют синхронные и асинхронные электродвигатели.

Асинхронные считаются надежными и 
долговечными, их поломки обычно возникают 
из-за износа деталей или короткого замыкания. 
Если это случается, то приходится останавли-
вать производственный процесс, детали обхо-
дятся дорого, менять их на крупногабаритном 
двигателе сложно.

Синхронные двигатели с посто-
янными магнитами набирают популяр-
ность и могут эффективно работать в 
сочетании с насосами, компрессорами, 
дробилками, вентиляторами, конвейер-
ными лентами, системами отопления и 

вентиляции. Их преимущества заметны в обо-
рудовании, которое работает при динамических 
нагрузках или на низких скоростях. Примене-
ние таких двигателей сокращает износ деталей 
и простои из-за ремонта или техобслуживания.

Именно поэтому пермские политехники 
выбрали для исследования наиболее распро-
страненный синхронный двигатель с постоян-
ными магнитами. Ученые предлагают исполь-
зовать финитные регуляторы (от фр. finit – «ко-
нец», «завершать»). Они помогают плавно и бы-
стро отрегулировать параметр из начальной ста-
дии в нужную конечную.

Финитные регуляторы по сравнению, на-
пример, с векторной системой управления, не 
требуют применения дорогостоящих аппаратов 
с большой вычислительной мощностью, которые 
увеличивают время внесения изменений в рабо-
ту двигателя. Для некоторых технологических 
процессов требуется максимальное быстродей-
ствие. Это позволяет использовать такие регу-
ляторы для станков ЧПУ (с числовым программ-
ным управлением), с помощью которых обраба-
тывают металлы, дерево и пластмассы.

Ученые ПНИПУ сравнили две этих систе-
мы управления двигателем и рассмотрели их 
основные характеристики: ток и напряжение ста-
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тора (неподвижной части), скорость вращения и 
положение вала электродвигателя.

«Для выбранного синхронного двигате-
ля с постоянными магнитами минимальное 
время, за которое регулируемый показатель 
перей дет из начального состояния в нужное, в 
векторной системе составило 0,66 секунды, a 
в системе управления с финитным регулято-

ром – 0,33 секунды. То есть система с финит-
ным регулятором вдвое быстрее», – расска-
зывает инженер кафедры микропроцессорных 
средств автоматизации Пермского Политеха Ро-
стислав Юдин.

https://pstu.ru/news/2024/01/09/14872/

В сша инженеРы ПРеВРащают обычный ВодоПРоВод 
В мини-гидРоэлектРостанции

машиностРоительный заВод тоПлиВного диВизиона Росатома 
ВнедРяет накоПители энеРгии

Инженеры говорят, что избыточное 
давление в водопроводных трубах может 
быть использовано для вращения миниа-
тюрных гидроэлектрических турбин. Таким 
образом, города получат еще один источ-
ник чистой энергии, пишет New Scientist.

Исследователи полагают, что сеть неболь-
ших турбин может стать запасным вариантом 
энергии ветра и солнца.

Недавние исследования Национальной 
лаборатории Ок-Ридж в Теннесси показали, что 
такой тип гидроэлектроэнергии из трубопровода 
уже обеспечивает около 530 мегаватт генериру-
ющих мощностей в США.

По оценкам исследования, если бы та-
кие системы были установлены на всех потенци-
альных объектах в стране, это могло бы обеспе-
чить как минимум 1,41 гигаватт дополнительной 
мощности – что эквивалентно примерно 450 бе-
реговым ветряным турбинам – без необходимо-
сти строительства какой-либо крупной новой ин-
фраструктуры.

Недавняя установка компании на трубо-
проводе уже вырабатывает электроэнергию в 

округе Ист-Бэй в Калифорнии. Ожи-
дается, что она будет генерировать 
130 000 киловатт-часов электроэ-
нергии в год, которая будет исполь-
зоваться для питания близлежащих 
водяных насосов. Любая избыточная 

мощность будет направляться в сеть, что помо-
жет коммунальному предприятию достичь своей 
цели по углеродной нейтральности к 2030 году.

Прогнозируется, что проект позволит со-
кратить выбросы углекислого газа предприятия-
ми примерно на 6 тонн в год.

Система InPipe выполняет ту же функцию, 
что и обычный напорный клапан, который рассеи-
вает избыточное давление воды, создаваемое 
силой тяжести и насосами. Однако вместо того, 
чтобы просто сбросить это давление, технология 
InPipe использует его для выработки электроэ-
нергии. Система отводит водопроводную воду че-
рез байпас, где она вращает гидроэлектрическую 
турбину, а потом возвращает воду в трубы.

https://eenergy.media/news/28287

На Машиностроительном заводе (АО 
«МСЗ», предприятие Топливной компании Ро-
сатома «ТВЭЛ» в г. Электросталь Московской 
области) введен в эксплуатацию промышлен-
ный источник бесперебойного питания (ИБП) на 
основе литий-ионных аккумуляторных батарей 
производства Росатома.

Установка мощностью 2,6 МВт обеспечит 
надежное электроснабжение важного производ-
ственного участка площадью около 10 тыс. м2 и 
повысит надежность электроснабжения основ-

ного производства одного из крупнейших в мире 
предприятий по фабрикации ядерного топлива.

Современные ИБП позволяют эффектив-
но справляться с кратковременными прерыва-
ниями электроснабжения и со снижением ка-
чества электроэнергии, чтобы промышленные 
объекты бесперебойно получали электроэнер-
гию и производственные процессы продолжа-
лись беспрерывно.

Отличительной особенностью установ-
ки является применение батарей, созданных 
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Ученые Комплекса лабораторий водород-
ного материаловедения ФИЦ Проблем химиче-
ской физики и медицинской химии РАН изучи-
ли перспективы использования композиционных 
материалов для создания металлогидридных 
источников тока нового поколения. Результаты 

работы опубликованы в журнале High Energy 
Chemistry.

Современные металлогидридные источни-
ки питания считаются надежными и безопасными 
в эксплуатации при относительно высокой энер-
гоэффективности и дешевизне производства. 

по технологии NMC (литий – никель – мар-
ганец – кобальт), которые характеризуют-
ся высокой энергоемкостью и мощностью. 
Данное решение оснащено специализиро-
ванной системой контроля параметров ба-
тареи, которая управляет каждым аккумуля-
торным модулем и отслеживает его состояние, 
непрерывно измеряет напряжение, ток, темпе-
ратуру, степень заряженности и др. важные па-
раметры. Каждый ИБП оснащен системами по-
жарноохранной сигнализации и пожаротушения. 
Установки также оборудованы системой удален-
ного управления и мониторинга. Это означает, 
что предприятие может удаленно подключаться 
к системе и наблюдать за ее состоянием, а так-
же задавать необходимые режимы работы.

Крупные предприятия То-
пливной компании «ТВЭЛ» актив-
но внедряют решения на основе 
накопителей энергии во внутрен-
них электросетях для обеспече-
ния надежного электроснабже-

ния. В частности, на Уральском электрохими-
ческом комбинате в Новоуральске (АО «УЭХК») 
уже три заводских электроподстанции оснаще-
ны инновационными накопителями энергии для 
оперативного и резервного питания устройств 
релейной защиты и автоматики.

https://atommedia.online/2024/01/18/
mashinostroitelnyj-zavod-toplivnogo/

В России РазРаботали ноВый тиП дВигателя

химики создали ноВые матеРиалы для металлогидРидных 
источникоВ тока

Студент российского техноло-
гического университета (РТУ) МИРЭА 
разработал двигатель внутреннего 
сгорания, не имеющий аналогов в ми-
ровой индустрии. О том, почему раз-
работка российского студента, моло-
дого ученого Макара Климова стала 
технологическом прорывом, рассказа-
ли в университете.

В образовательной организации назвали 
разработку студента революционной, так как, в 
отличие от привычных конструкций, этот двига-
тель характеризуется меньшим количеством де-
талей и требуемой для их работы смазки, что 
значительно повышает полезность и износо-
стойкость изделия.

«В двигателе полностью отсутствует 
газораспределительный механизм. Вынесена 
за пределы рабочей области камера сгорания, 
что позволяет достичь детонации, а не горе-
ния, которое происходит медленнее и с мень-
шим выделением энергии. Благодаря такому 

конструктивному решению происхо-
дит кратное увеличение давления, 
то есть при входе в одну атмосферу 
на выходе получается 40. Максималь-
но удалось достичь 300 атмосфер на 
выходе. Создаваемые силовые уста-
новки для генераторов отличаются 
более высокой степенью автономно-

сти, экономичности и при этом меньшей мас-
сой. При размерах 200х200х200 мм и массе в 7 кг 
удается получить 35 л.с., 300 Нм и 7,7 кВт», – 
говорится в пресс-релизе РТУ МИРЭА.

В университете подчеркнули, что двига-
тель полностью состоит из комплектующих оте-
чественного производства. В РТУ МИРЭА также 
рассказали, что изобретение студента уже за-
интересовало крупные российские компании в 
сфере автомобиле- и судостроения, а также про-
изводства БПЛА самолетного типа.

https://lenta.ru/news/2024/01/20/engine/

Фото: Unsplash
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Никель-металлогидридные (Ni–
MH) аккумуляторы (НМГА) наш-
ли широкое применение в пор-
тативных электронных устрой-
ствах благодаря высокой плот-
ности энергии, циклической ста-
бильности, устойчивости к пе-
резаряду и хорошей совмести-
мости с окружающей средой.

Металлогидридные щелочные топлив-
ные элементы (МГТЭ) могут работать в широком 
температурном интервале и не требуют катали-
заторов из драгоценных металлов. Кроме того, 
система может заряжаться как электрохимиче-
ски, так и газообразным водородом. Также пе-
ренапряжение на металлогидридном аноде бу-
дет способствовать выделению водорода и мо-
жет быть использовано для электрохимической 
генерации водорода.

То, насколько металлогидридные источ-
ники тока будут производительны, определяется 
материалами катода, анода и электролита, плот-
ностью контакта между активным веществом и 
тоководом. Повысить эффективность таких ис-
точников тока можно модифицированием элек-

тродов или электролита. Одним из таких 
способов стало использование новых ком-
позитных материалов, которые и рассмо-
трели исследователи в тесном сотрудни-
честве с иностранными исследовательски-
ми группами ЮАР, Индии, Китая, Норвегии 
и Германии.

В своих работах авторы изучали ин-
терметаллические соединения так назы-

ваемого АВ5-типа, где А – редкоземельный ме-
талл, B – переходный металл. Они смогли по-
казать, что интерметаллиды с небольшими ва-
риациями содержания лантана, никеля, кобаль-
та и неодима обладают высокими кинетически-
ми характеристиками и хорошей циклической 
стабильностью. Исследуемые электроды с ин-
терметаллидами активируются уже к третье-
му циклу заряда–разряда. Максимальная ем-
кость электродов после активации составляла  
300–325 мАч/г при плотности тока 100 мА/г.

https://www.icp.ac.ru/ru/news/ipcp-ras/
newbezrubriki/8178-в-фиц-пхф-и-мх-

ран-созданы-новые-материалы-для-
металлогидридных-источников-тока.html

еВРоПа создаст сВою космическУю солнечнУю электРостанцию – 
ПРоект SolARIS

Фото Алексея Володина, 
ФИЦ ПХФ и МХ РАН

Европейское космическое агент-
ство (ESA) приступило к реализации 
проекта SOLARIS по разработке сол-
нечной электростанции космического 
базирования (SBSP). Эта инициатива 
направлена на использование солнеч-
ной энергии непосредственно в космосе и до-
ставку чистой, возобновляемой энергии на Зем-
лю, удовлетворяя растущие глобальные энерге-
тические потребности и способствуя достиже-
нию целей Европы по декарбонизации.

SOLARIS был одобрен Советом ESA на 
министерском уровне более года назад. Целью 
проекта является принятие обоснованного ре-
шения к концу 2025 года о продолжении про-
граммы для реализации SBSP в промышленном 
масштабе, включая строительство полноценно-
го орбитального комплекса для передачи сол-
нечной энергии на наземные станции.

Основная концепция SBSP предполагает 
размещение крупного массива фотоэлектриче-
ских модулей на околоземной орбите, где сол-
нечная энергия доступна постоянно, вне зависи-
мости от погодных условий или времени суток. 

Собранная энергия затем будет от-
правляться на Землю беспровод-
ным способом. Этот подход допол-
нит традиционные возобновляемые 
источники энергии (ВИЭ), поставляя 
непрерывно чистую энергию и по-

тенциально снижая зависимость от дорогостоя-
щих энергохранилищ.

Одним из существенных преимуществ 
SBSP является ее способность стабильно гене-
рировать электроэнергию круглосуточно, 7 дней 
в неделю, обеспечивая надежность и предсказуе-
мость «зеленых» электросетей, так как назем-
ные ВИЭ с этой задачей зачастую не справля-
ются. В исследованиях в рамках SOLARIS будут 
изучены различные методы безопасной и эф-
фективной транспортировки энергии на Землю, 
включая радиочастотную и лазерную передачу, 
а также прямое отражение света на солнечные 
концентраторы, расположенные на Земле.

Участие в проекте крупных энергетических 
игроков, таких как ENGIE и ENEL, подчеркивает 
потенциальную ценность, которую промышлен-
ный сектор видит в этой возможности в будущем.
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SOLARIS реализуется на фоне растуще-
го глобального интереса к космической энерге-
тике, при этом другие страны, такие как США, 
Япония и Китай, также разрабатывают свои про-
екты SBSP. Инициатива отражает более широ-
кую тенденцию к поиску альтернативных реше-
ний для достижения целей Net Zero и отказа от 
ископаемого топлива.

Космические солнечные электростанции 
являются потенциальным источником чистой, 
доступной, постоянной энергии. Эта базовая 
концепция приобрела новую актуальность в свя-

зи с потребностью в новых надежных и безопас-
ных источниках, которые помогут Европе перей-
ти к экономике с нулевыми выбросами углерода 
к 2050 году.

SOLARIS также будет решать потенциаль-
ные проблемы окружающей среды, здоровья и 
безопасности, а также вопросы, связанные с ре-
гулированием и координацией международной 
космической политики.

https://eenergy.media/news/28248

микРобный тоПлиВный элемент ПозВолит изВлекать бесконечнУю 
энеРгию из гРязи

Команда ученых из Северо-Западного 
Университета (США) разработала конструк-
цию нового топливного элемента, в основе 
которого лежит работа микробов. Данная 
технология известна уже более сотни лет, 
но практического применения до сих пор не 
находила, во многом потому, что не было подхо-
дящих потребителей – устройств с минимальны-
ми затратами энергии.

Принцип действия микробного топливно-
го элемента основан на переработке микроорга-
низмами углерода из почвы, побочным продук-
том чего являются свободные электроны. Оста-
ется только подвести электроды и обеспечить 
микробам постоянный доступ к воде и кислоро-
ду. По сути, вкопать топливный элемент в грязь и 
не давать ей ни высохнуть, ни утонуть.

В новой конструкции один из электродов 
углублен в грунт, второй выступает над его по-
верхностью, между собой они соединены кана-
лом для подачи воздуха. Здесь предусмотрены 
защитные колпачки для предотвращения попа-

дания грязи и гидрофобные встав-
ки, которые гарантируют проводи-
мость воздуха даже при затоплении 
конструкции. Сообщается, что она 
работает при уровнях влажности от 
41 до 100% и вырабатывает в 68 раз 

больше энергии, чем прошлые версии.
Этот объем энергии все равно крошечный 

и практически ни для чего не пригодный, но ин-
женеры нашли ему применение. Такие топлив-
ные элементы идеально подходят для снабже-
ния энергией статических датчиков на фермер-
ских хозяйствах, которые мониторят состояние 
почвы и окружающей среды. Земля, за которой 
они должны наблюдать, сама является для них 
источником энергии. При этом, такой топливный 
элемент можно собрать из дешевых компонен-
тов хозяйственного магазина.

https://www.techcult.ru/technology/13312-
mikrobnyj-toplivnyj-element

еВРазийский УниВеРситет заПУскает с итальянцами 
ПРоект ноВого Вида тоПлиВа

В рамках официального визита Президен-
та страны Касым-Жомарта Токаева в Италию 
подписан Меморандум о сотрудничестве между 
Евразийским национальным университетом, ита-
льянской компанией «GREEN SPARK ITALY SRL» 
и ОЮЛ «Союз зеленого водорода Казахстана».

Стороны намерены разработать техноло-
гию получения нового вида топлива для сокра-
щения вредных выбросов в атмосферу.

Совместный проект «Natural Gas + H2» на-
правлен на создание производства «зеленого» 
водорода и его смешивания с природным газом. 
Новая технология позволит сократить выбросы 
диоксида углерода в окружающую среду и улуч-
шить экологию. Ученые ЕНУ по результатам, по-
лученным на опытно-промышленном участке, 
планируют предложить внедрение новшества на 
ТЭЦ в городах Алматы и Актау.
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мощности «зелёной» энеРгетики В миРе ВыРосли на 50%

«Евразийский национальный 
университет обладает большим 
научным потенциалом и сильными 
кадрами. Мы уделяем приоритет-
ное внимание поддержке научных 
изысканий наших ученых. Хочу от-
метить, что исследователи ЕНУ активно ра-
ботают над созданием новых наукоемких и эко-
логичных технологий для снижения уровня за-
грязнения воздуха промышленными предприя-
тиями. Ученые под руководством нашего про-
фессора Кайрата Кутербекова впервые иници-
ировали и реализовали проекты по развитию 
технологий водородной энергетики в Казах-
стане. Международное сотрудничество в рам-
ках меморандума позволит реализовать пи-
лотные проекты в сфере производства и ис-
пользования экологически чистого водоро-
да. Надеюсь, результатом наших совместных 
усилий станет запуск новой технологической 

линии производства топлива, кото-
рое существенно улучшит экологию и 
уменьшит вредные выбросы», – отме-
тил проректор по Стратегическому раз-
витию ЕНУ им Л. Гумилева Думан Айт-
магамбетов.

Ученые ЕНУ более 15 лет ведут научную 
деятельность в сфере водородной энергетики. 
В вузе успешно работает НИИ «Евразийский ин-
ститут физико-энергетических исследований и 
наукоемких технологий», где проводятся науч-
ные изыскания.

Стоит отметить, что в 2023 году ЕНУ и АО 
«Алматинские электрические станции» подписа-
ли Меморандум о сотрудничестве и взаимодей-
ствии в сфере охраны окружающей среды и ис-
пользовании смеси газо-водородного топлива.

https://eenergy.media/news/28370

По итогам 2023 года глобаль-
ные мощности возобновляемых ис-
точников энергии (ВИЭ) выросли 
на 50%, показав рекордный рост 
за последние 20 лет, передает соб-
ственный корреспондент агентства 
Kazinform.

По данным Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА), увеличение мощностей 
из возобновляемых источников устанавливает 
новый рекорд уже 22-й год подряд.

В 2023 году ежегодный прирост миро-
вых мощностей ВИЭ составил почти 510 гига-
ватт, увеличившись на 50%, что является самым  
быстрым темпом роста за последние два деся-
тилетия.

Рекордный прирост ВИЭ в основном обе-
спечен Китаем, где было введено на 66% больше 
ветровых установок, чем годом ранее, а солнеч-
ных – на 116%. К слову, солнечных мощнос тей 
КНР за 2023 год ввела больше, чем весь мир в 
2022 году.

В ближайшие пять лет в мире будет вве-
дено в эксплуатацию почти 3700 гигаватт но-
вых возобновляемых мощностей. Интенсивный 
рост ВИЭ-генерации обусловлен широкой поли-
тической поддержкой этого сектора в более чем  
130 странах.

Согласно прогнозам, в 2024 году ветро-
вая и солнечная энергетика в совокупности нач-

нут производить больше электри-
чества, чем ГЭС. В 2025 году мощ-
ности ВИЭ превзойдут угольную  
генерацию.

Ветряные электростанции об-
гонят АЭС в 2025 году, а солнечные 
станции – в 2026 году. В 2028 году 

на долю ВИЭ будет приходиться более 42% ми-
ровой электрогенерации, при этом доля ветра и 
солнца удвоится до 25%.

«95% глобального роста ВИЭ придется 
именно на солнечную и ветряную генерации – 
к 2028 году объем ежегодно добавляемых сол-
нечных и ветровых мощностей вырастет бо-
лее чем вдвое по сравнению с 2022 годом и до-
стигнет 710 ГВт. Этому будет способство-
вать тот факт, что электричество, получен-
ное из энергии солнца и ветра, уже отличает-
ся более низкой себестоимостью по сравне-
нию с генерацией из ископаемых и неископае-
мых видов топлива», – сообщает МЭА.

Ожидается, что именно в Китае будет раз-
вернуто до 60% новых «зеленых» мощностей, 
которые появятся в мире до конца 2028 года. Ки-
тай намерен запустить вчетверо больше возоб-
новляемых мощностей, чем Евросоюз, и впяте-
ро больше, чем США.

https://eenergy.media/news/28292
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Ученые Росатома РазРаботали обоРУдоВание для создания 
технологии ПРоизВодстВа ценного изотоПа азот-15

Специалисты московского Высокотех-
нологического научно-исследовательского 
института неорганических материалов име-
ни академика А.А. Бочвара (АО «ВНИИНМ», 
входит в топливный дивизион Росатома) соз-
дали укрупненный лабораторный стенд для 
исследования разделения изотопов азота в 
двухфазных газожидкостных системах.

Работы выполнены в рамках проекта по 
разработке промышленной технологии разделе-
ния изотопов азота. Укрупненный стенд позволя-
ет оценить и сравнить эффективность примене-
ния различных рабочих систем для выбора опти-
мального решения. Освоение технологии разде-
ления изотопа в тоннажных количествах позво-
лит организовать в топливном дивизионе Ро-
сатома промышленное производство изотопа 
азот-15, который представляет большую цен-
ность для развития инновационных решений в 
ядерном топливном цикле.

Изотоп азот-15 – перспективный компо-
нент для высокоплотного уран-плутониевого ни-
тридного топлива (СНУП-топлива). Такое топли-
во предполагается использовать в реакторах на 
быстрых нейтронах и прежде всего – в иннова-
ционной реакторной установке четвертого поко-
ления БРЕСТ-ОД-300, которая строится на Си-
бирском химическом комбинате Росатома в Се-
верске Томской области в рамках стратегическо-
го отраслевого проекта «Прорыв».

По оценкам ученых Ро-
сатома, СНУП-топливо, где 
вместо природного азота бу-
дет использован азот-15, бу-
дет обладать рядом преиму-
ществ. Его внедрение в ко-
нечном итоге поможет сни-

зить наработку радиоактивных изотопов в актив-
ной зоне реактора, а также повысить эффектив-
ность эксплуатации топлива.

Этот изотоп уникален тем, что практи-
чески не поглощает нейтроны, поэтому его ис-
пользование позволит улучшить нейтронный ба-
ланс активной зоны реактора. Специалисты рас-
считывают на радикальное снижение наработ-
ки в реакторе радиоактивного углерода-14, а 
также уменьшение так называемой топливной 
загрузки. Дело в том, что в изотопном составе 
природного азота преобладает азот-14, поэтому 
из-за поглощения нейтронов в загрузке актив-
ной зоны реактора требуется больше делящего-
ся материа ла для поддержания цепной реакции. 
Поскольку азот-15 не поглощает нейтроны, то в 
процессе выгорания ядерного топлива концен-
трация нейтронов будет выше, а значит самого 
топливного материала потребуется меньше.

https://atommedia.online/2024/01/31/
uchenye-rosatoma-razrabotali-oborudo/
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